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árbitros, la mayoría ha confirmado 
la influencia y el temor que infundía 
Negreira mientras era la mano dere-
cha de Victoriano Sánchez Arminio, 
ya que tenía la potestad de promo-
cionar o no la carrarera de los cole-
giados. Buena parte de ellos coinci-
de en la evidencia que resalta el ma-
gistrado:  la intención del club no era 
otra que la de influir deportivamen-
te, algo que no se pudo enjuiciar y 
sancionar en vía deportiva por pres-
cribir a los tres años, según la Ley del 
Deporte. No sucede de ese modo con 
la UEFA, que ha decidido esperar al 
final del proceso judicial. 

Las pesquisas se extienden aho-
ra a los empleados intermedios del 
club que canalizaron los pagos, sin 

contrato y por supuestas asesorías 
verbales, a Negreira y a su hijo, mien-
tras el Instituto Armado trabaja en 
un gran informe final en el que in-
tenta arrojar luz sobre el destino fi-
nal del dinero que el dirigente arbi-
tral cobraba del Barça y sacaba del 
banco en efectivo. 

El juez ha trasladado a su entorno 
personal y profesional que va a dedi-
carse en cuerpo y alma a desbrozar 
uno de los grandes casos de su carre-
ra, mientras comprueba cómo las cau-
sas que lleva se han convertido en va-
sos comunicantes en los que no só-
lo tiene enfrente al més que un club, 
sino al propio aparato del Estado del 
que forma parte en un momento his-
tórico.

Hacienda y la Guardia Civil no han 
podido determinar el destino del 
efectivo que Negreira retiraba del 

banco, hasta 150.000 euros en un día

¿Dónde está el dinero? Es la gran 
pregunta a la que la investigación 
de la Guardia Civil no ha podido 
responder, por ahora. El destino 
de los más de siete millones de eu-
ros que José María Enríquez Ne-
greira cobró del Barcelona duran-
te 17 años se ha convertido en el 
agujero negro del proceso que ins-
truye el juez Joaquín Aguirre, un 
año después del estallido del ca-
so. Las pesquisas de la propia Ha-
cienda tampoco han arrojado luz, 
ya que el rastro se pierde a partir 
de las disposiciones en efectivo 
que realizaba Negreira o, en su 
nombre, alguno de los empleados 
de su entramado societario. Sólo 
el personaje central del caso pue-
de dar una respuesta. El próximo 
8 de marzo, si no se produce un 
nuevo aplazamiento, está citado 
para declarar, al no ser aceptada 
la petición de su defensa, que ale-
gó Alzheimer para evitar que lo hi-
ciera. Como investigado, no obs-
tante, puede negarse a declarar. En 
cambio, si decide responder al juez, 
es probable que repita lo que afir-
ma en privado, y es que el dinero 
volvía a determinados despa-
chos del club azulgrana. 
     La vía del reparto interno en el 
Barcelona es otra de las que ha de-
cidido explorar el juez, que citará 
a más empleados y cargos del Bar-
celona. Las investigaciones de la 
Guardia Civil, ya fuera en los regis-
tros realizados en la Ciudad del 
Fútbol, en Las Rozas, o en las de-
claraciones tomadas a una vein-
tena de árbitros, no han podido 
acreditar sobornos directos a los 
colegiados, más allá de algunos 
regalos y comidas, aunque sus tes-
timonios dejan claro que el ex vi-
cepresidente del Comité Técnico 
de Árbitros (CTA) tenía el poder de 
determinar los ascensos y descen-
sos de categoría en el colectivo. 
Eso es mucho poder. No era una 
figura decorativa, como han pre-
tendido señalar desde la Federa-
ción cargos como Luis Medina Can-
talejo, actual presidente del CTA. 
     «Me imputan por llevarme un 
dinero que no me he llevado», di-

jo el propio Negreira a la psiquia-
tra Gómez Durán, que realizó el úl-
timo informe por encargo de su 
defensa para que fuera declarado 
incapaz para prestar declaración, 
dado su estado mental. «Si lo ha-
ce, puede pasar de todo», asegu-
ran en el entorno del ex colegiado. 

Existe una vía de retorno acre-
ditada, que es la del ex directivo 
azulgrana Josep Contreras, una de 
cuyas sociedades facturaba al Barça 
para después pagar los servicios 
de Javier Negreira, hijo de Enrí-
quez Negreira contratado también 
por el Barcelona años después. 
La muerte de Contreras, poco an-
tes del estallido del caso, deja al 
proceso sin una pieza clave. Lo mis-
mo sucede con la de Victoriano 
Sánchez Arminio, ex presidente 
del CTA y superior de Negreira du-
rante más de dos décadas. Miem-
bros de las directivas azulgrana 
que se vieron implicados en los pa-
gos a Negreira creen, al contrario, 
que ese reparto se habría realiza-
do en el seno del propio CTA, línea 
que no ha sido objeto de investi-
gación, por ahora. Sánchez Armi-
nio se recluyó en Santander des-
pués del escándalo y sólo admitió, 
entre sus más íntimos, sentirse de-
cepcionado y traicionado por la re-
lación de Negreira con el Barça. 

A la espera de que el juez amplíe  
o no el número de citaciones, al mar-
gen de los ex presidentes azulgra-
na, están citados como investiga-
dos Albert Soler, ex director de fút-
bol, y Óscar Grau, CEO del club azul-
grana durante la etapa de Josep 
Maria Bartomeu como presidente. 
Inicialmente, es sólo para determi-
nar quién tenía el «dominio del he-
cho» sobre los pagos a Negreira, 
aunque todo indica que serán cues-
tionados sobre la hipótesis del re-
parto interno, sobre todo si lo de-
clara el propio Negreira. 

La falta de patrimonio del ex co-
legiado, unida a la alta cuantía de las 
disposiciones en efectivo, de hasta 
150.000 euros, lleva a los investiga-
dores a tener la seguridad de hubo 
beneficiarios, aunque por ahora se 
encuentren en un agujero negro. 

  LUCÍA MARTÍN

HEMEROTECA

LAS EXCLUSIVAS 
DE ‘EL MUNDO’ 
SOBRE EL 
ESCÁNDALO 
Desde que estalló el escándalo, 
hace hoy un año, EL MUNDO 
ha marcado la mayor parte de 
las exclusivas: las facturas 
pagadas, los burofaxes amena-
zantes o el descubrimiento del 
escondite de Negreira. 
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J Ahora el fútbol se trata de dinero. Hay un problema de valores dentro del juego (Johan Cruyff) J

Terremoto en el fútbol por 33 pagos
del Barça al ‘número 2’ de los árbitros
EL MUNDO accede
a las facturas por 1,6
millones que el club
abonó de 2016 a 2018
a Enríquez Negreira

Bartomeu, ex presidente
del Barcelona, afirma
que las primeras
facturas por informes
arbitrales datan de 2001

La Fiscalía investiga
los posibles delitos
cometidos y La Liga
analiza el caso: «Se
hará lo que haga falta»

POR ESTEBAN URREIZTIETA, FRANCISCO CABEZAS Y ORFEO SUÁREZ Páginas 32

Faltaba por desjudicializar el Barça JORGE BUSTOS Página 33

E. URREIZTIETA / J. LAMET
MADRID

«No puedes ir a la guerra contra Ma-
donna». Con esta frase resumió un
fiel de Pablo Casado la entrada en ba-
rrenadelentoncespresidentedelPar-
tido Popular. Hoy se cumple un año
del fatídico 16-F de 2022 cuando la di-
reccióndelpartidoasumióquenopo-
día seguir al frente de la formación.
Durante ocho días, desde Génova 13
se buscaron pruebas para inculpar al
hermanodeIsabelDíazAyuso.Elmis-
modía16,Casadosereunióensudes-
pacho con su número dos, Teodoro
García Egea. «O conseguimos el pa-
pel o estamos muertos». Fue lo se-
gundo. EDITORIAL Página 7 / Páginas 2 a 5

y 33

FACTURACIÓN
DE DASNIL 95 SL
POR ASESORÍA

DE VÍDEOS

45.228 EUROS
ENERO 2016

«Tenemos
que conseguir
ese papel
o estamos
muertos»
La dirección del PP buscó a la desesperada el
16 de febrero de 2022 un documento contra el
hermano de Ayuso L EL MUNDO reconstruye
los ocho días de crisis en el partido hasta que
los barones forzaron la salida de Casado y Egea

ALEJANDRA OLCESE
CRISTINA ALONSO MADRID

Los datos del IPC publicados ayer re-
velan que65delos 200productosbá-
sicos que compramos son al menos
un 10% más caros que hace un año.
Los precios subieron un 5,9% en ene-

ro y los alimentos se encarecieron un
0,4% respecto a diciembre. La reduc-
ción del IVA en los alimentos esen-
ciales rebajó algunos productos, pe-
ro el alza general de los precios ha
obligado a los consumidores a modi-
ficar sus hábitos de compra. Página 26

Tres de cada 10 productos
que compramos tienen
inflación de doble dígito
Huevos talla M, congelados, judías de bote... La
subida de precios cambia la cesta de la compra

La separatista
Sturgeon deja
el Gobierno de
Escocia tras el
escándalo de
su ‘Ley Trans’
La norma permitió que
varios depredadores
sexuales ingresaran
en cárceles de mujeres

LA NOCHE QUE CAYÓ PABLO CASADO

42.686 EUROS
MARZO 2016

ESCÁNDALO ANTES DEL MANCHESTER.ESCÁNDALO ANTES DEL MANCHESTER. El lío de las fEl lío de las faacturas al ex árbitrocturas al ex árbitro EEnríquez Negreira coinci-nríquez Negreira coinci-
de con el mejor momento del Barça en la Liga yde con el mejor momento del Barça en la Liga y con en partido de Europa League en el Camp Nou contra el Man-con en partido de Europa League en el Camp Nou contra el Man-
chester Unitechester Unitedd. «No es casualidad que salgan estas informaciones ahora», dijo ayer Joan Laporta.. «No es casualidad que salgan estas informaciones ahora», dijo ayer Joan Laporta. SARA GORDON

CARLOS FRESNEDA Pág. 20

PAPEL Fallece a los 82 años Raquel Welch, la
actriz conocida como‘El cuerpo’que Hollywood
convirtió en el icono sexual de los años 6o y 70

GRAN MADRID Macrorredada en la discoteca
Lula Club, donde trabaja Íñigo Onieva,
en busca de drogas y armas blancas
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J La amenaza es el arma del amenazado (Leonardo da Vinci) J

PAPEL Vicky, de vivir en la calle con un tumor terminal
al oasis del centro de paliativos: «A pesar de todo esto,
vivo el mejor momento de mi vida» POR PEDRO SIMÓN Página 39

ARCADI ESPADA

La ministra Irene Montero levanta el puño en el Congreso, ayer, tras la aprobación de la Ley Trans. EFE

Shizhana Ostapen-
ko es una de las mi-
litares ucranianas
que se rindió en
Azovstal a los rusos
y sufrió meses de

cautiverio. La joven vuelve aho-
ra al combate en Bajmut. Antes,
relata a EL MUNDO las torturas
sufridas a manos de los hombres
de la Z: «Usaban descargas eléc-
tricas. También perros. Los po-
nían muy cerca de nuestro cuer-
po para que ladraran e intenta-
ran mordernos».

«He vivido las irregularidades
del Barça y puedo acreditarlas»

Los precios de
la vivienda se
desaceleran con
su primera caída
en 10 meses

Página 24

EL ‘NÚMERO 2’ DE LOS ÁRBITROS AMENAZÓ POR BUROFAX CON UN «ESCÁNDALO»

Un escándalo que cambiará el fútbol EDITORIAL Pág.. 7

El Gobierno
aprueba la
Ley Trans e
Irene Montero
apunta contra
«la resistencia»

ÁLVARO CARVAJAL MADRID
Tras meses de enconado debate,
el Congreso dio luz verde ayer a
la Ley Trans impulsada por Uni-
das Podemos. La norma permite
quecualquierpersonapuedacam-
biar de sexo en el DNI desde los
16 años y, en algunos casos, des-
de los 12. «Hemos dado un paso
de gigante tan grande como he-
mos podido», afirmó la ministra
Irene Montero. Como ocurrió en
diciembre,CarmenCalvorompió
la disciplina de voto del PSOE y
se abstuvo. Páginas 8 y 9

ESPECIAL ARCO

Comunicaba su enfado por haber
dejado de cobrar «después de todo
este tiempo juntos» y tras recibir de
la entidad 6,6 millones desde 2001
POR ESTEBAN URREIZTIETA Y ORFEO SUÁREZ Pág. 2

El equipo del Gobierno... POR ARCADI ESPADA Pág. 5

Podemos olvida
el plan anticarne
de Garzón y pide
ahora bonificar
su consumo
POR CRISTINA ALONSO Página 32

A finales de 2022 cayeron
un 0,4% arrastrados
por la vivienda usada
POR MARCOS IRIARTE Página 30

ALBERTO
ROJAS

KIEV

Las imágenes de un artista
transgresor y sensible, apuesta de
EL MUNDO y La Lectura en la feria

DARÍO VILLALBA:
FOTOGRAFÍAS

INTERVENIDAS E
INCONFORMISTAS

POR MANUEL LLORENTE

HELGA DE ALVEAR “LOS ESPAÑOLES NO
COMPRAN ARTE. ES DIFÍCIL VENDER”

Lucía, víctima de
las rebajas del ‘sí es
sí’, quiere demandar
al Estado por daños
Su tío abusó sexualmente de ella de los
siete a los 12 años / La Justicia tardó seis
años en enviarlo a prisión y ahora, gracias a
la nueva ley, se ahorrará seis meses de cárcel
POR CHEMA RODRÍGUEZ Página 11Lucía, afectada por el ‘sí es sí’. GOGO LOBATO

La soldado
Shizhana tras
ser apresada
por los rusos:
«Nos torturaban
con descargas
y con perros»

No te pierdas hoy el
podcast ‘Yira, Yira’

Negreira avisó en 2019 al club que
denunciaría «en el juzgado» conductas
que conocía «de primera mano» y
que tendrían «graves consecuencias»
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Polonia
enviará
cazas MiG29
a Ucrania en
los próximos

días desafiando a
Vladimir Putin Págs. 26 y 27

J La huida no ha llevado a nadie a ningún sitio (Antoine de Saint-Exupéry) J

COVID Tres expertos analizan la
gestión de una pandemia de la
que «nadie quiere oír hablar» ya

MASSIMO RECALCATI «La libertad
sexual en estos momentos
carece de vínculos morales»

José María Enríquez Negreira, ayer, en Barcelona. EL MUNDO/MÉTODO 3

POR PABLO PARDO Págs. 30 y 32

La gran banca
de Estados
Unidos sale
al rescate de
First Republic
El BCE mantiene el
pulso y sube los tipos
de interés un 0,5% pese
al pánico bancario

800 soldados
rusos muertos
o heridos por
km avanzado
en la ofensiva
de febrero

Israel se hunde
en una crisis
con protestas
masivas contra
la reforma
judicial

Hámsters incinerados,
curso para tener perro

y gatos esterilizados
La nueva legislación pone coto a las tiendas de
mascotas para proteger a estos «seres sintientes»

OLGA R. SANMARTÍN MADRID
La recién aprobada Ley del Bienestar
Animal, que nace con el rechazo de
comercios, mundo rural y ecologis-
tas, exige un curso para poder tener

un animal de compañía, impone es-
terilizar a todos los gatos y obliga a
notificar la muerte de mascotas co-
mo los hámsters, que deberán ser in-
cinerados o enterrados. Págs. 2 a 4

El PP ve clara
la «coalición
de intereses»
Vox-PSOE tras
oír a Abascal
Génova cree evidente que «ambos planifican la
moción contra Feijóo» y se conjura para no caer
en provocaciones ni alimentarlas L Tamames
no cambiará su discurso pese a haberse filtrado

Ayuso pone fin
a la huelga de
los médicos en
Madrid a dos
meses de las
elecciones

POR PABLO R. ROCES GRAN MADRID

JUANMA LAMET MADRID
La filtración del discurso de Ra-
mónTamames para la moción de
censura alteró los esquemas al
candidatoalaPresidenciayalpar-
tido que lo propone. Por eso, San-
tiago Abascal quiso darle ayer la
vuelta al efecto de la publicación.
¿Cómo? Haciendo un llamamien-
to al PP: «Esperemos que algu-
nos diputados lean el discurso fil-
trado y reflexionen sobre el sen-
tido de su voto», animó. Para el
PP, esto es la clara constatación
de que hay una suerte de pinza
tácita entre Vox y el PSOE, «una
coalición de intereses», para ata-
car a Feijóo porque él es «el rival
abatir».Noobstante,matizan que
nocaeránenprovocaciones.Mien-
tras, Tamames sostiene que no
cambiará su discurso. Págs. 8 y 9

PRIMER PLANO / LEY DE BIENESTAR ANIMAL

JAVIER CALLEJA Sus obras
cercanas al manga triunfan
en el mercado asiático

El hombre que
ha sacudido

el fútbol mundial
EL MUNDO localiza en Barcelona a Negreira,
ex árbitro acusado de comprar colegiados
para el Barça, tras ocultarse en varios lugares

ESTEBAN URREIZTIETA
ORFEO SUÁREZ BARCELONA

EL MUNDO localiza en Barcelona,
en colaboración con la agencia Mé-

todo 3, al hombre más buscado de
España. El ex número dos de los ár-
bitros llevabavariassemanas ocul-
to fuera de Cataluña. Página 39

POR SAL EMERGUI Págs. 24 y 25

EL MILAGRO DE
JESÚS: TRABAJO
Y FUTURO PARA
LOS PARIAS EN

NAVARRA Y
VENTAS DE LUJO

PAPEL

POR PEDRO SIMÓN Pág. 43

JAVIER
ESPINOSA

KRAMATORSK

Pacta con los sindicatos
un incremento salarial
de hasta 950 euros y
limitar las agendas
de los facultativos

EL EX ÁRBITRO 
DICE EN PRIVADO 

QUE REPARTIÓ 
DINERO EN EL BARÇA
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OPINIÓN

ENTRE los meses de noviem-
bre y diciembre de 2023, este 
diario publicó una serie de 
artículos bajo el título Mis 
razones contra la amnistía. En 
ella participaron filósofos, 
profesores, escritores, perio-
distas… hasta un total de 42 
firmas. Algunos de esos 
artículos incidieron en la 
vergüenza que supone 
entregar impunidad a cambio 
de apoyo político; otros 
destacaron el difícil encaje 
constitucional de aquella medida; otros criticaron que los 
socialistas renegasen de su promesa de no amnistiar a 
Puigdemont… Lo que desde luego nadie adujo como razón 
contra la amnistía es porque el PP la rechaza. Ni mucho 

menos porque el PP ya dijo que no a 
los indultos. 

Aquí radica una de las trampas de la 
reacción oficialista al polémico off the 
record de Feijóo. No es solo que se 
exagere la trascendencia de lo que el 
líder popular dijo, ni que se insista en 
la absurda doctrina del empate –según 
la cual, que Feijóo tardara 24 horas en 
rechazar la amnistía es equiparable a 
que el PSOE lleve cinco meses inten-
tando encajarla a martillazos en 
nuestro sistema; como si fuera lo 
mismo fantasear con saltarse un 

semáforo que saltárselo y cometer un atropello múltiple–. 
No: las declaraciones de varios ministros van más allá, al 
sugerir que la indignación social contra la amnistía fue fruto 
únicamente de la crispación alentada por la hipocresía del PP. 

Los propios socialistas saben, sin embargo, que esto  
no es así. El rechazo a la amnistía es profundo y  
transversal; en diciembre, una encuesta de 40dB mostró 
que el 60% de los españoles estaba en contra de la  
medida. El intenso esfuerzo de Moncloa y sus sectores 
afines por transformar la amnistía en un asunto de  
conservadores contra progresistas no ha funcionado; e 
insistir en ello a raíz de las declaraciones de Feijóo  
supone caer en el mismo error. No cabe duda de que  
el PP se esforzó por capitalizar y hasta liderar ese  
rechazo a la amnistía, ni de que ese partido ha sido  
fundamental en las movilizaciones que se han convo- 
cado contra ella; las críticas, tanto al contenido como a  
la oportunidad del off the record de Feijóo, son compren- 
sibles y hasta saludables. Nada de ello anula el hecho de 
que la medida central de este Gobierno, la propuesta 
nuclear de toda la legislatura, es clara, transversal y 
justificadamente impopular.

EL ALCALDE de La Línea, que es el más votado de 
España, sugiere que se legalice el hachís, porque cree 
que así dejarán de producirse crímenes como el de 
Barbate. La legalización local de algunas drogas, sea en 
Los Ángeles, Ámsterdam o Barbate, es una declama-
ción inútil, aunque de todas las experiencias se deriva 
un hecho: el consumo de drogas aumenta. De modo 
que eso no parece ser una solución para la chusma 
fumada que aplaudía la otra noche el asesinato de los 
guardias. Tampoco para los asesinos concretos. Hay un 
pensamiento angélico, sixties, que cree que la legaliza-
ción de un comercio malvado acabará con el mal. Pero 
el mal, como los dinosaurios de Spielberg, siempre 
encuentra otro camino. Y eso sin contar con las simul-
taneidades: el tabaco legalizado nunca impidió su 
floreciente contrabando. El ejercicio del mal debe 
desincentivarse y los policías, los jueces y las cárceles 
son instrumentos de una gran eficacia. Admitiendo 
siempre las limitaciones: hay lugares en el mundo 
donde 10 o 15 años de vibrante delincuencia, cortados 

deprisa, deprisa por la 
cárcel o la muerte, valen 
por 70 de una amodorra-
da vida de mierda. No 
sabría decir si en Barbate 
ya hay quien hace estos 
cálculos.  

Entre las obligaciones 
del Estado está la de 
facilitar la extensión de la 
aurea mediocritas en su 
jurisdicción: una vida de 
emociones controladas 
por la buena alimenta-
ción, la educación, la 
higiene y un punto de 
belleza. Lo que el alcalde 

de La Línea debe exigir no es, pues, una legalización 
que solo incrementará el número de desechos de 
tienta, sino la inclusión de su municipio en un inédito 
plan gubernamental que proyecte atención, ciencia, 
política y dinero a los polos de miseria españoles, y no 
solo a los miserables polos nacionalistas. Excepto para 
las víctimas y sus pobres familias, lo más preocupante 
del crimen de Barbate son los apostados en el muelle, 
jaleando. No solo porque algunos subirán mañana a la 
lancha, sino porque describen la profundidad de la 
grieta comunitaria.  

Y por cierto y por moral: los que sobreponen la foto 
en smoking del presidente del Gobierno en el cine a la 
película rota de los ensartados en Barbate deberían 
abandonar sus lúgubres demagogias y dedicarse al 
desmenuzamiento de una hipótesis. Cómo, y en 
especial en aquellas zonas inmunodeficientes, acaba 
repercutiendo sobre la moral pública la conversión de 
la política en una maniobra trilera. Y cómo el goteo de 
iniquidad que desde las altas instituciones va deslizán-
dose por la conversación colectiva acaba encharcando 
la voluntad de los más frágiles. Si en cualquier vida 
indecisa actúa la emulación, el narcótico mensaje 
dominante es aquí el de toma el dinero y corre.

LA ÚLTIMA aportación a la mezcla entre carrusel 
absurdo y broma pesada en la que vivimos ha sido la 
gloriosa petición que la Oficina de Conflictos de 
Intereses recibió el lunes de Alberto Garzón. El 
primer joven del 15-M que se hizo político, el que 
levantó al país contra las puertas giratorias, se ha 
metido en una descomunal, y antes de cruzarla ha 
salido de ella como solo se puede hoy salir de cual-
quier sitio: llorando. 

Tras una tromba de críticas públicas y en privado, 
con Sumar jugándose la existencia en Galicia este 
domingo, el ex ministro de Consumo ha anunciado 
que aborta su salto a Acento, la consultora-lobby de 
Pepiño Blanco y Alfonso Alonso, presentándose 
como un mártir. Él lo único que quería era trabajar 
«por un mundo ecosocialista» pero la «incompren-
sión» de la izquierda no se lo ha permitido.  

Garzón siempre me pareció simpático, pero su 

gestión fue más que olvidable y este último episodio, 
un ejercicio de vanidad. Frustrado, constata que la 
política es «una trituradora de personas» y reclama 
una izquierda menos «inquisitorial». Aleluya. Pero en 
lo esencial no tiene razón. Más que víctima del 
maximalismo que él mismo propagó, es el protago-
nista de un ostentoso atentado contra la honestidad. 
Y en eso da igual que vengas de IU o del PP.  

En el sector dicen que Acento Public Affairs SL es 
una consultora curiosa: «Su modelo es el de los 
conseguidores de los años 80, el del amiguismo, el de 
‘espera, que llamo a mi amigo el ministro’». Sus 
clientes son empresas y asociaciones con legítimos 
intereses en influir en las políticas públicas. Ahí está, 
oh, vaya, la asociación de salones de juego contra los 
que Garzón batalló. En su cúpula llegó a figurar 
Antonio Hernando, íntimo de Sánchez, que primero 
le purgó y luego le rehabilitó en La Moncloa.  

En 2011 Garzón se estrenó junto con Cayo Lara 
renunciando a su plan de pensiones como diputa-
do. No todo lo hizo mal. Pero quedará para la 
historia como el ministro que pidió consumir 
menos carne tras servir en su boda solomillo y foie. 
Y como el tipo del 15-M que quiso hacer lobby al 
servicio de los peces gordos a los que había demo-
nizado. La pena es que con su retirada doliente nos 
hemos quedado sin conocer el dictamen de la 
Oficina de Conflictos de Intereses. Aunque lo más 
desconcertante es que Pedro Sánchez no haya 
tenido que dirigirse a su buzón. Comparado con 
intercambiar amnistía por poder, cobrar del lado 
oscuro es un conflicto de interés nivel Peppa Pig.

Nuestras 
razones contra 
la amnistía

La puerta 
giratoria del 
mártir Garzón

No sabría decir 
si en Barbate 
hay ya quien 
hace cálculos

NO SE  
ENFADE
LEYRE 
IGLESIAS

CIUDAD  
ABIERTA
DAVID JIMÉNEZ 
TORRES

¡QUIA!
ARCADI 
ESPADA

RICARDO
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UNA DE las falsedades más ostentosas de la 
«España plurinacional» de Pedro Sánchez es el 
respeto a la diversidad lingüística. En su nombre, 
el PSOE y sus socios nacionalistas fuerzan el uso 
del catalán, el euskera y el gallego en el Congreso 
de los Diputados, mientras en las comunidades 
autónomas imponen el monolingüismo contra la 
lengua común del Estado. Esa es la realidad en 
Cataluña y en la mayoría de las aulas vascas; es la 
vía iniciada en Baleares y la Comunidad Valen-
ciana; y es lo que el BNG planea para Galicia si 
logra arrebatarle la Xunta a Alfonso Rueda.  

Allí donde el PP hace gala de un «bilingüismo 
cordial» que Feijóo ve exportable al resto de 
España, Ana Pontón se pone como meta la 
inmersión completa en gallego. Como todo 
nacionalismo, el BNG se alimenta de exacerbar 
los conflictos identitarios. Pero el 
caso de Galicia es especialmente 
grave: por primera vez en su 
historia, un partido sistémico 
como el PSOE apuesta por que sea 
ese nacionalismo radical el que 
gobierne. Como venimos infor-
mando, el equipo electoral socia-
lista, que de nuevo plantea los comicios como 
una pugna entre dos frentes, trabaja para movili-
zar a un electorado que sabe que nutrirá al BNG. 
En definitiva, el candidato de Sánchez no es José 
Ramón Gómez Besteiro sino Ana Pontón. Con tal 
de retener la Moncloa, el PSOE ha renunciado a 
liderar su propio proyecto para actuar de subal-
terno de un partido radical que reclama la auto-
determinación y promete catalanizar la escuela. 
Una vía que conculca derechos y que perjudica a 
los estudiantes, como acaba de acreditar la 

delegación europea que en diciembre viajó a 
Cataluña para conocer su sistema de inmersión. 

La eurodiputada ponente ha redactado un 
duro informe que desmonta la realidad paralela 
que sostienen el PSOE y sus aliados. Constata 
que el español es tratado como una «lengua 
extranjera»; dice que la enseñanza debería 
ofrecerse en ambos idiomas, como dicta la 
Justicia; denuncia que los hijos de las familias 
que se ven obligadas a acudir a los tribunales 
para reclamar el mínimo del 25% son objeto de 
«discursos de odio», «bullying» e «intimidación»; 
recuerda que al acudir a algunas reuniones en 
Barcelona los eurodiputados fueron recibidos 
con «protestas ofensivas» e incluso presencia 
policial. Y reclama la intervención tanto de la 
Generalitat como del Gobierno de España. Se 

trata de un documento de extraordinario valor 
que no habría sido posible sin el empuje de la 
sociedad civil (la Asamblea por una Escuela 
Bilingüe) ni el compromiso de Cs y PP.  

Los socialistas se retrataron ayer otra vez 
intentando boicotear el debate sobre este infor-
me en la Eurocámara. El argumento fue elocuen-
te: Europa no debe entrar en algo que es «compe-
tencia exclusiva» de España. El nacionalismo se 
ha apoderado del PSOE, que, mientras presume 
de contenerlo, trabaja activamente en su favor.

UN AÑO después de que estallara el caso Negrei-
ra, la instrucción de este bochornoso escándalo 
está siendo utilizada en la guerra política y 
judicial desatada por la amnistía. En el epicentro 
se sitúa Joaquín Aguirre, el juez que investiga a 
Joan Laporta por cohecho y a Carles Puigdemont 
por sus vínculos con Vladimir Putin. En una 

inusual nota de prensa, difundi-
da en la noche del 2 de febrero, la 
Fiscalía Provincial de Barcelona 
intentó echar por tierra la 
argumentación de Aguirre 
contra el presidente del Barça. 
Esta invectiva llega después de 
que el Ministerio Público desa-
creditara al juez en sus pesqui-
sas sobre la trama rusa del 
procés, al insistir en que su 
actuación es «prospectiva». Las 
inaceptables maniobras de la 
Fiscalía revelan hasta qué punto 
las dos causas que instruye 
Aguirre son vasos comunicantes 
en los que tiene enfrente al 
aparato del Estado.     

Durante los últimos doce meses, EL MUNDO 
ha publicado un serial de informaciones que 
señala la vergüenza insoportable que supone el 
caso Negreira para el fútbol español. La voluntad 
del juez de rastrear los pagos del Barça al ex 
número dos de los árbitros José María Enríquez 
Negreira permitió ampliar el número de implica-
dos. En lugar de torpedear su labor, como hace la 
Fiscalía, salvaguardar la reputación de la competi-
ción exige llegar hasta el final de la investigación.

7 El secretario general de 
la OTAN protagonizó ayer 
una encendida defensa de 
la Alianza frente a Trump, 
pidiéndole que no socave 
su credibilidad disuasoria, 
después de que el ex 
mandatario de EEUU 
instara a Putin a hacer «lo 
que quiera» con los socios 
morosos que no gastan en 
Defensa el 2% del PIB.

JENS STOLTENBERG

Defensa de la OTAN 
frente a Trump 

8 El concejal de Vox,  
socio del Gobierno de la 
alcaldesa de Valencia, 
María José Catalá, 
empañó ayer una jornadas 
sobre la conservación de 
humedales con un 
discurso negacionista. 
Tachó el cambio climático 
de «burbuja» y de 
«señuelo ideológico 
alarmista». 

JOSÉ GOSÁLBEZ

Negacionismo 
climático en Valencia

8 La vicepresidenta 
segunda anunció ayer su 
intención de viajar a 
Palestina en una visita 
organizada a espaldas del 
Ministerio de Exteriores 
que encabeza José Manuel 
Albares y de los diplomáti-
cos que trabajan en la 
región para lograr una 
desescalada en la guerra 
de Gaza.  

YOLANDA DÍAZ

Viaje a Palestina a 
espaldas de Albares

PEDRO SALADO

8 El ex ministro se vio 
ayer forzado a renunciar a 
su fichaje por Acento, la 
consultora de José Blanco, 
que constituía una 
evidente puerta giratoria 
como aquellas que él 
mismo denunciaba. El ex 
coordinador de IU dio un 
paso atrás por no 
perjudicar a Sumar, pero 
no hizo autocrítica.

ALBERTO GARZÓN

Forzado a renunciar 
«con frustración»

7 Los dos matemáticos, 
del Centro Nacional de 
Investigación Científica 
(Francia) y la Universidad 
de Stanford (EEUU), 
recibieron ayer el Premio 
Fundación BBVA 
Fronteras del Conocimien-
to en Ciencias Básicas por 
relacionar dos áreas de la 
geometría claves para la 
física cuántica.

C. VOISIN / Y. ELIASHBERG

Claves matemáticas 
para la física cuántica

8 El futbolista ha 
levantado una oleada  
de rechazo en China al  
no salir al campo durante 
un amistoso en Pekín  
entre Argentina y Australia 
cuyas entradas costaban 
500 euros. El jugador  
alega una lesión en la  
ingle, pero los fans han 
convertido el desplante en 
una cuestión de Estado. 

LEO MESSI

Críticas en China  
por su ‘desplante’

Mientras Bruselas emite un duro informe 
contra la inmersión en Cataluña, Ferraz 
trabaja para la ‘vía catalana’ de Pontón

La Fiscalía maniobra contra el juez  
que investiga a Negreira y Puigdemont
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JUANMA LAMET MADRID 
El PP quiere cambiar el paso de la 
campaña en la recta final. Después 
de tres días de turbulencias, el equi-
po de Alfonso Rueda se lanza a apre-
tar contra el BNG de manera clara, 
con un choque de cuernas frontal. 
El candidato del PPdeG intentará 
«quitarle la careta» a Ana Pontón en 
las últimas 48 horas de mítines, se-
gún resumen fuentes de su en-
torno a este diario. ¿Qué careta? La 
de candidata presidenciable que ha 
querido transmitir la líder naciona-
lista. Los populares señalarán justo 
lo contrario, su «radicalidad». Y que 
será la adalid de un «procés a la ga-
llega», a la manera del que empren-
dió en 2017 su «socio» europeo ERC.   

El PP de Galicia (PPdeG) cuenta 
con encuestas internas que garanti-
zan la mayoría absoluta para Rue-
da. Sus trackings no se mueven de la 
misma horquilla, por encima de los 
38 diputados necesarios para seguir 
gobernando, y por debajo de los 42 
que obtuvo Alberto Núñez Feijóo en 
2020. Y con sólo un escaño en liza.  

En el equipo de Rueda aseguran 
que hay «tranquilidad» en la candi-
datura, pero lo cierto es que la victo-
ria ya no se da por amarrada, y por 
eso el candidato y los principales di-
rigentes populares gallegos van a re-
doblar sus esfuerzos no sólo para 
movilizar a sus votantes, sino para 
intentar desanimar a quienes duden 
entre otras opciones y el BNG.   

Por eso anoche, en un mitin en San-
tiago de Compostela, el candidato del 
PP y actual presidente de la Xunta ya 
cargó contra la candidata del Bloque 
Nacionalista Galego. La llamó «sober-
bia», «crecida» e «independentista», 
y avisó de que la «izquierda radical» 
es «fiscalizadora», «confiscadora» de 
herencias y «enemiga» de empresa-
rios como Amancio Ortega (Inditex).  

El PP va a señalar hasta la exte-
nuación la relación de Pontón no só-
lo con ERC, sino con su otro socio 
europeo, EH Bildu, un partido que 
ha elegido a Pernando Barrena co-
mo cabeza de lista para las eleccio-
nes comunitarias. Ocurre que Barre-
na –condenado por pertenencia a 
ETA– es asesor de la eurodiputada 

Ana Miranda (BNG), tras cederle su 
escaño en Bruselas. «Los gallegos 
tienen que saber a quién votan», di-
jo Miguel Tellado a bocajarro. 

Para reforzar estos mensajes en cla-
ve nacional, la presidenta madri-
leña, Isabel Díaz Ayuso, se sumará 
hoy a la campaña. Arropará a Rueda 
en Vigo y profundizará en las críticas 
que ya ha hecho en esta última sema-
na. A su juicio, «España entera» se jue-
ga su «futuro» el domingo.  

Pero no todos los mensajes serán 
nacionales. Sólo la alerta anti inde-
pendentista y la alarma sobre una hi-
potética financiación autonómica a 
dos velocidades. Para «galleguizar» 
el final de la campaña como piden va-
rios barones, el PPdeG centrará sus 

mítines también en las promesas de-
mográficas –apoyo económico a la 
maternidad, fecundación in vitro, fi-
jación de población–, laborales  y de 
vivienda, para apuntalar el voto jo-
ven, que es el gran caladero de movi-
lización (conjunta) de PSOE y BNG. 

De hecho, el PP critica a los socia-
listas por haberse convertido, a su jui-
cio, en la muleta del nacionalismo ga-
llego. Y apelará a los «moderados», 
ofreciéndoles un PP «plural» y «cen-
trado».  Después de que este diario re-
velase que el equipo de campaña del 
PSOE reconoce que su plan para ac-
tivar el voto abstencionista beneficia 
más a Pontón que a Besteiro, los po-
pulares cargaron con dureza contra 
Ferraz: «La maquinaria electoral de 

Una fuente de Ferraz citada ayer aquí por el 
periodista Lamet retrataba, resumía y 
definía lo que hoy es el PSOE: un partido 
agencia, una empresa que gestiona asun-
tos ajenos y presta determinados servicios 
a otros. Tramita y diligencia los motivos, 
negocios y operaciones de Aragonès, 
Puigdemont, Otegi y Ortuzar. A cambio, 
sólo les solicita que financien la sede 
central, sita en Moncloa, que permite a 
Sánchez, director ejecutivo, la representa-
ción exterior y el comercio de cargos a 
cuenta del partido que agoniza y ñampia 

en el resto de España. La frase en cuestión 
es descorazonadora –aunque aun es más 
desolador albergar la certeza de que la 
fuente la expresó en inadvertida huida y 
sin asomo de amargura ni pesar–: «El 
PSOE está muy mal en nuestras encuestas, 
y lo sabemos, pero a nosotros lo que más 
nos importa es la suma». Esto es: el PSOE 
es adjunto, incidental y sobre todo supleto-
rio; únicamente interesa erosionar el 
liderazgo de Feijóo, ampliar la minoría de 
rechazo y, en suma, neutralizar la posibili-
dad de alternancia futura.   

Sánchez cree que si Pontón revienta las 
posibilidades de Rueda, malherirá a Feijóo y 
extraviará al PP. Los comicios gallegos son la 
posibilidad de estrechar el cerco sobre el 
centro derecha rubricando en Galicia otro 
corolario del pacto del Tinell. Besteiro es el 
nuevo abrasado de Sánchez. Si bien, Bestei-
ro palmea porque sabe que Sánchez premia 
a todo el que carboniza. Besteiro ya es una 
apetitosa filloa que Sánchez flamea para 
que se la zampe Pontón. 

No hay misterio en torno a Pontón. El 
oficialismo lleva un par de meses loando 

El PP se lanza contra Pontón 
L Rueda cambia el paso en la recta final de la campaña para «quitarle la careta» a la «radicalidad» de la 
líder del BNG y evitar su «blanqueamiento» L Además, se volcará en mensajes sociales y en la financiación 

El candidato del PPdeG y presidente de la Xunta de Galicia, Alfonso Rueda, anoche en un mitin en Santiago de Compostela. EFE/ LAVANDEIRA JR

Besteiro,  
la filloa 
de Pontón

LIBRE 
DE MARCA
JAVIER  
REDONDO

LA ESTRATEGIAA 3 DÍAS DEL 18-F
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otra criatura de reciente creación y desco-
nocidos méritos. Moncloa y sus terminales 
combinan dos operaciones –una reciente y 
otra añeja–: la operación Yolanda Díaz. La 
ministra no resulta útil para Sánchez, que la 
rezaga y arruga, y se nutre de otro artefacto 
similar, la emergente Pontón. Y la operación 
Gil y Gil. La promoción que la prensa 
orgánica hace de Democracia Ourensana, 
un partido clientelar y caciquil, roza lo 
grosero, sobre todo por el espiritoso esfuer-
zo en subrayar que es de derechas; como el 
peligro no es Vox, la esperanza es Ojea. 

Todos los contratistas y acreedores de 
Sánchez se han comprometido a echar el 
resto en esta última semana de campaña 
gallega y alborotar el patio de Feijóo. Cada 
uno en su papel y con la inestimable 
colaboración del propio Feijóo, no tanto 
por los entrecomillados vertidos en una 
convocatoria más o menos informal, sino 
por los medios que el «alto cargo popular» 
citó y sentó a la mesa. La única cuestión 
pendiente es saber por qué esos medios 
para ese encuentro. No hay nada demasia-
do extraño ni contradictorio en lo que 

durante ese almuerzo se dijo [González 
Pons aseguró en agosto de 2023 que el PP 
hablaría con todos –incluidos Junts y ERC– 
menos con Bildu; luego el PP reconoció 
esos contactos, lo cual generó un gran 
revuelo entonces]. Periodísticamente, lo 
chocante es el vivaz esfuerzo que hace el 
orfeón mediático de Sánchez por fomentar 
el desorden cronológico y la descontextua-
lización. Pontón, la nueva musa del nacio-
nalismo, se frota las manos; Apolo se 
chupa los dedos; el PSOE, expirante, ni 
siquiera se frota los ojos.

NATALIA PUGA PONTEVEDRA 
Actualizar el discurso «en un mo-
mento en que el nacionalismo es 
más necesario que nunca». Recupe-
rar el pulso social y electoral «para 
que el BNG sea pieza clave en la de-
rrota del PP». Y ensanchar su base 
social. Son los tres objetivos que Ana 
Pontón se marcó en marzo de 2016 
cuando, como portavoz nacional, en 
un proceso de refundación. Y los tres 
pasos que ha dado en los últimos 
ocho años para «resetear» una for-
mación que sustenta su tirón en la 
cercanía y modernidad y ha sabido 
acercarse incluso a sectores más con-
servadores, como la patronal.  

En la recta final de la campaña, su 
candidata compartió su proyecto con 
la Confederación de Empresarios de 
Galicia. El presidente de la patronal, 
este miércoles, le marcó sus exigen-
cias de cara al gobierno de la Xunta, 
«estable y no radicalizado, que pon-
ga propuestas encima de la mesa» y 

que sean «amigables» con el mun-
do empresarial. A preguntas de los 
medios, respondió que, en el progra-
ma que le presentó, «la mayoría de 
las propuestas van en la orientación».    

Este acercamiento con el empre-
sariado es parte de ese trabajo por 
recuperar el pulso social y electoral; 
y resultado de años de trabajo que 
vivió su momento álgido en 2022 en 
una visita de Pontón a Inditex en la 
que destacó «la importancia que tie-
ne para Galicia albergar una empre-
sa que es referente a nivel mundial 
y clave en el tejido económico». Una 
postura muy alejada de postulamien-
tos como los de Podemos, que en es-
ta campaña insistió, a través de Io-
ne Belarra, en que el resto de parti-
dos «le lamen las botas» a su funda-
dor, Amancio Ortega.   

Es una ruta que recuerda a la de la 
Yolanda Diaz, pero que Pontón reco-
rrió mucho antes que la líder de Su-
mar, cuando ambas coincidieron en 

el Parlamento gallego.  En esta pre-
campaña, tuvo una parada en un de-
sayuno con empresarios de Ponte-
vedra, donde planteó como «gran re-
to» colocar a Galicia «entre las na-
ciones más avanzadas». Se presen-
taba como candidata moderada y de 
gobierno ante invitados, que, curio-

samente, repitieron 5 días después 
en un desayuno en el mismo hotel 
con el líder del PP, Alfonso Rueda.  

En ese desayuno, el cabeza de lis-
ta por Pontevedra, Luis Bará, defen-
día: «El BNG ha hecho un esfuerzo 
por resetearse y por acercarse a la 
realidad económica». Esa labor de 
aproximación y diálogo «ha sido muy 
útil para romper ciertos prejuicios y 
desconfianzas que podían ser recí-
procas y para crear complicidades y 
más confianza». Pasos por actuali-
zar su discurso y ensanchar su base 
social que rompen tópicos y barre-
ras con el ámbito empresarial, como 
en el resto de su proyecto. Su cam-
paña insiste en presentarse como un 
partido listo para gobernar en las for-
mas y el mensaje. La candidata mues-
tra su lado más íntimo y familiar y la 
estética es amable y elegante, con 
un tono celeste que transmite sen-
sación de serenidad y tranquilidad.  

Un efecto de frescura que ahonda 
en años de trabajo y que se acompa-
ña de un mensaje que huye de la con-
frontación, y de los aspectos más po-
lémicos, evitando la controversia que 
puede generar hablar del autogo-
bierno o la «soberanía para decidir» 
y alejándose de cualquier posible 
vínculo con Bildu o ERC, con quie-
nes sí tejen alianzas en las euro-
peas y comparten ideario pero se 
mantienen alejados en la campaña.   

El programa tiene apuntes de lo 
que el PP subraya como «radicali-
dad», pero en campaña no cobran 
protagonismo y desde dentro expli-
can que, en su proceso de reseteo, lo 
han apartado de sus prioridades in-
minentes. Ellos se centran en lo so-
cial-económico y, para reforzar esa 
imagen presidenciable, presen-
taron su modelo de Gobierno para 
la Xunta, una administración feme-
nina y feminista que, de nuevo, re-
cuerda a Diaz, con formas distintas.  

Lo que para el PP es «blanquear» 
el nacionalismo, para el BNG es un 
«esfuerzo» por renovarse que nació 
de esa refundación de 2016. Enton-
ces, Rubén Cela, actual director de 
campaña, avanzó que buscaban de-
terminar «qué aspectos tenemos 
que corregir y mejorar». Los detec-
taron y presentaron «un proyecto 
nacionalista renovado, reforzado 
que aspire absolutamente a todo» 
de la mano de Pontón. Diputada des-
de 2004, era el rostro amable del par-
tido; elegante en el vestuario, con 
las americanas como fondo de ar-
mario; estilo cercano y amable, con 
una sempiterna sonrisa; y modera-
da en las formas. Desde que dirige 
el BNG, toda la formación se ha mi-
metizado con ese sosiego. 

un partido con 140 años de historia, 
al servicio de una formación inde-
pendentista». «El PSOE ya ha entre-
gado Bildu a Pamplona, pero ahora 
trabaja para que el independentis-
mo gobierne en Galicia. Y lo hace con 
recursos humanos y económicos pro-
pios. Nunca había llegado tan lejos», 
añadieron desde Génova. 

La fidelidad de voto de los socia-
listas es de sólo el 42%, frente al 74,5% 
del PP o al 77% del BNG, según el CIS, 
que calcula que más del 29% de quie-
nes escogieron la papeleta socialista 
en 2020 se pasará ahora al BNG. En 
Ferraz aseguraron que «el sentimien-

to de cambio lo capitaliza el BNG».  
Dos de los principales puntos de 

fricción de la batalla final del PP con-
tra el BNG serán la lengua y el miedo 
al independentismo. «El PSOE plan-
tea regalar sus votos al BNG, un par-
tido que aspira a eliminar el castella-
no de las aulas en Galicia y a plantear 
un procés a la gallega», apuntan las 
fuentes. Así lo corroboran también 
fuentes del PPdeG, que hablan de una 
lucha sin cuartel «contra el monolin-
güismo del BNG» en las horas defini-
tivas de la campaña. «La única alter-
nativa al PPdeG es un gobierno como 
el de Cataluña. Esto ya no es una pe-
lea electoral de bloques, es España sí 
o España no», añadieron en Génova. 

Los populares están pisando el ace-
lerador más de lo que tenían previs-
to. A fondo. Sin embargo, el PP desa-
provechó anoche la ocasión de co-
menzar esta estrategia de choque des-
de el debate de candidatos en TVE. 
¿Por qué? Porque Rueda lo que quie-
re es un «cara a cara» con Pontón, pa-
ra frenar su «blanqueamiento». Eso 
sí, aunque demande un debate a dos, 
advierte de que las elecciones no se 
basan en una decisión binaria, sino 
que los gallegos elegirán entre un go-
bierno de coalición «de una Galicia 
nacionalista e independentista» o un 
gobierno «de todos», con él al frente. 

Por último, el PP alertará a los vo-
tantes de Vox de que sus papeletas 
no se traducirán en escaños.  

De Inditex al ‘estilo Díaz’, 
imagen blanca paso a paso   
Ha calmado a la patronal y se anticipó a la ministra en las formas

Los ‘populares’ 
denuncian que el 
BNG iniciaría «un 
‘procés’ gallego» 

Ayuso aterriza en 
la campaña para 
apuntalar el 
mensaje nacional

Ana Pontón, ayer con el presidente de la Confederación de Empresarios de Galicia, Juan Manuel Vieites. EFE

Los empresarios 
valoraron ayer su 
programa como 
«amigable» 

Ha ‘escondido’ los 
elementos más 
identitarios para 
ensanchar la base

Pontón saluda a Besteiro, antes del debate. EFE

LA CAMPAÑA
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llego, que es una riqueza, y de hacer 
una discriminación positiva, pero no 
de ir a una educación monolingüe». 
La idea se enfrenta esta vez al siste-
ma que propone el BNG de Ana Pon-
tón, que pretende reconocer el galle-
go como la lengua vehicular y un mo-
delo de inmersión en la educación y 
en la administración para lograr «la 
plena normalización lingüística» y 

guas con un estatus legal casi simé-
trico, una conquista social». Casares 
apunta que, pese a tal igualdad, el cas-
tellano tiene más prestigio, «porque 
el ciudadano percibe que tiene más 
utilidad, pero eso no significa que ha-
ya actitudes hostiles contra el galle-
go. Estas son marginales». 

Quien sí tiene claro qué implica bi-
lingüismo cordial es, como no podría 
ser diferente, Román Rodríguez, con-
selleiro popular de Cultura y Educa-
ción de la Xunta: «Es nuestro mode-
lo desde hace 30 años, donde las len-
guas no son un problema, sino una 
riqueza y conviven en armonía. Nues-
tra política lingüística guarda el má-
ximo respeto a la Constitución, al Es-
tatuto de Autonomía y a la libertad de 
las personas. No queremos que nin-
gún Gobierno diga al ciudadano en 
qué idioma tiene que hablar».  

Pese a que en Vigo abunda el cas-
tellano hablante, no es el salvaje oes-
te, no vayan a pensar: en la ciudad se 
aplican las leyes lingüísticas. Es de-
cir: la Ley de normalización lingüís-
tica, que confeccionó Manuel Fraga 
ya en 1983; el decreto del plurilingüis-
mo en la enseñanza no universitaria 
de Galicia de 2010, que firmó Alberto 
Núñez Feijóo; la Ley del empleo pú-
blico de Galicia de 2015… Textos lega-
les que definen el gallego como la len-
gua propia de Galicia, que establecen 
el deber de conocer ambos idiomas, 
incluso como requisito para optar a 
determinadas oposiciones, su ense-
ñanza básica y obligatoria en igual-
dad de condiciones y la potenciación 
del gallego en todos los planos de la 
vida pública, cultural e informativa. 

La cartelería al com-
pleto del Hospital Álva-
ro Cunqueiro de Vigo, 
un complejo enormísi-
mo sito en las afueras, 
se lee casi en su totali-
dad en gallego. Sólo las 
máquinas donde cada 
paciente introduce su 
tarjeta sanitaria para re-
coger la cita traduce los 
mensajes. Preguntamos 
qué le parece a una ve-
cina, que está esperan-
do para entrar en Radio-
loxía: «Fillo, qué me di-
ces. Yo soy de aquí, por 
qué me va a molestar». 
Pero el bilingüismo cor-
dial no es algo que se 
pueda demostrar pre-
guntándole a la señora 
Maruja, que viene a re-
visar su cadera. Para ello 
habría que examinar un 
estudio del que no se 
dispone. Lo que sí sabe-
mos es que según el Ins-
tituto Nacional de Esta-
dística (INE), ocho de ca-
da 10 personas asegu-
ran hablar de manera 

correcta el gallego; que según el Cen-
tro de Investigaciones Sociológicas 
(CIS), un 65,3% de la población se sien-
te tan española como gallega; que un 
19,5% se identifica más gallega que 
española y que un 7% se ve única-
mente gallega (por seguir inundan-
do la cosa con datos). 

«Yo pedí varias veces a la Xunta que 
pusieran los rótulos del Hospital en 

–Muy poca gente habla gallego en Vi-
go, ¿no? 

–¿En Vigo? No lo sé, la verdad. Yo 
soy de Nigrán. 

–Ah, ¿y en Nigrán? 
–En Nigrán si, pero eu se me falan 

castelán respondo en castelán. 
Nos encontramos con la Señora So-

lidaridad Lingüística en Vigo, en la Pra-
za Francisco Fernán-
dez del Riego, nom-
brada en honor a uno 
de los artífices de la 
editorial Galaxia, que 
fue el punto de encuen-
tro de los supervivien-
tes del galleguismo en 
los años más oscuros 
del franquismo. 

En Vigo hoy llueve 
mucho más de lo que 
la gente habla galle-
go. Tampoco se extra-
ñen: acaba de pasar 
la borrasca Karlotta y 
en algunos puntos de 
la ciudad se recogie-
ron 45 litros por me-
tro cuadrado, que no 
está nada mal. Pero 

es cierto que, según los sondeos del 
Instituto Gallego de Estadística (IGE), 
casi el 85% de los vigueses se expre-
sa a diario en castellano, con su acen-
to gallego, eso sí. «Menos mal que 
no viniste ayer, porque volarías con 
el viento», dice un paisano.  

Vigo es la ciudad que menos galle-
go habla de la Comunidad y, por su 
demografía, arrastra a toda la provin-
cia de Pontevedra, donde los datos 
del IGE muestran que sólo un 18,21% 
utiliza el gallego como 
lengua única, cuando la 
media de Galicia está en 
el 30,57%. Y, sin embar-
go, es la segunda provin-
cia en la que quienes ha-
blan en ambos idiomas 
suelen expresarse más 
en gallego que en caste-
llano (el 23,95%) y el lu-
gar donde un 47,22% del 
total habla mucho galle-
go… y un 39,7%, ¡bastan-
te! ¡Y todos se entienden! 
¿Contradicciones? ¿Es-
tán locos estos gallegos? 
No, sólo son gallegos.  

A ver si agitando esto 
sacamos el cóctel del bi-
lingüismo cordial. 

El sintagma «bilin-
güismo cordial» o «bi-
lingüismo armónico» se 
emplea desde años en 
Galicia, pero saltó a la 
plaza pública nacional 
cuando Alberto Núñez 
Feijóo alcanzó la presi-
dencia nacional del PP 
y, coitadiño, propagó que 
su intención era expor-
tar el modelo del PP ga-
llego a Cataluña y al País Vasco, cuan-
do el partido conservador siempre 
había defendido que el castellano de-
bía ser la lengua vehicular. Llovieron 
las críticas, más incluso que chuzos 
cayeron en Vigo. En estas elecciones 
del 18-F, el proyecto del PP en Galicia 
lo representa Alfonso Rueda, que en 
numerosas ocasiones ha declarado 
que está «a favor de promover el ga-

EN BUSCA DEL 
BILINGÜISMO 
CORDIAL DEL 
PP QUE EL  
BNG AMENAZA
Los ‘populares’ presumen de un 
modelo donde el uso y el fomento 
de las lenguas cooficiales no 
generan conflicto. Alberto Núñez 
Feijóo propuso exportarlo al resto 
de España. Los nacionalistas 
abrazan la vía catalana y apuestan 
por la inmersión lingüística

PAISAJES GALLEGOS 
LAS LENGUAS PROPIAS 9

EL REPORTAJEA 3 DÍAS DEL 18-F

DAVID  
LEMA

FOTOS: ROSA 
GONZÁLEZ

VIGO 
(PONTEVEDRA)

una enseñanza total en gallego.  
Pero, ¿qué demonios es esto del bi-

lingüismo cordial? 
«Desde el punto de vista cientí-

fico, no sé qué significa la etiqueta 
cordial», admite el lingüista Håkan 
Casares Berg, coordinador del Obser-
vatorio da Cultura Galega, «pero te 
puedo decir que en Galicia hay una 
situación de contacto entre dos len-

CARTELERÍA EN GALLEGO. En Galicia, las leyes definen el gallego como la lengua propia, 
establecen el deber de conocer ambos idiomas, su enseñanza en igualdad de condiciones con el castellano y 
la potenciación del gallego en todos los planos de la vida pública, cultural e informativa. ROSA GONZÁLEZ

castellano, me dijeron que lo iban a 
hacer, pero no lo han hecho». Escu-
chamos a Gloria Lago, presidenta de 
la asociación Hablamos Español y, en 
su día, de la extinta Galicia Bilingüe. 
Profesora y filóloga viguesa, Galicia 
Bilingüe se creó en 2007, en plena efer-
vescencia del bipartito de la Xunta del 
PSdG y del BNG. Desde su fundación, 
denunció «la situación de exclusión 
del español y el nacionalismo lingüís-
tico en el ámbito oficial de Galicia». 
Lago critica el decreto de la enseñan-
za no universitaria del PP, ya que aun-
que este recoge un porcentaje de asig-
naturas en términos gallego/cas-
tellano equilibrado, considera que 
«las más interesantes desde el punto 
de vista lingüístico son Ciencias So-
ciales y Ciencias Naturales, Biología, 
Geología, Historia y Geografía», y es-
tas se imparten en gallego. «Esto mer-
ma el conocimiento de los niños», de-
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«desaparición paulatina del gallego 
entre los más jóvenes, que ve, sobre 
todo, en los centros de educación in-
fantil». Para sostener la tesis, recuer-
da otro dato del IGE: «El 23,9% de los 
menores de 15 años sabe hablar po-
co o nada gallego, y el porcentaje va 
en aumento», aunque sólo un 9,89% 
de esa franja de edad dice no enten-
derlo. «Nunca vimos esta tendencia 
tan acusada», añade. Aunque acepta 
que existen mimbres legales para fo-
mentar el uso del gallego, considera 
que la Xunta no los cumple. «Noso-
tros lo que propusimos es que en la 
enseñanza el gallego debería tener 

una presencia mayoritaria para que 
todos lograran la plena competencia. 
También en ámbitos como en el au-
diovisual y toda la administración».  

Esto del bilingüismo armónico, en 
fin, bien da para un tratado, pero con 
sorna hay quien lo explica sólo con 
una frase: ¡si hasta Vox utiliza el ga-
llego en su publicidad electoral! «Nues-
tro modelo funciona», insiste el con-
selleiro Rodríguez, «y por eso hemos 
gobernado tantos años». «Nosotros 
no queremos utilizar la lengua como 
un motivo de lucha política. En Gali-
cia no hay conflicto, salvo en las mi-
norías que lo quieren todo en caste-
llano o todo en gallego».  

Y, sin embargo, el gran rival del PP 
para este 18-F es por primera vez el 
BNG de Ana Pontón, un partido polí-
tico nacionalista de izquierdas, que 
en su programa abraza la conocida 
como vía catalana del referéndum y 
la inmersión educativa total en galle-
go. Busca un «nuevo marco político 
que emane del ejercicio del derecho 
de autodeterminación del pueblo ga-
llego (...) sin renunciar al objetivo de 
la plena soberanía» y la derogación 
del decreto de plurilingüismo para 
sustituirlo por una oferta educativa 
«completa o principalmente en len-
gua gallega». Todo, en una comuni-
dad donde en términos generales, se-
gún el IGE, un 72,28% de la ciudada-
nía entiende mucho el gallego y un 
23,18%, bastante; donde el 62,14% del 
total lo escribe bastante o mucho o 
donde sólo un 24,4% habla siempre 
en castellano, por seguir con los da-
tos, que ya sabemos que los hay pa-
ra volvernos a todos locos. 

Y así nos encaminamos a la cita 
electoral. Con dos modelos lingüís-
ticos, con dos modelos de sociedad 
y, sobre todo, con un debate clave en 
este asunto: si los niños de tres me-
ses tienen que tomar el biberón y 
eructar, como pensaba Feijóo, o apren-
der los versos del himno gallego, co-
mo propuso Quintana (o, vaya usted 
a saber, si ambas cosas).

clara, en un contexto en el que entre 
los jóvenes gallegos, según el INE, co-
mienza a aumentar la distancia con 
una de sus lenguas cooficiales: un 7,6% 
de los menores de 20 años afirma no 
poder hablar «nada» de gallego y otro 
21,7% muestra dificultades. «Pro-
pusimos al Gobierno que, al menos,  
rotaran estas asignaturas y la respues-
ta fue un no rotundo», dice Lago, que 
califica al PP de nacionalista. 

Al lado de Galicia Bilingüe se situó 
entonces un bisoño Feijóo y, en 2009, 
la siguieron rostros muy conocidos 
del PP en una gran manifestación que 
tuvo lugar en Santiago de Composte-
la. Unas siete mil personas, según fuen-
tes policiales, reclamaban «libertad 
de elegir» el gallego o el castellano en 
la escuela o en la Administración. Unos 
250 individuos que se definían como 
independentistas boicotearon aquel 
acto con altercados. Allí estaban per-

sonalidades como el actual presiden-
te de la Xunta, Alfonso Rueda, la en-
tonces vicepresidenta del Congreso 
Ana Pastor o los alcaldes populares 
Corina Porro y Carlos Negreira. «Nos 
utilizaron, no cumplieron porque son 
nacionalistas», sentencia Lago. 

El conselleiro de Cultura, Román Ro-
dríguez, responde que entonces ha-
bía una situación de «inmersión de la 
política lingüística desde la perspec-
tiva educativa» con el PSOE y el BNG 
en el Gobierno. Fue la época del bi-
partito. «Nosotros rechazamos eso». 
Sobre Galicia Bilingüe, sostiene que 
la asociación evolucionó y se acabó 
situando «en un vértice». «Desde el 
otro vértice dicen que marginamos al 
gallego. Nosotros, el PP, estamos en 
el centro. Decir que somos naciona-
listas es no conocer la realidad socio-
lógica de Galicia. El nacionalismo es 
una ideología excluyente, que busca 

la diferencia. El galleguismo es sen-
tirse gallego y español, identificarse 
con las señas de Galicia pero nunca 
para confrontar. El nacionalismo bus-
ca un enemigo exterior, el galleguis-
mo es integrador». 

Narra el periodista Fran Balado en 
la biografía El viaje de Feijóo. El niño 
de aldea que nunca perdió unas eleccio-
nes (La Esfera de los Libros) que por 
entonces el PP «contaba con estudios 
internos en los que se reflejaba la preo-
cupación de la población urbana a 
consecuencia de un supuesto adoc-
trinamiento que la pata nacionalista 
del Ejecutivo autonómico intentaba 
implantar entre los más pequeños». 
Quizás buena parte de la culpa la tu-
vo la ocurrencia de Anxo Quintana de 
enseñar el himno gallego a los niños 
de entre cero y tres años de las gales-
colas, nombre con el que se bautiza-
ron las guarderías públicas. En el li-

GALICIA BILINGÜE. 
En 2008, el PP de Núñez 

Feijóo apoyaba a esta 
asociación que  denunciaba 
la «exclusión del español» y 

el «nacionalismo 
lingüístico» en Galicia. 

SALVADOR SAS / EFE  

Alfonso Rueda 
está a favor de la 
discriminación 
positiva en gallego 

Ana Pontón 
apuesta por una 
educación casi 
monolingüe  

bro, Balado recoge el testimonio de 
un politólogo que declara lo siguien-
te: «Feijóo cayó en la tentación de no 
comprender el país al que goberna-
ba. Al principio utilizó mucho la gue-
rra del gallego, polarizó a la pobla-
ción, haciéndole un flaco favor al ga-
llego. Después lo corrigió». 

«¿Bilingüismo cordial?». Marcos 
Maceira, historiador y presidente de 
la Mesa pola normalización lingüísti-
ca, considera que la cordialidad con 
respecto al gallego «no existe». Y pa-
ra explicarlo incide en la idea de la 
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EDUARDO COLOM PALMA 
«Es algo lógico, está contemplado 
en la Constitución y se ha estado pre-
parando con los servicios jurídicos de 
la institución». El presidente del Par-
lamento balear, Gabriel Le Senne (Vox), 
explicaba ayer así la aprobación de 
una iniciativa que es fruto de su em-
peño personal –prácticamente uni-
personal– desde que en julio del pa-
sado año aterrizó en el cargo con los 
votos de Vox y el PP de Marga Prohens.  

Minutos antes de realizar esta va-
loración, la Mesa del Parlamento au-
tonómico había aprobado una medi-
da inédita: incorporar el uso del cas-
tellano en las comunicaciones insti-
tucionales parlamentarias. Una ini-

ciativa aprobada con los votos del PP 
y de Vox, que controlan tres de los cin-
co miembros del órgano de gobierno 
de la Cámara legislativa, y que se irá 
implantando progresivamente. 

Le Senne sacó adelante la iniciati-
va con el argumento de «impulsar el 
bilingüismo» y satisfacer el derecho 
de los ciudadanos castellanoparlan-
tes en sus comunicaciones con el Par-
lament. El PSOE, liderado en Balea-
res por Francina Armengol, que sí 
avaló el plurilingüismo en el Congre-
so que ella preside, votó en contra de 
la medida y la calificó ayer como un 
«ataque al catalán», criticando abier-
tamente el «bilingüismo». 

A diferencia de lo que sí ocurre en 

Navarra, Valencia o el País Vasco, has-
ta ahora el castellano no se ha utili-
zado como lengua institucional del 
Parlamento balear, siéndolo única-
mente el catalán. En los próximos me-
ses se incorporará en documentos co-

mo el Boletín Oficial del Parlamento 
de las Islas Baleares, el reglamento de 
la Cámara y los documentos que ema-
nen de ella, que serán traducidos y 
duplicados al castellano. Todos po-
drán ser redactados en ambas len-

guas y será obligatorio que esto sea 
así particularmente en «los documen-
tos que tengan efectos externos». Es 
decir, que estén expuestos al público 
o vayan dirigidos a los ciudadanos. 

El acuerdo blinda también el de-
recho de los ciudadanos de las Islas 
a recibir comunicaciones parlamen-
tarias en castellano y especifica que 
la web  tendrá dos versiones, caste-
llana y catalana. Actualmente no es-
tá íntegramente traducida. En cuan-
to a las publicaciones en las redes so-
ciales, «deberán combinar la utiliza-
ción de ambas lenguas de forma equi-
librada». El uso del castellano en las 
intervenciones plenarias y en las co-
misiones de trabajo de los dipu-
tados seguirá como hasta ahora, es-
tando plenamente reconocido y nor-
malizado su uso, y siendo libre la elec-
ción, si bien la gran mayoría de par-
lamentarios prefiere emplear 
habitualmente el catalán. Para eje-
cutar la medida se contratará a dos 
personas que ocuparán plazas ya 
existentes pero vacantes, sin aumen-
tar el presupuesto pero sí el gasto. 

VÍCTOR MONDELO BARCELONA 
El PSOE se alió ayer con los partidos 
independentistas para intentar blo-
quear el debate en la Eurocámara del 
informe sobre la inmersión lingüís-
tica que aboga por un trato igualita-
rio del castellano y el catalán en los 
colegios de Cataluña. El estudio se 
presentaba oficialmente tras haber 
concluido la misión europea su in-
vestigación sobre el modelo mono-
lingüe educativo de la Generalitat. 

La socialista Cristina Maestre –que 
formaba parte de la misión, pero que 
acabó borrándose para tratar de boi-
cotearla– capitaneó la emboscada 
de la mano de los secesionistas. Maes-
tre alegó que recibieron el informe 
sobre la inmersión con menos de 24 
horas de antelación –no se acabó de 
redactar hasta media tarde del mar-
tes– y «no haber tenido tiempo de 
analizarlo» para solicitar el aplaza-
miento del debate en Europa. 

Posteriormente, ya blandiendo las 
verdaderas razones de su maniobra, 
sostuvo la socialista «no ver normal 
que una comisión con mayoría de la 
derecha liderada por el PP español 
diga a un Estado miembro que tiene 
que hacer algo sobre una cuestión 
competencia exclusiva de los Esta-
dos miembros». Así calcó los argu-
mentos esgrimidos por el indepen-
dentismo catalán que, desde que se 

pusiera en marcha la misión, defen-
dió que la inmersión es una cuestión 
doméstica para intentar evitar la fis-
calización de la Unión Europea. 

Tras la socialista llegó el turno de 
los partidos independentistas que 
sostienen el Gobierno del PSOE. 

«Es una misión de la derecha y la 
extrema derecha española, no es la 
posición de la Comisión ni del Parla-
mento Europeo», incidió por su par-
te Diana Riba, de ERC. «Sin la inmer-
sión, el retroceso de la lengua cata-
lana irá a más porque ustedes, que 
aparentan defender el bilingüismo, 
en verdad lo que quieren es que la so-
ciedad catalana sea monolingüe en 
castellano», completó por parte de 
Junts el eurodiputado Toni Comín. 

Pero, pese a las agrias quejas de los 
socialistas y los secesionistas catala-
nes, el debate acabó realizándose. Do-
lors Montserrat, la presidenta de la 
Comisión de Peticiones -el organis-
mo europeo que ha promovido la mi-
sión a Cataluña-, blandió el reglamen-
to para abortar el intento de boicot. 
Recordó la popular que para variar el 
orden del día de una sesión debería 
haber sido avisada con 24 horas de 
antelación –algo que no ocurrió- y de-
jó la decisión de mantener el guión 
prefijado en los grupos que compo-
nen la comisión. La mayoría de popu-
lares, liberales y conservadores des-

articuló la treta del PSOE, ERC y Junts, 
que pretendían aplazar sine die el de-
bate para que la votación y aproba-
ción definitiva del informe – prevista 
para el 19 de marzo – también se re-
trasara y no pudiera llevarse a cabo 
en la presente legislatura europea, 
que ya afronta su tramo final. 

Una hora después de lo previsto, 

pudo tomar la palabra la presidenta 
de la misión sobre la inmersión, Ya-
na Toom, quien advirtió que Europa 
«mantendrá una posición muy firme 
en cuanto a cualquier discurso de 
odio» que se produzca contra las fa-
milias catalanas que pidan más cas-
tellano para sus hijos con el fin de que 
«se puedan sentir seguras», tras ha-

ber conocido «situaciones 
de acoso» en Cataluña. 

La eurodiputada esto-
nia constató que el «recha-
zo a modificar el modelo 
lingüístico» por parte de 
la Generalitat «va en con-
tra de los derechos de los 
estudiantes» y subrayó que 
la sentencia del Tribunal 
Superior de Cataluña so-
bre el 25% de castellano 
«no ha sido aplicada» y 
que su ejecución sigue pen-
diente de la resolución del 
Tribunal Constitucional 
sobre la legalidad de las 
medidas legislativas apro-
badas por el Govern para 
bloquear el fallo. 

«Cuando el Tribunal 
Constitucional dé su sen-
tencia definitiva, habrá que 
prever la reconciliación de 
ambas perspectivas», de-
fendió Toom, para respal-
dar un bilingüismo real en 
las escuelas catalanas. 

«El Parlamento Euro-
peo da un histórico paso», 
celebró el eurodiputado 
del PP, Antonio López-Is-
túriz.  «La Cámara comu-
nitaria vio en Cataluña una 
obsesión contra el espa-
ñol en la escuela», reafir-
mó la representante de Ciu-
dadanos, Maite Pagaza, 
quien consideró que  Eu-
ropa «debe actuar cuando 
el Gobierno de un Estado 
miembro permite que los 
derechos fundamentales 
sean vulnerados». 

Por su parte, la Asam-
blea por una Escuela Bilingüe (AEB) 
-entidad que en 2017 denunció la si-
tuación del castellano en los cole-
gios de Cataluña dando lugar a la in-
vestigación que acabó teniendo lu-
gar en diciembre del pasado año- pi-
dió acabar con la «discriminación 
lingüística» en la escuela catalana 
tras la presentación del informe. 

La presidenta de la misión europea, la estonia Yana Toom. G. LEIZA/ ÁRABA PRESS 

El informe del 
catalán supera el 
boicot del PSOE 
y el separatismo  
Socialistas e independentistas intentaron 
que no se debatiera en la Eurocámara 

El presidente del Parlament balear, Gabriel Le Senne, de Vox. EFE

El Parlamento balear 
incorporará el castellano 
Vox y PP impulsan su uso ante la crítica   
del PSOE, que ataca «el bilingüismo»
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El Rey Felipe VI durante la foto de familia en la entrega de los despachos a los nuevos jueces ayer en Barcelona. QUIQUE GARCÍA / EFE

CRISTINA RUBIO BARCELONA 
El Rey Felipe VI hizo ayer una defen-
sa cerrada de la «independencia de 
la Justicia» como «esencia del Esta-
do de Derecho» que todos «han de 
preservar y respetar». Así mostró el 
Monarca su apoyo a la judicatura en 
la entrega de despachos a la nueva 
promoción de jueces en Barcelona 
junto al ministro de Presidencia y Jus-
ticia, Félix Bolaños, y el presidente 
del Consejo General del Poder Judi-
cial (CGPJ), Vicente Guilarte.  

Un acto con una fuerte carga polí-
tica al celebrarse en la capital catala-
na y en plena polémica por la Ley de 
Amnistía. También por los ataques y 
el señalamiento del independentis-
mo a los jueces  –con la connivencia 
del Gobierno de Pedro Sánchez– y 
en medio de una fuerte tensión en-
tre el Ejecutivo y el Poder Judicial por 
las últimas resoluciones sobre Tsu-
nami Democràtic o la trama rusa del 
procés. Bolaños, presente en el even-
to, fue testigo de ello.  

En medio de este clima, el Mo-
narca aseguró sin ambages que el 
Poder Judicial es «pieza clave en la 
arquitectura institucional diseña-
da por los constituyentes, sabedo-
res de que la función de juzgar y eje-
cutar lo juzgado –atribuida en ex-
clusiva a un poder del Estado inde-
pendiente y plenamente separado 
de los demás poderes–, el respeto 

a las resoluciones dictadas por los 
órganos judiciales y la igualdad de 
todos ante la ley son condiciones 
indispensables en una democra-
cia». Es decir, exigió «respeto» ha-
cia los jueces y sus resoluciones.   

Es más, el Rey Felipe VI se refirió  
en varias ocasiones a la «indepen-
dencia judicial» –un concepto que 
repitió seis veces a lo largo del men-
saje– e incidió en que esta misma 
«independencia del Poder Judicial 

como institución es imprescin-
dible para el adecuado funciona-
miento de nuestra democracia, así 
como la de cada juez en el ejercicio 
de su función». Un mensaje secun-
dado también por el presidente del 
CGPJ y que  llega después de las crí-
ticas de parte del Gobierno y del in-

dependentismo contra el juez Ma-
nuel García Castellón tras avanzar 
en la investigación contra Carles 
Puigdemont por terrorismo.  

En su discurso, el Monarca apeló 
además a la Constitución, citó su ar-
tículo 1, que establece que España se 
constituye como un Estado Social y 
Democrático de Derecho que propug-
na la justicia, «como uno de los va-
lores superiores de nuestro ordena-
miento jurídico». «Sin justicia, y so-
bre todo sin una Justicia indepen-
diente, no existiría verdaderamente 
el concepto de una comunidad polí-
tica democrática», apostilló.  

Felipe VI también habló de los prin-
cipios que deben regir el trabajo de 
los jueces –«independientes, inamo-
vibles, responsables y sometidos úni-
camente al imperio de la ley»– y ase-
guró ante la nueva promoción que 
es «esa misma Constitución la que 
se erige desde este momento en cri-
terio rector y guía de todas y cada 
una de vuestras decisiones». 

«No es esta, sin embargo, la úni-
ca cualidad de la que debéis procu-
rar acompañaros durante vuestra 
vida profesional: la prudencia, la se-
renidad, la templanza y la mesura; 
la integridad, la honestidad y la im-
parcialidad son virtudes, valores y 
principios que no debéis compro-
meter», añadió. 

Todavía sobre la Carta Magna, el 

Monarca recordó a los nuevos jue-
ces que la Constitución debe ser «cri-
terio rector y guía» de todas sus de-
cisiones porque no solo es «origen» 
del sistema de libertades «sino mar-
co de convivencia entre españoles, 
clave de la estabilidad y prosperi-
dad» del país. Y el Rey Felipe VI só-

lo se desvió de su mensaje para re-
ferirse a los dos guardias civiles «ase-
sinados en acto de servicio contra el 
narcotráfico» en Barbate. «Recorde-
mos a Miguel Ángel González Gó-
mez y a David Pérez Carracedo –por 
cierto, nacido aquí, en Barcelona–, 
los dos guardias civiles asesinados». 

 Esta defensa cerrada de la «inde-
pendencia judicial» en un momen-
to como el actual y en plenas nego-
ciaciones para la despenalización del 
procés se la volvió a hacer suya  el pre-
sidente del Consejo General del Po-
der Judicial (CGPJ), quien repitió su 
proclama –«¡Déjennos en paz!»– an-
te Bolaños, como ya hiciera hace dos 
meses y tras el señalamiento de Junts  
hacia varios magistrados del Supre-
mo, del CGPJ y del Constitucional.  

De hecho, Guilarte aseguró que 
la acción de la justicia «nunca po-
drá verse revisada en instancias aje-
nas a las jurisdiccionales». «Y la in-
dependencia, garantía de los ciu-
dadanos, es bidireccional: ni yo in-
fluyo en la actividad política, aun-
que alguna vez tengáis la tentación 
de hacerlo, ni quiero que influyan 
en la mía», añadió Guilarte, di-
rigiéndose a los nuevos jueces. 

A su llegada al acto de entrega de 
despachos a los nuevos jueces –los 
160 miembros de la 72 Promoción de 
la Carrera Judicial celebrado en Bar-
celona– el Rey Felipe VI no fue reci-
bido ni por  el presidente de la Gene-
ralitat, Pere Aragonès, ni por el alcal-
de de Barcelona, Jaume Collboni, 
quien convocó una rueda de prensa 
en el Ayuntamiento a la misma hora 
para informar sobre las negociacio-
nes de los Presupuestos del Consis-
torio. En el evento sí estuvieron el pre-
sidente interino del Tribunal Supre-
mo (TS), Francisco Marín Castán, y 
el fiscal general del Estado, Álvaro 

García Ortiz, ade-
más de la conse-
jera de Justicia de 
la Generalitat, 
Gemma Ubasart.  

Con Aragonès, 
el Monarca y la 
Reina coincidie-
ron y se saluda-
ron por la tarde 
en la inaugura-
ción de la seguda 
torre de la empre-
sa Puig en L’Hos-
pitalet de Llobre-
gat, junto a varios 
cargos del PSC co-
mo Salvador Illa 
o el ministro Jor-
di Hereu, entre 
otros dirigentes.  

Eso sí, en para-
lelo y través de las 
redes sociales, el 
republicano llegó 
a replicar incluso 
las palabras del 
Rey: «La verdade-
ra independencia 

judicial es la que no se deja llevar por 
odios y fobias, demasiado a menu-
do contra Cataluña». «Cuando se 
apruebe la Ley de Amnistía, la justi-
cia la tiene que aplicar. No hay demo-
cracia sin separación efectiva de po-
deres ni con jueces más preocupa-
dos por hacer política», avisó. 

Reivindica «la 
función de juzgar 
y ejecutar lo 
juzgado» 

Guilarte (CGPJ): 
«Ni  yo influyo en  
política, ni quiero 
que influyan»

El Rey defiende la independencia  
de los jueces y sus resoluciones 
Reivindica la «igualdad de todos» ante la ley en la entrega de despachos en Barcelona

Aragonès saluda a los Reyes por la tarde. T. ALBIR / EFE
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JOSEAN IZARRA VITORIA 
El lehendakari Iñigo Urkullu acelera 
el final de su tercer y último manda-
to y prepara la convocatoria de las 
elecciones autonómicas vascas mien-
tras el PNV siente el aliento de EH 
Bildu en la carrera electoral iniciada  
el 24 de noviembre de 2023. Ese vier-
nes se filtró la decisión de la direc-
ción nacionalista de prescindir del 
lehendakari para afrontar una reno-
vación generacional con la designa-
ción de Imanol Pradales. Urkullu apu-
ra los últimos días antes de hacer ofi-
cial la fecha de las elecciones con una 
intensa agenda que incluye la apro-
bación hoy de sus tres últimas leyes 
y la asunción la próxima semana de 
tres transferencias comprometidas 
por Pedro Sánchez con Ortuzar. 

El lehendakari Iñigo Urkullu pre-
para el final de su década al frente 
del Gobierno vasco mientras el PNV  
da por hecho que disolverá el Parla-
mento Vasco antes del próximo 27 
de febrero para que las urnas vascas 
se abran el 21 de abril. Urkullu se ha 
blindado en la bicefalia del PNV pa-

ra retrasar hasta finales de abril unos 
comicios que dirigentes como Itxa-
so Atuxa situaban en marzo. Una  
dulce venganza del lehendakari que 
asumió con disciplina la decisión de 
sus compañeros de impedirle un 
cuarto mandato. 

Con pie y medio fuera de la Presi-
dencia vasca, Urkullu intentó con-
trarrestar ayer el lastre que supone 
para el PNV la gestión de la sanidad 
pública vasca. El lehendakari anun-
ció en San Sebastián inversiones de 
277 millones de euros en dos hospi-
tales de Vizcaya y en el centro sani-
tario Donostia de Guipúzcoa duran-
te la inauguración de un ambulato-
rio en la capital donostiarra. Apenas 
unas horas antes, el gabinete socio-
lógico del Gobierno vasco hizo pú-
blico el último Sociómetro en el que 
se constata que la preocupación por 
la sanidad se ha multiplicado por 
tres en la última legislatura. En 2021, 
la asistencia sanitaria pública era un 
problema para el 13% de los vascos. 
Hoy lo es para el 35% y es el talón de 
Aquiles del PNV con partidos de la 

oposición y sindicatos cuestionan-
do su capacidad de gestión pese a 
destinar 2.000 euros por habitante 
frente a los 1.700 euros de la Comu-
nidad de Madrid. El lehendakari, ade-
más, pretende presentar en los pró-
ximos días una reducción de las lis-
tas de espera que llegaron a sumar 
hasta 25.400 pacientes pendientes 
de ser operados en el verano de 2023. 

En el balance de final de manda-
to que ya prepara, Urkullu podrá 
exhibir notables resultados econó-
micos y la puesta en marcha de nue-
vos instrumentos como el clúster 
financiero que ayer fue presentado 

en Vitoria. Una veintena de agentes 
públicos y privados conforman es-
te grupo con el que Euskadi preten-
de reforzar la capacidad para faci-
litar inversiones en sus empresas 
tractoras e impulsar sectores como 
el biomédico. El lehendakari esta-
bleció como objetivo bajar del 10% 
la tasa de paro en Euskadi y en los 
datos de la EPA el desempleo se si-
túa en el 6,33%. 

Además, el lehendakari  logrará 
hoy que el Parlamento Vasco aprue-
be con los votos de PNV, PSE-EE, EH 
Bildu y Elkarrekin Podemos las le-
yes de  Infancia, de Cooperación y la 

de  no discriminación por identidad 
de género. Las tres normas forma-
ban parte de los objetivos irrenun-
ciables de Urkullu para fijar la fecha 
de unas elecciones en las que PNV y 
EH Bildu se presentan con un em-
pate técnico en los sondeos. 

Según el Sociómetro, el candida-
to de EH Bildu Pello Otxandiano  (5,3) 
aventaja a Imanol Pradales del PNV 
(5) en valoración. La coalición abert-
zale, con Otegi cerrando la lista de 
Guipúzcoa, empatarían a 27 es-
caños con el PNV y será el PSOE vas-
co (12) quien decida el nombre del 
sustituto de Urkullu.

Urkullu esprinta 
en su adiós ante 
el tirón de Bildu  
El ‘lehendakari’ logra aprobar hoy sus 
tres últimas leyes y prepara tres traspasos

El ‘lehendakari’ Urkullu atiende las explicaciones del propietario de la empresa LEA en Vitoria. ARABA PRESS

Enciende
tu futuro

Infórmate e inscríbete
en la nueva

convocatoria de
Becas Máster Iberdrola
hasta el 31 de marzo en
www.iberdrola.com y

#enciendetufuturo

Desde Iberdrola queremos
dar a los estudiantes
de último año y recién
graduados la energía que
necesitan para que su
talento brille más que nunca.
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El PP desplegará una 
estrategia parlamentaria 
para impedir que el 
Ministro del Interior, 
Fernando Grande-Mar-
laska, a quien consideran 
«acorralado por los 
escándalos», sortee su 
responsabilidad en los 
graves sucesos de 
Barbate. Los populares 
han exigido en la Cámara 

Alta, donde cuentan con 
mayoría absoluta, todo el 
expediente y los 
informes técnicos, 
policiales, administrati-
vos y políticos que 
llevaron a su 
departamento a 
desmantelar en 
septiembre de 2022 el 
Organismo de 
Coordinación del 

Narcotráfico (OCON) 
creado en 2018 para 
combatir el tráfico de 
droga en la zona. 
Además, han registrado 
una lista de preguntas en 
Congreso y Senado para 
aclarar el asesinato de los 
dos guardias civiles y han 
pedido la comparecencia 
del director de la Guardia 
Civil, Leonardo Marcos 
González, y de la 
subdelegada del 
Gobierno en Cádiz, 
Blanca del Pilar Flores 
Cueto. A ello añaden la 
solicitud de copia de 

todos los documentos y 
notificaciones de la 
subdelegación con la 
Guardia Civil sobre el 
dispositivo que actuó el 
pasado viernes frente a 
los narcotraficantes, así 
como durante los tres 
días siguientes. 

También se ha 
registrado una batería de 
preguntas escritas al 
Gobierno para que aclare 
si conocía el informe de 
la fiscalía que advertía de 
un descenso de las 
incautaciones de droga 
en la provincia de Cádiz a 

raíz de la desaparición de 
la unidad de élite y si este 
desmantelamiento fue 
moneda de cambio para 
que Marruecos 
colaborara más en el 
control del flujo 
migratorio. El PP 
recriminó además ayer al 
presidente del Gobierno 
que no se haya dignado 
acudir a Barbate  para 
trasladar su apoyo a las 
familias de las víctimas 
pero sí haya tenido 
tiempo de asistir a la gala 
de los premios Goya y a 
un desfile de moda.

EL PP LANZA UNA OFENSIVA EN 
CONGRESO Y SENADO CONTRA 
UN MINISTRO «ACORRALADO»

GEMA PEÑALOSA MADRID 
La desarticulación del cuerpo de éli-
te de la Guardia Civil que luchaba ex-
clusivamente contra el narcotráfico 
en el Campo de Gibraltar es, en este 
momento, la arista más cortante  de 
cuantas afectan al Ministerio del In-
terior. Nadie ha explicado con clari-
dad por qué Fernando Grande-Mar-
laska saboteó su propio éxito al ce-
rrar la unidad que creó nada más ser 
nombrado titular de Interior. La ver-
sión oficial de una «reestructu-
ración» resultó incompleta. El por 
qué diluyó el Organismo de Coordi-
nación del Narcotráfico (OCON-Sur) 
sigue siendo una incógnita.   

Los agentes que integraron OCON-
Sur sostienen que el fin se produjo 
por una guerra fratricida al más alto 
nivel en el propio Cuerpo que el mi-
nistro del Interior ignoró. Los extraor-
dinarios resultados que cosechaba 
la unidad consiguió incluso el reco-
nocimiento público y privado de jue-
ces y fiscales que luchaban contra el 
narco en la zona. Estos guardias ci-
viles –ahora desperdigados por las 
unidades de Policía Judicial de las 

comandancias andaluzas– están con-
vencidos, sin fisuras, de  que una de 
las claves de la descomposición de 
su grupo fue el papel que jugaron los 
clanes del Estrecho a los que ellos 
perseguían. «Lograron convencer a 
los nuestros», denuncian. 

«Los narcos pasaron datos falsos 
a Asuntos Internos de la Guardia Ci-
vil y nos cerraron», censuran. Según 
su relato, todo comenzó en 2019, 
cuando llevaban un año en marcha 
y las cifras les avalaban. Sus confi-
dentes les pusieron sobreaviso, tal 
como relata uno de los agentes que 
formó parte del OCON-Sur.  El gru-
po se sabía observado.  «Varios con-
fidentes se dirigieron  a nosotros pa-
ra decirnos, sorprendidos,  que guar-
dias civiles de Madrid se desplaza-
ban con cierta frecuencia al Campo 
de Gibraltar para interrogarles y pre-
guntarles por nosotros, nuestra ma-
nera de hacer las cosas y las perso-
nas que habíamos detenido, así sin 
más. Sin motivo aparente».  

Poco después, relata, uno de los 
clanes a los que el OCON-Sur esta-

ba dificultando el trabajo «aprove-
chó estos interrogatorios a nuestro 
parecer prospectivos» de Asuntos In-
ternos para señalar al jefe de la uni-
dad, el hoy teniente coronel –enton-
ces comandante– David Oliva, y a 
otros dos tenientes.   

El equipo de Madrid  inició una in-
vestigación. La Guardia Civil infor-
mó  a Grande-Marlaska de lo que es-
taba sucediendo y de que, ante el es-
tallido de un posible escándalo, era 
preferible cerrar el grupo. «Nada se 
nos dijo a la unidad», recuerdan.  

El jefe de OCON-Sur supo que los 
traficantes le habían denunciado y 

quiso conocer qué se investigaba. 
Según las pesquisas, recurrió a un 
responsable de Asuntos Internos en 
busca de respuestas. En previsión de 
lo que pudiera pasar, mandos del Ins-
tituto Armado volvieron a acon-
sejar al ministro del Interior que cor-
tara por lo sano y desactivara OCON-
Sur, informan fuentes conocedoras 
de cómo se trazó el plan.  

Ya con la unidad de élite desarti-
culada, la Audiencia Nacional impu-
tó a David Oliva pero, poco después, 
se inhibió en favor de un juzgado or-
dinario. No se ha acreditado co-
laboración de los guardias civiles con 

los narcotraficantes ni tampoco que 
hubieran recibido pagos de ningún 
tipo: ni en efectivo ni dádivas. «Asun-
tos Internos andaba buscando tra-
pos sucios del jefe», resuelve uno de 
los guardias civiles de OCON-Sur.  

El día que se hizo público el cierre 
de la persiana de la unidad –in-
tegrada por 130 agentes en comisión 
de servicio disponibles las 24 horas 
durante los siete días de la semana–, 
los WhatsApp de los clanes del Es-
trecho echaban chispas. Todo eran 
mensajes de celebración.  

Un informe interno del Organis-
mo de Coordinación del Narcotráfi-

co al que ha tenido acceso este pe-
riódico da buena cuenta de los re-
sultados obtenidos en sus cuatro 
años de supervivencia.  

El grupo se incautó de cerca de 60 
millones de euros en efectivo. De 
ellos, 7.518.706 fueron encontrados 
en una cuenta corriente. «Todo ese 
dinero se ingresó en las arcas del Es-
tado. Nuestro trabajo funcionaba». 
La desaparición de OCON-Sur ha de-
vuelto a manos de los narcotra-
ficantes a La Línea de la Concepción, 
Algeciras y Tarifa, según guardias ci-
viles y policías nacionales con-
sultados por este periódico. 

La prueba más gráfica fue la muer-
te de dos guardias civiles el pasado 
viernes por la noche en el Puerto de 
Barbate después de que una narco-
lancha embistiera su embarcación 
de manera deliberada. «Saben que 
son impunes porque no podemos 
competir con ellos ni en medios hu-
manos ni tampoco en logística», con-
cluye otro de los agentes que traba-
ja en el Campo de Gibraltar.

«Los narcos pasaron datos falsos a 
Asuntos Internos y nos cerraron» 
OCON-Sur vincula el cierre de la unidad con una guerra interna en la Guardia Civil 

«Andaban 
buscando trapos 
sucios del jefe  
de la unidad» 

«Los confidentes 
nos avisaban  
de que venían  
de Madrid»

Fernando Grande-Marlaska, ayer, junto a Rafael Pérez, recibe al general de división José Ignacio Criado. E.M.



15EL MUNDO. Jueves, 15 de febrero 2024

TODOS LOS VIERNES EN TU QUIOSCO CON

SUMARIO
La directora de orquesta
Mirga Gražinytė-Tyla
estrena en el Teatro Real
´La pasajera´.

La Biblioteca del Futuro
de Oslo cumple 10 años
y recibirá el primer libro
en legua española de la
escritora Valeria Luiselli.

Juan de Mariana,
400 años después.
Las lecciones del
jesuita y precursor del
liberalismo.

George Saunders publica,
´El día de la liberación´
una colección de cuentos
sobre el poder, la ética y la
justicia.

ESTE VIERNES 16 EN LA LECTURA

SUMARIO

IMÁGENES?
¿DEMASIADAS



16 EL MUNDO. Jueves, 15 de febrero 2024 

ESPAÑA

Las «dinámicas tóxicas» 
de la izquierda obligan  
a Garzón a renunciar 
El aluvión de críticas por su falta de 
«decoro» tumba su fichaje por Acento

VICENTE COLL MADRID 
«Si algo he aprendido es que la po-
lítica es una trituradora de perso-
nas». El ex ministro de Consumo 
y ex coordinador de IU, Alberto Gar-
zón, renunció ayer «con frustra-
ción» a incorporarse a Acento, la 
consultora sobre asuntos públicos 
fundada y dirigida por el ex diri-
gente socialista José Blanco, tras 
«la incomprensión» y las críticas 
recibidas «en el ecosistema de iz-
quierdas», y para evitar hacer da-
ño al espacio por el que, asegura, 
tanto tiempo ha trabajado hasta 
que saliera del Gobierno y renun-
ciara al liderazgo federal del par-
tido hace menos de tres meses. 

Garzón hizo pública su decisión 
menos de 24 horas después de que 
trascendiera su fichaje como di-
rector de Prospectiva Geopolítica 
de dicha consultora, y tras haber 
recibido sonoras críticas de, entre 
otros, Pablo Iglesias, ex líder de Po-
demos y con quien compartiera 
Consejo de Ministros y coalición 
electoral bajo la marca de Unidas 
Podemos. «Creo que hay opciones 
más decorosas para un comunis-
ta que alquilar tu experiencia co-
mo ministro (porque 
eso es lo que pagan) 
a una consultora di-
rigida por ex minis-
tros del bipartidismo 
que vende sus servi-
cios a empresas pri-
vadas», reprochó Igle-
sias a Garzón tras re-
cordar la «humilla-
ción» que sufrió por 
la polémica compra 
de su chalet junto a 
Irene Montero en ma-
yo de 2018. 

«Tras la incompren-
sión suscitada en el 
espacio político, y con 
la intención expresa 
de no dañar a las or-
ganizaciones a las 
que tanto tiempo y 
energía he dedicado 
de mi vida, anuncio 
mi renuncia a incor-
porarme como tenía 
previsto», expresó 
Garzón para anun-
ciar su renuncia tras 
el revuelo generado 
apenas a cuatro días de las elec-
ciones gallegas, a las que Sumar y 
Podemos concurren por sepa-
rado por primera vez tras la ruptu-
ra de los morados con Yolanda Dí-
az el pasado mes de diciembre. 

«No quiero que mi decisión per-
sonal perjudique a mis antiguos 
compañeros de militancia, en su 
necesaria misión de lograr el me-
jor resultado posible en las futuras 

convocatorias electorales. Siempre 
he antepuesto el interés colectivo 
sobre el interés personal y consi-
dero que debe seguir siendo así», 
incidió el ex ministro de Consumo. 

Garzón reconoció en un comu-
nicado publicado en redes socia-
les que siente «frustración» por re-
nunciar a formar parte de Acento 
y denunció que «las dinámicas 
tóxicas» de la izquierda le «persi-
gan» incluso ahora que está «fue-
ra de la política». Desde que se co-
nociera el fichaje, antiguos com-
pañeros de coalición, como Pablo 
Iglesias y Pablo Echenique, se mos-
traron especialmente críticos con 
su nuevo destino profesional.  

«Ninguna de esas consultoras 
me ha hecho ninguna oferta», opi-
nó Iglesias. «A mí nadie me ha ofre-
cido jamás plata. A mí solo me han 
ofrecido plomo, plomo y más plo-
mo. Nunca podré saber si tengo 
un precio porque nadie ha inten-
tado jamás comprarme». Un co-
mentario que recibió su corres-
pondiente respuesta por parte de 
Garzón en su comunicado: «Lo im-
portante no es el lucimiento en tér-
minos de pureza izquierdista». 

Para poder hacerse cargo de la 
nueva tarea en Acento, Garzón te-
nía que contar con la autorización 
de la Oficina de Conflictos de In-
tereses, un permiso que se solici-
tó el lunes, pero ante las críticas 
decidió renunciar. Al margen de 
su fichaje frustrado, Garzón man-
tiene otros proyectos de carácter 
académico, así como colaboracio-
nes con medios de comunicación.

Alberto Garzón conYolanda Díaz. J. MARTÍNEZ

El consejero delegado de Acento 
Asuntos Públicos SL, el ex ministro 
socialista, José Blanco, desvelaba 
en los últimos días a empresarios 
y clientes el inminente fichaje de 
Alberto Garzón y lo presentaba co-
mo un hito adicional para su con-
sultora. «Me dijo que Sumar tiene 
poder y que necesitaban incorpo-
rar a alguien como Garzón», asegu-
ra uno de ellos a este diario.  

Blanco presenta su empresa co-
mo capaz de prestar servicios de 
lobby ante cualquier administración, 
sea cual sea el partido que lo gobier-
ne, pero tiene una carencia con Su-
mar, con presencia no sólo en el Go-
bierno central, sino en instancias 
autonómicas y municipales.  

Garzón, economista y ex minis-
tro de Consumo, había quedado en 
deuda con Yolanda Díaz por su vo-
luntaria salida del cupo de Sumar 
en el Ejecutivo, así que era una bue-
na opción. Pero sólo sobre el pa-
pel, porque las críticas feroces des-
de el propio entorno político de 
Garzón con su fichaje amenaza-
ban con invalidar cualquier lobby 
ante dirigentes de Sumar.  

El propio líder de IU decidió tirar 
la toalla de inmediato este miérco-
les y pasar página. Presentó el que 
iba a ser su trabajo no como lobista 
sino para «asesorar a en-
tidades de la sociedad ci-
vil en materias como la 
ecología, la economía, los 
retos del futuro y el análi-
sis político y legislativo». 
No exactamente por tan-
to el de responsable de 
«prospectiva geopolítica» 
que era el cargo que se le 
iba a atribuir oficialmen-
te en su tarjeta de visita. 
Para el antiguo líder de 
Podemos, Pablo Iglesias, lo que iba 
a hacer su antiguo aliado es «alqui-
lar su experiencia como ministro 
(porque eso es lo que pagan) a una 
consultora dirigida por ex ministros 
del bipartidismo que vende sus ser-
vicios a empresas privadas». 

En todo caso, Garzón muestra gra-
titud a Acento. «El CEO [Blanco] y su 
equipo se han portado magnífica-
mente bien conmigo y para ellos es-
ta situación es particularmente in-
justa». Acento es una consultora que 
se ofrece para, entre otras cosas, ayu-
dar a empresas a que una determi-
nada regulación a cualquier nivel 
administrativo no les perjudique. 

Más allá de valoraciones éticas, la 
actividad de Acento es legal –siem-
pre que se ajuste a la ortodoxia del 

sector– y no oculta su labor de lobby. 
Está inscrita en los registros de gru-
pos de interés de la Comisión Nacio-
nal de Mercados de la Competencia 
y de la propia UE, entre otros. 

Pero en este caso ha 
sido un tiro por la cula-
ta para Blanco, que fue 
secretario de Organiza-
ción del PSOE . No sólo 
no rellena el hueco que 
tenía con Sumar, sino 
que la polémica pone el 
foco sobre Acento en 
una época en que Blan-
co y su principal socio 
el ex ministro de Sani-
dad del PP, Alfonso Alon-
so, disfrutaban de per-
fil bajo para poder mo-
verse mejor para sus 
clientes. Acento no des-
vela nombres de la clien-
tela, pero es conocido 
que Codere, la patronal 
del juego o Huawei fi-
guran entre ellos. 

«Me arreglaron un te-
ma urbanístico en un 
municipio de Madrid en 
poco tiempo», cuenta un 
empresario inmobilia-
rio satisfecho con los ser-
vicios de Acento. Tam-

bién fue nota-
ble su éxito con 
la multinacio-
nal suiza Du-
fry en su pul-
so con la em-
presa de ma-
yoría estatal 
AENA. Empu-
jó junto a otros 
lobistas en oc-
tubre de 2021 
a que prospe-

rara una enmienda en 
el Senado y, posterior-
mente, en el Congreso 
con un coste potencial 
de mil millones a la em-
presa aeroportuaria, dán-
dose la particularidad 
de que Blanco fue mi-
nistro de Transportes 
con José Luis Rodríguez 
Zapatero. 

Los contactos de Blanco y sus 
socios no son nada despreciables. 
La primera acta de la consultora 
Acento la firmó Antonio Hernan-
do, el entonces director general y 
hoy alto cargo en el gabinete de Pe-
dro Sánchez. Hernando trabaja 
además a las órdenes del director 
de gabinete de Sánchez, Óscar Ló-

pez, lugarteniente de Blanco cuan-
do éste dirigía el partido. 

Acento nació en 2018 y los enton-
ces descolocados del PSOE Blanco 
y el propio Hernando iniciaron su 
carrera en el sector privado con una 
nueva firma de lobby que podía apro-
vechar el cambio en el Gobierno 
con la salida de Mariano Rajoy. Em-
pezaron entonces con 3.000 euros 
y, según las últimas cifras oficiales, 
que aún se limitan a las de 2022, 
van por una facturación anual su-
perior a los 6,5 millones de euros.  

El crecimiento de Acento en estos 
años ha sido importante con un di-
seño inédito: montar un lobby que 
es, en realidad, una especie de gran 
coalición de ex dirigentes políticos 
de partidos dispares, desde el PSOE 
y PP a Esquerra. Todos ellos tienen 
derecho a una carrera profesional 

tras dejar la política y es 
cierto, como defiende 
Blanco, que este tipo de 
fichajes es habitual en el 
modelo anglosajón , pe-
ro la debilidad institucio-
nal de España –donde es 
más fácil el tráfico de in-
fluencias que en otros 
países desarrollados– ha-
ce polémica su actividad. 

Acento hizo un inu-
sual comunicado tras 
el plantón de Garzón: 
«La propuesta respon-
día a nuestra apuesta 
por el talento, la expe-
riencia, el conocimien-
to y la máxima represen-
tatividad. Respetamos 
su decisión y seguimos 
apostando por la ma-
duración de nuestro sec-
tor, en el marco de nues-
tro sistema político».  

Garzón se iba a unir a 
una amplia familia de ex  
dirigentes políticos en 
los que destaca el men-
cionado Alonso, que man-
tiene buena relación per-
sonal con Alberto Nú-
ñez Feijóo. A órdenes de 
Alonso y Blanco se en-
cuentra el sustituto de 
Hernando, que dejó la di-
rección general en 2021 
tras ser repescado por 
Sánchez. Se trata del ex-
consejero socialista de 
Asturias, Guillermo Mar-
tínez. Su adjunto es Mi-
quel Gamisans, que fue 
portavoz de la Genera-
litat a propuesta de Es-
querra Republicana.  

Acento se encuentra 
en expansión y acaba 
de fichar al que fuera 
hasta 2021 director de la 
empresa pública Red. 
Es –que maneja fondos 
europeos–, David Cier-

co. También ha incorporado al ex 
secretario general de Sanidad del 
PP, Rubén Moreno, y al teniente 
general Ignacio Bengoechea. Am-
bos se unen al consejo asesor que 
y cuenta con figuras del PSOE co-
mo Valeriano Gómez y Elena Va-
lenciano o del PP como Elena Pi-
sonero y José María Lassalle.

Blanco quería  
a Garzón para  
llegar a Sumar 
El jefe socialista de Acento explicó a 
empresarios el fichaje del ex líder de  
IU por el vacío de la consultora con Díaz
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El presidente del 
Gobierno, Pedro 
Sánchez, visitó ayer la 
desaladora de 
Torrevieja (Alicante) 
para confirmar su 
ampliación y pedir 
«solidaridad» a todas 
las administraciones 
frente a la sequía. Sus 
palabras sirvieron 
para reavivar la guerra 
del agua, pues fueron 
contestadas por el 
presidente valenciano. 
Carlos Mazón calificó 
de «parche» fiar la 
política del agua a  
las desaladoras y 
reclamó el trasvase 
Tajo-Segura. Castilla-
La Mancha tampoco  
se quedó callada. «El 
Levante no puede 
gastar tanta agua», dijo 
su portavoz, Esther 
Padilla. FOTO: EFE

LA GUERRA 
DEL AGUA LE 
ESTALLA A 
SÁNCHEZ

El TC ampara la libertad 
religiosa de una madre  
El Pleno, por mayoría, considera que se vulneraron sus derechos 
fundamentales por escolarizar a su hija en un centro religioso

ÁNGELA MARTIALAY MADRID 
El Tribunal Constitucional ha esti-
mado la demanda de amparo inter-
puesta por la madre de una menor 
de edad frente a las resoluciones ju-
diciales que acordaron que el centro 
escolar más adecuado para que cur-
sara sus estudios fuera el que había 
elegido el padre, un colegio religio-
so. La progenitora había defendido 
la conveniencia de llevar a su hija a 
un colegio de carácter laico frente a 
una educación religiosa. 

El recurso tiene origen en la discre-
pancia entre los padres de la menor 
acerca de la elección del centro edu-
cativo para su hija. Dichas diferencias 
dieron lugar a un procedimiento de 
intervención judicial por desacuerdo 
en el ejercicio de la patria potestad en 
el que se atribuyó al padre la facultad 
de elección del centro escolar de la 
menor (colegio concertado religioso), 
permitiendo a la madre decidir que 
la hija se inscriba en la asignatura al-
ternativa a la religión católica. 

Por su parte, el padre consideró que 
la decisión de que la hija no curse la 
asignatura de religión priorizaba el 
derecho de la madre, vulnerando el 
derecho a la libertad religiosa del pro-
pio progenitor y su derecho a educar 
a su hija conforme a sus creencias re-
ligiosas. Sin embargo, la madre de la 
menor acudió en amparo al conside-

rar que las resoluciones judiciales por 
el Juzgado de Primera Instancia Nú-
mero 15 de Barcelona y la Audiencia 
de Barcelona eran contrarias a su de-
recho fundamental a la libertad reli-
giosa –recogido en el ar-
tículo 16.1 de la Cons-
titución– en relación con 
el derecho a que su hija 
reciba la formación reli-
giosa y moral acorde con 
sus propias convicciones 
ya que el centro elegido 
por el padre tiene un pro-
yecto educativo en el que 
la religión y moral cató-
lica impregnan todas sus 
actividades, resultando 
por ello indiferente que 
la menor curse una asignatura alter-
nativa a la de religión católica. 

El Pleno del TC ha señalado que, 
sin perjuicio de la valoración positi-
va que puedan merecer los aspectos 
del centro concertado, los órganos ju-
diciales han soslayado en su ra-
zonamiento el verdadero conflicto 
entre derechos fundamentales que 
les fue puesto de relieve el proceso ju-
dicial, no ponderando los bienes y de-
rechos dignos de protección consti-
tucional que están en juego, ni to-
mando en consideración el princi-
pio de aconfesionalidad del Estado.  

El derecho a la libertad religiosa 

de la menor, que no puede abando-
narse por completo a la decisión de 
los padres, hubiera obligado, en el 
caso de que la menor hubiera teni-
do suficiente madurez, a respetar su 

propia libertad de cre-
encias.  El Pleno -–en una 
sentencia de la vicepre-
sidenta Inmaculada Mon-
talbán– que el órgano 
judicial debía haber to-
mado en consideración 
que la menor es titular 
del derecho a la libertad 
religiosa y que mientras 
carezca de madurez pa-
ra ejercer dicha libertad, 
si los padres no se po-
nen de acuerdo en la elec-

ción de un centro educativo, el res-
peto al derecho fundamental obliga 
a protegerla para que pueda en su 
momento autodeterminarse en ma-
teria de creencias religiosas.   

El Constitucional anula las deci-
siones judiciales y ordena retrotraer 
las actuaciones para que el juez dic-
te nueva sentencia respetuosa con 
los derechos fundamentales lesio-
nados. Han formulado voto par-
ticular los jueces Ricardo Enríquez, 
Concepción Espejel y César Tolosa. 
A su juicio, sí se llevó a cabo una ade-
cuada ponderación entre las po-
siciones enfrentadas de los padres. 

Á. MARTIALAY MADRID 
El Tribunal Supremo ha planteado 
una cuestión de inconstitucio-
nalidad sobre el artículo 67.3 del Es-
tatuto del Ministerio Fiscal, que es-
tablece que «las resoluciones del 
fiscal general del Estado serán re-
curribles en alzada ante el Minis-
terio de Justicia», con la finalidad 
de que el Tribunal Constitucional 
decida si es contrario a los artícu-
los 24 y 124.4 de la Constitución. 

En un auto, la Sala de lo Conten-
cioso-Administrativo –ponencia 
de la magistrada Celsa Pico, cuya 
jubilación se hizo efectiva ayer– 
explica que presenta esta cuestión 
por su incidencia en la resolución 
de un recurso que tiene planteado 
una fiscal contra una resolución 
del secretario de Estado de Justi-
cia (por delegación de la entonces 
ministra Pilar Llop) que deses-
timó a su vez un recurso de alza-
da de la misma recurrente contra 
un decreto del fiscal general del Es-
tado, Álvaro García Ortiz, que le im-
puso una multa de 1.500 euros. 

El caso, destapado por EL MUN-
DO, se centra en la demanda pre-
sentada por una fiscal de Toledo 
quien denunció que había su-
frido una «gravísima situación de 
acoso por razón de género»  por 
parte de su jefe y la Fiscalía Gene-
ral del Estado. Con un embarazo 
de alto riesgo, se enfrentó a su fis-

cal jefe del Toledo, Antonio Huéla-
mo Buendía, cuando éste le exigió 
que despachara todos los asuntos 
pendientes aun encontrándose de 
baja médica. La fiscal no lo hizo 
por considerarlo ilegal, la Fiscalía 
General la expedientó y García Or-
tiz la sancionó por una falta grave 
de retrasos injustificados. 

En el marco de este procedimien-
to es donde el Supremo acude por 
las dudas de constitucionalidad so-
bre el Estatuto Orgánico del Minis-
terio Fiscal al TC que presiden Cán-
dido Conde-Pumpido. La Sala Ter-
cera señala que es un hecho noto-
rio que en el sistema administrati-
vo español el recurso de alzada se 
suscita ante el órgano superior je-
rárquico del que dictó el acto im-
pugnado. Y añade que «no existe 
en el ordenamiento español dis-
posición alguna que confiera al mi-
nistro de Justicia el carácter de su-
perior jerárquico del fiscal general 
del Estado, a salvo de la dispo-
sición del Estatuto del Ministerio 
Fiscal que ahora se cuestiona». 

Los magistrados recuerdan que 
el artículo 124.2 de la Constitución 
encuadra al Ministerio Fiscal en el 
del Poder Judicial, atribuyéndole 
«órganos propios», por lo que de-
ben ser esos órganos los que resuel-
van los conflictos en este caso en el 
ámbito disciplinario sin interferen-
cia del Ministro de Justicia.

Dudas sobre el Estatuto 
del Ministerio Fiscal 
El TS cree que el ministro no puede 
confirmar sanciones del fiscal general

I. Montalbán. B. DÍAZ
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CRISTINA G. LUCIO MADRID 
Se denominan células puñal, por su 
acrónimo inglés STAb, un llamativo 
nombre que describe su modo de ac-
tuar. Lo explica Luis Álvarez Vallina, 
padre de este tratamiento que está 
llamado a mejorar la inmunote-
rapia contra el cáncer. «De alguna for-
ma lo que hacen estas células es re-
partir puñales, logran que otros lin-
focitos que están próximos se armen 
contra el tumor y lo combatan, de ahí 
que las bautizáramos así». 

Aunque todavía en ensayos en la-
boratorio, este tratamiento está mos-
trando muy buenas perspectivas pa-
ra avanzar en la lucha contra el cán-
cer. La última de estas evidencias se 

publica esta semana en la revista 
Science Translational Medicine. El tra-
bajo, liderado desde la Unidad de In-
vestigación Clínica en Inmunotera-
pia del Cáncer H12O-CNIO que diri-
ge Vallina, muestra que en modelos 
experimentales esta nueva inmuno-
terapia es más efectiva que las CAR-

T frente al mieloma múltiple. 
Este tipo de cáncer es el segundo 

tumor hematológico más común en 
adultos y una de las patologías para 
la que está autorizado el empleo de 
CAR-T, un tipo de inmunoterapia que 
hace posible dotar a las defensas del 
organismo de armas externas fren-
te al cáncer. Para llevar a cabo esta te-
rapia, se extraen linfocitos del propio 
paciente que se modifican genética-
mente para que identifiquen y ata-
quen al tumor antes de volver a in-
fundirlos en el organismo. 

Se trata de un tratamiento muy 
efectivo que, no obstante, no evita las 
recaídas en un porcentaje conside-
rable de enfermos. Según explica Va-
llina, las células STAb proporcionan 
varias ventajas frente a las CAR-T al 
uso, lo que permitiría ofrecer una al-
ternativa a los pacientes con mielo-
ma recurrente y plantear una nueva 
vía de abordaje. Ambas células se 
producen de una forma similar y, en 
el caso del mieloma, reconocen un 
mismo antígeno, denominado BCMA, 
que solo está presente en las células 
tumorales. Pero, al contrario que las 
CAR-T, las células STAb-T tienen la 
capacidad de reclutar otros linfoci-
tos y armarlos para potenciar la lu-
cha contra el cáncer. 

«Las células CAR-T solamente ac-
tivan aquellas células que expresan 
el receptor quimérico en su superfi-
cie. Las células STAb-T, en cambio, 
producen un anticuerpo bioespecí-
fico que permite establecer puentes 
de activación no solamente con las 
células que lo producen sino con otros 
linfocitos T que pueden estar en la 

proximidad. Por lo tanto, la terapia 
tiene un efecto de amplificación muy 
notable», explica Vallina. 

Además, las STAb-T tampoco se 
frenan frente a un escollo que para a 
las CAR-T: la presencia del antígeno 
BCMA en forma soluble, un fenóme-
no que ocurre cuando hay mucha car-
ga tumoral. «Es algo que afecta mu-
cho a las CAR-T pero hemos visto que 
no sucede lo mismo con las células 
STAb-T», aclara el investigador que, 
en el trabajo que ahora se publica ha 
comparado los efectos de la inmu-
noterapia CAR-T convencional con-

tra el mieloma múltiple con la in-
munoterapia basada en células pu-
ñal. Otra ventaja es que las células 
STAb-T generan memoria inmuno-
lógica. «Hemos visto que las células 
pueden persistir y eso es muy rele-
vante para que al final tengan efica-
cia clínica», comenta Vallina, quien 
resume que «estas tres razones ha-
cen que la terapia permita controlar 
la enfermedad en modelos de labo-
ratorio de forma mucho más efecti-
va y a dosis mucho más bajas que las 
CAR-T». 

El equipo, en el que también han 

participado investiga-
dores del Instituto de In-
vestigación contra la 
Leucemia Josep Carre-
ras, el Hospital Clínic de 
Barcelona y las Univer-
sidades de Salamanca 
y Complutense de Ma-
drid, quiere iniciar en 
cuanto sea posible los 
ensayos en humanos, 
un proceso que se pro-
longará al menos dos o 
tres años, en función de 
los requerimientos que 
establezcan las agen-
cias reguladoras. 

«Es un momento muy 
emocionante para la in-
munoterapia del cáncer. 
Todas las evoluciones de 
las terapias CAR y los 
avances que veremos en 
los próximos años va a 
cambiar los paradigmas, 
las formas que tenemos 
de afrontar muchos tu-
mores», señala el inves-
tigador quien subraya 
que «en España se pue-
de hacer investigación 
de primer nivel si los cien-
tíficos cuentan con los 
recursos. Esto lo hemos 
hecho gracias al sopor-
te de muchas fundacio-
nes tanto públicas como 
privadas y la colabora-
ción de múltiples grupos 
de investigación de nues-
tro país y esperamos que 
redunde lo antes posi-
ble en un beneficio pa-
ra los pacientes de for-
ma sostenible». 

Las células puñal ya 
se están probando en ensayos con 
pacientes con leucemia linfoblástica 
aguda de células B y hay distintas 
aproximaciones preclínicas para eva-
luar su uso en otro tipo de enferme-
dades hematológicas e incluso tumo-
res sólidos.  «Dado que las STAb-T no 
se han usado aún en pacientes, no es 
posible aún valorar sus potenciales 
implicaciones. Se necesitan, además, 
datos de toxicidad», recuerda, en de-
claraciones a Science Media Center 
(SMC) Fermín Sánchez-Guijo, jefe del 
Servicio de Hematología en el Hospi-
tal Universitario de Salamanca.

Células ‘puñal’,  
la nueva terapia 
‘made in Spain’ 
contra el cáncer 
En pruebas de laboratorio ha mostrado 
más eficacia que las CART en mieloma

C. G. LUCIO MADRID 
«Este es el culmen de más de 15 años 
de trabajo». Antonio Pérez, jefe del 
servicio de Hemato-Oncología pediá-
trica del Hospital La Paz de Madrid li-
dera el primer ensayo clínico para sar-
comas pediátricos que se hará en el 
mundo con una terapia CAR-T proce-
dente de donante (alogénica). El mé-
dico e investigador ve por fin la meta 
tras una larga carrera llena de obstá-
culos y en sus palabras se palpa la sa-
tisfacción. Denominado CAR4SAR, el 
estudio está diseñado, en primer lu-
gar, para medir la seguridad de la te-

rapia, si bien en etapas posteriores 
analizará la efectividad y eficacia de 
este nuevo abordaje que, al con-
trario que las terapias CAR-T con-
vencionales, no usa células T del pro-
pio enfermo, sino que se vale de lin-
focitos extraídos de un familiar. 

En concreto, se emplearán las cé-
lulas de uno de los progenitores, que 
comparten la mitad del haplotipo con 
el paciente. «Utilizamos una pobla-
ción linfocitaria particular con la que 
a pesar de que los donantes no sean 
idénticos al paciente no se genera 
reactividad», explicó Pérez en rueda 

de prensa. Estos linfocitos extraídos 
se modifican después en el laborato-
rio con ingeniería genética para do-
tarles de un receptor antígeno quimé-
rico (CAR), concretamente del tipo 
NKG2D, que tal y como ha subrayado 
Pérez, «es multitarget», es decir se di-
rige a diferentes dianas para loca-
lizar y atacar las células tumorales. 

Se reclutará a 15 pacientes con dis-
tintos tipos de sarcoma que no hayan 
respondido a al menos dos tipos de 
tratamientos previos. «El primero ya 
está en el proceso de pruebas de scre-
ening», adelantó el investigador. El en-

sayo está abierto a niños, adolescen-
tes y adultos jóvenes con sarcoma y 
se ha puesto en marcha en la Unidad 
CRIS contra el cáncer del centro ma-
drileño, aclaró. 

Los ensayos previos de laborato-
rio y en modelos animales permiten 
ser optimistas, añadió Pérez, quien 
subrayó que «se trata de un fármaco 
vivo, inteligente que vuelve a reacti-
varse si aparece una recaída». Se es-
tudiará el uso del fármaco en tres do-
sis diferentes y mediante dos vías dis-
tintas de administración: sistémica e 
intratumoral. «Es muy importante po-

der contar con un CAR-T alogénico 
[procedente de donante] porque hoy 
en día en aproximadamente un 20% 
de los pacientes no se puede produ-
cir una terapia CAR-T autóloga [a par-
tir de células del propio paciente]», 
explicó Pérez. Algunos pacientes, de-
bido a las terapias previas a las que 
se han sometido, no tienen suficien-
tes linfocitos T o la calidad de los mis-
mos está muy mermada y no pueden 
usarse. Contar con una alternativa pa-
ra este abordaje será muy útil porque 
«los sarcomas se caracterizan por una 
gran susceptibilidad a la inmunote-
rapia», señaló Pérez. Estos suponen 
un 10% de los cánceres pediátricos. 
Por otro lado, Pérez  recordó que to-
do el proceso de la terapia, incluida la 
producción del fármaco, se realiza en 
el centro madrileño.

La Paz lidera un ensayo con CAR-T en sarcomas 
Dirigido a niños, es el primero en el mundo que usa células procedentes de donante

«Logran que otros 
linfocitos cercanos 
se armen y luchen 
contra el tumor» 

Ofrecería una 
alternativa a  
los pacientes  
con recaídas

Álvarez-Vallina, jefe de la Unidad de Investigación Clínica en Inmunoterapia H12O-CNIO.
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ANGÉLICA REINOSA 
María ha cambiado mucho, pero hay 
algo en ella que se mantiene intacto: 
la sonrisa. Hoy, a sus 11 años, un abun-
dante cabello castaño claro cae sobre 
sus hombros. En esa misma cabeci-
ta no hubo ni un solo pelo durante va-
rios meses. Tras haber superado el 
cáncer, su cabellera no es lo único que 
ha crecido. También lo han hecho su 
madurez, su agradecimiento, sus ga-
nas de vivir y su ilusión por apoyar a 
otros niños que hoy atraviesan la en-
fermedad que ella ya venció.  

«Me encanta actuar», expresa la ni-
ña de la reluciente melena. Ella hace 
teatro y ha interpretado a una azafa-
ta y a una tía de pueblo. Pero su pa-
pel más importante ha sido el de ella 
misma. Ha sido protagonista en dos 
anuncios hechos por la Fundación 
Juegaterapia para homenajear a los 
niños en el Día Internacional del Cán-
cer Infantil —que se conmemora 
hoy—. Hace tres años lo fue como 
una niña enferma que recibe ánimos 
y esperanza; hoy es la niña curada 
que da aliento a otros pequeños. 

«En mayo de 2020 ella se notó unos 
bultitos y fuimos al hospital. Con una 
analítica, el diagnóstico fue inmedia-
to: leucemia», recuerda Miriam, su 
madre. «Fue un shock, algo que no le 
deseas a nadie». María, con siete años, 
comenzó un tratamiento que duró 
dos años. «Ahora ya está curada des-

de junio 2022, que dejó la medicación. 
Y está estupenda», cuenta Miriam.  

Pero llegar a la recuperación no fue 
sencillo. Sobre todo, teniendo en cuen-
ta que María tuvo que lidiar con el cán-

cer en plena pandemia. Sin embar-
go, la forma de afrontarlo se encami-
nó a mostrarle a la niña la realidad sin 
alterarla. Una realidad en la que, se-
gún la Federación Española de Pa-

dres de niños con Cáncer, se de-
tectan 1.500 casos de cáncer infanto-
juvenil en España al año. «Sabíamos 
que era mejor no mentirle ni ocultar-
le». Miriam tampoco tenía reparos en 
mostrar su miedo. «Cuando he esta-
do mal y he tenido que llorar, he llo-
rado delante de ella y le he explicado 
que no pasaba nada, que era una si-
tuación muy dura y que todos tenía-
mos derecho a no estar bien».   

La actitud de la pequeña fue un fac-
tor clave en su sanación. Su madre 
asegura que «fue consciente de todo 
y en todo momento tuvo una visión 
positiva». Sus padres, por su parte, tra-
taron a la niña a la altura de su forta-
leza, «tratando de darle naturalidad 
hablando de ello como si fuera otra 
enfermedad, sin tabúes, dejándonos 
acompañar mucho por familias que 
lo habían pasado y por asociaciones 
como Juegaterapia».  

En un anuncio de hace dos años 
para conmemorar este día, María jus-
tamente se dejaba acompañar por 
Carmen, otra niña que logró superar 
el cáncer. El vídeo acumula más de 
12.000 visualizaciones en YouTube. 
En él, sin cabello pero igual de son-
riente, María leía una carta de su ami-
ga en la que le daba ánimos para el 
futuro. En ese mensaje, Carmen de-
cretaba la recuperación de su amiga: 
«Recuerda, muy pronto, tú serás yo».  

Ese deseo se ha cumplido en el spot 

de este año. María ahora es la niña sa-
na que motiva a los peques enfermos. 
A lo largo del emotivo vídeo, 10 niños 
transmiten en poco más de un minu-
to lo que hacen día a día con sus pa-
dres: contagiarlos de esperanza. Ello 
con una canción de fondo que dice: 
«Hoy yo pienso en ti para que todo 
salga bien, todo mi amor para ti, pa-
ra que todo salga bien». El anuncio 
cierra con María abrazando a su ma-
dre y diciéndole, «¿ves como todo iba 
a salir bien?».   

Participar en otra campaña de la 
fundación fue un logro para la niña 
y así lo constata Miriam. «Ella siem-
pre decía ‘me gustaría hacerlo cuan-
do esté buena’... El día del rodaje pa-
ra las dos fue súper especial porque 
podíamos acompañar a familias cu-
yos peques ahora están pasando por 
ello y decirles ‘María estaba así hace 
tres años, pero mirad qué bien está 
ahora». Es darles esperanza y sobre 
todo que lo vean, no hay nada más 
gráfico que ver a María». Así lo sien-
te la pequeña protagonista: «Antes 
yo era la enferma y ahora soy yo quien 
doy fuerzas a otros niños, y les digo 
que todo saldrá bien».  

HOMENAJE A LOS PEQUES 
Con spots como este, desde Juegate-
rapia buscan homenajear y «dar vi-
sibilidad a la enfermedad y que la gen-
te pueda conocer un poquito más de 
cerca cómo viven estos niños y cómo 
lo van superando. Siempre nuestro 
punto de vista es desde la esperanza 
y la superación, porque el 80% de los 
niños se cura», explica Belén Solera, 
responsable de Marketing de la fun-
dación. «Este año trabajamos el 
lema ‘para que todo salga bien’ por-
que hay una máxima de los padres 
que se repite: son los niños los que les 
cogen la mano, les quitan las lágri-
mas y les dan ese mensaje esperan-
zador. Son ellos los que tienen esa 
fuerza, así que nos parecía importan-
te devolvérselas», argumenta Belén.   

La campaña les permitió a madre 
y a hija recordar los momentos difí-
ciles. «Nos apoyábamos mutuamen-
te», señala la pequeña luchadora. Pa-
ra ella, las peores partes del tra-
tamiento eran las que involucraban 
agujas, y allí estaba mamá presente. 
Cuando Miriam estaba preocupada, 
María la motivaba. «Es súper espe-
cial cómo ellos son capaces de darte 
ánimos. Si me hundía, no sólo por la 
enfermedad de María, sino por ver a 
otros niños que conoces en la sala de 
espera y que dejas de ver porque no 
lo han superado, ella me decía, ‘ven-
ga, mamá, que no te preocupes, que 
todo va a ir bien’».  

A María le sobran las ganas de co-
merse el mundo. ¿Qué quiere ser cuan-
do sea mayor? «Algo relacionado con 
cámaras y cine. Y si puedo ser algo 
más, si me da la vida, me gustaría ser 
psicóloga. Y también quería ser se-
cretaria porque, bueno... Yo soy muy 
cotilla». La pequeña soñadora ya ten-
drá tiempo para actuar, ayudar o co-
tillear. De momento, es fiel a la prin-
cipal enseñanza que le dejó el cáncer: 
«No hay que mirar ni al pasado, ni al 
futuro. Hay que estar en el presente». 
Y ella está en el ahora, con su cabello 
largo y su sonrisa invencible, moti-
vando a otros. 

María y su madre Miriam, ambas con dos de los ‘baby pelón’ con los que la Fundación Juegaterapia ayuda a los niños con cáncer.  JAVIER BARBANCHO

«Antes yo era la enferma y ahora 
soy yo quien da fuerzas a otros»

LA CADENA ESPERANZADORA DE 
MARÍA, SUPERVIVIENTE  

DE CÁNCER INFANTIL 

Enfermó de leucemia con siete años y grabó un vídeo 
recibiendo el aliento de otra niña recuperada. Hoy,  

ya sana, y en el Día Internacional del Cáncer Infantil,  
es ella el símbolo de la esperanza para otros niños

María en el anuncio de 2021, cuando aún luchaba contra la leucemia.  
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GALLEGO & REY

MÁS QUE la dimisión de Grande-Marlaska, que no va a 
dimitir, lo que cabría esperar es una detallada explicación, 
contundente y cierta de por qué se desmontó el Organismo de 
Coordinación del Narcotráfico, OCON-Sur, la unidad especial 
de la Guardia Civil que durante cuatro años combatió el 
narcotráfico en la costa meridional. Tras la muerte de los dos 
agentes en Barbate, los testimonios sobre el éxito de su 
funcionamiento, avalado por el balance de incautaciones y 
detenciones en los años que estuvo activo, son unánimes.  

Pedir la dimisión de un ministro es recurrente, pero si se 
trata del titular de Interior, es además lo habitual. A todos los 
ministros de esa cartera se les ha pedido en algún momento 
que abandonaran su cargo. En democracia sólo lo han hecho 
Antonio Asunción, cuando se le fugó Luis Roldán, y José Luis 
Corcuera, cuando el Constitucional le tumbó parte de su «ley 
de la patada en la puerta». Marlaska, que no va a irse, debe 
ostentar el récord de peticiones de dimisión y también de 
peticionarios, entre partidos, asociaciones policiales y colecti-
vos sociales. Antes del brutal asesinato de los dos guardias 

civiles, ya le habían 
pedido que se fuera 
por los incidentes en 
la manifestación del 
Orgullo Gay en 2019, 
por el controvertido 
cese del coronel 
Pérez de los Cobos, 
por la devolución en 
caliente de menores 
inmigrantes en 
Ceuta, por las muer-
tes en el asalto a la 
valla de Melilla de 
2022 o, más reciente-
mente, por la acción 

de los antidisturbios en la calle Ferraz. Por citar algunas. Va en 
el cargo: de un titular de Interior dependen actuaciones 
polémicas con, en la mayoría de las ocasiones, vidas humanas 
en juego. Marlaska acumula unas cuantas.  

A estas alturas, descontada la permanencia del ministro del 
Interior en el Gobierno, es urgente que alguien explique por 
qué se ha desmantelado algo que funcionaba, por qué se ha 
permitido un «rearme» del narco en el Estrecho que ha 
desembocado en el asesinato de dos agentes. La falta de 
información sobre los motivos da pie a especulaciones, todas 
graves. Alguna dice que la unidad resultaba cara porque había 
que pagar mucho a sus integrantes, en comisión de servicio; 
otra teoría habla de un intento de frenar un escándalo por una 
investigación de asuntos internos; y la más arriesgada y 
política relaciona su desaparición con el reforzamiento de las 
relaciones con Marruecos, a cuya economía estaba haciendo 
daño el éxito de la lucha contra el hachís que allí se cultiva. 

El hecho es que los excelentes resultados de los operativos 
policiales del OCON fueron debilitando las mafias de la droga 
en el Campo de Gibraltar, de la misma manera que su desapa-
rición, y así lo atestigua la propia Fiscalía Antidroga, les ha 
devuelto poder. Muchos clanes se disolvieron porque sus inte-
grantes fueron detenidos o tuvieron que huir, pero han surgi-
do otros de, cuentan, perfil más violento. Dos vidas sepultadas 
por una narcolancha asesina merecen no una, sino muchas 
explicaciones. Y quizás, también, alguna dimisión. 

CASI 15 AÑOS tardó la Justicia europea 
en dar la razón a José Luis Gutiérrez, 
ex director de Diario 16 y ex colabora-
dor durante años de este periódico en 
concisas y certeras columnas bajo el 
seudónimo de Erasmo. Eran los años 
del felipismo, cuando se estableció un 
férreo control de la Justicia por parte del 
Gobierno, modelo primero para las am-
biciones totalitarias de Sánchez. Eran 
también, don Juan Carlos I mediante, 
los años de máxima complicidad con 
el régimen teocrático de Marruecos, que 
desplegó todos sus tentáculos para in-
tentar desacreditar al director del perió-
dico que había denunciado la implica-
ción de la monarquía alauí con el tráfi-
co de drogas. La información, que de-
nunciaba la interceptación de un alijo 
de casi cinco toneladas de hachís ca-
muflado en un camión de frutas de una 
de las empresas de la familia real ma-
rroquí, fue publicada en diciembre de 
1995. Y el amparo del Tribunal de Es-
trasburgo, que reconoció que la Justi-
cia española vulneró la libertad de ex-
presión del Guti, no llegó hasta el vera-
no de 2010. Entre medias, Gutiérrez pu-
blicó un libro de denuncia contra Cle-
mente Auger, «amigo íntimo de Felipe 
González» y «ponente de la tristemen-
te célebre sentencia de la Sala I del Tri-
bunal Supremo, de junio de 2004, en la 
que se condena, utilizando una ley de 
la Dictadura de Franco, al autor y la edi-
tora del desaparecido Diario 16, por aten-
tar contra el honor del sultán marroquí, 
ya fallecido, Hassan II, con una infor-
mación considerada por la propia sen-
tencia como rigurosa, exacta y veraz».  

Entonces, como hoy, a nadie se le es-
capaba lo que varios informes de la ONU 
y de think tanks privados habían hecho 
público. Que, pese a su prohibición des-
de la independencia del país en 1956 y 
hasta 2021, en que quedó legalizado su 
cultivo, Marruecos es uno de los prin-
cipales productores de cannabis del 

mundo y que el comercio ilegal de la 
droga supone un importante porcenta-
je de sus ingresos. Menos aún lo debe 
de desconocer Marlaska, un ministro 
de Interior cómplice con el régimen ma-
rroquí en tantas cosas, entre ellas, de la 
muerte impune en la valla de Melilla de 
al menos 23 personas en junio de 2022. 
Ahora, como si aún le debiera algo a Mo-
hamed VI, hijo y heredero de aquel au-
tócrata Hassan II al que se le suponía 
una inmensa fortuna repartida por to-
do el mundo, parece haber actuado de 
nuevo al servicio de sus intereses.  

Y decimos parece, porque no pue-
den demostrarse las sospechas que de-
nuncian algunos colectivos de guardias 
civiles. En marzo de 2023, por sorpre-
sa, Sánchez anunció, sin previa consul-
ta ni información al Parlamento, un cam-
bio decisivo en la política exterior 
española con respecto al Sáhara, asu-
miendo de forma inopinada las tesis de 
Marruecos. Apenas seis meses después, 
se desmantelaba OCON-Sur, la unidad 
de élite de la Guardia Civil en la lucha 
contra el narco en el sur de España, 
que había logrado unos resultados his-
tóricos. Desde entonces, no sólo ha au-
mentado el tráfico de hachís y de resi-
na de cannabis, sino también de otras 
drogas procedentes de Latinoamérica 
que utilizan el Estrecho para llegar a Eu-
ropa. Y también llegaron los muertos. 

La sombra  
de la teocracia 
marroquí

 
JOSÉ LUIS GUTIÉRREZ 
EN DEFENSA PROPIA 
ED. LEER. 306 PÁGINAS.  
DESCATALOGADO

THAT’S ME IN THE CORNER
POR FERNANDO PALMERO

Dos vidas 
merecen una 
explicación

POR OTRA  
PARTE
RAFAEL 
MOYANO
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SI UNO OBSERVA la cobertura mediática de la guerra 
en Gaza, llegará a la conclusión de que el conflicto pa-
lestino-israelí es muy fácil de comprender. En parte es así. 
La muerte indiscriminada de civiles no necesita matices 
ni muchas explicaciones. Desde que comenzó la guerra 
en octubre del año pasado, el ejército de Israel ha mata-
do a casi 26.000 personas, ha desplazado a 1,9 de los 2,3 
millones de habitantes de la Franja y ha convertido el en-
clave en un lugar completamente inhabitable. No hace 
falta saber si Israel está cometiendo un genocidio en Ga-
za, como ha sugerido Sudáfrica ante la Corte Penal Inter-
nacional (el tribunal ha pedido a Israel que haga lo posi-
ble por «prevenir y castigar» toda incitación al genocidio), 
para tener claro que está cometiendo crímenes de gue-
rra. También está claro que lo que ocurrió el 7 de octubre, 
cuando Hamas asesinó a casi 1.200 personas, secuestró 
a más de 200 y violó, torturó y abusó, es un crimen con-
tra la humanidad. No sé si son cuestiones comparables 
(hay una diferencia sustancial entre la «intimidad» de los 
crímenes de Hamas, que además asesinó a sus víctimas 
por ser judías, y la «distancia» de los crímenes del ejérci-
to israelí), pero sí que es fácil comprenderlas.  

Sin embargo, el conflicto palestino-israelí no es lo 
mismo que la guerra de Gaza, que es solo una parte de 
él. A menudo el conflicto, que es complejísimo, queda 
reducido a una lectura binaria perezosa, y necesita lec-
turas más complejas. A continuación planteo varias 
cuestiones, siempre matizables y con infinidad de ra-
mas, que aportan complejidad al debate y que, al mis-
mo tiempo, producen melancolía y cierta resignación: 

hoy la paz y la convivencia están 
más lejos que nunca.  

Libertad y seguridad. Hay un nú-
cleo irreconciliable en el conflic-
to, y tiene que ver con dos valo-
res enfrentados. El valor clave en 
Palestina es la libertad, en su sen-
tido emancipatorio; en el caso is-
raelí es la seguridad. Más libertad 

de Palestina significa más inseguridad en Israel. Más se-
guridad en Israel implica menos libertad en Palestina. 
La postura israelí es comprensible. El país no puede ser 
libre si no es seguro: en la segunda intifada, que duró 
desde 2000 hasta 2005, más de 1.000 israelíes murie-
ron en ataques suicidas en territorio israelí; el 7 de octu-
bre de 2023 fueron asesinados casi 1.400 israelíes en el 
ataque terrorista de Hamas. El miedo existencial de Is-
rael no tiene solo que ver con Palestina; surge de sentir-
se rodeado por países que desean y buscan su desapa-

rición. La postura palestina es igualmente lógica: para 
garantizar su seguridad, Israel ha creado un régimen de 
ocupación, segregación, represión y deshumanización 
en los territorios palestinos. La solución no está en la 
victoria de uno de esos valores, sino en su equilibrio.  

Si crees en un Estado palestino, tienes que apoyar al pue-
blo israelí. En los territorios palestinos no existe una so-
ciedad civil ni remotamente similar a la de Israel, don-
de sí existen medios críticos y valientes como Haaretz o 
972mag; académicos críticos con la ocupación y la deri-
va autoritaria de Israel (el fenómeno de los Nuevos His-
toriadores, como Benny Morris, Ilán Pappé o Tom 
Segev, es fascinante y estimulante); organizaciones de 
derechos humanos como B’Tselem o Breaking the Si-
lence; una población que se ha rebelado frente a los in-
tentos del presidente Netanyahu de acaparar demasia-
do poder. El verdadero movimiento pacifista se encuen-
tra en Israel, aunque está muy debilitado; en los territo-
rios palestinos, en cambio, la población está demasia-
do preocupada por sobrevivir. Los occidentales propalestinos 
que rechazan cualquier asociación con ciudadanos is-
raelíes no están ayudando nada a Palestina con esa pos-
tura; tampoco ayuda a los palestinos decir con total na-
turalidad que Israel no tiene «derecho» a existir.  

Palestina no tiene quien la defienda. Gaza está gober-
nada por un grupo terrorista, y en Cisjordania gobier-
na una Autoridad Palestina corrupta con un líder, Mah-
moud Abbas, que tiene una aprobación popular casi 
nula. Los palestinos han externalizado su causa: siem-
pre han sido otros los que han hablado en su nombre. 
Como dice el académico Rashid Khalidi, «los países 
árabes utilizan a los palestinos para sus propios 
fines». Hoy Palestina no tie-
ne un Arafat (que se sentó 
a negociar en Oslo con el 
presidente israelí Rabin) ni 
incluso un Edward Said.  

El problema más impor-
tante para el futuro del con-
flicto es Cisjordania, no Ga-
za. La solución de los dos 
Estados, que es la única op-
ción lógica y al mismo tiem-
po es casi imposible, no tie-
ne recorrido si Palestina no 
sabe muy bien qué territo-
rio debe reivindicar. ¿En qué 
consistiría un Estado pales-
tino? Hoy Palestina es Ga-
za y los quesos emmental 
de Jerusalén Este y Cisjor-
dania. Este último territo-
rio es el que los palestinos 
consideran el núcleo de lo 
que podría ser su Estado. 
Hoy está dividido en tres 
zonas: la A es, sobre el pa-
pel, de control total pales-
tino (aunque la realidad es 
muy diferente), en la B la 
Autoridad Palestina tiene 
autoridad sobre aspectos 
civiles pero no de seguri-
dad, y la C, que ocupa dos 
tercios de toda Cisjordania, 
está controlada completa-
mente por Israel. Es en es-
ta última zona donde han 
aumentado los asentamientos judíos ilegales. Una so-
lución de dos Estados debe forzar a ambos lados a ha-
cer concesiones importantes: los palestinos expulsa-
dos en 1948 deben asumir que no podrán ejercer su 
«derecho al retorno»; muchos de los casi 500.000 is-
raelíes que viven en Cisjordania, pero también muchos 
de los que viven ilegalmente en Jerusalén Este (cuya 
situación es aún más confusa que la de Cisjordania), 
tendrán que realojarse en Israel.  

«Uno de los nuestros». El conflicto palestino-israelí tie-
ne una presencia mediática enorme. Muchos se quejan 
de que es un foco exagerado. ¿Por qué no se producen 
protestas parecidas sobre otros conflictos en la región? 
Tengo una hipótesis: Israel se ha promocionado siem-
pre como una nación occidental. Sus mayores críticos, 
incluso aquellos que consideran que es un Estado «ile-

gítimo» que debe «desaparecer», lo consideran implíci-
tamente como tal. En EEUU, una parte de la izquierda 
ve el conflicto desde el prisma racial (blancos contra ára-
bes) o colonial/imperialista. Es una proyección de sus 
obsesiones y su narcisismo; es también la constatación 
de que consideran a Israel «uno de los nuestros». (Una 
enfermedad intelectual estadounidense es su preocu-
pación por los temas internacionales solo cuando cre-
en que son ellos los culpables: se trata de una búsque-
da libidinosa del flagelo). 

Si Israel es una democracia, debe ser juzgada como 
tal. Israel es una democracia liberal, o al menos siem-
pre ha querido venderse como tal. Su deriva autorita-
ria y fundamentalista, su nacionalismo mesiánico y 
sus violaciones de los derechos humanos contrastan 
luego con sus elecciones y su prensa libres, su robus-
ta sociedad civil, sus tribunales independientes (a pe-
sar de los intentos del Gobierno de Netanyahu por 
controlarlos). Por eso debe ser criticada duramente 
cuando no cumple los estándares que se ha impues-
to y que intenta proyectar. A una dictadura sin liber-
tades civiles se le puede exigir que cumpla con los de-
rechos humanos, pero es una tarea inútil. A un país 
que se ve a sí mismo como «la única democracia de 
Oriente Medio» hay que exigirle que cumpla con esa 
etiqueta, sobre todo porque la mayoría de sus ciuda-
danos desea conservarla. La crítica dura al Gobierno 
de Israel y a sus excesos es la mejor manera de defen-
der a la sociedad israelí.  

‘VÍCTIMAS Y VERDUGOS’. Hay una asimetría central 
en el conflicto: basta con mirar las cifras de muertos is-

raelíes y palestinos cada vez que hay enfrentamientos. 
Pero es también un conflicto en el que los roles no son 
inamovibles y se van alternando. La víctima de ayer 
puede ser verdugo hoy; el verdugo de hoy será víctima 
mañana. Como escribió la filósofa Judith Shklar, «las 
víctimas de la tortura política y la injusticia a menudo 
no son mejores que sus verdugos. Sencillamente es-
tán aguardando a cambiarse de lugar con estos últi-
mos». A veces la ecuanimidad se confunde con la equi-
distancia, y el fundamentalismo con la claridad moral: 
a muchos propalestinos les cuesta criticar la violencia 
de Hamas; los partidarios de Israel no deberían caer 
en la misma postura acrítica y dogmática. 

 
Ricardo Dudda es periodista y autor de Mi padre alemán (Libros 
del Asteroide)

A menudo el conflicto, 
que es complejísimo, 
queda reducido a una 
lectura binaria perezosa

RAÚL ARIAS

En 
el conflicto hay una asimetría central: basta 
con mirar las cifras de muertos israelíes y 
palestinos. Pero los roles se van alternando: 
la víctima de ayer puede ser verdugo hoy  
y el verdugo de hoy será víctima mañana

ORIENTE PRÓXIMOTRIBUNA i

Algunas 
cuestiones 
más allá  
de Gaza 
RICARDO DUDDA
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SAL EMERGUI JERUSALÉN 
«Bibi, te quiero, pero no estoy de 
acuerdo con nada de lo que dices», 
escribió el presidente de EEUU, Joe 
Biden, en una foto de hace varias dé-
cadas con el primer ministro israe-
lí, Benjamin Netanyahu. El irónico 
dardo, que Biden suele recordar con 
satisfacción, nunca perjudicó al lí-
der de la derecha en Israel, identifi-
cado con el Partido Republicano. 

Al contrario. Menos gracia le de-
ben hacer las duras críticas que lle-
gan bajo el anonimato de filtracio-
nes que van saliendo desde la Ca-
sa Blanca de forma proporcional al 
aumento de su frustración en lo que 
se refiere a la devastadora y larga 
guerra en la Franja de Gaza. 

 Biden siente que Netanyahu «le 
hace pasar un infierno» cuando el 
estadounidense intenta convencer-
le para firmar un acuerdo de tregua 
o realizar cambios tácticos en la 
ofensiva contra el grupo integrista 
Hamas. Así lo contó la cadena NBC 
citando a varias personas familia-
rizadas con sus comentarios en con-
versaciones privadas en las que le 
llamó en tres ocasiones «asshole»    
(«gilipollas»). 

 Netanyahu y Biden siguen com-
partiendo el objetivo de «acabar con 
Hamas para evitar una nueva ma-
tanza como la del 7 de octubre», pe-
ro discrepan de la forma y el calen-
dario y también del día después en 
Gaza tras la salida de Israel. 

Estados Unidos no ha variado su 
posición y prosigue su espectacu-
lar puente aéreo de armas a su gran 
aliado en la región, pero ya no ocul-
ta su impaciencia tras 131 días de 
guerra. El Washington Post ha reve-
lado que Biden y sus principales 
aliados están más cerca de romper 
con Netanyahu que en cualquier 
momento desde el 7-0, y lamenta 
que ya no le ven como un «interlo-
cutor productivo» al que pueden in-
fluir en privado. Varios asesores del 
presidente le han pedido que sea 
más crítico en público con Netanyahu. 

El hecho de que Biden, uno de los 
presidentes más proisraelíes de EEUU, 
definiera hace unos días la res-
puesta militar al ataque de Hamas 
como «exagerada» es producto tam-
bién del creciente malestar que pue-
de ser dramático para Israel. Su de-
pendencia militar y diplomática de 
Estados Unidos es enorme en una 
de sus guerras más largas y con más 
frentes abiertos: desde los hutíes en 
Yemen al Consejo de Seguridad de 
la ONU, pasando por  Irán como pa-

drino de la amalgama de milicias 
que rodean y atacan a Israel. 

Mientras Netanyahu prioriza lo 
que llama «la victoria total» sobre 
Hamas en un concepto que repite 
casi como un eslogan, Biden presio-
na para lograr la tregua que reduz-
ca el dramático sufrimiento de los 
gazatíes (por el elevado número de 
muertos y la crisis humanitaria), li-
bere a los 134 rehenes tras ser se-
cuestrados por Hamas en Israel (31 
ya han sido declarados oficialmen-
te muertos) y frene el deterioro re-
gional, evitando así un enfrenta-
miento a gran escala entre Israel y 
el grupo armado libanés Hizbulá. 

La operación terrestre en Rafah 
que Israel pretende llevar a cabo ale-
gando que no puede acabar con Ha-
mas sin desmantelar su último feu-
do en la Franja de Gaza ha aumen-
tado las diferencias. Biden se opo-
ne a un ataque en una zona donde 
malviven 1,4 millones de habitantes, 
la mayoría de ellos, desplazados de 
otras zonas en busca de un refugio. 

En su última conversación tele-
fónica, le exigió un plan para pro-
teger a los civiles en caso de ofen-
siva. Netanyahu contestó que ga-
rantizarían «pasos seguros» para 
que no estén en zonas de comba-
te. No parece que sus palabras ha-
yan calmado a su gran aliado, ni 
tampoco a su principal socio euro-
peo, como advierte la mi-
nistra de Exteriores de 
Alemania, Annalena Baer-
bock, que ayer inició una 
nueva visita a Israel. 

 Otro punto de discor-
dia es el día después. Bi-
den aspira al control de 
una reformada Autoridad 
Palestina en Gaza y a reac-
tivar la posibilidad de un 
Estado palestino y la normalización 
de relaciones entre Israel y Arabia 
Saudí, golpeada el pasado 7-0. 

Netanyahu sostiene que no es el 
momento para pensar en el futuro 
más allá de descartar la vuelta de las 
colonias y de la solución de los dos 
estados. La oposición le avisa de que 
la vía militar debe ser completada 
con un plan político-diplomático. 

Además, los intereses políticos 
de Biden y Netanyahu chocan fron-
talmente. De cara a las elecciones 
estadounidenses, el primero nece-
sita la tregua para reducir los daños, 
sobre todo en la comunidad árabe. 

Netanyahu, por su parte, sabe que 
el final de la guerra puede acelerar 
tanto la salida del partido centrista 
de Benny Gantz de la coalición, a la 
que se incorporó en octubre, como 
la protesta social exigiendo el ade-
lanto electoral tras el monumental 
fracaso del 7-0. Los sondeos le au-
guran hoy una clara derrota. 

«Las relaciones se enfrían, pero 
no se trata de una crisis personal 
entre los dos sino de diferencias 
sustantivas. Biden está presio-
nado por las elecciones y la pérdi-
da de apoyos debido a la guerra. 
Netanyahu no está dispuesto a dar-
le el final de la guerra sin antes de-
rrotar a Hamas», afirman en el en-
torno del primer ministro, según el 
diario Israel Hayom.

Soldados del 
Ejército 

israelí, en 
Gaza. 

FUERZAS 
ARMADAS   
DE ISRAEL

REFORMA JUDICIAL. 
Antes de la guerra de la 
Franja de Gaza, la relación 
entre la Administración de 
Joe Biden y el Gobierno de 
Benjamin Netanyahu ya era 
pésima por el plan de reforma 
judicial israelí y por la 
presencia de los ultradere-
chistas Bezalel Smotrish e 
Itamar ben Gvir como 
ministros de la coalición que 
el líder del Likud formó hace 
más de un año. 

ALA RADICAL.  Mientras el 
7-O y el Tribunal Supremo 
hebreo enterraron el proyecto 
judicial, los dos representantes 
del ala más radical siguen 
siendo vitales para que 
Netanyahu siga en el poder. Y 
los dos son boicoteados en 
Washington. 

CRÍTICAS A BIDEN.  Por si 
no fuera suficiente, Ben Gvir ha 
mostrado su preferencia por el 
ex presidente Donald Trump y 
ha llegado a criticar que «en 
lugar de darnos todo su 
respaldo, Biden se ocupa de 
proporcionar ayuda 
humanitaria y combustible a 
Gaza que llega a Hamas». Y no 
se lo dijo a un amigo, sino al 
‘Wall Street Journal’. 
Netanyahu se desmarcó de sus 
palabras, pero no con la 
contundencia esperada en la 
Casa Blanca. 

MALOS PRECEDENTES

LARA VILLALÓN ESTAMBUL 
Egipto está acelerando los contactos 
diplomáticos con países de la región 
ante la inminente ofensiva israelí en 
la ciudad de Rafah, donde viven ha-
cinados un millón y medio de refu-
giados palestinos de Gaza. 

Las conversaciones para una nue-
va propuesta de tregua con Qatar, 
EEUU e Israel quedaron en un punto 
muerto el pasado martes, mientras 
Egipto aumenta el despliegue mi-
litar en su frontera con Rafah. 

El Cairo teme que la ofensiva arro-
je a miles de palestinos hacia su fron-

tera y se produzca un eventual con-
senso para que acoja a la población 
desplazada, por lo que ha amenaza-
do con romper un importante trata-
do de seguridad con Israel. 

Ante esta situación, el presidente 
egipcio, Abdel Fattah al Sisi, recibió 
ayer a otro líder regional, su homólo-
go turco, Recep Tayyip Erdogan, para 
discutir cómo frenar la catástrofe hu-
manitaria en la Franja de Gaza. 

Desde el inicio de la guerra, Turquía 
ha mediado para acoger a 700 enfer-
mos procedentes de Gaza – entre ellos 
pacientes terminales– que ha trasla-

Erdogan condena la 
«despoblación forzada» 
de la Franja de Gaza 
Visita Egipto después de que el diálogo 
para una tregua quede en punto muerto

La relación de Biden 
y Netanyahu se 
tensa cada vez más 
L El estadounidense mantiene su apoyo a la ofensiva israelí, 
pero crece su malestar por la posible incursión en Rafah

LA DIPLOMACIAGUERRA ISRAEL-GAZA
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España e Irlanda 
vuelven a 
señalar a Israel 
Piden a Bruselas que evalúe si cumple 
las obligaciones de su acuerdo con la UE

PABLO R. SUANZES BRUSELAS 
CORRESPONSAL 

El presidente del Gobierno de Es-
paña, Pedro Sánchez, y su homólo-
go irlandés, Leo Varadkar, enviaron 
ayer una carta a la presidenta de la 
Comisión Europea, Ursula von der 
Leyen, en la que piden que «en el 
contexto del riesgo de una catástro-
fe humanitaria aún mayor», y te-
niendo en cuenta lo que ha ocurri-
do y sigue ocurriendo en Gaza, in-
cluida la preocupación generaliza-
da por las posibles infracciones del 
derecho internacional humani-
tario y de la legislación internacio-
nal sobre derechos humanos por 
parte de Israel», la Comisión «em-
prenda una evaluación urgente de 
si Israel está cumpliendo sus obli-
gaciones, incluidas las derivadas 
del Acuerdo de Asociación 
UE / Israel, que hace del 
respeto de los derechos hu-
manos un elemento esen-
cial de la relación». 

Si de ese examen se con-
cluyera que el Gobierno de 
Benjamin Netanyahu las 
está incumpliendo, la car-
ta pide a la presidenta que 
«proponga al Consejo me-
didas adecuadas para que 
las tome en consideración». 

La misiva no pide la sus-
pensión del Acuerdo de 
Asociación, como algunos 
grupos políticos. No pide 
sanciones. Pero es la pri-
mera vez que dos estados 
miembro van tan lejos. No 
es ninguna sorpresa que 
sean España e Irlanda, pe-
ro llama la atención que 
los otros tres más críticos 
con Tel Aviv, Bélgica, Lu-
xemburgo y Malta, no se 
sumen por ahora. 

Los dos países piden que 
Von der Leyen se moje. Tie-
ne poco recorrido, no va a 
contar con mucho más apo-
yo e incluso si la Comisión 
considera que la respues-
ta militar israelí no está cumplien-
do las obligaciones, no hay posibi-
lidad ahora mismo de que el Con-
sejo decida suspender el acuerdo.  

El movimiento llega cuando Is-
rael parece a punto de desplegar 
una operación en Rafah, al sur de 
Gaza, último refugio para decenas 
de miles de personas que han aban-
donado sus hogares y se han des-
plazado desde octubre. 

«Estamos profundamente preo-
cupados por el deterioro de la situa-
ción en Israel y en Gaza, especial-

mente por las consecuencias que el 
actual conflicto está teniendo sobre 
palestinos inocentes, sobre todo ni-
ños y mujeres. La ampliación de la 
operación militar israelí en la zona 
de Rafah supone una amenaza gra-
ve e inminente que la comunidad 
internacional debe afrontar con ur-
gencia. Casi 28.000 palestinos han 
muerto y más de 67.000 han resul-
tado heridos, y hemos sido tes-
tigos del desplazamiento de 1,9 mi-
llones de personas (el 85% de la po-
blación) dentro de Gaza, de la des-
trucción masiva de viviendas, y de 
grandes daños en infraestructuras 
civiles vitales, incluyendo hospita-
les», arranca el documento. 

La redacción está muy cuidada. 
Su mensaje es claro, pero mantie-
ne el lenguaje del mundo de la di-

plomacia. Expone la situación, hay 
referencias a las posiciones de Na-
ciones Unidas o de los consejos eu-
ropeos. E incluye una vez más una 
condena a los ataques del 7 de oc-
tubre, una llamada a la liberación 
inmediata de los rehenes y la rei-
teración del derecho de Israel a de-
fenderse «respetando el derecho 
internacional, incluido el derecho 
internacional humanitario (...) La 
respuesta debe ajustarse a los prin-
cipios de distinción, proporciona-
lidad y precaución», añaden.

dado al país con la ayuda de Egipto. 
«La despoblación de Gaza es ina-

ceptable», denunció Erdogan en una 
rueda de prensa con su homólogo 
egipcio. «Nuestra prioridad 
es establecer un alto el fue-
go lo antes posible para en-
tregar ayuda humanitaria a 
Gaza sin ningún obstácu-
lo», señaló. Por su parte, Al 
Sisi condenó el bloqueo is-
raelí a la entrada de ayuda 
humanitaria en Gaza y rei-
teró la importancia de al-
canzar un acuerdo de tre-
gua. «Solo así se podrá con-
tinuar con un proceso de 
paz en la región que con-
duzca al reconocimiento del 
Estado palestino». 

Ambos líderes remarca-
ron la importancia de incre-
mentar la cooperación para lograr 
la estabilidad regional. «Nuestra so-
lidaridad con Egipto continuará. La 
comunidad internacional no puede 
permitir que esta locura termine en 

un genocidio», advirtió Erdogan, en 
alusión al inminente ataque israelí 
en Rafah. 

Turquía ha condenado la ofensiva 

israelí y tildó al primer ministro, Ben-
jamin Netanyahu, de «genocida», pe-
ro no ha participado en la mediación 
para un alto el fuego. Sin embargo, 
es uno de los países más activos en 

el envío de ayuda humanitaria.  
Se trata de la primera visita de Er-

dogan a Egipto tras una década de 
distanciamiento diplomático inicia-

do por el apoyo de An-
kara a la Primavera Ára-
be. Tras nombrar de nue-
vo embajadores y reto-
mar el contacto diplomá-
tico en 2021, ambos 
gobiernos buscan au-
mentar el comercio bila-
teral hasta los 15.000 mi-
llones de dólares. 

Egipto, además, esta-
ría interesado en adqui-
rir los drones de fabrica-
ción turca que han su-
puesto un éxito militar en 
Ucrania, Azerbaiyán o Li-
bia. «Es importante que 
Egipto tenga estas tecno-

logías. Tenemos un acuerdo para pro-
porcionar vehículos aéreos no tripu-
lados y otras tecnologías [a Egipto]», 
señaló hace pocos días el ministro de 
Exteriores turco, Hakan Fidan. 

La vicepresidenta segunda y ministra de 
Trabajo, Yolanda Díaz, anunció ayer su 
intención de viajar próximamente a 
Palestina tras el ofrecimiento de su 
homólogo palestino, Nasri Abu Jaish, de 
hacer una visita y ahondar en vías de 
colaboración entre España y Palestina. 
Este viaje  de la líder de Sumar al territorio 
en pleno conflicto con Israel se ha 
organizado a espaldas del jefe de la 
diplomacia española, José Manuel 
Albares. «Desde Exteriores no estamos 
preparando ningún viaje de la 
vicepresidenta segunda», afirman desde 
el Ministerio. El mismo mensaje envió el 
jefe de la diplomacia, que además 
insistió: «Quien sí ha viajado a Israel y 
Palestina ha sido el presidente del 
Gobierno, yo he viajado por la región en 
las últimas semanas y voy a seguir 
haciéndolo».  Díaz no habría pedido la 
colaboración de los diplomáticos de la 
zona, aunque su portavoz insistió en que 
sí comunicaron la «visita oficial».

DÍAZ ORGANIZA UNA 
VISITA A PALESTINA A 
ESPALDAS DE ALBARES

LAS CRÍTICAS

Abdel Fatah El Sisi y Recep Tayyip Erdogan, ayer. EFE
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Stoltenberg ‘aplaca’ al ‘trumpismo’ 
El secretario general de la OTAN anuncia que 18 de los 31 miembros de la Alianza 
llegarán al 2% de gasto en Defensa este año tras las amenazas del ex líder de EEUU

PABLO R. SUANZES BRUSELAS 
CORRESPONSAL 

En 2014, en Gales, los miembros de 
la OTAN se comprometieron a au-
mentar su gasto en Defensa hasta 
lograr el 2% del PIB. En 2016, sólo 
cinco países cumplían su objetivo, 
y el entonces presidente Barack Oba-
ma mostró su malestar. Después, lle-
gó Donald Trump y la historia es bien 
conocida: escenas, insultos, despre-
cios y amenazas. Una actitud que el 
casi seguro candidato de los repu-

blicanos para las próximas presi-
denciales no sólo ha mantenido, si-
no aumentado. Hasta el punto de 
decir hace unos días que cuando 
vuelva a la Casa Blanca no sólo no 
protegería a un aliado que no haya 
llegado al 2%, sino que animaría a 
Vladimir Putin a atacar y a hacer lo 
que quiera sin mover un dedo. 

Esas afirmaciones provocaron el 
fin de semana una reacción inme-
diata del secretario general de la 
OTAN, Jens Stoltenberg, una perso-

na extremadamente comedida y 
quizás el único líder internacional 
que logró llevarse bien y controlar 
a Trump durante sus años de man-
dato, evitando que la sangre llega-
ra al río incluso cuando desde Was-
ghinton se empezó a flirtear abier-
tamente con la idea de desmante-
lar la alianza militar más sólida y 
exitosa de la historia. Y provoca-
ron una nueva reacción ayer, en Bru-
selas, cuando el político noruego 
celebró su tradicional rueda de pren-

sa antes de la reunión de ministros 
de Defensa de los 31. 

Stoltenberg anunció que en 2024 
hasta 18 países cerrarán con un 2% de 
gasto en Defensa, cerca de dos tercios. 
«Desde 2014, los países europeos y 
Canadá han destinado más de 600.000 
millones de dólares adicionales a De-
fensa. El año pasado, hubo un aumen-
to sin precedentes del 11%. Este año, 
18 aliados llegarán al 2%, otro récord, 
para lo que gastarán un total de 380.000 
millones combinados», destacó. 

El secretario general de la OTAN, el noruego Jens Stoltenberg, ayer, en los cuarteles generales de la Alianza Atlántica, en Bruselas. JOHN THYS / AFP

Es evidente que quedan 13, entre 
ellos España, muy lejos. Pero desde 
los cuarteles generales apuntan a 
que hay una tendencia clara «e im-
parable» que se ha tomado en serio 
el desafío y que se está respondien-
do. Más lento de lo esperado, pero 
el compromiso de Gales llegó cuan-
do varios países europeos estaban 
sufriendo las consecuencias de la 
crisis financiera. Y tras ella han lle-
gado varias más, incluyendo las re-
cientes de la pandemia o la subida 
de los precios de la energía. 

Desde Bruselas, también, recuer-
dan la letra pequeña. El compromi-
so de Gales fija ese 2%, que el año 
pasado, en la Cumbre de Vilna, que-

dó claro que no era un objetivo fi-
nal, sino un «mínimo». Pero tam-
bién había otros dos factores: la in-
versión concreta en capacidades y 
la participación en misiones. 

Desde el Gobierno español siem-
pre recuerdan que aunque el últi-
mo compromiso es que nuestro país 
llegará al 2% en 2029, en las otras 
dos vertientes la implicación está 
clara. La inversión en capacidades 
está en el 29% y España participa 
en todo tipo de misiones, desde las 
patrullas aéreas en los Bálticos a la 
protección en Turquía, por no ha-
blar de una misión liderada por man-
dos españoles en Irak. 

No es suficiente, no es lo pacta-
do pero, dicen, es suficiente para la 
mayoría de los socios, que entien-
den los grises en un mundo dema-
siadas veces pintado en blanco y 
negro. En Washington no lo veían 
claro con Presidencia republicana 
ni ahora con Biden, aunque eviden-
temente las formas son muy dife-
rentes. 

Stoltenberg destacó, por ejem-
plo, que en Alemania se ha anun-
ciado la construcción de una fábri-
ca de armamento en Baja Sajonia 
que, cuando esté operativa, podrá 
producir hasta 200.000 piezas de 
artillería al año. 

«La OTAN ha sido capaz de pre-
venir un ataque a sus aliados en 75 
años porque había un mensaje cla-
ro comunicado por todos y en to-
das las circunstancias: nos pro-
tegemos mutuamente. Ésa es la idea 
de la OTAN, si atacas a uno nos ata-
cas a todos. Mientras mantenga-
mos ese mensaje, juntos, preven-
dremos ataques. El objetivo es pre-
servar la paz, evitar ataques, y du-
rante décadas la disuasión ha sido 
creíble. Cualquier sugerencia de que 
no lo haremos mina esa fortaleza y 
nos pone en peligro a todos» repi-
tió ayer el secretario general.

Apunta que  
las palabras de 
Trump ponen  
en peligro a todos 

Sólo 13 países, 
España entre 
ellos, quedan 
lejos del objetivo

El ejército de Ucrania 
afirmó ayer que 
«destruyó» un buque de 
guerra ruso al sur de 
Crimea, una península 
ucraniana anexionada 
por Moscú hace una 
década. «Las fuerzas 
armadas ucranianas, con 

unidades de Inteligencia 
militar, destruyeron un 
gran buque de 
desembarco, el ‘Cesar 
Kunikov’», declaró el 
Estado Mayor del ejército 
en su canal de Telegram. 
El departamento de 
Inteligencia militar 

ucraniano (GUR) detalló 
que logró agujerear el 
buque en el costado 
izquierdo, tras lo cual la 
nave «empezó a 
hundirse». Según el GUR, 
es una nave capaz de 
albergar a 87 tripulantes, 
y fue utilizada por Rusia 
en sus guerras contra 
Georgia en 2008 y en 
Siria más recientemente, 
informa Afp. El 
Ministerio ruso de 
Defensa no se pronunció, 

y dijo por otro lado haber 
abatido seis drones 
ucranianos «sobre las 
aguas del mar Negro». A 
su vez, el nuevo 
comandante en jefe del 
ejército ucraniano, 
Oleksander Sirski, 
anunció ayer que visitó 
las zonas más sensibles 
del frente oriental junto 
al ministro de Defensa, 
Rustem Umerov, a pocos 
días de que se cumplan 
dos años de la invasión 

rusa. Sirski dijo que la 
situación en el terreno es 
«extremadamente 
compleja y tensa». «Los 
ocupantes rusos siguen 
incrementando sus 
esfuerzos y superan en 
número» a las fuerzas 
ucranianas, declaró 
Sirski en Telegram. 
«Estamos tomando 
todas las medidas 
posibles para minimizar 
nuestras pérdidas y 
salvar a los soldados».

UCRANIA ASEGURA QUE  
HA DESTRUIDO UN BUQUE DE 
GUERRA RUSO FRENTE A CRIMEA
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Viktor Orban saluda a Katalin Novák durante un congreso del Fidesz celebrado en 2017, en Budapest. AFP

Orban se esconde ante un 
escándalo de pederastia 
Dimiten la presidenta de Hungría y la ya ex ministra de Justicia

CARMEN VALERO BERLÍN 
El primer ministro húngaro, Viktor 
Orban, está desaparecido. Tras la di-
misión hace unos días de la pre-
sidenta del país, Katalin Novák, y de 
la ex ministra de Justicia, Judit Var-
ga, por indultar al subdirector de un 
orfanato cómplice de pederastia, Or-
ban no ha dado la cara en un asunto 
que deslegitima a un gobierno que 
ha hecho de la protección de la infan-
cia y los valores familiares tradicio-
nales la piedra angular de su polí-
tica. El escándalo también salpica a 
la poderosa Iglesia Reformada Hún-
gara, a la que Orban pertenece. La pe-
tición de indulto partió, presun-
tamente, del presidente del sínodo de 
esa iglesia, el obispo Zoltán Balog.  

«El Gobierno está trabajando», ha 
sido la única explicación que ha da-
do Orban a través de su página en Fa-
cebook. En búsqueda del primer mi-
nistro, uno de los partidos de la opo-
sición, Momentun, ha llenado las ca-
lles de Budapest con carteles de Or-
ban y el rótulo «desaparecido, lo 
estamos buscando».  Momentun, par-
tido centrista fundado en 2017, no ha 
ofrecido recompensa, pero ha pues-
to por delante las preguntas que Or-
ban deberá responder cuando apa-
rezca: «¿Conocía la petición de indul-
to antes de que se tomara la decisión? 
¿Sabía que alguien estaba presionan-
do a Katalin Novák para que pidiera 
el indulto? ¿Le pidió él mismo a No-
vák que concediera el indulto? ¿Co-
nocía la decisión del indulto antes de 
que saliera a la luz?». 

El subdirector del orfanato en cues-

tión, Endre K., cumplía una condena 
de tres años de prisión por persuadir 
a niños para que retiraran su tes-
timonio contra el director del centro 
por abusos sexuales, que recibió una 
sentencia de ocho años. Endre K. fue 
una de las 25 personas indultadas por 
la presidenta durante una visita del 
Papa Francisco el año pasado. Pero 
su nombre no se hizo público hasta 
el 2 de febrero. 

Orban podrá eludir las preguntas, 
pero no ignorar que ha perdido a dos 
figuras muy importantes que para él 
y para su partido, el Fidesz, que en 
2021 permitió con su mayoría parla-
mentaria una ley, criticada por la UE 

por homófoba, que prohíbe hablar 
ante menores de edad sobre homo-
sexualidad, a la que relaciona con la 
pedofilia. 

La ya ex presidenta Novak irradia-
ba una imagen de madre de la nación, 
muy integradora e identificada con 
las políticas populares para animar a 
las parejas a tener más hijos. La ex mi-
nistra de Justicia era más dura. De-
bía liderar el Fidesz en la batalla con-
tra los «burócratas de Bruselas» en 
las elecciones europeas de junio. Aho-
ra ha dimitido como diputada y se 
ha retirado de la vida pública. Pocos 
minutos después de la dimisión de  
Varga, su ex marido, Peter Magyar, un 
poderoso miembro del Fidesz, anun-
ció: «No quiero formar parte de la coa-
lición. No quiero formar parte ni un 
minuto más de un sistema en el que 
los verdaderos culpables se escon-
den tras las faldas de las mujeres». 

En el punto de mira están ahora el 
responsable de los servicios secretos 
de Orban, Antal Rogan, y el obispo 
Balog,  asesor personal del premier, 
aunque éste, por el momento, pare-
ce haberse puesto a salvo. El martes 
se reunió con los llamados diáconos-
custodios para hablar del papel exac-
to que desempeñó en el caso de cle-
mencia del ex subdirector del hogar 
infantil de Bicske. Tras la audiencia, 
se votó si Zoltán Balog debía perma-
necer como presidente pastoral del 
sínodo y el resultado fue abrumado-
ramente favorable. Obtuvo el 86% 
de los votos. Balog publicó un vídeo 
en de casi cinco horas en el que anun-
ciaba que no dimitiría.

La Justicia condena de 
nuevo a Sarkozy por 
financiación ilegal  
El ex presidente francés, sentenciado a 
un año de cárcel por el ‘caso Bygmalion’ 

PARÍS 
El ex presidente francés Nicolas 
Sarkozy fue condenado ayer a seis 
meses de prisión firme y otros tan-
tos exentos de cumplimiento en el 
juicio en apelación por la financia-
ción ilegal de su campaña pre-
sidencial de 2012. Se trata de una 
pena algo inferior a la impuesta en 
primera instancia en 
septiembre de 2021, 
que fue de un año de 
cárcel firme, y algo su-
perior a lo que había 
solicitado la Fiscalía, 
que era de un año exen-
to de cumplimiento. 

El inquilino del Elí-
seo entre 2007 y 2012, 
de 69 años, y que en 
todo momento ha cla-
mado su inocencia, 
anunció a través de sus 
abogados que recurrirá la pena al 
Supremo, lo que deja en suspenso 
el cumplimiento de la misma, in-
formó Efe.  

Sarkozy, el primer ex presidente 
francés condenado a una pena de 
prisión firme en otra causa, acudió 
al Tribunal de Apelación de París 
para escuchar la lectura del ve-
redicto, pero abandonó el Palacio 
de Justicia sin hacer declaraciones. 
Fue su abogado, Vincent Desry, quien 
anunció el recurso ante el Supremo, 
al considerar «cuestionable» el ve-
redicto, al tiempo que reiteró que su 
cliente «es inocente» y que «ningu-

na prueba le implica» en los hechos 
que se le reprochan, según dijo en 
declaraciones a la prensa.  

Con esta nueva condena, Sarkozy 
acumula ya un año y medio de cár-
cel, ya que en mayo pasado el Tri-
bunal de Apelación confirmó la pe-
na a un año firme en un caso de trá-
fico de influencias, aunque ambos 

casos están ahora en 
manos del Supremo. 
Además, el año próxi-
mo será juzgado por 
la presunta financia-
ción de su campaña 
de 2007, la que le lle-
vó al Elíseo, con dine-
ro del régimen libio de 
Muamar Gadafi. 

En paralelo a esta 
última investigación, 
Sarkozy está procesa-
do por haber tratado 

de presionar a un testigo clave. El 
nombre de Sarkzoy figura en otras 
investigaciones, como la posible co-
rrupción en la atribución del Mun-
dial de fútbol de 2022 a Catar. En el 
caso de la financiación ilegal de la 
campaña de 2012, que perdió con-
tra el socialista François Hollande, 
los jueces consideraron que se ha-
bía creado un sistema de falsas fac-
turas a través de una empresa lla-
mada Bygmalion para ocultar los 
gastos reales y poder así superar los 
límites impuestos por la ley. Sarkzoy 
gastó casi 43 millones de euros, ca-
si el doble de lo permitido.

Archivan la acusación 
de violación a Darmanin 

PARÍS 
El Tribunal Supremo francés archi-
vó ayer de forma definitiva la acu-
sación de violación hecha en 2017 
contra el ahora ministro del Inte-
rior, Gérald Darmanin, 
unos hechos que se re-
montan a 2009, infor-
mó Efe. La máxima ins-
tancia judicial del país 
confirmó la decisión 
tomada en Apelación, 
lo que supone el fin de 
este caso que entur-
biaba la imagen de Dar-
manin, uno de los pe-
sos pesados del Go-
bierno de Emmanuel 
Macron y candidato 
no declarado a su sucesión en 2027. 

El ahora ministro del Interior fue 
acusado en 2017 por Sophie Patter-
son-Spatz de una violación supues-
tamente cometida en 2009, cuan-
do él tenía un pequeño cargo en el 

partido conservador UMP, del que 
formaba parte, y ella era una mili-
tante de la misma formación. 

Patterson-Spatz le pidió que in-
terviniera para revisar una conde-

na contra ella en 2005, 
por chantaje a su an-
terior pareja, y según 
su testimonio Darma-
nin le pidió a cambio 
un favor sexual. Aun-
que ambos confirman 
la relación sexual, el 
ministro, que en aque-
llos momentos tenía 
26 años, negó que fue-
ra forzada, mientras 
que la denunciante, de 
38, defendía que sí. 

Patterson-Spatz interpuso la 
denuncia en 2017 cuando Darma-
nin entró en el Gobierno como res-
ponsable de Hacienda. En las suce-
sivas instancias judiciales, los ma-
gistrados archivaron la causa.

Nicolas Sarkozy. AFP

Gérald Darmanin. AFP

La ex ministra Judit Varga. AFP
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Uno de los detenidos por el tiroteo, ayer, durante el desfile por la victoria de los Chiefs en la Super Bowl en Kansas City. ANDREW CABALLERO-REYNOLDS / AFP

DANIEL LOZANO  
La pesadilla de la hispano-venezola-
na Rocío San Miguel, relevante figu-
ra de la sociedad civil, no ha hecho 
nada más que comenzar. Las graves 
acusaciones realizadas por la Fisca-
lía General chavista, que le imputa 
por participar en un supuesto inten-
to de magnicidio contra Nicolás Ma-
duro, provocaron que una jueza an-
titerrorista dictara prisión incon-
dicional en uno de los peores lugares 
del planeta: el Helicoide, sede en Ca-
racas de la policía política de Nicolás 
Maduro, un siniestro lugar de confi-
namiento que aparece en todos los 
informes de Naciones Unidas porque 
en su interior se llevan a cabo tortu-
ras, malos tratos y mucha crueldad.  

«Necesitamos saber cuál es su con-
dición física. Exigimos su libertad ple-
na y revertir la furia bolivariana desa-
tada», reclamó ayer Lexys Rendón, di-
rectora del Laboratorio de Paz, rodea-
da ayer de activistas de derechos hu-
manos, un grupo de mujeres y hombres 
para los que la Historia tiene reser-
vado un lugar especial en la lucha por 
la libertad en Venezuela.  

Abogados cercanos acudirán ante 
el Tribunal para interponer un recur-
so de apelación en favor de San Mi-
guel y de sus cinco familiares. Contra 
la presidenta de Control Ciudadano 
para la Seguridad, la Defensa y la Fuer-
za Armada Nacional pesan los su-
puestos delitos de terrorismo, traición 
a la patria y conspiración, distintos al 

de su ex pareja sentimental, Alejan-
dro González. Sobre este militar reti-
rado recae la acusación de reve-
lación de secretos militares. También 
está privado de libertad, en este caso 
en la terrible sede caraqueña de la Di-
rección General de Contrainteligen-
cia Militar (DGCIM).  

Tarek William Saab, el fiscal de Ma-
duro, intentó explicar ayer los moti-
vos que le llevaron a acusar a San Mi-
guel en una trama «que me da asco». 
No presentó ninguna prueba. «Ella 
tenía la misión, delatada por los mi-
litares detenidos, de comunicar en 
tiempo real los avances de las accio-
nes terroristas que se irían desarro-
llando», aseguró Saab, en referencia 
a la Operación Brazalete Blanco, un su-

puesto ataque contra la 21º Brigada 
de Infantería del Ejército Boliva-
riano, donde se conseguirían armas 
para atentar primero contra el gober-
nador Freddy Bernal y después con-
tra Maduro.  

A través de «extracciones telefóni-
cas», se han visto «cosas sumamen-
te delicadas que la vinculan en una 
campaña contra la gloriosa Fuerza 
Armada Nacional Bolivariana (FANB), 
donde reconoce su papel de estar 
conspirando en Europa y Estados Uni-
dos», aseguró Saab.  

Los otros cuatro familiares de San 
Miguel consiguieron la libertad con-
dicional. Destaca entre ellos Miran-
da Díaz San Miguel, la hija de Rocío, 
que también dispone de nacionali-

dad española y que vive en Madrid, 
donde el año pasado se graduó de Pe-
riodismo en la Universidad Complu-
tense. La joven, de 24 años, per-
maneció desaparecida tres días, tras 
ser engañada por agentes de la DGCIM 
para que acudiera al aeropuerto.  

La jueza ha impuesto a Miranda 
medidas cautelares, que le impiden 
regresar a Madrid y hacer decla-
raciones públicas, además de com-
parecencias periódicas ante los tribu-
nales. Contra su padre, Víctor Díaz, y 
sus tíos Miguel Ángel y Alberto se han 
aplicado las mismas limitaciones.  

«Su entorno intentó encubrir me-
dios probatorios», acusó el fiscal a los 
familiares de San Miguel, quien ade-
más ha situado una nueva diana pa-
ra seguir actuando: los activistas de 
derechos humanos.  

Primero fue uno de los ministros 
de Maduro y después el propio Saab 
quienes han amenazado a ONG, co-
mo Provea o Amnistía Internacional, 
que apoyan a San Miguel: «Delinquen 
al decir esas mentiras».

Rocío San Miguel, en el Helicoide 
La hispano-venezolana detenida acaba en las mazmorras donde se aplican torturas

PABLO PARDO WASHINGTON 
CORRESPONSAL 

El centro de la ciudad de Kansas City, 
en Missouri, vivió ayer miércoles la 
trágica combinación de tres  tradi-
ciones puramente estadouniden-
ses: un desfile, la celebración de la 
final de la Liga Nacional de Fútbol 
(la Superbowl) y un tiroteo. El resul-
tado al cierre de esta edición era una 
persona asesinada y al menos 14 he-
ridas, tres de ellas en estado crítico, 

según la jefe de la policía local, Sta-
cey Graves. La policía había deteni-
do a dos personas armadas aunque 
no había presentado cargos contra 
ellas, si bien las autoridades habían 
indicado que muy probablemente 
eran las responsables de la acción. 

El trágico incidente provocó es-
cenas de pánico que fueron retrans-
mitidas por las televisiones a todo 
el país en directo. En el momento 
en el que se produjeron los dispa-

ros, había alrededor de un millón 
de personas en el centro de Kansas 
City celebrando la segunda victo-
ria consecutiva en la Superbowl del 
equipo local, los Chiefs, que tam-
bién condenaron el tiroteo: «Es un 
acto de violencia insensato».  

El partido en el que derrotaron a 
los San Francisco 49ers fue el evento 
televisado con más audiencia de la 
Historia de EEUU en términos abso-
lutos y, en relación a la población del 

país, el segundo tras la llegada del 
hombre a la Luna en agosto de 1969. 

Todo sucedió cuando el desfile 
estaba aproximándose a su final. 
Los jugadores de los Kansas City 
Chiefs ya se habían ido en su auto-
bús al estadio Arrowhead, pero aún 
quedaban decenas de miles de per-
sonas en el área cuando, a las dos 
de la tarde hora local, se oyeron en-
tre quince y veinte disparos en rá-
pida sucesión. Muchos creyeron que 

Tiroteo en el desfile por la victoria de la Super Bowl 
Al menos un muerto y 14 heridos en la cabalgata en honor de los Chiefs en Kansas City

se trataba de fuegos artificiales, lo 
que contribuyó a aumentar la con-
fusión cuando parte de los asisten-
tes a la fiesta empezaron a correr. 
Lo que ocurrió a continuación fue 
una serie de escenas de pánico, con 
la gente tratando de esconderse en 
los aledaños de la estación de tren 
Union Station, de unas balas que 
nadie sabía de dónde venían. Los 
miles de policías que vigilaban la 

marcha se vieron aparentemente 
tan sorprendidos como el público.    

Por el momento no hay datos acer-
ca del número preciso de víctimas, 
la autoría del ataque o la motiva-
ción detrás de este.  

En Estados Unidos, se considera 
que un tiroteo ha sido masivo cuan-
do provoca al menos cuatro heri-
dos, por lo que este entra dentro de 
la definición. En lo que va de año, 
EEUU lleva ya el menos 48 inciden-
tes de este tipo, Kansas City ha su-
frido 25 en los últimos cinco años. 
En 2022 murieron en Estados Uni-
dos 47.428 personas por armas de 
fuego, de las que 20.309 lo fueron 
por asesinato y el resto por suici-
dio. Las cifras proceden de organi-
zaciones privadas que se oponen a 
la libre tenencia de armas de fuego, 
muchas de ellas de guerra, sin nin-
gún tipo de control, dado que el Con-
greso de Estados Unidos prohibió 
hace 29 años a la Administración 
Pública elaborar estadísticas a ni-
vel nacional de las muertes causa-
das por las armas de fuego.

La Policía detiene 
a dos personas 
que iban armadas 
en la celebración 

El equipo condena 
el ataque: «Es un 
acto de violencia 
insensato»
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Hubo un tiempo en el que mencio-
nar el nombre de Prabowo Subianto 
en Indonesia suponía invocar la 
figura de un temido general que ha-
bía sido expulsado del ejército bajo 
acusaciones de secuestrar y torturar 
a activistas prodemocracia. Incluso 
Estados Unidos le vetó la entrada al 
país durante más de 20 años. Pero en 
un nuevo ejercicio de amnesia colec-
tiva en el Sudeste asiático, Prabowo 
ha ganado las elecciones presiden-
ciales y será el líder de la tercera de-
mocracia más grande del mundo. 

La jornada electoral en Indonesia 
siempre es extraordinaria –y un de-
safío para un sistema democrático 
tradicionalmente desbordado por la 
corrupción– porque estamos hablan-
do de un archipiélago con 270 millo-
nes de habitantes, con cientos de len-
guas y etnias diferentes, repartidos 
en más de 17.000 islas. 

Es un país con ricos recursos natu-
rales y una economía en rápido cre-

cimiento. Además, desempeña un pa-
pel de árbitro fundamental en la geo-
política regional. 

El ganador necesitaba superar el 
50% de los votos para evitar una se-
gunda vuelta. Según los recuentos no 
oficiales, Prabowo ha arrasado ron-
dando el 60%. Los analistas indone-
sios apuntan a tres factores en su vic-
toria: ha dejado atrás el perfil de mi-
litar duro para presentarse como un 
simpático abuelo ante un electorado 
joven al que le pillan lejos los años en 
los que Prabowo servía a las órdenes 
del difunto dictador Suharto. Tam-
bién ha contado con el respaldo del 
popular presidente Joko Widodo y ha 
prometido una política continuista 
de sus exitosos planes de desarrollo. 

TODO QUEDA EN FAMILIA 
Widodo (62 años) no pudo concurrir 
de nuevo tras superar el límite cons-
titucional de dos mandatos. Pero una 
de las polémicas durante la campa-
ña electoral fue que el líder coló en la 
candidatura de Prabowo como vice-

presidente a su hijo mayor, Gibran Ra-
kabuming Raka (36 años), alcalde de 
Surakarta. Gibran pudo presentarse 
como candidato porque un tribunal 
modificó los criterios de elegibi-
lidad, empezando por la edad míni-
ma para postularse a vicepresidente. 
El presidente de aquel tribunal era el 
cuñado de Widodo. 

Otra polémica se centra en el temor 
a que el líder saliente, el único desde 
la independencia de Indonesia en 
1945 que no proviene de un linaje mi-
litar o de la aristocracia, esté tejiendo 
una nueva dinastía política para con-
trolar el país en el futuro. Los críticos 
de Widodo llevan tiempo denuncian-
do el retroceso democrático de Indo-
nesia, con una represión cada vez ma-
yor contra activistas y periodistas.   

Ayer, cerca de 205 millones de per-
sonas pudieron votar a sus nuevos re-
presentantes en el cuarto país más 
grande del mundo, con un 88% de po-
blación musulmana. La particulari-
dad de estos comicios en el ajetrea-
do año electoral que llevamos era el 

dominante perfil del votante joven: 
más de la mitad tiene entre 17 y 40 
años, y alrededor de un tercio (63 mi-
llones) menos de 30 años. 

A ese grupo ha cautivado Prabowo 
durante una campaña en la que se ha 
movido con agilidad en las redes so-
ciales, sobre todo con virales vídeos 
en TikTok donde ha dejado atrás su 

perfil de hombre rudo para venderse 
como el suegro ideal y un entrañable 
abuelo bailarín. 

Todo ello ha ayudado a borrar in-
ternamente la reputación que arras-
traba Prabowo como el líder de las 
fuerzas especiales del ejército que 
fueron acusadas de secuestros y tor-
turas en la década de 1990, y también 
de sangrientas operaciones milita-
res en Timor Oriental –país que se in-
dependizó de Indonesia en 2002–. 
Prabowo siempre ha negado las acu-
saciones. Defiende que, si hubieran 
sido ciertas, habría sido juzgado an-
te un tribunal. 

Era la tercera vez que Prabowo, 
quien viene de una rica dinastía po-
lítica, se postulaba para presidente. 
Perdió contra Widodo en 2014 y 2019. 
Pero en la última legislatura, domi-
nada por un Gobierno de coalición, 
el militar, representante del partido 
conservador Gerindra, entró en el ga-
binete como ministro de Defensa. En-
tonces Washington le levantó el cas-
tigo y le invitó a una reunión con al-
tos funcionarios del Pentágono. 

Estados Unidos, que trataba de for-
mar alianzas en el Sudeste asiático 
frente a China, también se olvidó del 
veto que décadas antes había impues-
to a un militar, yerno además del dic-
tador Suharto, que fue expulsado del 
ejército tras ser acusado de ordenar 
el secuestro de al menos 24 jóvenes 
activistas en Yakarta. No se volvió a 
saber nunca nada más de 13 de ellos. 

Fueron precisamente esos secues-
tros los que encendieron las protes-
tas masivas en Yakarta que provoca-
ron el fin del régimen de Suharto en 
1998. Tras la caída del tirano, Prabowo 
se exilió en Jordania. Pero lo más cu-
rioso ahora es que varios de los acti-
vistas torturados por los miembros 
de las fuerzas especiales que dirigía 
Prabowo ahora son miembros del 
partido Gerindra. 

Prabowo ha pasado en las urnas 
por encima de sus dos rivales, el ex 
gobernador de Yakarta, Anies Baswe-
dan (54 años), y Ganjar Pranowo (55 
años), ex gobernador de Java Central. 
A falta todavía de conocer los resul-
tados oficiales, el ganador de las elec-
ciones y su compañero de fórmula Gi-
bran pronunciaron ayer por la noche 
un discurso de victoria en un estadio 
de Yakarta. «La democracia de Indo-
nesia está funcionando bien. Forma-
ré un Gobierno para todos los indo-
nesios e integrado por los mejores del 
país», soltó el ex general. 

Prabowo ha prometido continuar 
algunas de las aplaudidas políticas 
de Widodo, como fomentar la inver-
sión en la rica industria de procesa-
miento de níquel o trasladar la capi-
tal desde Yakarta –que se hunde por 
las inundaciones y la subida del ni-
vel del mar– hasta la isla de Borneo, 
a más de 1.000 kilómetros de distan-
cia, donde se está construyendo una 
ciudad en medio de la selva. 

El líder ha señalado que elevará el 
crecimiento económico anual del 5 al 
8%. En política exterior, se espera que 
la Indonesia de Prabowo sea fiel a los 
malabarismos geopolíticos de Wido-
do, manteniendo unas relaciones co-
merciales y diplomáticas óptimas con 
China y permitiendo a la Armada es-
tadounidense pasearse por sus aguas.

El tenebroso ‘abuelo de TikTok’ 

El antiguo y temido militar ha 
conseguido reconstruir su imagen 

hasta ser visto por las nuevas 
generaciones como un señor mayor 

dicharachero y bailarín  J Ha prometido una política continuista con 
respecto al actual mandatario, manteniendo unas relaciones óptimas con 
China mientras permite utilizar sus aguas a la Armada de Estados Unidos
PRESIDENTE ELECTO DE INDONESIA

PRABOWO 
SUBIANTO

El ganador  
ha arrasado en los 
comicios con el 
60% de los votos 

Ha consquistado 
al votante joven 
con sus virales 
vídeos en TikTok

El ganador de las elecciones de Indonesia, Prabowo Subianto, en un mitin ante miles de personas en Yakarta. YASUYOSHI CHIBA / AFP
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CARLOS SEGOVIA MADRID 
A pesar del tráfico, Josep Sánchez Lli-
bre (Vilassar, 1949) acepta el riesgo de 
posar en la calzada para su primera 
imagen ante la nueva sede en Madrid 
de la patronal catalana Foment en el 
antiguo Palacio de Miraflores, junto 
al Congreso de los Diputados. Es se-
guramente el menor riesgo de los que 
corre en su equilibrista papel al fren-
te de Foment del Treball, la principal 
organización empresarial catalana.   

Pregunta. ¿Por qué abre sede Fo-
ment en Madrid? 

Respuesta. Los empresarios cata-
lanes, ya desde finales del siglo XIX, 
se instalaron en Madrid para inten-
tar influir en la política económica es-
pañola. Ahora, nosotros en el siglo 
XXI, damos un paso más determinan-
te. Queremos abrir en Madrid a tra-
vés de la Sociedad Económica Barce-
lonesa de Estudios Económicos y So-
ciales (SBEES), porque pretendemos 
liderar la economía española con mo-
destia, pero al mismo tiempo con am-
bición e ilusión. También porque uno 
de los activos fundamentales que tie-
ne la economía española es su diver-
sidad y se trata de abrir canales per-
manentes de debate entre ciudades 
y territorios españoles, para fortale-
cer nuestro tejido empresarial y para 
que sea más competitivo.  

P. ¿Y por qué a los empresarios ca-
talanes les interesa influir en la polí-
tica española? ¿Se sienten incompren-
didos? 

R. Nosotros ya intentamos influir 
en la política española a través de 
CEOE, donde tenemos una hoja de 
ruta común, como no podía ser de 
otra manera, para intentar influir con 
el Gobierno. Y al mismo tiempo, pa-
ralelamente, pensamos que es bue-
no crear también estos espacios de 
debate. La economía española pue-
de aprovechar más la fuerza de los 
empresarios catalanes, de la poten-
cia industrial que representa Catalu-
ña. Podemos plantear alianzas eco-
nómicas entre territorios para ser más 
competitivos a nivel internacional.  

P. Pero ahora es la economía ma-
drileña la que lidera España... 

R. Y me alegro de que Madrid ocu-
pe el número uno en términos gene-
rales y aplaudo las políticas econó-
micas de Isabel Díaz Ayuso. Pero Ma-
drid sólo nos saca medio punto y, si 
vamos a la potencia industrial, la de 
Cataluña está muy por encima de la 
de Madrid. En todo caso, la competi-
ción entre Madrid y Cataluña puede 
ser muy positiva para la economía es-
pañola. Hasta 2017 la lideraba Cata-
luña. 

P. ¿Cómo conseguir que la econo-
mía catalana vuelva a superar a la ma-
drileña como ocurría hasta 2017? 

R. Estoy convencido de que cuan-
do se haya resuelto definitivamente 
el conflicto político que existe entre 
la Generalitat de Cataluña y el Gobier-
no del Estado, Cataluña volverá a li-
derar la economía española. El pro-
cés nos ha perjudicado, pero la situa-
ción se va a normalizar. 

P. ¿Entendió que Junts defendiera 
el mes pasado multar a las empresas 
que se fueron de Cataluña? 

R. Me cabreé muchísimo y se lo di-
je a Puigdemont y a dirigentes de 
Junts. 

P. ¿Y cuál fue su respuesta? 
R. De momento no han insistido 

en ese error. Las empresas volverán 
cuando exista un clima de normali-
dad política y económica en Catalu-
ña que hoy no existe. Se marcharon 
voluntariamente muchísimas empre-

sas y volverán cuando ellas lo crean 
oportuno, sin necesidad de subven-
ciones y sin multas, porque las san-
ciones sólo empujan a que las empre-
sas que se fueron a no volver nunca 
más. Y muchas pequeñas y media-
nas empresas se han ido de Catalu-
ña por cuestiones fiscales y la Gene-
ralitat ha de ser consciente. Para el re-
torno hace falta normalidad política 
y un ecosistema fiscal competitivo 
que en Cataluña no existe hoy. 

P. Lo que sí acordó finalmente Junts 
con el Gobierno es vigilar que las nue-
vas sedes de las empresas sean rea-
les, lo que pueda dar lugar a inspec-
ciones a empresas importantes... 

R. Otro error, pero una cosa es que 
lo digan y otra que se haya publicado 
en el BOE. A las empresas se les ha de 
dar normalidad y libertad para poder 
establecerse. Y también acabar con 
temas como el impuesto de Patrimo-
nio que es injusto, confiscatorio y que 

provoca grandes diferencias y luchas 
territoriales. Desde Foment nos he-
mos personado para que la Audien-
cia Nacional implemente el recurso 
al Constitucional. Y, si no prospera, 
ya nos estamos preparando para plan-
tear el caso en el Tribunal Europeo de 
Derechos Humanos. 

P. ¿Bastará la amnistía para la nor-
malización política? 

R. No vamos a hacer ninguna va-
loración sobre temas políticos como 
es la amnistía, porque esto correspon-
de única y exclusivamente al Congre-
so de los Diputados. A nosotros, des-
de la perspectiva empresarial de Fo-
ment del Treball, sí que nos preocu-
pa muchísimo el pacto suscrito entre 
el PSOE y Sumar que es radical de iz-
quierdas en algunos aspectos. Los 
empresarios debemos promover ini-
ciativas a través de Junts y del PNV 
para equilibrar la política económica 
del Gobierno. 

PRESIDENTE DE FOMENT DEL TREBALL. Critica el plan inicial de Junts de sancionar a  
las empresas que salieron y afirma que, tras la aprobación de la amnistía, ese partido y el PNV 
actuarán como CiU en su época y contribuirán a «centrar al PSOE y contrarrestar a Sumar» 

J. SÁNCHEZ 
LLIBRE

JAVIER BARBANCHO

«Aplaudo la 
política de Ayuso. 
En Cataluña no 
hay normalidad» 

«Muchas 
empresas se han 
ido de Cataluña 
por tema fiscal» 

«Volverán cuando 
lo crean oportuno 
sin subvenciones 
ni multas»

«Le dije a Puigdemont mi cabreo 
por lo de multar a las empresas»
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P. ¿Por qué el presidente de CEOE 
dice claro que está en contra de la am-
nistía y usted no se pronuncia? 

R. Yo soy presidente de los empre-
sarios catalanes y no quiero entrar en 
política, pero respeto lógicamente la 
opinión de Garamendi. Suscribí el do-
cumento de CEOE que no menciona-
ba la amnistía. 

P. No expresamente, pero sí daba a 
entender el rechazo... 

R. No mencionaba la amnistía. In-
sisto en que España es muy diversa 
y hay diferentes sensibilidades, pe-
ro la hoja de ruta que tenemos con 
CEOE es común. 

P. ¿Ve a alguien en Junts y el PNV 
capaz del papel que hacían Duran i 
Lleida y usted en CiU con empresas? 

R. La legislatura acaba de em-
pezar y es verdad que existe en estos 
momentos una polarización política 
por el tema de la amnistía y lo respe-
to. Pero en cuanto se llegue a un acuer-
do sobre la amnistía, estoy convenci-
do de que Junts y el PNV volverán a 
actuar como hacíamos en CiU y vol-
verán a defender planteamientos eco-

nómicos similares a los que plantea-
mos nosotros con anterioridad. Los 
tiempos han cambiado, pero creo que 
Junts y el PNV van a centrar al PSOE 
para frenar y contrarrestar los plan-
teamientos de Sumar. 

P. Usted habla con Puigdemont, pe-
ro él ha sido crítico con muchas em-
presas. ¿Lo ve proclive a ese papel? 

R. Yo tengo la obligación de hablar 
con todas las fuerzas políticas. Hablo 
con el señor Carles Puigdemont, con 
el señor Oriol Junqueras, con el señor 
Feijóo, hablo con el presidente del Go-
bierno o con la vicepresidenta segun-
da. Es cierto que en estos momentos 
hay formaciones que están en la di-
rección de poder resolver el tema po-
lítico de la amnistía, y aquí yo no en-
tro, pero tengo que buscar complici-
dades sobre política económica que 
a lo largo de esta legislatura estoy con-
vencido de que prosperarán siempre 
con la idea de centrar al Partido So-
cialista, con todos mis respetos.  

P. ¿Y no para buscar alianzas alter-
nativas con el Partido Popular? 

R. Hoy el Gobierno legítimo en Es-
paña es esta alianza entre la izquier-
da con el apoyo del PNV y Junts y no-
sotros vamos a intentar jugar este par-
tido para defender nuestros inte-
reses empresariales. Lo que hemos 

de intentar es influir en el Gobierno 
para que cree un ecosistema favora-
ble desde la perspectiva política y eco-
nómica, para que los empresarios po-
damos generar inversión y empleo. 

P. ¿Y ve posible centrar a Sánchez 
que ha criticado a los empresarios y 
acusado de intentar derribarlo? 

R. Es cierto que la anterior legisla-
tura, por la influencia de Sumar, se cri-
minalizó a los empresarios, pero es-
to no va a suceder en esta legislatura. 
Sánchez es suficientemente inte-
ligente como para saber que sin em-
presas no hay prosperidad. Por nues-
tra parte debemos impulsar un nue-
vo pacto social –en que primen las 
rentas del trabajo sobre las del capi-
tal– y modernizar el capitalismo pa-
ra que sea más social y no estimular 
el populismo generado tras la crisis 
financiera. Por parte del Gobierno evi-
tar decretos e imposiciones como la 
del Salario Mínimo. 

P. ¿Qué opina de la política del PP 
con Cataluña? 

R. Cuando gobernaba el PP es-
tuvimos totalmente enfrentados an-
te subidas importantes de presión fis-
cal a través de Cristóbal Montoro, que 
era un ministro de Podemos [ríe], in-
filtrado en el PP, pero salvo temas pun-
tuales hemos tenido buena relación 
con el PP. También ahora con el señor 
Feijóo, mantenemos buena relación, 
e intercambiamos papeles, pero ve-
remos cuando gobierne Feijóo cuál 
es su política económica. 

P. ¿Cuánto durará la legislatura?. 
R. Eso corresponde a los políticos. 

No lo sé. 
P. ¿Ve posible en el futuro que Junts 

y PNV apoyen un Gobierno de Feijóo? 
R. Desde CiU apoyamos a Felipe 

González y en 1996 al del PP. Todo es 
posible en política y en una próxima 
legislatura puede pasar de todo. 

P. ¿Ha acabado ya el procés como 
decía el Gobierno? 

R. Estamos en una situación dife-
rente de la de 2017. Necesitamos nor-
malidad y creo que la conseguiremos.  

P. ¿Apoya crear un Cupo catalán? 
R. Lo que denunciamos es que en 

Cataluña hay déficit de inversiones 
de más de 40.000 millones en los úl-
timos 13 años. La mayor parte por el 
Estado y queremos que se ejecuten. 

P. ¿Será útil el perdón de deuda? 
R. Ojalá que sí y para otras comu-

nidades en su situación.  
P. Una batalla de Foment es la am-

pliación del Aeropuerto de El Prat... 
R. Sí y le pedimos al presidente Ara-

gonés que no le tiemble el pulso y ac-
túe con firmeza y de acuerdo con la 
palabra que nos dio a Foment. Si no 
lo hace, será una tomadura de pelo a 
los empresarios catalanes y exigire-
mos responsabilidades por incum-
plir su palabra. Impulsar la amplia-
ción del Aeropuerto de El Prat es una 
gran oportunidad para impulsar el 
crecimiento económico. 

P. ¿Qué opina de un emblema in-
dustrial catalán como Grifols? 

R. Hemos creado un grupo de tra-
bajo para hacer propuestas a la CNMV 
sobre cómo expulsar a piratas finan-
cieros como Gotham del mercado 
bursátil español y europeo. Se ha 
aprovechado de informaciones no 
contrastadas para lucrarse a costa 
de un gran grupo como es Grifols.

«No descarto un 
apoyo futuro de 
Junts y PNV al PP. 
Todo es posible» 

«Aragonès nos 
dio su palabra con 
El Prat. Tiene que 
cumplirla» 

«Preparamos 
llevar el Impuesto 
de Patrimonio a 
Estrasburgo»

Yolanda Díaz, vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo. EUROPA PRESS

Trabajo resalta que los 
convenios cubren al 92% 
Elogia a los agentes sociales, cuya financiación podría mejorar

ALEJANDRA OLCESE MADRID 
El Ministerio de Trabajo lanzó ayer 
una nueva estadística que mide la 
tasa de cobertura de la negociación 
colectiva, en la que certifica que un 
91,8% de los trabajadores que tienen 
derecho en España a estar cubier-
tos por un convenio colectivo lo es-
tán, gracias a la labor de patronales 
y sindicatos.  

Se trata de una estadística elabo-
rada a partir de los registros de la Se-
guridad Social, ya que cuando un 
trabajador es dado de alta como afi-
liado en el sistema la empresa tiene 
obligación de comunicar a qué con-
venio colectivo queda adscrito. Aho-
ra, el ministerio que dirige Yolanda 
Díaz ha podido acceder a estos re-
gistros y ha concluido que la tasa de 
cobertura de los convenios colecti-
vos ha ido creciendo en los últimos 
años al pasar del 91,2% en 2021 al 
91,5% en 2022 y al 91,8% en 2023.  

En números absolutos, esto su-
pone que un total de 14,07 millones 
de empleados están protegidos por 
un convenio, de un universo poten-
cial que el Ministerio limita en 15,3 
millones de trabajadores. Quedan 
excluidos los que no tienen de-
recho a un convenio por la natura-
leza de su trabajo, como los funcio-
narios –incluidos los interinos–, al-
tos cargos y miembros de los con-
sejos de administración, minis-
terios de culto (sacerdotes o monjas), 
penados con actividad laboral, so-
cios de cooperativas, parlamenta-
rios o aquellos que realicen tra-
bajos de colaboración social.  

Aunque la Seguridad Social ha fa-
cilitado los datos de los últimos tres 
años, no hay registros previos que 
permitan hacer una comparativa 
temporal más amplia. Hasta ahora, 
para conocer la incidencia de la ne-
gociación colectiva se utilizaban da-
tos recopilados por la OCDE o la OIT, 

que utilizaban otra metodología, y 
que daban para España una tasa del 
80%, la quinta más elevada de la 
Unión Europea por detrás de Italia, 
Francia, Austria y Bélgica.  

Nuestro país es uno de los que tie-
nen una tasa más elevada porque 
su sistema de convenios es estatu-
tario, es decir, que aplican a todos 
los trabajadores del sector, indepen-
dientemente de la empresa en la que 
trabajen, de si ésta pertenece o no a 
alguna patronal y de si los emplea-
dos están afiliados o no a un sindi-
cato. En otros países, por contra, los 
convenios que negocia un sindica-
to sólo son de aplicación a sus afi-
liados.  

Por está razón, el Gobierno en-
tiende que los agentes sociales –tan-
to sindicatos como patronales– lle-
van a cabo «una labor muy impor-
tante que va mucho más allá de la 
representación de sus afiliados», se-
gún subrayó ayer el secretario de Es-
tado, Joaquín Pérez-Rey.  

Su estadística se utiliza para en-
salzar el papel institucional que tie-
nen estas organizaciones y podría 
abrir la puerta a medio plazo a una 
revisión de sus fuentes de financia-
ción. En más de una ocasión los agen-
tes sociales han reclamado más re-
cursos ante el volumen de negocia-
ción –y, en consecuencia, de forma-
ción necesaria– que se ha vivido en 
los últimos años. No sólo en lo rela-
tivo a los convenios, sino también 
por los planes de igualdad o los re-
cién creados planes de movilidad 
que exigen su participación. 

88,2% 
MUJERES.  La cantidad de 
trabajadoras cubiertas por 
convenio es inferior a la de 
hombres (del 95%) por su 
mayor presencia en sectores 
no regulados –como el de las 
empleadas del hogar–. 

98,7% 
HOSTELERÍA.  Este sector 
es el que presenta tasas más 
elevadas de cobertura, que 
además son iguales para los 
dos géneros. 

98,1% 
MURCIA.  Es la comunidad 
con más empleados cubiertos 
–91,8% en el caso de las 
mujeres–, mientras País 
Vasco y Navarra son la que 
menos por el mayor peso de 
las cooperativas.

DATOS
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tro verdugo, pido perdón por mis pa-
labras de ayer. No habla Lola, habla 
mi dolor, pero si maltratáis a mi gen-
te, yo moriré defendiéndolos», inten-
tó resurgir. Ella justificó sus palabras 
en el contexto de las cargas policia-
les: «Fue un momento de acaloramien-
to al ver tanta gente herida». Su tono 
es bajo y contrasta con esa enorme 
energía y vitalidad que explotó en los 

primeros días. En todo caso, sube al-
gún vídeo aislado de las protestas, pe-
ro nada más.  

La propia Plataforma ‘6F’ intentó 
escurrir el bulto en su comparecencia 
del lunes ante los medios en Madrid. 
Su asesor jurídico, Xaime da Pena, fue 
el que ejerció de portavoz y se des-
marcó: «Ella es una portavoz de una 
provincia en la Comunidad Valencia-

na y si se le ha puesto de líder (por la 
prensa) es porque estuvo vinculada a 
Vox». Pero, sobre todo, aseguró: «No 
nos hacemos partícipes de esa refle-
xión o esa manifestación», en re-
ferencia a los ataques verbales con-
tra la Policía. Este abogado gallego 
saltó a los medios cuando trascendió 
que su despacho había financiado 
una extensa lona de la empresa de de-

sahucios ‘Desokupa’ que el verano pa-
sado cubrió un inmueble de la calle 
Atocha en Madrid. 

Lola Guzmán lleva unos días con 
el estado de ánimo muy bajo, dice,  pe-
ro el respaldo que no encuentra en 
España lo ha recibido curiosamente 
del exterior. Ella misma ha subido un 
audio en el grupo de coordinación de 
la plataforma («escuchar al compa-
ñero italiano») donde uno de los or-
ganizadores de la manifestación de 
agricultores que este jueves intenta-
rán colapsar Roma la invita a ella en 
persona para estar presente en la gran 
protesta que está organizada. «He-
mos invitado a Lola Guzmán, de la 
Plataforma 6F de España, a Italia por-
que es un momento muy importan-
te y estamos teniendo un movimien-
to muy importante para revolucionar 
la situación».   

Y Lola tiene previsto estar hoy en 
el céntrico Circo Máximo de Roma, 
donde se espera la participación de 
20.000 personas. Quizás sea el mo-
mento para que desde allí regresen 
sus vídeos virales y resucite su figu-
ra, aunque muy difícil lo tiene…  

CRISTINA ALONSO MADRID 
El ministro de Agricultura, Pesca y Ali-
mentación, Luis Planas, se ha com-
prometido con los agricultores a es-
crutar los costes que soportan en ori-
gen y a perseguir con más inspeccio-
nes a las empresas que les obligan a 
vender a pérdidas. Es todo lo que arran-
caron en la toma de contacto de ayer 
los profesionales del sector primario 
que hicieron un parón en su jornada 
de movilizaciones para asistir a la re-
unión junto con el resto de los repre-
sentantes de los distintos eslabones 
de la cadena alimentaria. 

Un compromiso, eso es todo, de 
momento. La reunión de ayer fue la 
antesala de la cita que tendrá lugar 
este jueves en la sede del Ministerio, 
a la que acudirán los primeros espa-
das de las organizaciones agrarias y 
el propio ministro, y en la que se es-
pera que Planas plantee un paquete 
de medidas concretas para tratar de 
dar respuesta aunque sea a parte de 
las reivindicaciones del campo e in-
tentar apaciguar las movilizaciones 
que cumplen ya una semana y me-
dia en España. Desde las principales 
organizaciones agrarias, en cualquier 

caso, vaticinan que la oferta del Go-
bierno será «insuficiente» y  manten-
drán el calendario de protestas. 

Fuentes presentes en la reunión ce-
lebrada a puerta cerrada en el Minis-
terio de Agricultura revelan que el mi-
nistro comunicó, por un lado, que su 
equipo ya está trabajando en la crea-
ción de un observatorio de costes, pa-
ra escrutar la presión de costes que 
sufren los productores en origen. Y, 
por otro lado, avanzó que la Agencia 
de Información y Control Alimenta-
rios (AICA) va a incrementar las ins-
pecciones e investigar las relaciones 

de las empresas con sus provee-
dores para garantizar que las compa-
ñías cumplen con la Ley de la Cade-
na que prohíbe la venta a pérdidas. 

 El ministro también invitó a que 
los representantes del «eslabón más 
débil de la cadena», es decir, los agri-
cultores, formalicen denuncias de sus 
asociados ante las autoridades com-
petentes, a la vez que solicitó a los res-
ponsables autonómicos que profun-
dicen en su labor de control y trami-
tación de denuncias, que siempre ga-
rantizan la confidencialidad para no 
perjudicar al que la ha presentado.

DAVID VIGARIO MÉRIDA 
Del cielo al infierno. Del estrellato y la 
euforia subida a un tractor ondean-
do una bandera de España, rodeada 
de decenas de agricultores que la ja-
leaban en Valencia el día que estalla-
ron las protestas en toda España, a la 
decadencia como líder de la revuelta 
agraria. Sus ataques verbales, inclui-
do insultos («criminales») y amena-
zas contra la Policía el pasado sába-
do en la explanada del estadio Me-
tropolitano en Madrid se ha vuelto 
como un boomerang contra ella: «Os 
mató a pocos la ETA, hijos de puta». 

Además de la demanda interpues-
ta por la Jefatura Superior de Policía 
de Madrid que tendrá que asumir, lo 
que ha perdido Lola Guzmán, la ex 
simpatizante de Vox y autoelegida co-
mo representante de los agricultores 

y ganaderos ‘indignados’, es su con-
dición de líder populista fabricada en 
vídeos virales en las redes sociales, 
aprovechando el enfado del sector 
agrario. Su figura se apaga por mo-
mentos. El último ejemplo se puede 
encontrar ayer, en Arroyo de la Luz 
(Cáceres), mientras los manifestan-
tes guardaban un minuto de silencio 
por los dos guardias civiles asesina-
dos en Barbate antes del inicio de las 
tractoradas. Entonces, uno de ellos 
ante un ramillete de micrófonos, qui-
so matizar de forma pública: «En nom-
bre de todo el grupo de los que esta-
mos aquí queremos decir que esta 
persona, Lola Guzmán, que sale en 
los medios, no nos representa a na-
die y menos sus palabras de odio y 
fuera de lugar que dijo el otro día». 
Muchos se sienten engañados por ha-
ber depositado su confianza en ella. 

Sus disculpas, entre lágrimas, en 
un vídeo emitido horas después de 
los incidentes (el último que ha lan-
zado desde entonces), le han ser-
vido de poco. «Siempre os defendí, 
habéis elegido estar del lado de vues-

Observatorio de costes en origen y más inspecciones 
Planas anima a los agricultores a interponer denuncias contra la venta a pérdidas

Cayó en desgracia 
al insultar y 
amenazar a la 
Policía el sábado 

Los agricultores 
italianos la 
invitan para 
«revolucionar»

Lola Guzmán, líder del movimiento 6-F. EUROPA PRESS.

Guzmán, perfil 
bajo en España 
pero rostro de la 
protesta en Roma 
Asiste hoy a una concentración de 20.000 
personas en el Circo Máximo de la ciudad

ZARANDEAN EL COCHE DE LÓPEZ MIRAS. Agricultores cortaron ayer el tráfico a la altura de la Asamblea Regional y bloquearon las salidas para 
impedir que abandonase el edificio el presidente autonómico, Fernando López Miras, cuyo coche oficial fue zarandeado y tuvo que volver al garaje. EFE

 MARCIAL GUILLÉN / EFE
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GUILLERMO DEL PALACIO MADRID 
Más de un centenar de personas de 
toda España han sido estafadas por 
un falso importador que les vendía 
vehículos estadounidenses hacién-
doles creer que los papeles estaban 
en regla y después desaparecía cuan-
do descubrían que no iban a poder 
matricularlos. Su abogado denun-
cia el «colapso» del juzgado que lle-
va el caso que hace que sumen has-
ta tres años sin poder disponer del 
coche que ya pagaron. 

Los afectados se encuentran en 
una especie de limbo legal en el que 
no pueden homologar sus vehícu-
los o utilizarlos, pero tampoco se 
pueden deshacer de ellos para tra-
tar de recuperar la inversión que hi-
cieron –o, al menos, parte de ella– 
por si son utilizados como prueba. 
Según lamentan, es especialmente 
sangrante en el caso de las víctimas 
del engaño que ya saben que su co-
che nunca podrá circular por la Unión 
Europea, ya que cada día que pasa 
pierde valor. 

Detrás de la estafa está S. I., un 
ciudadano italiano que utiliza dos 
empresas para importar y vender 
los coches. «Haciéndose pasar por 
experto en importación y homolo-
gación de vehículos americanos, se 
dedicó a traer vehículos de Estados 
Unidos y a venderlos aquí a unos 
precios que eran bastante inte-
resantes, porque cayó mucha gente 
en esta estafa», explica Isidro Can-
tero, abogado de Sinergia Aboga-
dos que representa a un grupo de 
casi 20 afectados. 

Aunque los engaños y las menti-
ras variaban caso a caso –J. M., un 
afectado de Murcia, le dejó el coche 
que había comprado semanas antes 
para que realizase la ITV y nunca vol-
vió a verlo–, el fondo era casi siem-
pre el mismo: anunciaba los vehícu-
los en páginas y plataformas y se pre-
sentaba como un importador espe-
cializado. Se trataba de coches, ge-
neralmente estadounidenses, que 
no es fácil encontrar en España, ya 
que, si son anteriores a 2017, no se 
pueden homologar o matricular sal-
vo que hayan llegado por cambio de 
domicilio. S. I. aseguraba que era el 
caso y enseñaba unos papeles apa-
rentemente en regla, a falta de unas 
últimas gestiones para realizar la ho-
mologación y la matriculación. 

Ahí comenzaba «el calvario», co-
mo lo define Jesús Gutiérrez, afecta-
do que reside en San Sebastián de 
los Reyes. Contactó con S. I. a través 
de una aplicación y decidió ir a Mur-
cia a ver el coche en enero de 2022. 
«La impresión inicial fue inmejora-
ble, tanto por seriedad como por tra-
to o el estado aparente del coche», re-
conoce ahora. «Como todo estaba en 
orden, ahí mismo le di una señal», re-
memora. En el pago se incluía la ho-

mologación y la matriculación defi-
nitiva en España. Un mes después, el 
día que fue a por el coche, Gutiérrez 
recibió un mensaje en el que le decía 
que había habido un pequeño pro-
blema con la matriculación, pero que 
podía llevárselo y le haría llegar las 
placas definitivas. El calvario. 

«Empiezan a ponerme excusas y 
pasan semanas, un mes, dos meses». 
Finalmente, consiguen que les reen-
víen una cadena de correos con trá-
fico en la que aparece el contacto de 
un funcionario de Hacienda. Al ha-
blar con él, Gutiérrez descubre que 
el proceso está parado porque la em-
presa vendedora tiene un embargo. 
En ese momento descubrieron que 
habían sido estafados y, a través de 
reseñas, contactaron con otros afec-
tados –estima que hay unos 170 en 
toda España– y varios de ellos pusie-
ron una demanda, que se suma a otro 
proceso por falsedad documental. 

A su pago, 17.500 euros, Gutiérrez 
suma los viajes que realizó a Murcia 
y el dinero que tiene que gasta tam-
bién en un parking de larga du-
ración donde duerme un coche que, 
por el momento, no puede circular 
fuera del aparcamiento. «Tener el co-
che como si fuera un cenicero tam-
bién nos genera unos gastos: yo es-

toy pagando el alquiler de una pla-
za de garaje», se queja el estafado. 

Al realizar la demanda comenzó 
su laberinto legal. «Tengo un acta de 
intervención y puesta a disposición 
judicial en donde me dice que soy el 
depositario judicial del vehículo des-
de el 24 de noviembre del 2022 y que 
tengo que custodiar el bienestar del 
coche», explica Raúl Herrera, otro 
afectado. Es decir, ni puede circular, 
ni puede venderlo a pesar de que en 
su caso ya sabe que no podrá matri-
cular el coche, que compró en 2021 
por 17.000 euros. De todos modos, 
reconoce que tampoco lo haría si tu-
viese la opción: «No quiero saber más 
del vehículo; de hecho, lo tengo ta-
pado porque cada vez que lo veo me 
duele la tripa». 

«Uno de los problemas que esta-
mos teniendo es que el Juzgado de 
Instrucción número 3 de Murcia es-
tá colapsado y las cosas no avanzan», 
expone su abogado. «Llevan más de 
un año con los vehículos parados, 
sin poder utilizarlos y algunos pa-
gando seguro», incide. «Algunos tie-
nen asumido que no van a poder ho-
mologar el vehículo y lo que quieren 
es por lo menos que se les permita 
vender esos vehículos en algún país 
fuera de la UE donde puedan recu-
perar parte del dinero, porque ya no 
van a recuperar todo».

Con coche, pero sin coche: «Lo tengo 
tapado porque me duele hasta verlo» 
Cientos de estafados al comprar vehículos de EEUU que tienen prohibido circular en España 

Los afectados también 
descubrieron que se 
ha modificado el 
kilometraje de casi la 
totalidad de los coches 
y que muchos de ellos 
habían sufrido 
accidentes no 
reportados. Eso 
permitía a S.I. comprar 

los vehículos mucho 
más baratos y después 
venderlos a un precio 
que no correspondía a 
sus características. En 
los de más alta gama 
llegó a pedir hasta 
40.000 euros, aunque, 
según su abogado «la 
media está en unos 

15.000 o 20.000 
euros». El estafador 
pagaba unos 3.000. 

«Tenemos vehículos 
que no podemos 
utilizar y estamos 
esperando una 
resolución fácil y 
sencilla, que es que 
nos ponga a 
disposición la 
documentación 
original de estos 
vehículos y que los 

pongan a nuestro 
nombre», resume Raúl 
Herrera, uno de los 
afectados por la estafa. 
«Una vez que ya esté 
eso, bueno, mira si no 
los podemos 
matricular, se exporta 
y se vende en otro 
lugar; al menos poder 
disponer del bien que 
hemos comprado en 
buena fe y poder 
venderlo».

KILOMETRAJE TRUCADO Y 
VEHÍCULOS ACCIDENTADOS

«Tener el coche 
como un cenicero 
también nos 
genera gastos» 

Algunos piden 
poder revender 
los vehículos 
fuera de la UE

Jesús Gutiérrez, uno de los afectados, en el parking donde guarda su vehículo. ALBERTO DI LOLLI

Raúl Herrera, otro de los estafados, junto al coche que no puede utilizar ni vender. JAVIER BARBANCHO



EL MUNDO. Jueves, 15 de febrero 202432

ACTUALIDAD ECONÓMICA

JOSÉ M. RODRÍGUEZ SILVA MADRID 
La publicación de resultados de las 
grandes tecnológicas de Estados 
Unidos ha venido acompañada de 
verdaderas fiestas bursátiles en Wall 
Street, que han dado continuidad 
al excelente desempeño en bolsa 
de la mayoría de las conocidas co-
mo las Siete Magníficas, a excepción 
de Tesla, que se ha visto afectada 
por otros problemas. 

Para algunas de estas multinacio-
nales, 2023 no solo fue un año es-
pecialmente bueno en el mercado, 
sino que también fue bautizado co-
mo el «año de la eficiencia» por la 
ola de despidos que se dio entre fi-
nales de 2022 y enero de 2023 y que, 
de forma más selectiva, parece es-
tar repitiéndose en lo que va de 2024. 

La citada ronda de resultados ha 
aflorado la factura que estas compa-
ñías han abonado en indemnizacio-
nes a su plantilla: 4.400 millones de 
dólares (4.082 millones de euros al 
cambio actual) a repartir entre Ama-
zon, Microsoft, Google y Meta, para 
un recorte de 43.000 empleados. 

Con 1.800 millones de dólares de-
sembolsados para aligerar la lista 

de nóminas, Google, o más bien su 
matriz, Alphabet, es la empresa que 
reconoce un mayor desembolso, 
lo cual contrasta con que, en pro-
porción, es una de las que ha reba-
jado menos su número de emplea-
dos con un recorte de 7.732 puestos, 
pasando de poco más de 190.000 a 
182.502 trabajadores. 

Otro caso todavía más sorpren-
dente es el de Microsoft. La compa-
ñía mantuvo el mismo número de 
trabajadores en junio de 2023 que 
en el mismo mes de 2022, pese a ha-
ber despedido al 5% de su plantilla 
a nivel global, equivalente a unos 
10.000 empleados, y haber inverti-
do 800 millones de dólares en abo-
nar todas las indemnizaciones co-
rrespondientes. 

Esto se debe a que la compañía 
que dirige Satya Nadella ha suma-
do empleados en el resto del mun-
do, que compensan la pérdida de 
unas 2.000 posiciones en Estados 
Unidos. Al mismo tiempo, ha adel-
gazado sus áreas en los ámbitos de 
administración y comercial y ha in-
crementado la plantilla en cuanto 
a desarrolladores. 

Previsiblemente, los números de 
empleados de la empresa con sede 
en Redmond aumentarán cuando 
muestren el reporte del año 2024, ya 
que incluirán los trabajadores de la 
adquirida Activision-Blizzard, en la 
que, no obstante, también han eje-
cutado ya un recorte de plantilla. 

Con el impacto de la IA en el em-
pleo, es aún incierto saber si las olas 
de despidos en el sector tecnológi-
co han llegado para quedarse o se 
irán reduciendo o centrándose en 
departamentos concretos. 

Parece que la demanda de eficien-
cia por parte de los mercados sigue 
existiendo, así como la recompen-
sa a las compañías que reducen cos-
tes para mejorar su rentabilidad, 
pero una bajada de tipos puede ser 
determinante para que los grandes 
inversores empiecen de nuevo a pre-
miar el crecimiento. 

Sectores como el de los videojue-
gos están siendo especialmente gol-
peados ante el potencial que se atis-
ba en esta tecnología para el desa-
rrollo de estos productos y un fre-
no al crecimiento del consumo. 

Por otro lado, esto no quiere de-
cir que el mercado se haya parado. 
Las empresas siguen demandando 
talento tecnológico, especialmen-
te, como se puede adivinar en el 
campo de la inteligencia artificial, 
donde los especialistas están co-
brando bastante por encima de los 
100.000 dólares al año. 

Meta, Microsoft, Google y Amazon 
gastan 4.400 millones en despidos 
La gran reestructuración de las tecnológicas entre 2022 y 2023 se llevó 43.000 empleos

Mercadona  
se expande en 
Portugal con la 
apertura de 11 
nuevos súper

E. M. MADRID 
Mercadona prosigue con su ex-
pansión en Portugal. La compa-
ñía líder del sector de la distribu-
ción en España prevé abrir 11 nue-
vos supermercados en el país ve-
cino durante este 2024, lo que le 
permitirá cerrar el año con un to-
tal de 60 tiendas, según ha infor-
mado en un comunicado. 

En concreto, Juan Roig tiene 
previsto nuevas aperturas en los 
distritos lusos de Guarda y Évo-
ra. Así, los nuevos espacios se ubi-
carán en Guarda, Oliveira de Aze-
méis, Coimbra (Solum y Eiras), 
Leiria, Évora, Vila Nova de Gaia 
(Canelas), Sintra (Rio de Mouro), 
Maia (Moreira), Seixal (Fernão Fe-
rro) y Barreiro (Lavradio). 

Mercadona desembarcó en Por-
tugal en 2019 con la inauguración 
de su primer centro logístico en 
Póvoa de Varzim (Oporto) y pre-
vé abrir, en el segundo semestre 
de este año, un nuevo centro lo-
gístico de Almeirim (Santarém), 
que será el mayor de la compañía 
en la Península Ibérica. 

La enseña abrió en julio de 2019 
su primer supermercado en Por-
tugal, que estaba localizado en Vi-
la Nova de Gaia para contar ac-
tualmente con una red de 49 su-
permercados en Portugal, estan-
do presente ya en 10 distritos del 
país y con 5.000 empleados.

Jeff Bezos, fundador de Amazon, se deshizo entre el 7 y el 12 de febrero 
de unos 24 millones de acciones de la multinacional por los que se 
embolsó unos 4.118 millones de dólares (3.832 millones de euros), 

según los registros de la Comisión de Valores de EEUU. Se trata de la 
primera venta de acciones de Amazon realizada por Bezos desde 2021, 
justo antes de entregar las riendas de la compañía a Andy Jassy.

JEFF BEZOS VENDE MÁS DE 4.100 MILLONES EN ACCIONES DE AMAZON 
 AP PHOTO

1.800 
GOOGLE.  La matriz del 
grupo, Alphaet, ha destinado 
1.800 millones en aligerar su 
lista de nóminas en más de 
7.700 puestos de trabajo. 

2.000 
MICROSOFT.  La empresa 
ha recortado unos 2.000 
empleos en EEUU, pero los ha 
compensado, en parte, con 
contrataciones en otras 
geografías estratégicas.

DATOS

Coca-Cola 
Europacific 
Partners lanza 
un ERE para 85 
trabajadores

C. A. MADRID 
Coca-Cola Europacific Partners 
va a llevar a cabo un Expediente 
de Regulación de Empleo (ERE) 
en España que afectará a 85 tra-
bajadores de los centros de tra-
bajo de Madrid y Barcelona. 

Desde la compañía explican a 
EL MUNDO que la causa del ex-
pediente es «organizativa» y que 
el objetivo es centralizar el cos-
tumer service en el centro de ser-
vicios compartidos que se ubica 
en Bulgaria. 

Desde el sindicato de funcio-
narios CSIF, que cuenta con una 
presencia creciente en el sector 
privado, revelan que el grueso de 
las salidas se producirá en Bar-
celona, con alrededor del 80% 
del total de afectados. La compa-
ñía, por su parte, asegura que tra-
tará de «minimizar el impacto», 
apostanto por salidas volunta-
rias y prejubilaciones. 
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IBEX 35Último cierre: 1,92 € -5,74 %MAPFRE
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Grifols                        +1,87 
ROVI                           +1,54 
Cellnex Telecom       +1,48 
Fluidra                        +1,44 
Solaria                        +0,75 
Logista                       +0,53 
Ferrovial Se               +0,51 
ACS                            +0,33

Mapfre                         -5,74 
Acciona Ener              -1,77 
Unicaja Banco            -1,64 
Endesa                        -1,54 
Acerinox                      -1,16 
BBVA                           -0,95 
Repsol                         -0,93 
Bankinter                     -0,90

España                             4,50 
Alemania                          4,50 
Zona euro                        4,50 
Reino Unido                     5,25 
EE.UU.                               5,50 
Japón                              -0,10 
Suiza                                 1,75 
Canadá                             5,00

BOLSA

Grifols                           10,615      0,195     1,87        10,400    10,690      43,50   -31,32 
IAG                                  1,688      0,005     0,30          1,673       1,696      28,08     -5,22 
Iberdrola                       10,785      0,020     0,19        10,720    10,850      15,38     -9,14 
Inditex                           39,210      0,100     0,26        38,930    39,460      64,74     -0,56 
Indra                              15,960      0,020     0,13        15,900    16,100      34,32    14,00 
Logista                         26,780      0,140     0,53        26,580    26,780        9,89      9,40 
Mapfre                            1,921     -0,117   -5,74          1,916       2,030      15,64     -1,13 
Meliá Hotels Int.           6,185     -0,030   -0,48          6,155       6,205      30,19      3,78 
Merlin Properties          9,100     -0,030   -0,33          9,075       9,200      21,01     -9,54 
Naturgy                         23,260     -0,160   -0,68        23,260    23,500      15,29   -13,85 
Redeia                          14,470     -0,045   -0,31        14,460    14,610       -0,68     -2,95 
Repsol                          13,880     -0,130   -0,93        13,780    14,045       -2,69      3,20 
ROVI                              69,200      1,050     1,54        67,550    69,500      72,15    14,95 
Sacyr                               3,090     -0,010   -0,32          3,064       3,120      28,54     -1,15 
Solaria                          12,695      0,095     0,75        12,600    12,790        8,70   -31,78 
Telefónica                      3,575     -0,005   -0,14          3,563       3,610      12,86      1,16 
Unicaja Banco               0,929     -0,016   -1,64          0,929       0,945       -9,49      4,38 

Acciona                      110,100     -0,250   -0,23      109,400  110,900    -20,09   -17,40 
Acciona Ener               21,120     -0,380   -1,77        21,120    21,680    -20,58   -24,79 
Acerinox                       10,200     -0,120   -1,16        10,175    10,280      26,28     -4,27 
ACS                               36,510      0,120     0,33        36,270    36,690      62,09     -9,09 
Aena                           165,950     -0,500   -0,30      165,450  167,750      44,38      1,13 
Amadeus                      62,020              =          =        62,020    62,620      36,09     -4,41 
ArcelorMittal               25,175     -0,170   -0,67        25,045    25,425        5,98     -1,91 
B. Sabadell                     1,176     -0,002   -0,17          1,151       1,196      29,81      5,62 
B. Santander                  3,669      0,008     0,20          3,668       3,733      40,69     -2,92 
Bankinter                        5,754     -0,052   -0,90          5,752       5,860        0,13     -0,72 
BBVA                               9,186     -0,088   -0,95          9,180       9,360      56,47    11,67 
CaixaBank                      3,991     -0,033   -0,82          3,983       4,041        8,44      7,11 
Cellnex Telecom         32,960      0,480     1,48        32,500    33,420      15,50     -7,57 
Colonial                          5,065     -0,015   -0,30          5,060       5,140      14,03   -22,67 
Enagás                         14,335     -0,115   -0,80        14,335    14,520        8,95     -6,09 
Endesa                         16,905     -0,265   -1,54        16,905    17,215      16,05     -8,42 
Ferrovial Se                  35,360      0,180     0,51        35,060    35,360      14,12      7,09 
Fluidra                          21,060      0,300     1,45        20,700    21,100      34,91    11,72 

TÍTULO                                                ÚLTIMA            VARIACIÓN DIARIA                             AYER                        VARIACIÓN AÑO % 
                                                          COTIZACIÓN         EUROS             %                     MIN.               MÁX.           ANTERIOR      ACTUAL

MAYORES SUBIDAS DEL IBEX % MAYORES BAJADAS DEL IBEX % TIPOS OFICIALES

LAURA DE LA QUINTANA MADRID 
Mapfre, la mayor aseguradora espa-
ñola, logró un beneficio de 692 millo-
nes de euros durante 2023, lo que su-
pone un crecimiento del 7,7%, a pesar 
de que el negocio del seguro de auto-
móviles sigue impactado por el au-
mento de los precios en la cadena de 
suministro que afecta a reparaciones 
y a talleres. El incremento de las pri-
mas que abonan los asegurados no 
ha sido suficiente para compen-
sarlo. El resultado en Iberia ascen-
dió hasta los 361 millones de euros, 
lo que supone una caída del 3,9% 
respecto a 2022, frente a primas que 
crecieron a un ritmo del 15,8%, has-
ta superar los 8.800 millones de eu-
ros. Este año América Latina se co-
loca por encima del mercado nacio-
nal con ganancias de 373 millones 
después de que hayan aumentado 
un 24% durante 2023 y primas que 
alcanzaron los 9.800 millones de eu-
ros, con Brasil como principal mer-
cado para la aseguradora donde ga-
nó 233 millones de euros, un 62% 
más.  

La importancia de la «estabilidad 
y la predictibilidad» es algo que ha 
querido resaltar el presidente de 
Mapfre, Antonio Huertas, durante la 
presentación de resultados anuales 
ayer en Madrid. «Si no hay clarivi-
dencia sobre lo que va a pasar limi-
taremos nuestro apetito» en re-
ferencia a las inversiones y al creci-
miento, ha respondido Huertas a pre-

guntas de los periodistas sobre la si-
tuación política actual que atravie-
sa España con la amnistía catalana 
bajo el foco. «Lo que debemos de-
mandar es diálogo. Los momentos 
no son fáciles. Hay extremos que no 
son adecuados para unos ni para 
otros. La seguridad jurídica es fun-
damental», ha querido subrayar Huer-
tas, pero «el marco fiscal no es idó-
neo y no lo será si no se hacen ajus-
tes» que motiven la iniciativa de em-
presas privadas por invertir en un 
país como España. 

Mapfre acusa un año más la ele-
vada competencia que existe en el 
seguro de coche, a lo que se sumó el 
retorno de los siniestros (o acciden-
tes) tras el cierre de la pandemia y 
desde hace año y medio la subida 

disparada de los costes ante el au-
mento de los tipos de interés en la 
Eurozona. La compañía tiene claro 
que, en un contexto como el actual 
de tasas elevadas, habría que reequi-
librar las fuerzas dando un mayor 
peso a los ingresos financieros (que 
aumentan gracias a mayores renta-
bilidades en la deuda en la que es-
tán invertidos), al negocio de Rease-
guro (aquel que se centra en gran-
des catástrofes naturales a nivel in-
ternacional y que alcanzó en 2023 el 
mayor beneficio de su historia) has-
ta lograr que el negocio del seguro 
de autos en España vuelva a ser ren-
table. 

Mapfre mantiene, como el resto 
del sector, que se han producido su-
bidas selectivas de las primas duran-
te 2023. «Las aseguradoras tenemos 
la obligación de tener una tarifa su-
ficiente» para compensar el alza de 
los precios. La compañía reconoce 
que queda camino por recorrer a la 
hora de controlar los costes hasta lle-
gar a «dar caza a la inflación», algo 
que esperan que suceda los próxi-
mos seis a doce meses. 

El presidente  de Mapfre, Antonio Huertas, ayer en Madrid. M. F. JARA/EP

Las ganancias en 
Iberia siguieron 
afectadas por la 
caída de autos   

El negocio de 
Reaseguro y 
Brasil, sus dos 
mayores palancas 

Huertas (Mapfre): 
«La seguridad 
jurídica es 
fundamental» 
La aseguradora aumenta su beneficio un 
7,7% en 2023, con 692 millones de euros

EN ESPAÑA 
ING GANA  
UN RÉCORD DE  
314 MILLONES  
ING obtuvo un beneficio de 314 
millones de euros en el mercado 
ibérico, un 51% superior a 2022 y 
una cifra jamás antes vista. Au-
mentó un 11% los clientes, hasta 
los 4,2 millones de personas. 

EN 2023 
LA CAIXA CONTRATA 
A 42.000 PERSONAS 
VULNERABLES 
La Fundación La Caixa facilitó 
durante el año pasado más de 
42.000 puestos de trabajo a per-
sonas en riesgo de vulnerabili-
dad, la cifra anual más alta des-
de su creación en 2006.  
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EL TIEMPO

SORTEOS

SUPER ONCE: 
Combinación ganadora del miércoles:
1º Sorteo: 04-11-15-22-24-36-37-38-41-
51-54-59-67-68-70-71-78-81-82-84 
2º Sorteo: 01-03-06-08-10-24-25-28-
34-38-40-41-52-57-58-64-65-70-75-77 
3º Sorteo: 01-11-18-19-23-28-30-31-33-
41-42-48-50-53-54-57-58-63-68-71

BONOLOTO 
Combinación ganadora del miércoles:

Combinación ganadora del martes:

3-10-33-36-38-39 (C 8, R 7)

4 
1 

108 
4.513 

79.623 
476.242

272.075,62 
149.909,90 

694,03 
24,91 
4,00 
0,50

6 
5 + C 
5 
4 
3 
Reintegro

Acertantes EurosCategoría

CUPÓN DE LA ONCE

28.584 
La Paga: 004

El premio de este sorteo es de 35.000 
euros a las cinco cifras del cupón y 
500.000 euros al número más la serie. 
250 euros a las cuatro primeras cifras o 
cuatro últimas; 25 euros a las tres prime-
ras o tres últimas y 6 euros a las dos pri-
meras o  dos últimas. Reintegro de 2 
euros a la primera o la última cifra del 
número premiado. 

 
Combinación ganadora del lunes:

TRIPLEX DE LA ONCE
073 - 522 - 243

14-16-26-31-34-40 (C10, R 9)

1 
4 

64 
3.881 

75.047 
466.678

412.920,35 
37.538,22 

1.173,07 
29,02 

4,00 
0,50

6 
5 + C 
5 
4 
3 
Reintegro

Acertantes EurosCategoría

13-23-24-25-42-47 (C 12, R 9)

0 
5 

72 
4.343 

80.670 
426.992

0 
25.568,21 

887,79 
22,08 

4,00 
0,50

6 
5 + C 
5 
4 
3 
Reintegro

Acertantes EurosCategoría

LOTERÍA PRIMITIVA 
Combinación ganadora del lunes:
5-18-20-29-31-37 (C 9, R 6)

0 
0 
2 

106 
5.676 

105.595

0 
0 

61.150,65 
2.115,27 

57,46 
8,00

6 + R 
6 
5 + C 
5 
4 
3

Acertantes EurosAciertos

Jóker: 2189770

CRUCIGRAMA PASATIEMPOSWEB.COM

SOLUCIONES:

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

1

2

3

4

5

6

7

8

HORIZONTALES.- 1. Presumir, gloriarse. Contracción de la preposición
de y el artículo masculino el. 2. Caso, acontecimiento. Traspasa a
alguien una cosa, acción o derecho. 3. Los ingleses lo toman a las 5.
Propiedad que tienen algunos animales de trocar el color para disimu-
larse en el ambiente que los rodea. 4. Árbol de la familia de las Fagáceas.
Lujosos, o de mucho valor o precio. 5. Incursión o ataque realizado con
rapidez y sin previo aviso por una fuerza militar o de seguridad. Her-
mana de la madre. Acuerdo Marco Internacional. 6. Tristeza. 7. Acudir
con las manos a tomar o coger algo. Palo a medio quemar. 8. Tenerlo
implica actuar de forma justa, adecuada y con cautela. Turbada.
VERTICALES.- 1. Instrumentos de percusión de una orquesta. 2. Que tie-
ne dentro algo y que no puede tener más. Polietileno. 3. Grupo sanguí-
neo de receptor universal. Puntos más altos de los montes, cerros y
collados. 4. Conducto o canal por donde se sumen las aguas. 5. Moho,
orina. Artículo determinado. 6. Asesinara. 7. Película, ... Ventura de Jim

Carrey. Prefijo que indica negación. 8. Revoca expresamente lo que se ha dicho, se desdice de ello. 9. 502. Percibir por el oído. 10. Religioso que
sigue una regla reformada cuyo espíritu ascético y de pobreza exige llevar los pies descalzos. 11. Aquello que se da u obtiene sobre lo que correspon-
de legítimamente, en plural. 12. Natural de Laos, femenino.

HORIZONTALES.-1.Blasonar.Del.2.Albur.Cede.A.3.Té.Mimetismo.4.Encina.Ricos.5.Raid.Tía.Ami.6.I.Melancolía.7.Aparar.Tizón.8.Seso.
Azarosa.VERTICALES.-1.Baterías.2.Llena.Pe.3.Ab.Cimas.4.Sumidero.5.Orín.La.6.N.Matara.7.Ace.In.Z.8.Retracta.9.Dii.Oír.10.Descalzo.11.E.Momios.
12.Laosiana.

ARIES
(21 marzo - 20 abril)

HORÓSCOPO PASATIEMPOSWEB.COM

TAURO
(21 abril - 20 mayo)

GÉMINIS
(21 mayo - 21 junio)

CÁNCER
(22 junio - 22 julio)

LEO
(23 julio - 22 agosto)

VIRGO
(23 agosto - 21 septiembre)

LIBRA
(22 septiembre - 22 octubre)

ESCORPIO

SAGITARIO
(22 noviembre - 22 diciembre)

CAPRICORNIO
(23 diciembre - 21 enero)

ACUARIO
(22 enero - 21 febrero)

PISCIS
(22 febrero - 20 marzo)

(23 octubre - 21 noviembre)

Algo bueno está por llegar en el terreno
sentimental. Además, te mostrarás
bastante sensual y sabrás disfrutar de
tu vida íntima plena.

Te muestras egoísta y esa actitud impi-
de que seas capaz de ver algo que le
ocurre a tu pareja sobre lo cual debe-
rías estar más implicado.

Podrás solucionar los problemas por-
que posees el talento y la capacidad
necesarios para el éxito y la disposi-
ción que siempre te acompaña.

Percibirás la inclemencia de la mala
suerte en cada acción que emprendas
hoy, aun así no abandones y continua
hacia delante en tu propósito.

Tú tienes la capacidad para lograrlo
todo, triunfarás independientemente
de cualesquiera situaciones adversas
que puedan presentarse.

Te desenvolverás con atrevimiento
pero con cautela en cierto asunto, acti-
tud que será muy bien valorada por tus
superiores en el trabajo.

Es demasiado tiempo el que pasas ante
la pantalla del ordenador aunque sea
por trabajo pero, quizás, deberías bus-
car otras alternativas.

La influencia planetaria hará que aca-
bes tomando ciertas decisiones que no
te beneficiarán ni lo más mínimo. Ve
con mucho cuidado.

Las vacaciones son necesarias para ti,
por lo tanto no pienses que te conviene
más seguir trabajando y cógete esos
días que te pertenecen.

Acuérdate de que tu signo depende del
influjo sensible a tu alrededor, pero
evita a toda costa someterte a lo que
digan los demás.

En el día de hoy expresarás con fluidez
tu imaginación y creatividad y, gracias
a ello, descubrirán el artista que llevas
dentro.

Hoy estarás muy atento y detallista con
tu pareja. Te arriesgarás, no tendrás
miedo y lo cierto es que te funcionará
bien en las relaciones.
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INMA LIDÓN 
Resoplaba y se desperezaba Mbappé 
antes de salir de calentar, dispuesto 
a  abandonar el letargo que le impu-
so Luis Enrique justo cuando la gra-
da del Parque de los Príncipes, que 
desata el runrún cuando agarra la pe-
lota, le pedía mostrar su fútbol des-
comunal en este examen de la  Cham-
pions que se le atraganta cada año. 

Por si acaso es el último servicio. Sa-
be Mbappé, transmutado en 9 por el 
técnico asturiano, que su gente siem-
pre le espera, como se supo en la lu-
pa de toda España, la txuri-urdin, la 
madridista y el resto arrastradas por 
la curiosidad. No defraudó. Apa-
reció para demostrar que se jugaba 
en su jardín y abrir el marcador jus-
to cuando más lo necesitaba el PSG. 
Estiró a un equipo que, con la inercia 
del marcador, es una apisonadora. 

A la Real no le dio miedo. Para qué 
si el resultado puede ser el mismo 
temblando que afrontando la vida 
con su descaro habitual. Claro que 
había que esforzarse en sujetar al tri-
dente francés que completa un en-
diablado Dembélé y el joven Barco-
la, pero André Silva se atrevió en el 
primero minuto a meterles el susto 
en el cuerpo. Presión alta para recu-
perar y probar a Donnarumma. El 
plan de Alguacil a punto estuvo de 
caer a los cinco minutos si Remiro no 
hubiera atajado el disparo de Mbappé. 
La primera pérdida de Zubimendi 
permitía al PSG activar su fortaleza: 
morder y lanzar como balas al delan-
tero parisino y al Mosquito.  

Se dibujaba un partido de ida y 
vuelta que no daba un respiro, pero 

la Real logró aposarlo. Asustó de nue-
vo con un cabezazo en el segundo 
palo de Mikel Merino a saque de fal-
ta de Brais y pronto encontró la grie-
ta por la que quebrar al equipo de 
Luis Enrique.  Take Kubo tenía la crip-
tonita. Rompía a Lucas Beraldo con 
suma facilidad y, si en la primera pro-
bó un disparo ajustado al palo, en la 
segunda le puso un centro acarame-
lado a Silva que el portugués cabe-
ceó al lateral de la red. No iba a ser fá-
cil romper la racha de 384 minutos 
sin marcar, pero al menos el PSG no 
estaba cómodo. 

No podía correr porque no le da-
ban ni un segundo de ventaja. Javi 
Galán le aguantaba al duelo a Dem-
bélé y Barrenetxea, con poca chispa 
en ataque, al menos mantenía bajo 
vigilancia a Hakimi. Le Normand, con 
ayudas, vivía pendiente de Mbappé, 
con menos pelota de la que soñaba, 
y Barcola tampoco podía con Traoré, 
salvo cuando cabeceó solo un cen-
tro de Hakimi al borde de la media 
luna del área. Se acercaban los fran-
ceses, pero con sensaciones raras. 

La zozobra la olió Kubo, que enca-
ró una y otra vez forzando córners y 
centros hasta que Mikel Merino ca-
zó uno y estrelló en el larguero su zur-

dazo al filo del descanso. El duelo se-
guía abierto, se tuteaban y la Real se 
sentía muy viva. Tanto que arrancó 
con la misma osadía el segundo tiem-
po hasta que un cúmulo de detalles 
rompió el equilibrio. Con Traoré fue-
ra del campo atendido, el PSG sacó 
un córner y Take Kubo se olvidó de 
vigilar al segundo palo a Mbappé. Un 
regalo para el delantero que cazó la 
pelota con el exterior para batir a 
Remiro. Fueron minutos de zozobra 
de los donostiarras y de empodera-
miento del ídolo del Parque de los 
Príncipes, que buscó el segundo con 
un misil desde la media luna que el 
meta vasco tocó para que se es-
trellara en el larguero.   

Pareció desatarse un vendaval que 
podía arrasar al conjunto donostia-
rra y convirtió en inevitable que la 
ventaja local aumentara. Robó el ba-
lón Dembélé en su campo, desaho-
gó con Fabián y el andaluz encontró 
a la carrera por la orilla izquierda a 
Barcola, que se deshizo de Traoré pa-
ra batir de nuevo la portería vasca. 
En apenas 10 minutos, la Real había 
encajado los mismos goles que en 
toda la fase de grupos y se enfrenta-
ba a su primera derrota sin que en-
contraran forma de evitarlo.

Kylian Mbappé, en presencia de varios jugadores de la Real Sociedad, lanza a la portería defendida por Remiro en el partido disputado anoche en París. T.  SUÁREZ / EFE

Un error grosero de 
Upamecano, central de Bayern,  
complicó la eliminatoria para  
equipo germano, que partía 
como favorito en el cruce ante 
la Lazio en los octavos de la 
Champions. El defensa realizó 
una dura entrada al delantero 
Isaksen tras un contragolpe de 
la escuadra italiana que 
provocó su expulsión y un 
penalti que fue transformado 
por Immobile, que supuso el 1-0 
definitivo. El Bayern contó con 
las amenazas de Kane, Musiala 
y Sané para intentar igualar 
este partido de ida, pero la 
defensa italiana estuvo muy 
seria durante los 90 minutos y 
consiguió minimizar las 
virtudes del equipo de Tuchel. 
Luis Alberto, por la parte 
lazial, fue uno de los más 
destacados y el protagonista 
ofensivo del equipo preparado 
por Maurizio Sarri.

OCTAVOS El 
Bayern se pierde 
en Roma

Este jardín es de Mbappé  
 

CHAMPIONS. El delantero guía al PSG a la victoria ante una Real Sociedad descarada que sigue sin puntería

PARQUE DE LOS PRÍNCIPES. LLENO

PSG
2

REAL SOCIEDAD
0

CHAMPIONS LEAGUE (OCTAVOS) 

PSG: Donnarumma; Hakimi, Marquinhos, Da-
nilo (Lucas Hernández, min. 71), Lucas Be-
raldo; Zaïre-Emery, Fabián, Vitinha; Dembélé 
(Kolo Muani, min. 83), Barcola (Asensio, min. 
71) y Mbappé. 

Real Sociedad: Remiro; Traore, Zubeldia, Le 
Normand (Pacheco, min. 78), Galán (Aram-
buru, min. 87); Brais (Tirrientes, min. 78), Zu-
bimendi, Merino; Kubo, Barrenetxea (Za-
kharyan, min. 66) y André Silva (Sadiq, min. 
78). 

Árbitro: Marco Guida (ITA) 

Tarjetas amarillas: Le Normand y Traoré. 

Goles:  1-0: Mbappé (min. 58). 2-0: Barcola 
(min. 70).  



36 EL MUNDO. Jueves, 15 de febrero 2024 

DEPORTES

L. SÁEZ-BRAVO MÁLAGA 
ENVIADO ESPECIAL 

Fue una Copa donde, hace 13 años 
en el Sant Jordi, se inauguró el lasis-
mo y esa época de resurgir, títulos y 
dominio del Real Madrid que aún se 

extiende con Chus Mateo. Pero es pre-
cisamente la Copa del Rey la última 
asignatura pendiente de los blancos, 
demoledoramente superiores al res-
to, en Euroliga y en Liga Endesa, en 
el arranque del curso. Pese a los últi-

mos vaivenes, el objetivo es recon-
quistar un torneo que no levantan 
desde hace cuatro años.  La última 
vez, precisamente, fue en el Martín 
Carpena. Después, perdieron dos fi-
nales contra el Barça de Jasikevicius 

y en semifinales contra Unicaja hace 
un año. «La presión nos la ponemos 
nosotros», advierte el técnico.  

La Copa vuelve a Málaga y el Ma-
drid es el claro favorito (lo piensan el 
75% de los entrenadores y directores 
deportivos de los equipos no clasifi-
cados). Allí ganó en 2014 con la inol-
vidable canasta final de Sergio Llull 
y en 2020 pasando por encima del 
Unicaja en la final, con Facundo Cam-
pazzo de MVP, unos días antes del es-
tallido de la pandemia. Recuperados 
el propio Llull y Edy Tavares, Chus Ma-
teo acude sin bajas, pero también en 
estado de alerta: ha perdido cuatro 
(de los siete de toda la temporada) en 
los últimos ocho partidos y el juego 
arrollador y alegre del equipo se ha 
resentido. Uno de ellos, precisamen-
te, contra el UCAM Murcia con el que 
hoy abre el torneo. Ya no tiene al le-
sionado Simon Birgander (tampoco 

está el base Ludde Hakanson) pe-
ro brilla en su lugar Dejan Todoro-
vic. «Nos espera un equipo que no 
te deja jugar fácil, que defiende muy 
bien e impide la circulación de ba-
lón, que rebotea y mete muchos 
puntos en la pintura y que es inten-
so cara al aro», advierte el entrena-
dor blanco sobre el equipo de Sito 
Alonso.  Los irregulares pero ame-
nazantes Valencia Basket y Dreamland 
Gran Canaria lucharán después por 
el otro puesto en semifinales. 

Málaga alberga la quinta Copa de 
su historia y trae buenos recuerdos al 
Madrid, pero es también la ciudad del 
Unicaja, que no sólo es el equipo de 
moda (segundo en Liga Endesa con 
17 victorias en los últimos 18 par-
tidos), es, además, el actual campeón 
del torneo, el que rompió la hegemo-
nía salvaje de Barcelona y Madrid 
(desde que ganara el Baskonia en 

Una Copa 
pendiente 

 

BALONCESTO. El Madrid, favorito para un torneo que no levanta 
desde 2020 / Fue en Málaga, donde ahora Unicaja defiende título

LUCAS SÁEZ-BRAVO MÁLAGA 
ENVIADO ESPECIAL 

Resulta imposible entender la histó-
rica época reciente del Real Madrid 
sin la figura de Anthony Randolph 

(Wuzburg, Alemania, 1989). Un tipo 
con tanto talento como extraño ca-
rácter. Pero esa aparente frialdad se 
transformó durante las siete tempo-
radas que vistió de blanco en caris-

ma. Toñejo se hizo querer desde su 
fundamental aportación en la cancha 
hasta su calvario con las lesiones, dos 
gravísimas y seguidas, de las que vol-
vió para conquistar otra Euroliga, «la 

más increíble de todas», el pasado 
mayo en Kaunas. «Realmente, cuan-
do llegué, sólo pensaba en cuando 
volvería a la NBA», confiesa en con-
versación con EL MUNDO. En junio 

cerró su etapa en el Madrid pero no 
está, ni mucho menos, retirado. 

Randolph sólo se tomó un respiro. 
«Lo necesitaba. Mentalmente fue du-
ro pasar por esas lesiones. Nunca lle-
gué a sentirme yo mismo después. 
También quería estar cerca de mis hi-
jos, dedicarles un tiempo que duran-
te muchos años no he podido. Llevar-
les al colegio, acompañarles en sus 
actividades», admite el atildado ala-
pívot zurdo, que fijó su residencia en 
Madrid, donde nació su hijo peque-
ño, Julian. «Obviamente, ellos se sien-
ten de aquí. Hemos llegado a amar a 
la gente de Madrid». 

Será dentro de unas semanas cuan-
do Randolph tome una decisión so-
bre las ofertas que maneja. Fue el 
tiempo que se dio para volver «a ser 
el de antes». «Sí, estoy entrenando. 
Lo llevo haciendo desde que termi-
nó la temporada. Y estoy en forma 
para jugar. No estoy retirado, eso se-
guro. Y voy a volver a jugar al balon-
cesto otra vez. Estoy abierto a todo. 
En realidad, no me importa si es aquí 
en la ACB, en China o donde sea. Pe-
ro volveré», explica, antes de re-
pasar su insospechada historia de 
amor con el Madrid. 
Pregunta. ¿Qué sintió al dejar el Re-
al Madrid? 
Respuesta. Fue un poco triste. Pasé 
siete años con el equipo y se convir-
tió en mi hogar. Me sentía parte de 
algo especial, integrado en el club, 
muy cercano a mis compañeros. Fue 
difícil salir. Pero, ya sabes, las cosas 
cambian, nada es para siempre. 
P. ¿Hubiera imaginado algo así cuan-
do llegó en 2016? 
R. Jamás. Era joven cuando llegué, 
estaba en ese momento en el que 
aún tenía esperanzas de regresar a 
la NBA [disputó seis temporadas en-
tre Warriors, Knicks, Wolves y Nuggets]. 
Nunca hubiera imaginado pasar aquí 
siete años y conseguir tantos títu-
los (12 de blanco, entre ellos dos 
Euroliga, tres Ligas y dos Copas). 
P. En diciembre de 2020 se rompe el 
Aquiles y al poco de volver, en junio 
de 2022, el cruzado anterior. ¿Fue 
más duro física o mentalmente?  
R. Resultó muy complicado, pero le 
doy gracias a Dios porque pude se-
guir avanzando en mi carrera a pesar 
de esas lesiones tan graves. Aún así, 

«Siento que formé parte  
de algo muy especial» 

 

EX JUGADOR DEL MADRID. Parte fundamental de la reciente época 
dorada del equipo blanco, el ala-pívot charla del pasado mientras ultima 
su vuelta a las canchas. «No estoy retirado, sólo necesitaba un tiempo»

ANTHONY  
RANDOLPH

                                                                                                                                           SONIA CAÑADA / GETTY IMAGES
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JAVIER SÁNCHEZ   
En unos meses, España volverá 
a presentarse en los Juegos Olím-
picos de París 2024 como lo que 
es: un país de equipos, aquí todo 
se hace en común. A falta aún de 
varios Preolímpicos y de la Na-
tions League femenina, ya hay 
varias selecciones clasificadas e 
incluso se puede aspirar al ple-
no. En fútbol masculino, en ba-
loncesto femenino o en hockey 
hierba masculino y femenino Es-
paña estará seguro en la cita, pe-
ro hay un deporte en el que pue-
de prometer que hará algo más: 
el waterpolo. Hoy en día los con-
juntos más fiables del país están 
en el agua, no hay opciones de 
medalla más claras.  

En el Mundial de Doha que se 
disputa estos días ambas selec-
ciones, tanto la masculina como 
la femenino llegaron a semifina-
les en una racha histórica. La Es-
paña masculina ha alcanzado esa 
ronda en los últimos nueve cam-
peonatos, todos desde 2018 -unos 
Juegos, cuatro Mundiales y cua-
tro Europeos- y la España feme-
nina lo ha conseguido en los últi-
mos 11 torneos con la única excep-
ción del quinto puesto en el Mun-
dial de Budapest 2022.  

Su fiabilidad es un ejemplo, in-
cluso dentro de la piscina, de lo 
que hay que hacer para brillar: se-
leccionadores que llevan una dé-
cada en el cargo -David Martín y 
Miki Oca-, referentes claros en am-
bos equipos y compromiso de los 
jugadores y las jugadoras pese a 
las muchas concentraciones en el 
Centro de Alto Rendimiento de 
Sant Cugat en plena temporada. 

Hace unas semana la selección 
masculina, campeona olímpica 
en Atlanta 1996 y del mundo en 
tres ocasiones, completó el triple-
te histórico al ganar el Europeo y 
a la selección femenina sólo le 
queda vencer en los Juegos Olím-
picos. ¿Lo conseguirá esta vez? Es 
difícil. Porque mientras los hom-
bres aspirarán a todo en París, do-
minadores de su disciplina, como 
deberían refrendar hoy en semi-
finales del Mundial ante Italia 
(14.00 horas, Teledeporte), las mu-
jeres sólo pueden ambicionar ser 
segundas, mantenerse en el po-
dio. El oro es una quimera.  

En las semifinales de ayer, Es-
tados Unidos volvió a demostrar 
que está por encima (11-9) y con-
firmó que el camino a la medalla 
olímpica pasa por evitar enfren-
tarse a ellas antes de la final. Des-
pués de 14 victorias consecutivas 
yankees, España venía de un triun-
fo, el año pasado en la Copa Mun-
dial, pero rápidamente Maggie 
Steffens, Ashleigh Johnson y com-
pañía recuperaron la hegemonía.  

Desde el 3-0 inicial, apenas de-
jó respirar a las pupilas de Miki 
Oca, que trataron de atarse al par-
tido (4-3) sin éxito. Pese a las mu-
chas oportunidades de gol, los 
problemas en defensa condena-
ron a España. La portero, Mar-
tina Tarré, apenas tocó tres balo-
nes y entre todas las jugadoras só-
lo bloquearon un tiro rival: unos 
números insuficientes. Pese a to-
do, mañana la selección femeni-
na competirá contra Hungría por 
el bronce, la que sería su quinta 
medalla en el Mundial desde el 
oro de Barcelona en 2013.

2009 reinaban) hace un año en el 
Olimpic de Badalona. El primero en 
ser capaz de tumbar a los de Mateo 
esta temporada y además, en el WiZink. 
Lucen tan pletóricos los de Ibon Na-
varro que hasta parten por delante de 
un Barça –que a priori no contará aún 
con Ricky Rubio, pues debutará con 
la selección española la próxima se-
mana en las Ventanas de clasifi-
cación para el Eurobasket 2025–, en 
las quinielas. Si los andaluces son ca-
paces de batir al peligroso Lenovo Te-
nerife (duelo trampa, repetición de la 
última final) de un Marcelinho Huer-
tas que se convertirá se convertirá en 
el cuarto jugador en disputarel tor-
noe con 40 años tras Middleton, Creus 
y Felipe Reyes y Shermadini, re-
forzado con el tirador Kyle Guy, y los 
de Grimau al Manresa en el derbi ca-
talán de cuartos, se las verían en una 
tremenda semifinales el sábado.

El seleccionador femenino, Miki Oca, da instrucciones. / EFE

Dos equipos 
que no fallarán 

en París   

WATERPOLO. España femenina cae en 
semifinales ante USA / Hoy, la masculina

La paz, o llamémosla tregua, 
alcanzada por la Euroliga y la FIBA 
nos ha traído, como quien no 
quiere la cosa, una semana de 
cambio de ritmo en la temporada 
que será diferente de las anterio-
res: tras la Copa del Rey entre los 
ocho mejores equipos españoles, 
el regreso de la selección nacional 
de Sergio Scariolo con dos parti-
dos preeuropeos para los que 
están teóricamente disponibles, 
por primera vez desde que empe-
zó aquella guerra de las ventanas, 
todos los jugadores de equipos de 
Euroliga.  

Así que la doble fiesta se anun-
cia interesante, y en el caso de la 
Copa, muy competida e incierta. 
Llega el Real Madrid como líder 
liguero en solitario, pero –casuali-
dades significativas–, su primer 
rival, el octavo y último clasificado 
para este torneo, UCAM Murcia, ya 
venció a los blancos hace justo un 
mes, cuando el Madrid estaba en 
esa etapa de lesiones y desconcen-
tración que ha proseguido. Tampo-
co hay que recordar que esta Copa 
se juega en la cancha del Unicaja, 
un potente equipo que ya derrotó a 
los merengues a domicilio. 

Una de las características de esta 
Copa tan interesante e igualada es 
menos positiva para la formación 
del equipo nacional y como indica-
dora de la situación de nuestro 
baloncesto: nunca había sido tan 
alto el porcentaje de jugadores –
buenos jugadores, sin duda- 
extranjeros. En Málaga habrá como 
siempre mayoría foránea, y ade-
más Scariolo anunciaba que por 
problemas físicos se quedaban 
fuera de la selección Juan Núñez, 
Álex Abrines, Lorenzo Brown, 
Sergio Llull y Willy Hernangómez. 
(Curioso, por cierto, lo de Willy y 
Llull, que venían de jugar normal-
mente sus últimos partidos de ACB 
y Euroliga). 

En fin, que hay incertidumbre 
ante una Copa igualada y en la que 
el mayor peso recae sobre un Real 
Madrid que últimamente ha 
suscitado más dudas que ninguno 
de sus rivales, y hay gran curiosi-
dad y hasta ilusión por esta nueva 
versión del equipo nacional de 
Scariolo con un Ricky Rubio al que 
hasta escasísimas fechas temía-
mos perdido para el baloncesto 
tras la crisis que le hizo abandonar 
la NBA. 

De todo ello uno esperaría, 
aparte de que la Copa la gane el 
mejor y que España se imponga en 
sus dos encuentros, que esta 
semana lance definitivamente a 
varios de nuestras jóvenes (a 
veces, ya no tan jóvenes) prome-
sas. Las necesitamos.

Competitividad 
en una semana 
muy diferente

VICENTE  
SALANER

HASTA  
LA COCINA

esa parte mental en los últimos me-
ses fue difícil y es la razón por la que 
me he tomado este tiempo. Porque 
cuando regrese a las canchas quiero 
ser el Anthony de antes, estar men-
talmente al 100% y dar mi mejor ver-
sión, sea donde sea que juegue. 
P. La primera de ellas le ocurrió en 
su mejor momento, siendo líder to-
tal con Campazzo de aquel Madrid. 
R. Estaba jugando a un altísimo 
nivel y me decía que el Madrid iba a 
ser el club donde pasara el resto de 
mi carrera. Justo acababa de firmar 

un nuevo contrato, pero ya sabes, las 
lesiones son parte del deporte. Es al-
go que todos asumimos que puede 
pasar cuando salimos a una cancha. 
Simplemente, sucede. Y algunos te-
nemos más o menos suerte que otros. 
P. ¿Siente que fue parte fundamen-
tal de un equipo histórico? 
R. Así es y no sólo fue cosa de los ju-
gadores. Desde la directiva hasta el 
último miembro del staff, todos hi-
cieron un gran trabajo. Una de las 
claves fue que los nuevos que íba-
mos llegando rápidamente encajá-
bamos con el espíritu de los juga-
dores españoles que estaban en el 
equipo. Esa identificación con los 
valores del club llevó a los éxitos. 
P. Jugó poco, pero resultó importan-
te en la Final Four de Kaunas. 
R. Fue una locura. Probablemente 
nunca más se vuelva a repetir algo tan 

increíble. El tiro de Llull... fue el úni-
co que intentó en todo el partido. Pa-
ra ganar, ante un pívot de siete pies 
que es un enorme defensor. Podría 
haber ocurrido de cualquier ma-
nera, pero fue de la más increíble, pa-
ra ganar un Euroliga. Es la magia de 
las Final Four. Creo que jugué muy 
bien. Mis compañeros se estaban pre-
parando para esos playoffs y yo tuve 
que incorporarme durante unos par-
tidos complicadísimos. Pero fui ca-
paz de aportar algunas cosas buenas 
gracias a mi experiencia. 
P. El carácter ganador de Llull, Rudy, 
Chacho, Felipe... 
R. Todos los atletas profesionales son 
competitivos. Pero en la mentalidad 
del Real Madrid sólo importa ganar 
títulos. No sólo tienes que estar en la 
Final Four o los playoffs, tienes que 
ganar siempre para que la tempora-
da signifique algo. Eso es lo que ellos 
tienen dentro y lo enseñan al resto. 
Yo también aprendí. Son jugadores 
que han tenido unas carreras increí-
bles, son leyendas. 
P. Pablo Laso y Chus Mateo. 
R. Ambos tienen sus talentos espe-
ciales. Pablo, obviamente, es una le-
yenda. Un gran técnico que ganó mu-
chísimos títulos, pero sobre todo él 
es un gran entrenador de jugadores, 
tiene algo especial para mantener al 
equipo unido, concentrado, pre-
parado y listo para jugar, da igual que 
ese día tenga que ser todo el partido 
o sólo unos minutos. Y Chus, bueno, 
me quito el sombrero ante él. Se tuvo 
que hacer cargo de repente de un equi-
po con las expectativas tan altas, con 
toda la presión y fue capaz, en su pri-
mer año, de seguir la estela de Pablo, 
de no estropear todo lo anterior. Eso 
habla increíble de la grandeza de am-
bos, porque no podemos obviar que 
trabajaron juntos muchos años. 
P. ¿Quién ganará la Copa del Rey en 
Málaga? 
R. Es complicado no elegir al Real 
Madrid como favorito para ganar el 
título este año. Están jugador increí-
ble y da la impresión de que han lo-
grado una gran química, de que se 
conocen perfectamente los unos a 
los otros. En realidad, no ha cam-
biado demasiado con respecto al 
año pasado. Son los mismos, un 
equipo muy complicado de batir.

«Cuando llegué, 
sólo pensaba en 
volver a la NBA. 
Jamás imaginé 
ganar 12 títulos» 

«Aprendí de la 
mentalidad 
ganadora de Llull, 
Rudy, Felipe...  
Son leyendas»

CUARTOS. Hoy: Real 
Madrid-UCAM Murcia 
(18.00 h.) y Valencia Basket-
Dreamland Gran Canaria 
(21.00 h.). Mañana: 
Barcelona-Manresa (18.00 
h.) y Unicaja-Lenovo 
Tenerife (21.00 horas). 

SEMIFINALES Y 
FINAL. Las semifinales se 
disputan el sábado (18.00 
horas y 21.00 horas).  
La final será el domingo 
(18.30 h.) Todos los 
partidos, emitidos por 
Movistar, se juegan en el 
Martín Carpena de Málaga.

EL CUADRO
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LUCAS DE LA CAL  
CORRESPONSAL EN ASIA 

Era una calurosa noche de junio de 
2023 en Pekín cuando 68.000 perso-
nas pagaron de media más de 500 eu-
ros para ver a Lionel Messi. Argenti-
na y Australia disputaban un amisto-
so en el Estadio de los Trabajadores. 
Pero el partido en sí era intranscen-
dente para los aficionados chinos. To-
dos ellos habían pagado una fortuna 
únicamente para ver a Messi. 

Era la séptima vez que el astro ar-
gentino pisaba China. Ninguna otra 
súper estrella en la historia del fútbol 
–y casi de ningún otro deporte– ha te-
nido tanto impacto en el gigante asiá-
tico. Fue una locura fanática lo que se 
vivió. Su rostro estuvo estampado du-
rante meses en carteles publicitarios 
por toda la ciudad y su aparición fue 
un necesario chute de alegría tras tres 
años en los que ninguna figura inter-
nacional de ese nivel había apareci-
do por allí por la pandemia.  

Era tan alto el pedestal en el que se 
encontraba Messi en China, que la 
caída del mito por su reciente «des-
plante» en Hong Kong se ha conver-

tido en un asunto de honor y patria 
para millones de chinos, hasta el pun-
to de que medios y políticos locales 
llevan días lanzando pregones nacio-
nalistas atizando al argentino.   

En Hong Kong se montó una bue-
na cuando Messi no saltó al campo el 
pasado 4 de febrero en un partido en-
tre el Inter de Miami y un combinado 
de la liga. Según su club, tenía una le-
sión en la ingle. Pero los aficionados 
no lo entendieron. Se pasaron todo 
el partido abucheando al jugador. 
También al copropietario del equipo, 
David Beckham, presente en el esta-
dio. La masa cabreada pedía a gritos 
que les devolvieran las entradas. La 
ira pública china se disparó aún más 
cuando, tres días después, Messi ju-
gó unos minutos en Japón contra en 
Vissel Kobe, el ex equipo de Iniesta. 

Messi no aparece ante hinchas 
hongkoneses y chinos que habían 
viajado miles de kilómetros para 
verlo, pero sí aparece sobre el cés-
ped del vecino Japón, país al que la 
mayoría de los chinos odia. La po-
lémica cruza distintas líneas rojas 
que tocan fibras muy sensibles. 

La reacción de las autoridades chi-
nas fue contundente: cancelaron dos 
amistosos que la selección Argenti-
na iba a jugar en marzo en China. Los 
campeones del mundo se iban a en-
frentar a Nigeria en Hangzhou y a Cos-

ta de Marfil (acaba de ganar la Copa 
África) en Pekín. 

«Por razones que todos conocen, 
según las autoridades competentes, 
no se cumplen las condiciones para 
que el evento se lleve a cabo», rezaba 

el comunicado emitido por el Gobier-
no de la ciudad de Hangzhou. 

Durante el fin de semana, mientras 
el enfado seguía aumentando, el or-
ganizador del partido de Hong Kong, 
Tatler XFEST, anunció que reembol-
saría el 50% del precio de las entra-
das a los aficionados. «Hemos inver-
tido millones de dólares y meses de 
arduo trabajo para traer un evento de 
clase mundial a Hong Kong», dijo la 
compañía. Algunos medios esta-
tales chinos vinculan la ausencia de 
Messi con las trifulcas geopolíticas 
que tiene China por Hong Kong, una 
ciudad que contaba con un alto gra-
do de autonomía hasta que, tras un 
año de protestas en favor de la demo-
cracia, Pekín cocinó una nueva ley de 
seguridad que borró en 2020 muchas 
de las libertades de la ex colonia. 

El periódico chino Global Times pu-
blicó un editorial subrayando que las 
acciones de Messi y el Inter de Miami 
podrían haber estado vinculadas a  
«fuerzas externas que desean aver-
gonzar a Hong Kong». Desde Japón, 
tras la tormenta desatada, la cuenta 
oficial que Messi tiene en Weibo, la 
versión china de X, publicó un men-
saje que no convenció en China. «Fue 
una verdadera lástima no poder ju-
gar en Hong Kong debido a una le-
sión en la ingle. Cualquiera que me 
conozca sabe que siempre quiero ju-
gar y dar lo mejor de mí», decía el men-
saje. Pero tras rastrear la dirección IP 
que había publicado ese comen-
tario, los usuarios la encontraron en 
la provincia china de Sichuan, a más 
de 3.000 kilómetros de Tokio, donde 
el argentino se encontraba en ese mo-
mento. «No vuelvas nunca», le res-
pondían muchos usuarios.

Leo Messi, durante uno de los amistosos en Tokio. EFE

China ya no 
quiere a Leo 

 

FÚTBOL. La ausencia de Messi en un 
amistoso dispara el rechazo del país 
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‘Retrato de 
Ginebra de 
Benci’, cuadro 
atribuido a 
Leonardo da 
Vinci (1474-76).

El escritor Carlo Vecce reconstruye la vida de Caterina, la madre del genio 

Por Luis Alemany

cuya existencia llena de sufrimientos 

le inspiró en su búsqueda obsesiva de la libertad

SU MADRE ESCLAVA
DE LEONARDO DA VINCI:

EL MAYOR MISTERIO 
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Luis Alemany (Madrid) 

P
ara que nos entendamos todos 
deprisa en lo que es estrictamente 
literario: la novela Caterina de Carlo 
Vecce (recién editada por 
Alfaguara) ofrece muchos de los 
placeres de los libros recientes de 
Maggie O’Farrell (Hamnet, El retrato 
de casada...), sólo que con un aire 
apenas un poco más cercano a los 
códigos de los best sellers históricos:  

como Caterina tiene 560 páginas en vez de 200, es un 
relato un poco menos esencial y un poco menos 
artísticamente brumosa que Hamnet. Pero sólo un 
poco menos. Al principio de la novela hay alguna 
escena que parece sacada de una serie de vikingos y 
también se narra un encuentro sexual hecho para 
alegrar los ojos de los lectores contemporáneos, pero 
esas concesiones apenas pesan. La idea funciona 
bastante bien y puede complacer a todos los públicos, 
sean más o menos exigentes.  

Para que nos entendamos todos deprisa otra vez:  
el papel que tiene el hijo de William Shakespeare en 
Hamnet lo cumple en Caterina la madre de Leonardo 
Da Vinci, un hallazgo reciente para los historiadores 
del arte y el Renacimiento. En las últimas 40 páginas 
de la novela, Vecce, profesor en Nápoles, estudioso del 
arte del Cinquecento y divulgador de la vida y la obra 
de Leonardo a través de libros y series de televisión, 
explica el conocimiento histórico en el que descansa 
su novela. El mundo siempre supo quién era el padre 
no reconocido del pintor, un hidalgo florentino. En 
cambio, la identidad de su madre fue un misterio muy 
difícil de ignorar porque aparecía como una evoca-
ción vaga pero frecuente entre los textos de Leonardo. 
Lucian Freud escribió un artículo hace un siglo en el 

que se planteaba que algo pasaba con el pintor y su 
madre, que esa presencia fantasmagórica era la clave 
para entender la personalidad esquiva del genio. 
Desde entonces, los estudiosos sobre Leonardo 
fueron buscando nombres en los registros de la 
época, agujas en el pajar, hasta que, ya en el siglo XXI, 
existió la certeza de que aquella mujer se llamó 
Caterina y fue una esclava circasiana llegada a Italia a 
través de la ruta comercial que llevaba desde Crimea 
hasta Constantinopla y desde allí hasta Venecia. 

Vecce pudo entonces relacionar el nombre de 
Caterina en los registros con los de seis personas 
reales, mercaderes genoveses y venecianos y profe-
sionales y terratenientes toscanos, de las que se sabe 
que se relacionaron con aquella mujer antes de que se 
asentara en Vinci, a 30 kilómetros de Florencia. Vecce 
se hizo una idea del tipo de vida que llevaron aquellas 
personas y la desarrolló hasta convertir sus historias 
en la estructura de su novela. Fueron aventureros 
hastiados en la Ruta de la Seda, contables acompleja-
dos por ser los segundones de su familia, mujeres 
rusas que fueron colegas de esclavitud y se empeña-
ron en proteger a Caterina, empresarios con tendencia 
al fraude pero de buen corazón, pequeñas terrate-
nientes enamoradas y con instinto protector, funcio-
narios corruptos pero sensibles a la belleza... Cada 
uno de ellos, a su manera, narra la vida de Caterina y 
retrata el mundo del Renacimiento italiano. Su coro 

habla de la economía, de la sexua-
lidad, de la política, de la religión, 
de los miedos y de las esperanzas 
de su tiempo. Explican el trauma 
de la peste negra y anticipan el 
desastre inminente de la caída de 
Constantinopla. Cuentan la 
diferencia entre Génova, Venecia y 
Florencia. «A los genoveses no les 
importaba el arte, su sociedad 
estaba centrada en la rentabilidad. 
A los venecianos la cultura solo les 
importaba un poco más. Cuando 
fundaron una universidad se la 
llevaron a Padua. En Florencia, en 
cambio, la riqueza estaba en las 
finanzas y no en el comercio, así 
que hubo más cuidado por el 
conocimiento». 

Genoveses, napolitanos o 
turineses, todos los personajes de 
Caterina son moralmente dudo-
sos, pero todos actúan con cierta 
nobleza ante la niña esclava traída 
del Cáucaso. Y, al final, sus voces 
desembocan en el nacimiento de 
una persona única: Leonardo di 
ser Piero da Vinci. 

 Para que nos entendamos 
todos deprisa: ¿en qué amplía 
nuestra comprensión sobre 
Leonardo el hecho de que hoy 
sepamos que su madre fue una 
esclava raptada en el Cáucaso y 
liberada, 10 años después en la 
Toscana? «Cambia muchas cosas y 
lo puedo decir en primera persona 
porque llevo estudiando a Leonar-
do desde hace más de 30 años», 

explica Vecce. «Caterina era una 
mujer que no era italiana, que ni 
siquiera hablaba el idioma, no 
sabía ni leer ni escribir. Entenderlo 
nos permite aclarar incógnitas 
que, desde siempre, los estudiosos 
de Leonardo han detectado en su 
obra. ¿De dónde viene su búsque-
da obsesiva de la libertad?». Del 
sufrimiento que transmite una 
madre que ha sido esclava. 

Un ejemplo: Caterina se pre-
senta ante los lectores de Vecce 
como una niña de religiosidad 
confusa, a medio camino entre el 
cristianismo y los ritos paganos 
de las tribus. No sabe nada del 
Papa de Roma ni de los rituales 
del catolicismo, pero venera al 
símbolo de la cruz y a una figura 
semidivina que podemos relacio-
nar con la Virgen María. ¿No 
explica esa espiritualidad esen-
cial y un poco primitiva cuadros 
como La virgen de las rocas? 

«Está también el amor por la 
naturaleza, un sentido de la 
belleza en la naturaleza que era 

Leonardo, cuenta el autor de 
Caterina, escribió mil veces que 
deseaba viajar a Oriente y ver el 
Cáucaso, la tierra en la que nació 
su madre. Escribió incluso una 
carta al sultán de Constantinopla 
para poder entrar en su servicio, 
pero en la Sublime Puerta no 
tuvieron la inteligencia de aceptar 
una colaboración que hubiese 
cambiado la historia del arte.  

«¿De dónde procedía este deseo 
de viajar? Está claro: los montes 
del Cáucaso son la tierra de origen 
de su madre. Caterina está por 
toda su obra y su vida. Gran parte 
de la pintura de Leonardo está 
dominada por una visión de la 

completamente diferente al de 
los artistas de su tiempo», conti-
núa Vecce. «Ningún otro artista 
tuvo este interés por la naturale-
za, por los animales, por los 
caballos y por el vuelo de los 
pájaros. Y creo que todo eso vino 
de los primeros 10 años de la vida 
de Leonardo en el campo de 
Vinci, en estrecho contacto con su 
madre. Leonardo tuvo que ser 
consciente de la historia de 
Caterina, sabía de dónde venía, 
qué humillaciones y sufrimientos 
había pasado. Al saberlo noso-
tros, hoy, por fin, entendemos el 
verdadero significado de sus 
textos». 

Autorretrato de 
Leonardo da 
Vinci, cuya 
madre, 
Caterina, es la 
protagonista 
de la novela de 
Carlo Vecce.

“Él era consciente de la historia de Cateri-
na, sabía de dónde venía, qué humillacio-

nes y sufrimientos había pasado”

“Leonardo creció con un trauma y su 
lógica vital fue la de ir a la conquista del 

mundo, escondiendo su sufrimiento”

EN PORTADA
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mujer muy íntima. Santa Ana, La 
Gioconda...», enumera Vecce. «¿Es 
la sonrisa de las mujeres de 
Leonardo la sonrisa de Caterina?».  

«En esa época no existía la 
figura del buen salvaje», continúa 
el autor. «Alguien llegado desde el 
Cáucaso como Caterina era una 
bárbara, no era nada más. Pero 
Leonardo sí que intuyó ese con-
cepto de la buena salvaje, porque 
muchas veces escribió sobre el 
valor de la mirada que no está 
condicionada por la educación y 
que está más cercana a la realidad 
de la naturaleza. Yo creo que ahí 
también se refería a su madre». 

¿Y esa imagen que tenemos de 
Leonardo como un genio rebelde, 
siempre empeñado en ir contra el 
mundo? «Esa imagen es bastante 
real, porque Leonardo creció con 
un trauma originario, el de la 
separación forzada de su madre 
cuando su padre lo llevó a Floren-
cia para seguir su educación. Ante 
su padre, Leonardo era un hijo no 
reconocido». Ser Piero Da Vinci, su 
padre, era un notario que tenía 
otra familia en la que Leonardo no 
cabía. «Cuando Caterina fue 
liberada, también se casó con otro 
hombre, con un campesino, y 
formó otra familia. Hubo un 
momento en el que Leonardo no 
supo cuál era su casa ni su lugar 
en el mundo, así que su lógica 
vital fue la de ir a la conquista del 
éxito escondiendo su sufrimien-
to». Y en esa conquista, se golpeó 
contra  la realidad como si fuera 
un muro. 

«Hasta el final de su primer 
período en Florencia, la vida de 
Leonardo fue muy atormentada. 
Fue aprendiz en el taller de 
Andrea del Verrocchio, el mayor 
artista de la época en Florencia, 
pero cuando intentó establecerse 
por su cuenta no fue capaz de 
hacer gran cosa. Terminó muy 
pocas obras y dejó muchas más 
sin terminar». 

«A los 30 años, Leonardo tenía 
una carrera insignificante compa-
rada con las de Ghirlandaio o 
Perugino, los artistas de su gene-
ración, o con la de Boticelli. Era un 
artista fracasado. Por eso se fue a 
Milán, donde se convirtió en el 
artista universal que conocemos 
porque tuvo la suerte de trabajar 
en absoluta libertad». La libertad 
que tanto había anhelado Cateri-
na. «Sin embargo, podemos 
considerar que la vida de Leonar-
do siempre fue insegura y solita-
ria, que siempre tuvo que luchar y 
sufrir para encontrar su estatus». 

Hay algo más que merece la 
pena decir sobre Caterina; la novela 
no solo funciona como una expli-
cación literaria de la obra y la vida 
de Leonardo da Vinci. También es 
una refutación de la imagen del 
Renacimiento como un periodo de 
ligereza y alegría en la historia de 
la humanidad. «Esa es una imagen  
que nos hemos hecho en el mundo 
contemporáneo. En realidad, fue 
una época de cambios y crisis».

L
a pintora limeña Sandra 
Gamarra y el comisario 
valenciano Agustín Pérez 
Rubio presentaron ayer 
Pinacoteca migrante, el 
proyecto que 

representará a España en la Bienal 
de Venecia a partir del 20 de abril y 
que se podría resumir en las dos 
palabras de su título: «Pinacoteca» 
alude al aspecto casi convencional 
del trabajo, que se parecerá más 
que nunca a la vieja idea de lo que 
era una embajada cultural con la 
que un país se presentaba al 
mundo. En el proyecto de Gamarra 
y Pérez Rubio habrá imágenes 
reconocibles para cualquier 
ciudadano que se haya educado en 
el arte europeo: bodegones, dibujos 
documentales-científicos, retratos 
burgueses... Sólo que en Venecia 
aparecerán intervenidos por 
Gamarra para resignificarlos. 

Y el «Migrante» del título 
anuncia cuál es el significado con el 
que la autora, «una pintora 
occidental», según se presentó a sí 
misma, hace esas intervenciones. 
En sus obras, Sandra Gamarra usa 
el arte histórico para hablar de la 

extranjería, de la posición de 
jerarquía de las culturas europeas 
sobre las del resto del mundo y de 
su aceptación acrítica. 

La tentación es hilar esa idea con 
la línea editorial que el Gobierno de 
España ha impuesto a sus 
proyectos culturales. Desde hace 
dos años, las principales 
instituciones artísticas de los 

ministerios de Exteriores y Cultura hablan de temas 
parecidos, de la descolonización a la que se ha referido 
el ministro Urtasun en entrevistas y comparecencias 
parlamentarias, y de las relaciones de poder en los ejes 
de desigualdad modernos: norte-sur, hombres-muje-
res, etcétera. Lo justo es recordar que, en realidad, el 
planteamiento de Gamarra y Pérez Rubio sintoniza con 
el sentido que el brasileño Adriano Pedrosa, el 
comisario de la Bienal, le ha dado a la cita: la 
extranjería, las migraciones y el gran sur son los temas 
elegidos este año en Venecia. 

En realidad, las dos ideas son compatibles. Agustín 
Pérez Rubio, al explicar su proyecto, hizo algo así como 
un discurso de patriotismo crítico. Insistió en que 
Pinacoteca migrante representa a España «con la cabeza 
muy alta, como un país que muestra madurez, en el 
sentido de que es capaz de entender la diversidad de su 
sociedad, asume el pasado para mirar al presente, es 

crítico con él y mira al futuro de una manera 
más democrática». Gamarra, peruana 
llegada a España hace 21 años, explicó 
Pinacoteca migrante con un énfasis más 
personal, casi biográfico. La pintora contó 
que se crio en Perú en la idea naturalizada de 
que había culturas mejores y peores y que la 
europea era la que estaba en lo alto. Al llegar 
a España, al visitar el Museo Antropológico 
Nacional en Madrid, comprendió ese sesgo. 
«Pasé por las salas que representaban a 
todos los continentes pero no encontraba la 
sala de Europa. Pregunté a un vigilante. Me 
dijo: ‘Eso es historia y está en otros museos’». 

En los siguientes años, influida por las 
lecturas feministas y por el impacto del 
cambio climático como una preocupación 
cultural, Gamarra se dedicó a cuestionar ese 
marco, más que a romperlo. «Conservo la 
bacteria monoteísta». Ahora, sus pinturas 
subrayan detalles en obras de la gran 
tradición del arte europeo que que hablan de 
las relaciones coloniales norte-sur.  

Su proyecto será la prolongación de Unconfortable 
museum, una exposición que presentaron juntos en 
2022 en Madrid. «Ojalá Pinacoteca migrante despierte 
polémica como aquel proyecto. El arte sigue siendo un 
lugar seguro en el que disentir y debatir. En Perú ya no 
es así», explicó Gamarra. Acción Cultural Español y la 
Agencia Española de Cooperación Internacional son 
los promotores del proyecto, que se impuso en un 
concurso por invitación. El presupuesto de Pinacoteca 
migrante es 400.000 euros. 

Arriba, una 
obra de Sandra 

Gamarra en 
‘Pinacoteca 

migrante’. 
Abajo, la 
pintora y 

Agustín Pérez 
Rubio. 

ESPAÑA DESCOLONIZARÁ  
EL MUSEO EUROCÉNTRICO 
EN LA BIENAL DE VENECIA

Por Luis Alemany (Madrid)

‘Pinacoteca migrante’. La pintora limeña 
Sandra Gamarra representará a España con  
un proyecto que emplea la pintura histórica 
europea para explicar las relaciones norte-sur  
a través de detalles, omisiones y agravios

 CULTURA
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Internet, sus plataformas, sus 
redes sociales, la inteligencia 
artificial: ya sabemos la infinidad 
de amenazas que se ciernen 
sobre el periodismo –y ya no sólo 
el antiguo, en papel prensa, sino 
el audiovisual también– y condi-
cionan su supervivencia en esta 
nueva era. Cada semana traemos 
a estas páginas datos sobre la 
nueva y fulgurante época que 

estamos viviendo. Y una de las observaciones 
constantes es que en el futuro habrán de cambiar 
mucho las relaciones entre el periodismo y su 
audiencia. Nos permitirán esta vez introducir una 
observación quizá antañona y desfasada: ¿Y si 
empezamos por tratar mejor nuestra lengua y 
escribir más correctamente? 

La vertiginosa celeridad que nos impone la forma 
actual de comunicar tiene sin duda que ver con ello, 
pero el problema ya había empezado antes: se está 
escribiendo peor, como se está hablando peor, desde 
la sintaxis hasta la ortografía, en los medios actua-
les, y habría que poner más atención en mejorar eso. 

Buscamos ejemplos en nuestras propias páginas, 
no en las ajenas, y encontramos múltiples ejemplos. 
Por orden de aparición, los leísmos, loísmos y 
laísmos dominan siempre. Bueno: ante todo, el 
leísmo invasor, que cuando utilizamos un pronom-
bre referido a una mujer o a una palabra femenina, 
se nos cuela sin cesar. Así, informando de la célebre 
intervención de Inés Hernand en los Premios Goya, 
escribimos: «La abogada, humorista y presentadora 
tuvo una infancia que le marcó por su tristeza». Y no. 
Mujer, complemento directo: «la marcó». 

Otro error sintáctico frecuente: «Desde el 23 de 
julio solo hace que acumular evidencias de lo con-
trario». Y, como nos recuerda la Fundéu o Fundación 

del Español Urgente, 
hoy integrada en la 
Real Academia 
Española, «solo 
hacer que + infinitivo 
(solo hace que empeo-
rar) es una construc-
ción desaconsejable, 
que se recomienda 
sustituir por no hacer 
sino, no hacer más 
que o no hacer otra 
cosa que + infiniti-
vo». 

(Por cierto:  
estamos entre los que lamentan la supresión de la 
tilde en el adverbio antes escrito «sólo», como ha 
sucedido con «guión» o «truhán», pero la Academia 
manda). 

Hay cientos de casos más de deterioro de la 
lengua. Algunos, no tan importantes, pero sensibles, 
como nos recordaba esta semana el festival musical 
italiano que hemos llamado de Sanremo. Sí, así es 
en italiano, y en sus países se llaman New York, 
London, München o Firenze esas ciudades, pero no 
olvidemos que muchas tienen su tradicional nom-
bre español: San Remo, Nueva York, Londres, Mú-
nich (no pronuncien «Miúnic», por favor), Florencia. 

Otro caso curioso: la irrupción en la prensa espa-
ñola de vocablos de nuestra lengua en sus modali-
dades hispanoamericanas, como el verbo «ameri-
tar» en vez de «merecer». A veces causa cierta confu-
sión en el lector.

“Este problema 
venía de antes 
de la celeridad 
al comunicar: 
se está 
escribiendo 
peor y se está 
hablando peor”

Por Víctor  
de la Serna

ENRIQUE ROJAS 
‘‘OLVIDAR LO NEGATIVO 
ES SALUD MENTAL’’
Entrevista. Ha vendido tres millones de libros y llenará un 
teatro este abril junto a sus célebres hijas Marian e Isabel. 
Cree que hoy “los psiquiatras son médicos de cabecera”

Por Cristina Galafate

Enrique Rojas, 
delante de uno 
de sus cuadros 
abstractos, en 

su despacho de 
Madrid.  
ANTONIO 
HEREDIA

HOJEANDO / ZAPEANDO 

LA CASA, POR  
LOS CIMIENTOS:  
HABRÍA QUE  
ESCRIBIR MEJOR
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MAÑANA 

IMÁGENES 
QUE SATURAN 
Y NOS 
VUELVEN 
INSENSIBLES
Por La Lectura

la LECTURA
El Mundo.

de la violencia

QUÉ MOSTRAR
y qué borrar

de las guerras

Una persona ve 
alrededor de 80.000 
imágenes al día,  
desde las fotos más 
intrascendentes a las 

de violencia extrema de los 
actuales conflictos en Ucranio o la 
Franja de Gaza. Algunas de ellas 
tienen funciones informativas, 
pero otras muchas nos saturan y 
dificultan que empaticemos con 
las víctimas. ¿Vemos demasiado 
de lo que ocurre en las zonas de 
guerra o más bien demasiado 
poco? A esta pregunta pretende 
responder el número de La 
Lectura, que se entrega mañana 
con EL MUNDO, a partir del 
prólogo de David Rieff al libro Ante 
el dolor de los demás, el último 
ensayo que su madre, Susan 
Sontag, dejó publicado antes de  
su muerte en 2004. 

Además, visitamos la biblioteca 
del futuro, la más secreta del 
mundo, que este año recibe la 
primera obra de un escritor en 
lengua española. Y nos acercamos 
a la figura de Juan de Mariana, 
precursor del liberalismo, 
defensor del tiranicidio e 
inspirador de la Marianne de la 
Revolución francesa.  

En la segunda parte, se anticipa 
El día de la liberación, la nueva 
obra de George Saunders, el gran 
cuentista estadounidense, se 
analiza el nuevo ensayo de José 
Antonio Marina, Historia universal 
de las soluciones, y viajamos hasta 
Bruselas para visitar la feria 
BRAFA, que inaugura el 
centenario del surrealismo con 
una exposición sobre Delvaux. 
Cierra, como cada viernes, el 
artículo de Andrés Trapiello. 

Con más de una 
veintena de títulos 
publicados y 12.000 
pacientes, Enrique 
Rojas (Granada, 
1949) está 

considerado uno de los mejores 
psiquiatras de España. «Mi hija 
Marian, también psiquiatra, mi 
hija Isabel, psicóloga y periodista, 
y yo vamos a dar un curso el 20 de 
abril, en Príncipe Pío, sobre 
inteligencia emocional y tenemos 
1.500 personas. Las entradas se 
vendieron en dos horas», cuenta 
en su despacho, inundado de 
libros y presidido por una mesa de 
pinturas al óleo perfectamente 
ordenadas. «Me relaja mucho 
hacer cuadros abstractos, es mi 
terapia», revela, guiando una 
conversación sintética, donde lo 
complejo se hace fácil.   
P. El título de su último libro es  
Comprende tus emociones. ¿A qué 
nos puede ayudar entenderlas? 
R. Comprender significa captar lo 
que a uno le pasa por dentro. El 
primer grado de conocimiento de 
uno mismo. 
P. ¿Eso nos puede llevar a  
reaccionar mejor, por ejemplo, 
ante un enfado? 
R. Nos ayuda a aprender a gestio-
nar nuestras emociones, sabiendo 
cómo se producen, qué las desen-
cadena y a gobernarlas. 
P. Se dijo que saldríamos mejores 
de la pandemia. Sin embargo, la 
gente se siente mal. ¿Qué percibe 
usted en consulta? 
R. Estamos en un neorromanticis-
mo. Una vuelta al siglo XIX: la 
vuelta de las exaltaciones, del 
mundo sentimental... La enorme 
importancia de las revistas del 
corazón, la gran resonancia de la 
inteligencia emocional y todo lo 
que se refiere al mundo afectivo 
tiene hoy una gran importancia. 
P. La Fundación del Español 
Urgente (FundéuRAE) ha escogido 
polarización como su palabra del 
año 2023. ¿Qué le sugiere? 
R. Veo que casi todas las emocio-
nes son bipolares, las dos caras de 
una moneda. Amor y desamor, 
alegría y tristeza, paz y ansiedad, 
felicidad y desgracia, empatía y 
persona tóxica. 
P. ¿Qué diferencia hay entre la 
tristeza «normal» y la depresiva? 
R. Para los psiquiatras, la tristeza 
normal es la reactiva. Melancolía 
como consecuencia de algo 
negativo que ha sucedido. La 
depresiva tiene una duración y 
una intensidad enormemente 
mayor. La primera te ayuda a 
crecer y la segunda te hunde. 
P. En buena parte de Europa se 
habla del aumento de los suicidios 
juveniles. ¿Por qué? 
R. Porque hay masas de gente 
joven perdida. Sin rumbo. Sin 
criterio. Sin un proyecto personal. 
P. En su libro pone la crisis de la 
persona por encima de la crisis de 
la familia. ¿A qué se debe? 
R. No hay una crisis de la familia 
sin una crisis de la persona. Entre 

R. En la cultura de la inmediatez, lo rápido es  
romperlo y buscar otra pareja. En la cultura que yo 
defiendo, la del esfuerzo, es perdonar a la persona, 
perdonarse uno a sí mismo y volver a empezar. Eso 
produce a medio y largo plazo una alegría enorme. 
P. Dependerá del caso, ¿no? 
R. El divorcio es la primera epidemia del adulto en 
Occidente. 
P. ¿Cree que se aguanta menos que antes? 
R. Vivimos en una sociedad hedonista, que busca el 
placer por encima de todo. El amor de la pareja tiene 
un alto porcentaje de artesanía y de renuncia.  
P. ¿Qué es el síndrome de Simón del que habla? 
R. Se da sólo en el hombre de la treintena, soltero y 
que tiene estas variables: inmaduro en lo afectivo, 
materialista, obsesionado con el trabajo y narcisista. 
P. ¿Y qué hay debajo de esas características? 
R. Pánico al compromiso. Es muy raro encontrar a  
un chico joven de treinta y tantos años que quiera 
casarse. Yo tengo alumnas mías estupendas y solteras 
que no encuentran un hombre. Es muy común. 
P. ¿Esos hombres con miedo al compromiso temen 
perder una enorme cantidad de opciones en el merca-
do del amor y a un clic? 
R. Es miedo a perder la libertad con minúscula y, al 
mismo tiempo, el tener que renunciar a otras opcio-
nes y ver la epidemia de parejas rotas. 
P. ¿Se va perdiendo con los años la dopamina inicial 
que despierta el amor? 
R. Los primeros momentos del enamoramiento 
despiertan, efectivamente, la dopamina, que es la 
hormona del placer, y la oxitocina, que es la del 
abrazo. Lógicamente, se diluyen con el paso del 
tiempo. Enamorarse es encontrarse a sí mismo fuera 
de sí mismo. Descubrir a alguien con el que uno 
quiere compartir la vida y tener un proyecto común. 
P. ¿Es fundamental admirar a la persona? 
R. La primera manifestación del enamoramiento es la 
admiración, sobre todo, en la mujer.  
P. ¿Y cómo se mantiene enamorada una pareja con el 
paso del tiempo entonces?  
R. Manteniendo la admiración, con un proyecto 
común, crecimiento homogéneo y la base espiritual. 
P. ¿Por qué relaciona una buena salud mental con la 
capacidad de situarse en el momento presente? 
R. Olvidar las cosas negativas es salud mental. Yo 
siempre digo que la felicidad consiste en tener buena 
salud y mala memoria. Los agravios y los traumas del 
pasado que no se diluyen llevan a la persona al rencor, 
que tiene dos notas: sentirme dolido y no olvidar. Por 
ahí, una persona se convierte en neurótica. 
P. ¿Nos acostumbramos a vivir con ansiedad? 

R. La ansiedad es una emoción negativa que se vive 
como temores, miedos, anticipación de lo peor y con 
un cortejo de síntomas físicos importantes. La crisis 
de ansiedad es un episodio de emoción muy breve, de 
apenas unos minutos, y que produce taquicardias, 
sudoración, temblores, dificultad respiratoria... Y tres 
espectros amenazadores: temor a la muerte, a la 
locura y a perder el control.  
P. ¿Tiene remedio? 
R. Se puede curar a nivel personal, aprendiendo  
a renunciar, a no perder la calma y saber que la 
felicidad se basa en no pedirle a la vida lo que no nos 
puede dar. Cuando tienes pocos años, la vida son 
aventuras. A los 50, se valora la paz, la serenidad y  
el sosiego.

“Enamorarse es encontrarse a sí  
mismo fuera de sí mismo. La primera 
manifestación es la admiración”

“La felicidad consiste en hacer algo  
que merezca la pena con la propia vida 
y que mire a ayudar a los demás”

Portada  
del número de 

‘La Lectura’ 
que se entrega 

mañana con 
este diario.

otras cosas, a un bombardeo de 
informaciones negativas que 
llegan y dejan a la persona muy 
plana y baja de tono. 
P. ¿Cómo se construye un proyecto 
de vida? 
R. Es un programa que uno diseña 
a su estilo y que tiene cinco 
ingredientes: amor, trabajo, 
cultura, amistad y aficiones. 
P. Tradicionalmente, la felicidad ha 
sido la gran aspiración vital. Sin 
embargo, cada vez hay más 
críticas contra esa comercializa-
ción y se antepone el bienestar. 
¿Qué piensa al respecto? 
R. En la época que vivimos, la 
felicidad se ha vuelto bastante 
material. Eso significa bienestar y 
nivel de vida. La felicidad consiste 
en hacer algo que merezca la pena 
con la propia vida y que mire a 
ayudar a los demás. En resumen, 
vivir en armonía con uno mismo. 
P. En su ecuación de felicidad 
siempre incluye la cultura. ¿Por 
qué la considera esencial? 
R. Consiste en saber, en conocer, 
en tener curiosidad por aprender, 
en nutrirse de cosas que no pasan 
de moda. Es libertad. 
P. En el capítulo dedicado al amor 
y desamor dice que las mujeres 
buscan relaciones más profundas 
y el hombre más superficiales. 
¿Por qué? 
R. Hoy, el hombre finge amor y lo 
que busca es sexo. La mujer finge 
sexo y lo que realmente busca es 
amor. Esto se ha producido por la 
revolución sexual. Hay tres hitos: 
mayo del 68 en París con el lema 
Prohibido prohibir; Pekín 1995, 
cuando se sustituye el concepto de 
sexo por género, y el primero es la 
naturaleza y el segundo lo que yo 
elaboro según mis preferencias, y 
el año 2000, en el que puedes 
hacer con tu cuerpo lo que quieras 
porque eres libre y no existe ni 
remitente ni referente. Todo esto 
sin sentirte culpable. 
P. ¿Cómo influye en 2024? 
R. La mujer es utilizada como si 
fuera una cosa y aparecen relacio-
nes de usar y tirar. Esto se ve en la 
gente joven que dice: «Ayer hice el 
amor con una chica que no me 
acuerdo cómo se llamaba». Yo lo 
llamo intercambio de fluidos. 
P. ¿Qué consejos le daría a una 
pareja en crisis o con dificultades? 
R. Evitar discusiones innecesarias, 
no sacar la lista de reproches del 
pasado y aprender a no convertir 
un problema en un drama. 
P. ¿Es el desamor la mayor causa 
de sufrimiento? 
R. Como psiquiatra, las mayores 
causas de sufrimiento que me 
encuentro son las enfermedades 
depresivas, la ansiedad, las crisis 
de pánico y los trastornos obsesi-
vos... pero también el desamor 
tiene una parte fundamental. 
P. ¿Cómo lo definiría? 
R. Una relación sentimental se ha 
ido evaporando. Dos personas se 
distancian. 
P. ¿Y qué se puede hacer ante ese 
enfriamiento? 
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C
 
laire Voisin recuerda 
que su relación con las 
matemáticas no fue un 
«flechazo», sino más 
bien una pasión 

fraguada a lo largo del tiempo. 
Aunque siempre se le dieron bien, 
fue el descubrimiento del álgebra 
en su adolescencia lo que le llevó a 
«hacer matemáticas por placer». Y 
no fue hasta la universidad, durante 
su tesis doctoral, cuando descubrió 
«las ideas maravillosas» de la 
topología algebraica, una rama que 
emplea las herramientas abstractas 
de esta disciplina matemática para 
estudiar ciertas propiedades de los 

objetos (como conectividad, 
compacidad o metricidad). 

Así comenzó una prolífica 
carrera que ha llevado a la investi-
gadora francesa a convertirse en 
una referencia mundial en este 
campo y a recibir este miércoles el 
Premio Fronteras del Conocimiento 
en Ciencias Básicas, junto al 
estadounidense Yakov Eliashberg. 
El jurado del premio que concede la 
Fundación BBVA subraya las 
contribuciones de los dos galardo-
nados a la geometría algebraica y a 
la geometría simpléctica, dos 
disciplinas que han permitido 
explorar «espacios de grandes 

Claire Voisin, 
investigadora 
francesa, y el 
matemático 
nacionalizado 
estadounidense 
Yakov 
Eliashberg. 
FBBVA

dimensiones, difíciles de visualizar 
y que hacen necesarias nuevas 
técnicas matemáticas para com-
prenderlos y estudiarlos». 

Sus trabajos han sacado a la luz 
los aspectos más flexibles de la 
geometría algebraica y los más 
rígidos de simpléctica, además de 
aplicar herramientas procedentes 
de cada disciplina para estudiar 
problemas en principio asignados a 
la otra. «Hay preguntas que puedes 
enfocar desde el lado simpléctico y 
también desde el algebraico, son 
perspectivas complementarias», 
resume Yakov Eliashberg, cuya 
labor ha demostrado que la combi-
nación de ambos enfoques, mu-
chas veces, es clave para resolverlas. 

Para este científico, nacido en 
Leningrado (hoy San Petersburgo) 
y nacionalizado estadounidense, 
las matemáticas tampoco fueron el 
primer amor. «Cuando era niño, 
pensaba que me iba a dedicar a 
tocar el violín toda mi vida», recuer-
da. Pero la participación en unas 
olimpiadas escolares y la interven-
ción de una «excelente profesora» 
le atrajeron a la disciplina en la que 
desarrollaría su carrera. 

Aunque las aplicaciones prácti-
cas que se puedan hallar a partir 
de las bases teóricas que han 
sentado los dos científicos son 
difíciles de prever, ambos reivin-
dican las matemáticas como «un 
hecho de la civilización», en 
palabras de Voisin. «Las matemá-
ticas», afirma, «son una fuente de 
sabiduría, una manera de obtener 
conocimiento que está en la raíz 
de algo fundamental en la activi-
dad humana», Voisin subraya el 
valor como disciplina mental que 
puede aportar en la sociedad de 
hoy, hiperconectada y llena de 
estímulos. «Es también una forma 
de concentración, y creo que hoy 
mucha gente no se da cuenta de 
lo importante que es saber con-
centrarse». 

Por su parte a Yakov Eliashberg 
le interesa el legado que su trabajo 
puede dejar a las nuevas genera-
ciones, que podrán «beneficiar a la 
sociedad de muchas maneras, 
quizá de maneras que ni siquiera 
soy capaz de imaginar». El galar-
donado también resalta «la belleza 

de los nuevos mundos» creados 
por las matemáticas. «En matemá-
ticas, y en la ciencia en general, los 
resultados más maravillosos se 
consiguen al descubrir las cone-
xiones entre conceptos y métodos 
que parecían no tener relación 
entre ellos».

Eliashberg: “Beneficiará a   
la sociedad de maneras que 
no soy capaz de imaginar“

Voisin subraya el valor de las 
matemáticas como disciplina 
mental: “Es concentración“ 

MEDIO AMBIENTE 

¿COMPETIRÁ EL H2  
CON LA AGRICULTURA 
POR EL AGUA? 
Por Teresa López Pavón

PREMIO PARA LA   
NUEVA GEOMETRÍA DE 
VOISIN Y ELIASHBERG
Fronteras del Conocimiento. El jurado de la 
FBBVA subraya sus contribuciones a la geome-
tría algebraica y simpléctica, dos disciplinas 
que han permitido explorar “espacios de 
grandes dimensiones difíciles de visualizar”
Por Amado Herrero

A  cada problema, una solución... y un 
nuevo problema. La industria del 
hidrógeno verde, a la que todas las 
administraciones fían en buena medida 
la revolución energética de los próximos 

años, demandará para su funcionamiento 
importantes cantidades de un recurso, el agua,  
cada día más escaso por efecto del cambio climático. 
Y todo apunta a que tendrá que competir con la 
agricultura por el uso de las aguas regeneradas en 
espacios donde el agua dulce es insuficiente para 
satisfacer una demanda creciente.  

Un informe elaborado por la consultora Red2Red 
para la empresa FACSA –con 150 años de experiencia 
en la gestión del agua– ha puesto el acento en la 
necesidad de revisar y homogeneizar las tarifas en 
España y de asumir la construcción de nuevas infraes-
tructuras para hacer frente al reto de la limitación de 
los recursos y al aumento de la demanda como 
consecuencia de la extensión del regadío o el creci-
miento de nuevos sectores productivos que van a 
requerir de importantes volúmenes, como la industria 
del hidrógeno verde, cuyo proceso de producción 
requiere de grandes cantidades de agua ultrapura.  

Se calcula, apunta el informe de FACSA, que se 
necesitan entre 60 y 95 litros de agua por kilogramo 
de hidrógeno verde producido, incluyendo las necesi-
dades para llevar a cabo la reacción química y la 
refrigeración, el tratamiento del agua bruta para 
cumplir los requisitos de alta pureza y la eliminación 
del efluente residual. Estos cálculos se han realización 
contando con la reutilización de agua dulce de buena 
calidad, porque, si se utilizase agua salobre, el volu-
men de agua bruta aumentaría entre 2,5 y 5 veces, 
además de producirse más efluente. 

La industria está respondiendo ya a ese reto 
apostando por el uso de aguas residuales. Así, por 
ejemplo, Cepsa y la empresa pública de Aguas y 
Servicios del Campo de Gibraltar (Arcgisa) han 
firmado recientemente un acuerdo para que el Parque 
Energético San Roque pueda suministrarse de agua 
residual proveniente de los efluentes urbanos tanto de 
San Roque como de Los Barrios. 

Y aun así, empieza a calar entre los agricultores el 
mensaje de que tendrán que competir con la industria 
por el uso del agua regenerada. «Si hay agua para el 
hidrógeno verde, tendrá que haberla para el campo», 
decía muy gráficamente ante las cámaras de televi-
sión uno de los agricultores que cortaban la autopista 
A-49 durante una de las protestas de los últimos días.  

España –recuerdan los redactores del informe para 
FACSA– ha tenido que afrontar importantes sanciones 
por no cumplir la directiva europea sobre depuración 
de aguas residuales en áreas urbanas. Para cumplir 
los requisitos europeos, el III Ciclo de Planificación 
Hidrológica 2022-2027 calcula que haría falta una 
inversión pública en materia de agua y medioambien-
te de al menos 23.825 millones de euros. «Es urgente 
invertir en infraestructuras para el ciclo integral del 
agua y renovar las ya existentes dotándolas de mayor 
eficiencia, como también lo es invertir en aquellas que 
permitan incrementar la oferta del agua mediante 
usos no convencionales, como la reutilización o la 
desalación, y que disminuyan al mismo tiempo el 
impacto de la escasez de agua dulce como un recurso 
convencional. Sin este avance, el sistema de gestión 
del agua en España será insostenible», asegura José 
Claramonte, director general de la empresa.
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Televisión. La cantante partici-
pa en el nuevo talent de TVE, 
‘Baila como puedas’. Le gusta 
España, pero echa de menos a 
su familia. Recuerda su enfado 
tras la Nochevieja del 87
Por Andrea M. Rosa del Pino 

SABRINA 
SALERNO 
“NO ME GUSTA 
LA PALABRA 
FEMINISTA”

L a cantante y presentadora italiana Sabrina 
Salerno (55) es una de las participantes de 
Baila como puedas, el nuevo talent de La 1 
que protagonizan otros rostros como Lydia 
Lozano, Álvaro Muñoz Escassi, Ana Guerra 
y Colate Vallejo-Nágera, además de 16 

bailarines que dependen directamente de los 
famosos. Y es que en este programa, las celebrities no 
son los concursantes oficiales: los que compiten son 
los profesionales de la danza y las estrellas (que no 
tienen idea de baile) son el “obstáculo”. 

«En Baila como puedas, si yo lo hago mal, hago que 
un bailarín pierda. Y es horrible, porque cada uno de 
nosotros ha creado una conexión con ellos. Nos 
tenemos cariño y cuando alguien se va, quedamos 
muy mal. Es un drama. Una pena. Siento que han 
pasado 10 años desde que comenzamos, porque todo 
es intenso”, comenta a LOC. 
P. Habla en un español estupendo, ¿se siente cómoda 
trabajando en castellano? 
R. Es una lengua que no comprendo del todo y, a 
veces, comprendo justo lo contrario... Además, todo se 
mezcla en este programa. Yo he llorado mucho estas 
semanas. Es la experiencia más fuerte de mi vida. ¡Y 
eso que tengo 40 años de carrera! 

S i su tía pedía para él la presunción de 
inocencia, su madre pide la asunción de 
inocencia. Antonio Tejado (38) continúa en 
prisión provisional sin fianza tras el robo en 
casa de María del Monte, acusado de ser el 

autor intelectual del coactivo asalto. «Sospechar es 
injusto, yo creo en la justicia», dijo la cantante al ser 
preguntada por la implicación de su sobrino en el 
traumático suceso acaecido el pasado agosto.  

El amor de una madre siempre va más allá.  «Perdo-
nadme, pero es que no voy a hablar de nada», comen-
zó María José García, progenitora del ex colaborador 
de televisión y viuda de Juan Carlos Tejado, hermano 
de María del Monte fallecido en 2021 a causa del 
coronavirus.  Aunque pronto se rindió a las preguntas 
de los periodistas: «Imaginaos cómo estoy...  No 
puedo pararme porque estoy que no puedo estar de 
pie. Respeto mucho vuestro trabajo, aunque me 
duelen muchas cosas que se están diciendo que no 
son verdad», ha declarado. «No voy a entrar en deta-
lles de nada. Simplemente deciros que yo estoy 
tranquila, con mucho sufrimiento, porque os podéis 
imaginar el sufrimiento que tengo y espero que todo 
se aclare muy pronto y confío en la inocencia de mi 
hijo», ha incidido visiblemente conmovida.  

María José García respondió afirmativamente a la 
pregunta de si había hablado con María del Monte. 
«Pues por supuesto». Al ser cuestionada acerca de 
cómo se encontraba la mujer de Inmaculada Casal, 
fue tajante: «Imaginaos, como está toda la familia». 

El hermano de Antonio Tejado, Chema, también   
ha respaldado públicamente al acusado: «Lo único 
que podemos decir es que confiamos plenamente en 

que Antonio es inocente al cien por cien», ha comuni-
cado. «Lo único que estamos diciendo es que estamos 
fuertes, estamos enteros y estamos muy unidos. Pido 
respeto para seguir con nuestras vidas y seguir lu-
chando. Porque aquí hay menores y padres mayores. 
Hay muchas familias que están sufriendo por esto».  

Presunto implicado en una trama criminal que 
actuaba asaltando casas en la provincia de Sevilla, 
Antonio Tejado está preparando su defensa y se ha 
puesto en manos de un letrado. «Él está tranquilo, se 
ha comunicado. El abogado lo ha dicho ayer, él ha 
dicho lo que ha creído oportuno. Hay que hacerle caso 
a los profesionales», ha concluido Chema Tejado.  

Se refería al comunicado que el sobrino de María 
del Monte emitió desde prisión y que reza lo siguien-
te: «He sido testigo con pesar de cómo se han difundi-
do falsedades sobre mi persona, así como declaracio-
nes que atentan contra mi intimidad y reputación, 
vulnerando mi derecho al honor». 

La italiana 
Sabrina 
Salerno, en la 
presentación 
ante los medios 
de ‘Baila como 
puedas’, el 
nuevo talent de 
TVE.  
GTRES

P. ¿Se ha cuestionado su decisión de trasladarse a 
España? ¿Siente que este programa vale la pena? 
R. Estoy aquí sin mi familia. Gente como Colate y Ana 
Guerra se han transformado en mis amigos. Pero ha 
sido muy duro. Porque cuando llegué casi todos los 
famosos se conocían entre ellos y yo no conocía a 
nadie. Y, sinceramente, a veces pienso que no vale la 
pena estar aquí... Pero en otras ocasiones, sí.  
P. Si le ofrecieran más proyectos en España, 
¿aceptaría? 
R. Primero tengo que mejorar mi español, pero me 
encantaría hacer más programas... Excepto un talent 
de cocina. Yo no sé cocinar ni un huevo.   
P. El 31 de diciembre de 1987 usted revolucionó la 
televisión española al enseñar su seno derecho, a 
causa de algunos descuidos. ¿Cómo se ve desde la 
distancia de los años? 
R. Me enfadó en un primer momento. Yo era una 
mujer joven y a mí nadie me dijo nada. Una 
productora decidió hacer una revolución televisiva 
conmigo, a pesar de que nadie me había informado. 
Y eso no fue respetuoso. Hablamos de los derechos 
de la mujer, pero una productora mujer le hizo eso a 
otra mujer y sin preguntar. Con el tiempo, he 
entendido qué representó eso en la televisión 
española y digo «bueno, ya está». He aprendido a ver 
el lado positivo de las cosas. 
P. A usted se le ha castigado por ser demasiado 
sensual, ha tenido que derribar prejuicios. ¿Esos 
desafíos la han hecho «más feminista»? 
R. No me gusta la palabra ‘feminista’. Me gusta que se 
diga que soy ‘una mujer libre’. He hecho con mi vida lo 
he querido y siempre digo lo que pienso. Si veo algo 
que no me gusta, lo digo. Esa es la verdadera libertad 
de expresión... Pero no sé si eso significa ser 
‘feminista’. Además, yo nunca me he sentido inferior a 
nadie. Si no te sientes con esa fuerza, los demás van a 

pasar encima de ti. 
P. La comunidad LGTBI la considera una diva. ¿Usted 
se siente así de icónica? 
R. Tampoco me gusta la palabra ‘icono’, pero te 
puedo decir que la comunidad LGTBI es mi familia. 
Para mí todos son mis hermanas y mis hermanos. Yo 
tengo muchos familiares y amigos que son gays y 
lesbianas. El colectivo es algo normal en mi vida. 

“El español es una lengua que no 
comprendo del todo. Y a veces com-
prendo justo lo contrario”

ANTONIO TEJADO 
SU MADRE: “SE  
DICEN COSAS QUE  
NO SON VERDAD”
Por Marta Corbal

María José 
García, madre 

de Antonio  
Tejado, tras su 

detención. 
GTRES.



La revista diaria de EL MUNDO. Jueves, 15 de febrero 2024

PAPEL |  TV
46

LA “REALIDAD” 
DE EL PEQUEÑO 
NICOLÁS, EL  
NIÑO QUE SE 
CREYÓ ÍCARO
Estreno. ‘(P)Ícaro: El Pequeño 
Nicolás’ es un documental al 
que se ha dedicado más un año 
de investigación y que “trata  
de arrojar luz” al ‘caso Nicolay’
Por Esther Mucientes (Madrid)

O s voy a contar la historia de la persona 
que llegó a lo más alto y que nunca 
debería haber estado ahí». Con esta 
frase arranca Francisco Nicolás Gómez 
Iglesias, más conocido como El 
Pequeño Nicolás o simplemente Fran, el 

documental que, junto a la productora CAPA España 
(grupo iZen), intenta arrojar algo de luz a uno de los 
casos más sorprendentes, curiosos 
e increíbles que se han vivido en 
España: la pasmosa «realidad» del 
ascenso y caída de El Pequeño 
Nicolás, el pícaro español que puso 
en jaque al Estado «y a sus cloacas»  

(P)Ícaro: El Pequeño Nicolás es el 
nombre del documental que hoy 
estrena Netflix y al que CAPA 
España ha dedicado más de un año 
de investigación, más de 100 horas 
de entrevistas y más de 35.000 
folios leídos correspondientes a seis 
procedimientos distintos. Los datos 
pueden parecer exagerados, pero 
cuando ves los tres capítulos que 
conforman el documental, uno 
comprende tantas y tantas horas 
dedicadas a una investigación cuyo 
recorrido se complica a cada paso. 
«Es una radiografía de los casos que 
orbitan alrededor de El Pequeño 
Nicolás», aseguran desde la produc-
tora. Y no son pocos. 

Francisco Nicolás Gómez Igle-
sias, un joven que con tan solo 14 
años pasó de relaciones públicas en 
una discoteca a codearse con 
políticos, empresarios, servicios 
secretos e incluso la Casa Real. Una 
vida de negocios, viajes, seducción, 
palacios, comisiones y fiestas hasta 
que se ordena su detención en 2014, 
momento en el que arranca el 
documental. ¿Cómo es posible que 
Francisco Nicolás llegará en tan 
pocos años, de los 15 a los 20, a 
donde llegó? Es una de las preguntas a la que intenta 
dar respuesta la serie. ¿Lo consigue? 

El entramado que se muestra en (P)Ícaro: El Pequeño 
Nicolás es tal que hasta algunos de los entrevistados  
–21 personas en total– dudan de que se pueda llegar a 
entender lo que ellos mismos relatan. ¿Por qué? Porque 
aquella historia que en el año 2014 cayó en la sociedad 
como una bomba sigue siendo hoy por hoy uno de las 
grandes leyendas urbanas de España. ¿Es real todo lo 
que relata Francisco Nicolás? ¿Quién miente? ¿Trabaja-

ba o no para el CNI? ¿Quién le 
utilizó? ¿Por qué cae sobre él toda la 
estructura del Estado? Estas son 
muchas de las preguntas a las que 
el ex comisario y empresario, José 
Manuel Villarejo, –uno de los 
testimonios del documental– 
intenta dar respuesta.  

Son las declaraciones de Villare-
jo, «el jefe de las cloacas» en pala-
bras de Francisco Nicolás, las más 
fáciles de entender en un documen-
tal que, como fuese el caso Nicolay, 
resulta muchas veces difícil de 
seguir: «El Pequeño Nicolás no era 
un agente a lo James Bond. Forma-
ba parte de lo que se llama informa-
ción de aluvión, que es captar a los 
hijos de ministros y de miembros 
de la alta sociedad para que te den 
información. Lo que el hijo de tal 
ministro oía en una comida se lo 
vendía a Fran por 200 euros y luego 
él lo vendía por 2.000». 

Aun así esto no explica las 
incógnitas que siempre han 
rodeado a El Pequeño Nicolás y al 
caso Nicolay. Por ejemplo, la serie 
aborda la presencia de Francisco 
Nicolás en la Coronación de Felipe 
VI. Se muestran mensajes que Fran 
mantuvo con el Rey Juan Carlos 
tras su abdicación, incluso, la 
investigación realizada por dos 

periodistas durante meses para 
(P)Ícaro lleva hasta el testimonio 
inédito de Catalina Hoffman, la 
emprendedora que entró junto a 
Francisco Nicolás en la Coronación. 
Ella cuenta una versión, él otra, y 
las pruebas desmienten a una y no 
dejan claro qué hacía Francisco 
Nicolás allí. Porque cada testimo-
nio, incluido el del propio Fran, es 

un compendio de versiones 
entrecruzadas en las que todos 
intentan desmentir cada afirma-
ción del protagonista. En lo que sí 
coinciden, incluso él mismo, es en 
que la soberbia, el orgullo, la 
vanidad y la avaricia rompieron el 
saco del joven. «Un chico listo, un 
sinvergüenza que vio la oportuni-
dad de llamar atención», asegura el 
que fuera director de Comunica-
ción de la Casa Real entre 2012 y 
2014, Javier Ayuso.  

«Lo mío era el poder; una droga 
sin fin», afirma el protagonista 
durante la docuserie. Un chaval que 
a sus 14 años fichaba a «los guays» 
de cada colegio para su «business» 
–llegó a tener un equipo de 60 

personas–. Un joven que hizo que 
su madre le llevase a FAES, la 
fundación ligada al PP, donde se 
convirtió, según su versión, «en una 
pieza clave». «Una persona que 
llena autobuses tiene mucho poder. 

No es lo mismo una señora de 60 
años en un mitin que cientos de 
jóvenes. Y eso llevaba a que me 
hicieran la pelota», asegura Francis-
co Nicolás. Un joven que en lugar de 
irse de botellón se iba a reuniones 
con políticos. Hasta que se acercó 
tanto al sol que se le quemaron las 
alas. «Si ponía los pies encima de la 
mesa era como una señal de que ha 

llegado papá. Lo hacía para que 
vieran que si el niño ponía los pies 
en la mesa era porque mandaba», 
declara.  

Junto a decenas de imágenes 
inéditas, el testimonio de su madre, 
de empresarios como Javier de la 
Rosa, de periodistas, de comisarios 
como Marcelino Martín-Blas, el 
investigador jefe de la Operación 
Nicolay, los directores de (P)Ícaro, 
Arantza Sánchez y Adolfo Moreno, 
intentan contar la historia de El 
Pequeño Nicolás «con rigor perio-
dístico» pero, a la vez, manteniendo 
«un relato fresco y ameno», que 
encaja a la perfección con esa 
imagen de Lazarillo de Tormes del 
siglo XXI que siempre ha acompa-
ñado a Francisco Nicolás y que el 
documental deja todavía más clara 

Aunque el documental sigue 
dejando muchas preguntas en el 
aire, sí aclara por qué Fran fue 
mucho más que un simple pícaro. 
Para unos era un conseguidor de 
información, para otros, un jeta, 
para otros un niño que se creyó su 
propia fantasía, para él... un dios: 
«Me creía Dios y se lió (...) Era el 
puto amo. Me veía como el futuro 
ministro más joven». 

Pese a que muestran imágenes, 
documentación, mensajes, hasta 

grabaciones, todos reniegan de él. 
Para Francisco Nicolás todo estaba 
en «las cloacas»: «Yo he estado 
cerca de las cloacas porque he olido 
la mierda que había». Tras su 
detención, a aquel joven que se 
creyó Ícaro, le cayó todo de golpe:  
la fama, la prensa, la Justicia, el 
olvido... «Tiene money, tiene cash,  
El Pequeño Nicolás».

“Era un chico listo, un 
sinvergüenza que vio la 
oportunidad de llamar la 
atención”, dice Javier Ayuso

El Pequeño 
Nicolás, en una 
imagen del 
documental. 
NETFLIX
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8.00 La hora de La 1.
10.40 Mañaneros.
14.00 Informativo territorial.
14.10 Ahora o nunca.
15.00 Telediario 1.
15.50 Informativo territorial.
16.15 El tiempo.
16.30 Salón de té La Moder-
na.
17.30 La Promesa.
18.30 El cazador.
19.30 El cazador.
20.30 Aquí la Tierra.
21.00 Telediario 2.
21.55 4 estrellas. «Cada
vuelo, un nuevo comienzo».
22.45 Cine. «Maixabel».
España. 2021. 115 min. Direc-
tora: Icíar Bollaín.
0.30 Cine. «100 metros».
Portugal, España. 2016. 108
min. Director: Marcel Barre-
na.

12.30 Canadá. Sobrevivir en
el norte más salvaje.
13.20 Mañanas de cine.
«Salario para matar».
14.55 La aventura en la ruta
de las especias de Joanna
Lumley.
15.45 Saber y ganar.
16.30 Grandes documen-
tales.
18.05 Documenta2.
19.05 Se ha escrito un cri-
men.
20.35 Expedición culinaria:
alimentos de la tierra.
21.30 Cifras y letras.
22.00 El condensador de
fluzo.
22.55 Apocalipsis de la
antigüedad.
23.50 La vida secreta de
Felipe II.
0.45 Canarias bajo el mar.

8.55 Espejo público.
13.20 Cocina abierta con
Karlos Arguiñano.
13.45 La ruleta de la suerte.
15.00 Antena 3 Noticias 1.
15.30 Deportes.
15.35 El tiempo.
15.45 Amar es para siempre.
17.00 Pecado original.
18.00 Y ahora Sonsoles.
20.00 Pasapalabra.
21.00 Antena 3 Noticias 2.
21.30 Deportes.
21.35 El tiempo.
21.45 El hormiguero 3.0.
Invitados: Alain Hernández y
Natalia Sánchez, actores.
22.45 Entre tierras.
1.15 Cine. «Vacaciones
para morir». EEUU. 2018.
90 min. Directora: Tamar
Halpern.
3.00 Live Casino.

7.00 ¡Toma salami!
7.05 Mejor llama a Kiko.
7.35 Alerta Cobra. Emisión
de los capítulos «Fin de ser-
vicio», «El lado oscuro (I)» y
«Bello nuevo mundo».
11.30 En boca de todos.
14.00 Noticias Cuatro.
14.45 ElDesmarque Cuatro.
15.05 El tiempo.
15.20 Todo es mentira.
18.30 UEFA Europa League.
«Feyenoord-Roma». En
directo.
20.40 ElDesmarque Cuatro.
20.55 El tiempo.
21.05 First Dates.
21.35 First Dates.
22.50 Horizonte.
1.40 ElDesmarque madru-
gada.
2.10 The Game Show.
2.50 En el punto de mira.

8.05 Informativos Te-
lecinco.
8.55 La mirada crítica.
10.30 Vamos a ver.
15.00 Informativos Telecin-
co. Presentado por Isabel
Jiménez y Ángeles Blanco.
15.25 ElDesmarque Te-
lecinco.
15.35 El tiempo.
15.50 Así es la vida.
17.00 TardeAR.
20.00 Reacción en cadena.
21.00 Informativos
Telecinco. Presentado por
Carlos Franganillo.
21.35 ElDesmarque Te-
lecinco.
21.40 El tiempo.
22.00 GH Dúo. Presentado
por Marta Flich.
1.55 Casino Gran Madrid
Online Show.

7.00 Previo Aruser@s.
9.00 Aruser@s.
11.00 Al rojo vivo.
14.30 La Sexta noticias 1ª
edición.
15.10 Jugones.
15.30 La Sexta meteo.
15.45 Zapeando.
17.15 Más vale tarde.
20.00 La Sexta noticias 2ª
edición.
21.00 La Sexta Clave.
21.20 La Sexta meteo.
21.25 La Sexta deportes.
21.30 El intermedio.
22.30 Batalla de restau-
rantes. «La mejor caldereta
de langosta de Menorca».
23.53 Batalla de restau-
rantes. «El mejor marisco de
Vigo».
1.15 Crímenes imperfec-
tos.

8.39 Aventura en pelotas.
10.19 Drenar los océanos.
12.11 Alienígenas.
14.03 Expedición al pasado.
15.55 La fiebre del oro.
17.47 Sobrevivir en lo
salvaje. «Una oportunidad de
oro».
19.37 Joyas sobre ruedas.
Incluye «1996 Ford Escort RS
Cosworth» y «Toyota Supra».
21.30 ¿Cómo lo hacen?
Emisión de dos episodios.
22.30 Alienígenas. Incluye
«Bajo los templos sagrados»,
«Fuerza aérea extrater-
restre», «Los Prototipos» y
«Descodificando el Huevo
cósmico».
2.11 99 lugares donde
pasar miedo. Emisión de dos
episodios.
3.46 Historia prohibida.

8.00 La tienda de Galería
del Coleccionista.
11.00 Santa misa. Palabra
de vida.
11.40 Adoración eucarística.
12.00 Ángelus.
12.05 Ecclesia al día.
14.00 Misioneros por el
mundo. «Kazajistán».
14.30 Trece noticias 14:30.
14.45 El tiempo en Trece.
14.50 Sesión doble. «Kar-
tum».
17.10 Sesión doble. «Mas-
terson de Kansas».
18.30 Abierto redacción.
18.45 Western. «Masacre
en el Gran Cañón».
20.30 Trece noticias 20:30.
21.05 Trece al día.
21.55 El tiempo en Trece.
22.00 El cascabel.
0.30 El Partidazo de Cope.

8.55 Generación NBA.
9.55 Noche de Champions.
11.00 Cine. «Diego Mara-
dona». R.U. 2019. 130 min.
Director: Asif Kapadia.
13.05 La Resistencia.
14.25 Ilustres ignorantes.
«Carnavales».
14.53 Galgos. «Control
familiar».
15.45 Cine. «Caza a la
espía».
17.30 Previa Copa del Rey
de Baloncesto.
18.00 Copa del Rey de
baloncesto. «Real Madrid-
UCAM Murcia». En directo.
20.15 InfoDeportePlus+.
20.55 UEFA Conference
League. «Betis-Dinamo
Zagreb». En directo.
23.00 Showriano.
23.35 La Resistencia.

6.45 Venganza: millonarios
asesinos.
7.30 Killer.
8.10 Mujeres ricas de
Cheshire.
12.05 Reglas de casa.
Emisión de dos episodios.
14.35 Caso cerrado.
19.50 La casa de mis
sueños. Emisión de tres
episodios.
22.30 Venganza: super
amigos asesinos. Emisión de
tres episodios.
1.25 Killer.
2.15 European Poker Tour.
2.40 La tienda de Galería
del Coleccionista.
3.40 En las afueras...
Emisión de dos episodios.
5.15 Venganza: millonarios
asesinos. Emisión de dos
episodios.

6.35 Deportes.
6.45 El tiempo.
7.00 Buenos días, Madrid.
11.20 120 minutos.
14.00 Telenoticias.
14.55 Deportes.
15.20 El tiempo.
15.30 Cine de sobremesa.
«La bahía del odio». EEUU.
1985. Director: Louis Malle.
17.15 Disfruta Madrid.
19.00 Madrid directo.
20.30 Telenoticias.
21.15 Deportes.
21.30 El tiempo.
21.35 Juntos.
22.40 El megahit present-
ación.
22.50 El megahit. «12
valientes». EEUU. 2018. 130
min. Director: Nicolai Fulsig.
1.00 Cine. «El emperador
del norte».

6.30 Sustraia.
7.00 Boulevard.
9.55 Monk. «El Sr. Monk va
a la terapia de grupo».
10.40 Dinero a saco.
11.30 En Jake.
14.00 Atrápame si puedes.
14.58 Teleberri.
15.35 Teleberri kirolak.
15.55 Eguraldia.
16.15 Esto no es normal.
17.25 Dinero a saco.
18.20 Quédate con Ane.
20.05 A bocados. «Calabaza
rellena de legumbres, setas y
verduras».
21.00 Teleberri.
21.40 Teleberri kirolak.
22.00 Eguraldia.
22.25 En Jake XL.
23.55 Generación porno.
«La mala educación».
1.10 Eitb kultura.

7.00 Les notícies del matí.
10.05 Tres de casa.
11.00 Nyas, coca!
12.00 La cuina de Morera.
«Xurrasco de porc. Sàndwitx
de pollastre a la cervesa».
12.50 De mar i bancal.
«Preparar la comanda».
13.30 La via verda.
14.00 À Punt Notícies.
Migdia.
15.25 Atrapa’m si pots.
16.30 Som de casa.
19.00 Alta tensió.
20.00 Tres de casa.
21.00 À Punt Notícies. Nit.
22.00 Mítics 70. «Un mo-
ment, un lloc».
22.45 Bruno Lomas, rei i
rebel.
23.45 Cine. «Estudios Moro,
l’anunci de la modernitat».
1.25 À Punt Notícies. Nit.
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8.00 Els matins.
10.30 Tot es mou.
13.50 Telenotícies co-
marques.
14.30 Telenotícies migdia.
15.35 Cuines.
16.10 Com si fos ahir.
16.55 El Paradís de les
Senyores.
17.40 Planta baixa.
19.15 Atrapa’m si pots.
20.15 Està passant.
21.00 Telenotícies vespre.
22.10 Polònia.
22.50 Històries de la
primària. «L’escolta».
23.35 Al cotxe. «Roger
Grimau».
0.00 Més 324.
2.05 Notícies 3/24.
4.00 Rumba a l’estudi.
«Ivan Durban».
5.00 Folc a l’estudi.

8.00 Despierta Andalucía.
9.55 Hoy en día.
12.50 Mesa de análisis.
14.15 Informativos locales.
14.30 Canal Sur noticias 1.
Presentado por Juan Carlos
Roldán y Victoria Romero.
15.25 La tarde. Aquí y ahora.
18.00 Andalucía directo.
19.50 Cómetelo.
20.30 Canal Sur noticias 2.
Presentado por Miguel Ángel
Sánchez.
21.00 Informativos locales.
21.50 Atrápame si puedes.
22.55 Cine. «Enemigo a
las puertas». Irlanda, R.U.,
Francia, Alemania, EEUU.
2001. 131 min. Director: Jean-
Jacques Annaud.
0.55 Cine. «No sé decir
adiós».
2.25 Lo flamenco.

6.45 Téntol.
6.50 Balears des de l’aire.
6.55 Píndoles Cuina amb
Santi Taura.
7.00 Cinc dies.
8.35 Tothom en forma.
9.00 Al dia.
10.58 Els dematins.
13.40 Méteo.
13.50 Píndoles Cuina amb
Santi Taura. «A la sal».
13.58 IB3 Notícies migdia.
15.25 El temps migdia.
15.35 Cuina amb Santi
Taura. «Curri massaman de
me».
16.00 Agafa’m si pots!
17.00 Cinc dies.
20.28 IB3 Notícies vespre.
21.30 El temps vespre.
21.35 Jo en sé + que tu.
22.20 Uep! Com anam?
2.40 El temps vespre.

Consulte la programación completa de 127 canales en www.elmundo.es/television
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CÓMO SE JUEGA AL SUDOKU
Complete los tableros (subdivididos en nueve cuadrados) de 81 casillas
(dispuestas en nueve filas y columnas) rellenando las celdas vacías con números
del 1 al 9, de modo que no se repita ninguna cifra en cada fila, ni en cada
columna, ni en cada cuadrado.
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22.45 / Antena 3 
La dura decisión de 
María en ‘Entre 
tierras’ 
María tendrá que tomar 
una decisión que marca-
rá su vida para siempre 
en un nuevo capítulo de 
Entre tierras. 
   José ha logrado sedu-
cir a María aprovechan-
do la ausencia de Ma-
nuel. La joven ha caído 
en sus encantos, se han 
besado en la playa y han 
pasado un rato juntos co-
mo si el tiempo no hu-

biera pasado entre ellos. 
Al llegar al pueblo, Ma-
nuel la espera allí. El 
manchego ha viajado 
hasta Almería para recu-
perar a su esposa, pero 

puede que ya sea dema-
siado tarde. Manuel ve a 
María junto a José y en-
seguida sabe que es el 
hombre de la fotografía 
que ella tenía guardada. 
Manuel hará todo lo que 
pueda para que ella se 
quede a su lado: «En to-
do estos meses no he po-
dido dejar de pensar en 
ti». María deberá tomar 
una decisión que lo cam-
biará todo en su vida. 
Manuel o José, ¿quién de 
los dos será la persona 
con la que quiere estar?

Escena de la serie.

22.45 / La 1 
La emoción de 
‘Maixabel’ 
Ganadora de tres Go-
ya 2022: actriz prota-
gonista, actor de repar-
to y actriz revelación; 
dos Feroz e innumera-
bles premios más, 
Maixabel es la historia
real de la viuda del po-
lítico socialista Juan 
Mari Jáuregui (asesi-
nado por ETA), Maixa-
bel Lasa, quien, a pe-
sar de las dudas y del 
inmenso dolor que aún 

siente, accede a encon-
trarse cara a cara con 
las personas que ma-
taron a quien había si-
do su compañero des-
de los 16 años. 

Blanca Portillo.

Minuto de oro
3 de julio de 2023
Pasapalabra / Antena 3

Hora Espectadores ‘Share’
21:01h. 2.695.000 29,8%

Programas más vistos
3 de julio de 2023
Noticias 1 / Antena 3 2.167.000 21,1%
El hormiguero / Antena 3 2.115.000 17,6%
Noticias 2 / Antena 3 1.949.000 20%
Pasapalabra / Antena 3 1.696.000 20,6%
La ruleta de la suerte / Antena 3 1.577.000 20,2%
Hermanos / Antena 3 1.305.000 14,1%
Informativos 15:00 / Telecinco 1.271.000 12,4%
FUENTE: Barlovento Comunicación con datos de Kantar Media
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8.30 La hora de La 1.
11.30 Hablando claro.
14.00 Informativo territorial.
14.10 Ahora o nunca.
15.00 Telediario 1.
15.50 Informativo territorial.
16.15 El tiempo.
16.30 La Promesa.
17.30 El Paraíso de las
Señoras.
18.20 El comodín de La 1.
19.20 El cazador.
20.30 Aquí la Tierra.
20.50 Campeonato Europeo
Sub-21. «España-Ucrania».
En directo.
22.50 Cine. «Kong: La Isla
Calavera». EEUU, China.
2017. 118 min. Director: Jor-
dan Vogt-Roberts.
0.35 Imma Tataranni. «Mal
tiempo (I)» y «Mal tiempo
(II)».

12.10 A cabezazos. La ex-
traña historia de las ovejas.
13.05 Mañanas de cine.
«Tuareg».
14.40 El libro de cocina
mediterránea de Ainsley.
15.30 Saber y ganar.
16.15 Tour de France.
17.40 Grandes documen-
tales.
19.10 La aventura en la ruta
de las especias de Joanna
Lumley.
19.55 La Italia que gusta.
20.20 Culturas 2.
20.45 La 2 express.
21.10 Espacios increíbles.
22.00 Documaster. Incluye
«Espías de guerra».
1.25 Documentos TV.
«Sumisión química, volunta-
des anuladas».
2.25 Metrópolis.

8.55 Espejo público.
13.20 Cocina abierta con
Karlos Arguiñano.
13.45 La ruleta de la suerte.
15.00 Antena 3 Noticias 1.
15.30 El tiempo.
15.45 Amar es para siempre.
17.00 Pecado original.
18.00 Y ahora Sonsoles.
20.00 Pasapalabra.
21.00 Antena 3 Noticias 2.
21.30 Deportes.
21.45 El hormiguero 3.0.
22.45 Mask Singer: adivina
quién canta. «Final».
0.10 Mask Singer: detrás
de la máscara.
1.35 Mask Singer: adivina
quién canta.
3.00 Live Casino.
3.45 El bar de Todoslots.
4.30 La tienda de Galería
del Coleccionista.

8.45 Heldt.
10.30 Alerta Cobra. Emisión
de los capítulos «Código
fantasma», «El rey de los
ladrones» y «En libertad
condicional».
13.15 En boca de todos.
15.15 Noticias Deportes
Cuatro.
15.30 Todo es mentira.
17.00 Todo es mentira bis.
18.00 Cuatro al día.
20.00 Cuatro al día a las
20 h.
20.40 Noticias Deportes
Cuatro.
21.00 El tiempo.
21.10 First Dates.
22.50 Viajeros Cuatro.
Incluye «Fuerteventura y La
Gomera» y «Gran Canaria».
1.50 The Game Show.
2.30 En el punto de mira.

9.00 El programa de Ana
Rosa.
13.30 Ya es mediodía.
15.00 Informativos Te-
lecinco.
15.30 Deportes.
15.40 El tiempo.
15.45 Mía es la venganza.
16.45 Así es la vida.
19.00 25 palabras.
20.00 Reacción en cadena.
21.00 Informativos
Telecinco. Invitado: Alberto
Núñez Feijóo, candidato del
Partido Popular a las elec-
ciones generales.
21.40 El tiempo.
21.50 Deportes.
22.00 ¡Vaya vacaciones!.
Extra.
22.50 La traición.
2.00 Casino Gran Madrid
Online Show.

6.30 Remescar, cosmética
al instante.
7.00 Previo Aruser@s.
9.00 Aruser@s.
11.00 Al rojo vivo.
14.30 La Sexta noticias 1ª
edición.
15.10 La Sexta meteo.
15.30 Jugones.
15.45 Zapeando.
17.15 Más vale tarde.
20.00 La Sexta noticias 2ª
edición.
21.00 La Sexta Clave.
21.20 La Sexta meteo.
21.25 La Sexta deportes.
21.30 El intermedio.
22.30 Pongamos que hablo
de... Emisión de dos episo-
dios.
2.30 Pokerstars.
3.10 Live Casino.
4.00 Minutos musicales.

8.36 Aventura en pelotas.
11.37 Curiosidades de la
Tierra.
12.29 Alienígenas.
14.13 Expedición al pasado.
Incluye «El horror de los Don-
ner» y «La fuga de la Roca».
16.03 La fiebre del oro.
17.53 Pesca radical. «Ri-
vales de la Guerra Fría».
19.43 Joyas sobre ruedas.
Incluye «TR4 varado» y
«Bueno y landy».
21.30 ¿Cómo lo hacen?
Emisión de dos episodios.
22.30 Los secretos del
castillo. Emisión de dos
episodios.
0.24 Misterios con Lorenzo
Fernández Bueno. Emisión de
dos episodios.
2.11 Egipto desde el cielo.
Emisión de dos episodios.

11.00 Santa misa. Palabra
de vida.
11.40 Adoración eucarística.
12.00 Ángelus.
12.05 Ecclesia al día.
12.15 Mi gran familia. «90
años de vida».
12.30 Don Matteo.
14.30 Trece noticias 14:30.
14.45 El tiempo en Trece.
14.50 Sesión doble. «Testigo
accidental». EEUU. 1990. 97
min. Director: Peter Hyams.
16.30 Sesión doble. «Mar-
char o morir».
18.30 Abierto redacción.
18.45 Western. «El halcón y
la presa».
20.30 Trece noticias 20:30.
21.05 Trece al día.
21.55 El tiempo en Trece.
22.00 El cascabel.
0.30 El Partidazo de Cope.

9.42 Magallanes: la prim-
era vuelta al mundo.
13.24 Ilustres ignorantes.
«La canción del verano».
14.14 La Resistencia.
15.40 Cine. «La guerra
de Charlie Wilson». EEUU.
2007. 97 min. Director: Mike
Nichols.
17.20 Cine. «Apolo 13».
EEUU. 1995. 140 min. Direc-
tor: Ron Howard.
19.36 Blue Bloods: familia
de policías.
21.10 Poquita fe. Emisión
de los capítulos «Mayo»,
«Junio», «Julio» y «Agosto».
22.30 Zero, la revista que
sacó del armario a un país.
«Iguales».
23.30 La Resistencia.
1.00 Ilustres ignorantes.
«La canción del verano».

6.45 Limpia y ordena.
7.25 House doctor:
¿qué le pasa a mi casa?
8.10 La tienda de Galería
del Coleccionista.
9.10 Limpia y ordena.
10.05 En las afueras...
Emisión de dos
episodios.
12.05 Mujeres asesinas.
13.05 Caso cerrado.
20.55 Reglas de casa.
22.20 En la mente del
asesino en serie. Emisión
de tres episodios.
0.55 Mujeres asesinas.
Emisión de dos
episodios.
2.40 En las afueras...
Emisión de tres episodios.
4.55 Caso cerrado.
5.15 Limpia y ordena.
Emisión de dos episodios.

7.00 Buenos días, Madrid.
11.20 120 minutos.
14.00 Telenoticias.
15.00 Deportes.
15.25 El tiempo.
15.35 Cine de sobremesa.
«Los dientes del Diablo».
17.35 Cine de tarde. «Por un
puñado de dólares». Italia,
España. 1964. 99 min. Direc-
tor: Sergio Leone.
19.25 Madrid Directo.
20.30 Telenoticias.
21.15 Deportes.
21.25 El tiempo.
21.40 Juntos.
22.50 Cine. «El mensajero».
EEUU, Emiratos Árabes
Unidos, R.U. 2013. 112 min.
Director: Ric Roman Waugh.
0.45 Cine. «Wild Rose».
2.30 Hollywood rueda en
España 1955-1980.

9.35 Con el verano a
cuestas.
10.35 A bocados. «Curry de
pollo con verduras y Perrito
caliente coreano».
11.30 En Jake.
14.00 Atrápame si puedes.
14.58 Teleberri.
15.35 Teleberri kirolak.
16.00 Eguraldia.
16.35 Esto no es normal.
17.55 Nos echamos a la
calle.
20.05 A bocados. «Es-
queixada templada y Coca de
Llavaneras».
21.00 Teleberri.
21.40 Teleberri kirolak.
22.05 Eguraldia.
22.30 El conquis.
0.30 Chiloé, una aventura
ultratrail. «Andorra».
1.25 Atrápame si puedes.

7.00 Les notícies del matí.
10.00 TàP estiu.
11.00 Magnífics. «Cinema».
11.40 Animalades, un món
bestial.
12.45 La cuina de Morera.
13.00 Socarrats.
14.00 À Punt Notícies.
Migdia.
15.25 Terra viva.
15.35 Atrapa’m si pots.
16.35 TàP estiu.
18.10 Maniàtics.
19.15 Els mosqueters.
20.10 La cuina de Morera.
«Costelles de porc a la
taronja i mel i Polo de meló i
galetes d’avena».
21.00 À Punt Notícies. Nit.
22.00 Valencians al món.
Incluye «Tànger i Agadir»,
«Lima» y «Edimburg».
0.55 À Punt Notícies. Nit.
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8.00 Els matins.
10.30 Tot es mou.
13.50 Telenotícies co-
marques.
14.30 Telenotícies migdia.
15.40 Cuines. «Wellington
de magret d’ànec».
16.00 Com si fos ahir.
16.40 Planta baixa.
19.55 Atrapa’m si pots.
«Especials estiu».
21.00 Telenotícies vespre.
22.05 Factor clau. «Copiar o
innovar. El cas de Simon».
23.10 L’ofici de viure.
23.10 L’ofici de viure. «Pre-
venir el suïcidi».
23.10 L’ofici de viure. «La
soledat».
0.10 Més 324.
2.10 Notícies 3/24.
4.00 Rumba a l’estudi.
«Noël Meya».

9.00 Despierta Andalucía.
11.45 Tierra de sabores.
«Moguer».
12.50 Mesa de análisis.
14.15 Informativos locales.
14.30 Canal Sur noticias 1.
15.30 La tarde. Aquí y ahora.
18.00 Andalucía directo.
Presentado por Modesto
Barragán y Paz Santana.
19.50 Cómetelo. «Sardinas
asadas con ensalada de
pimientos». Presentado por
Enrique Sánchez.
20.30 Canal Sur noticias 2.
Presentado por Miguel Ángel
Sánchez.
21.40 Atrápame si puedes.
Presentado por Manolo Sar-
ria.
22.50 A toda costa. Presen-
tado por Teresa Martín.
0.20 Gente maravillosa.

8.35 Tothom en forma.
9.00 Al dia.
10.58 Balears des de l’aire.
«Sóller, Fornalutx i Escorca».
11.10 Téntol. «Plantes».
11.45 Els dematins.
13.40 Méteo.
13.50 Píndoles Cuina amb
Santi Taura. «Trossejar pol-
lastre».
13.58 IB3 Notícies migdia.
15.25 El temps migdia.
15.35 Cuina amb Santi
Taura. «Escudella fresca
cremosa».
15.55 Agafa’m si pots!
17.00 Cinc dies.
20.28 IB3 Notícies vespre.
21.30 El temps vespre.
21.35 Jo en sé + que tu.
22.20 Fred i calent.
1.20 IB3 Notícies vespre.
2.00 El temps vespre.

Consulte la programación completa de 127 canales en www.elmundo.es/television

Minuto de oro
3 de julio de 2023
Pasapalabra / Antena 3

Hora Espectadores ‘Share’
21:01h. 2.695.000 29,8%

Programas más vistos
3 de julio de 2023
Noticias 1 / Antena 3 2.167.000 21,1%
El hormiguero / Antena 3 2.115.000 17,6%
Noticias 2 / Antena 3 1.949.000 20%
Pasapalabra / Antena 3 1.696.000 20,6%
La ruleta de la suerte / Antena 3 1.577.000 20,2%
Hermanos / Antena 3 1.305.000 14,1%
Informativos 15:00 / Telecinco 1.271.000 12,4%
FUENTE: Barlovento Comunicación con datos de Kantar Media
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8.30 La hora de La 1.
11.30 Hablando claro.
14.00 Informativo territorial.
14.10 Ahora o nunca.
15.00 Telediario 1.
15.50 Informativo territorial.
16.15 El tiempo.
16.30 La Promesa.
17.30 El Paraíso de las
Señoras.
18.20 El comodín de La 1.
19.20 El cazador.
20.30 Aquí la Tierra.
20.50 Campeonato Europeo
Sub-21. «España-Ucrania».
En directo.
22.50 Cine. «Kong: La Isla
Calavera». EEUU, China.
2017. 118 min. Director: Jor-
dan Vogt-Roberts.
0.35 Imma Tataranni. «Mal
tiempo (I)» y «Mal tiempo
(II)».

12.10 A cabezazos. La ex-
traña historia de las ovejas.
13.05 Mañanas de cine.
«Tuareg».
14.40 El libro de cocina
mediterránea de Ainsley.
15.30 Saber y ganar.
16.15 Tour de France.
17.40 Grandes documen-
tales.
19.10 La aventura en la ruta
de las especias de Joanna
Lumley.
19.55 La Italia que gusta.
20.20 Culturas 2.
20.45 La 2 express.
21.10 Espacios increíbles.
22.00 Documaster. Incluye
«Espías de guerra».
1.25 Documentos TV.
«Sumisión química, volunta-
des anuladas».
2.25 Metrópolis.

8.55 Espejo público.
13.20 Cocina abierta con
Karlos Arguiñano.
13.45 La ruleta de la suerte.
15.00 Antena 3 Noticias 1.
15.30 El tiempo.
15.45 Amar es para siempre.
17.00 Pecado original.
18.00 Y ahora Sonsoles.
20.00 Pasapalabra.
21.00 Antena 3 Noticias 2.
21.30 Deportes.
21.45 El hormiguero 3.0.
22.45 Mask Singer: adivina
quién canta. «Final».
0.10 Mask Singer: detrás
de la máscara.
1.35 Mask Singer: adivina
quién canta.
3.00 Live Casino.
3.45 El bar de Todoslots.
4.30 La tienda de Galería
del Coleccionista.

8.45 Heldt.
10.30 Alerta Cobra. Emisión
de los capítulos «Código
fantasma», «El rey de los
ladrones» y «En libertad
condicional».
13.15 En boca de todos.
15.15 Noticias Deportes
Cuatro.
15.30 Todo es mentira.
17.00 Todo es mentira bis.
18.00 Cuatro al día.
20.00 Cuatro al día a las
20 h.
20.40 Noticias Deportes
Cuatro.
21.00 El tiempo.
21.10 First Dates.
22.50 Viajeros Cuatro.
Incluye «Fuerteventura y La
Gomera» y «Gran Canaria».
1.50 The Game Show.
2.30 En el punto de mira.

9.00 El programa de Ana
Rosa.
13.30 Ya es mediodía.
15.00 Informativos Te-
lecinco.
15.30 Deportes.
15.40 El tiempo.
15.45 Mía es la venganza.
16.45 Así es la vida.
19.00 25 palabras.
20.00 Reacción en cadena.
21.00 Informativos
Telecinco. Invitado: Alberto
Núñez Feijóo, candidato del
Partido Popular a las elec-
ciones generales.
21.40 El tiempo.
21.50 Deportes.
22.00 ¡Vaya vacaciones!.
Extra.
22.50 La traición.
2.00 Casino Gran Madrid
Online Show.

6.30 Remescar, cosmética
al instante.
7.00 Previo Aruser@s.
9.00 Aruser@s.
11.00 Al rojo vivo.
14.30 La Sexta noticias 1ª
edición.
15.10 La Sexta meteo.
15.30 Jugones.
15.45 Zapeando.
17.15 Más vale tarde.
20.00 La Sexta noticias 2ª
edición.
21.00 La Sexta Clave.
21.20 La Sexta meteo.
21.25 La Sexta deportes.
21.30 El intermedio.
22.30 Pongamos que hablo
de... Emisión de dos episo-
dios.
2.30 Pokerstars.
3.10 Live Casino.
4.00 Minutos musicales.

8.36 Aventura en pelotas.
11.37 Curiosidades de la
Tierra.
12.29 Alienígenas.
14.13 Expedición al pasado.
Incluye «El horror de los Don-
ner» y «La fuga de la Roca».
16.03 La fiebre del oro.
17.53 Pesca radical. «Ri-
vales de la Guerra Fría».
19.43 Joyas sobre ruedas.
Incluye «TR4 varado» y
«Bueno y landy».
21.30 ¿Cómo lo hacen?
Emisión de dos episodios.
22.30 Los secretos del
castillo. Emisión de dos
episodios.
0.24 Misterios con Lorenzo
Fernández Bueno. Emisión de
dos episodios.
2.11 Egipto desde el cielo.
Emisión de dos episodios.

11.00 Santa misa. Palabra
de vida.
11.40 Adoración eucarística.
12.00 Ángelus.
12.05 Ecclesia al día.
12.15 Mi gran familia. «90
años de vida».
12.30 Don Matteo.
14.30 Trece noticias 14:30.
14.45 El tiempo en Trece.
14.50 Sesión doble. «Testigo
accidental». EEUU. 1990. 97
min. Director: Peter Hyams.
16.30 Sesión doble. «Mar-
char o morir».
18.30 Abierto redacción.
18.45 Western. «El halcón y
la presa».
20.30 Trece noticias 20:30.
21.05 Trece al día.
21.55 El tiempo en Trece.
22.00 El cascabel.
0.30 El Partidazo de Cope.

9.42 Magallanes: la prim-
era vuelta al mundo.
13.24 Ilustres ignorantes.
«La canción del verano».
14.14 La Resistencia.
15.40 Cine. «La guerra
de Charlie Wilson». EEUU.
2007. 97 min. Director: Mike
Nichols.
17.20 Cine. «Apolo 13».
EEUU. 1995. 140 min. Direc-
tor: Ron Howard.
19.36 Blue Bloods: familia
de policías.
21.10 Poquita fe. Emisión
de los capítulos «Mayo»,
«Junio», «Julio» y «Agosto».
22.30 Zero, la revista que
sacó del armario a un país.
«Iguales».
23.30 La Resistencia.
1.00 Ilustres ignorantes.
«La canción del verano».

6.45 Limpia y ordena.
7.25 House doctor:
¿qué le pasa a mi casa?
8.10 La tienda de Galería
del Coleccionista.
9.10 Limpia y ordena.
10.05 En las afueras...
Emisión de dos
episodios.
12.05 Mujeres asesinas.
13.05 Caso cerrado.
20.55 Reglas de casa.
22.20 En la mente del
asesino en serie. Emisión
de tres episodios.
0.55 Mujeres asesinas.
Emisión de dos
episodios.
2.40 En las afueras...
Emisión de tres episodios.
4.55 Caso cerrado.
5.15 Limpia y ordena.
Emisión de dos episodios.

7.00 Buenos días, Madrid.
11.20 120 minutos.
14.00 Telenoticias.
15.00 Deportes.
15.25 El tiempo.
15.35 Cine de sobremesa.
«Los dientes del Diablo».
17.35 Cine de tarde. «Por un
puñado de dólares». Italia,
España. 1964. 99 min. Direc-
tor: Sergio Leone.
19.25 Madrid Directo.
20.30 Telenoticias.
21.15 Deportes.
21.25 El tiempo.
21.40 Juntos.
22.50 Cine. «El mensajero».
EEUU, Emiratos Árabes
Unidos, R.U. 2013. 112 min.
Director: Ric Roman Waugh.
0.45 Cine. «Wild Rose».
2.30 Hollywood rueda en
España 1955-1980.

9.35 Con el verano a
cuestas.
10.35 A bocados. «Curry de
pollo con verduras y Perrito
caliente coreano».
11.30 En Jake.
14.00 Atrápame si puedes.
14.58 Teleberri.
15.35 Teleberri kirolak.
16.00 Eguraldia.
16.35 Esto no es normal.
17.55 Nos echamos a la
calle.
20.05 A bocados. «Es-
queixada templada y Coca de
Llavaneras».
21.00 Teleberri.
21.40 Teleberri kirolak.
22.05 Eguraldia.
22.30 El conquis.
0.30 Chiloé, una aventura
ultratrail. «Andorra».
1.25 Atrápame si puedes.

7.00 Les notícies del matí.
10.00 TàP estiu.
11.00 Magnífics. «Cinema».
11.40 Animalades, un món
bestial.
12.45 La cuina de Morera.
13.00 Socarrats.
14.00 À Punt Notícies.
Migdia.
15.25 Terra viva.
15.35 Atrapa’m si pots.
16.35 TàP estiu.
18.10 Maniàtics.
19.15 Els mosqueters.
20.10 La cuina de Morera.
«Costelles de porc a la
taronja i mel i Polo de meló i
galetes d’avena».
21.00 À Punt Notícies. Nit.
22.00 Valencians al món.
Incluye «Tànger i Agadir»,
«Lima» y «Edimburg».
0.55 À Punt Notícies. Nit.

GENERALISTAS

Antena 3

Cuatro

La 1

La 2

Telecinco

La Sexta

VEO DMax

TRECE

#0
AUTONÓMICAS

Telemadrid

ETB 2

A PUNT

Canal Sur

IB3 TELEVISIÓN

TEN

TV3
8.00 Els matins.
10.30 Tot es mou.
13.50 Telenotícies co-
marques.
14.30 Telenotícies migdia.
15.40 Cuines. «Wellington
de magret d’ànec».
16.00 Com si fos ahir.
16.40 Planta baixa.
19.55 Atrapa’m si pots.
«Especials estiu».
21.00 Telenotícies vespre.
22.05 Factor clau. «Copiar o
innovar. El cas de Simon».
23.10 L’ofici de viure.
23.10 L’ofici de viure. «Pre-
venir el suïcidi».
23.10 L’ofici de viure. «La
soledat».
0.10 Més 324.
2.10 Notícies 3/24.
4.00 Rumba a l’estudi.
«Noël Meya».

9.00 Despierta Andalucía.
11.45 Tierra de sabores.
«Moguer».
12.50 Mesa de análisis.
14.15 Informativos locales.
14.30 Canal Sur noticias 1.
15.30 La tarde. Aquí y ahora.
18.00 Andalucía directo.
Presentado por Modesto
Barragán y Paz Santana.
19.50 Cómetelo. «Sardinas
asadas con ensalada de
pimientos». Presentado por
Enrique Sánchez.
20.30 Canal Sur noticias 2.
Presentado por Miguel Ángel
Sánchez.
21.40 Atrápame si puedes.
Presentado por Manolo Sar-
ria.
22.50 A toda costa. Presen-
tado por Teresa Martín.
0.20 Gente maravillosa.

8.35 Tothom en forma.
9.00 Al dia.
10.58 Balears des de l’aire.
«Sóller, Fornalutx i Escorca».
11.10 Téntol. «Plantes».
11.45 Els dematins.
13.40 Méteo.
13.50 Píndoles Cuina amb
Santi Taura. «Trossejar pol-
lastre».
13.58 IB3 Notícies migdia.
15.25 El temps migdia.
15.35 Cuina amb Santi
Taura. «Escudella fresca
cremosa».
15.55 Agafa’m si pots!
17.00 Cinc dies.
20.28 IB3 Notícies vespre.
21.30 El temps vespre.
21.35 Jo en sé + que tu.
22.20 Fred i calent.
1.20 IB3 Notícies vespre.
2.00 El temps vespre.

Consulte la programación completa de 127 canales en www.elmundo.es/television

Minuto de oro
3 de julio de 2023
Pasapalabra / Antena 3

Hora Espectadores ‘Share’
21:01h. 2.695.000 29,8%

Programas más vistos
3 de julio de 2023
Noticias 1 / Antena 3 2.167.000 21,1%
El hormiguero / Antena 3 2.115.000 17,6%
Noticias 2 / Antena 3 1.949.000 20%
Pasapalabra / Antena 3 1.696.000 20,6%
La ruleta de la suerte / Antena 3 1.577.000 20,2%
Hermanos / Antena 3 1.305.000 14,1%
Informativos 15:00 / Telecinco 1.271.000 12,4%
FUENTE: Barlovento Comunicación con datos de Kantar Media
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8.30 La hora de La 1.
11.30 Hablando claro.
14.00 Informativo territorial.
14.10 Ahora o nunca.
15.00 Telediario 1.
15.50 Informativo territorial.
16.15 El tiempo.
16.30 La Promesa.
17.30 El Paraíso de las
Señoras.
18.20 El comodín de La 1.
19.20 El cazador.
20.30 Aquí la Tierra.
20.50 Campeonato Europeo
Sub-21. «España-Ucrania».
En directo.
22.50 Cine. «Kong: La Isla
Calavera». EEUU, China.
2017. 118 min. Director: Jor-
dan Vogt-Roberts.
0.35 Imma Tataranni. «Mal
tiempo (I)» y «Mal tiempo
(II)».

12.10 A cabezazos. La ex-
traña historia de las ovejas.
13.05 Mañanas de cine.
«Tuareg».
14.40 El libro de cocina
mediterránea de Ainsley.
15.30 Saber y ganar.
16.15 Tour de France.
17.40 Grandes documen-
tales.
19.10 La aventura en la ruta
de las especias de Joanna
Lumley.
19.55 La Italia que gusta.
20.20 Culturas 2.
20.45 La 2 express.
21.10 Espacios increíbles.
22.00 Documaster. Incluye
«Espías de guerra».
1.25 Documentos TV.
«Sumisión química, volunta-
des anuladas».
2.25 Metrópolis.

8.55 Espejo público.
13.20 Cocina abierta con
Karlos Arguiñano.
13.45 La ruleta de la suerte.
15.00 Antena 3 Noticias 1.
15.30 El tiempo.
15.45 Amar es para siempre.
17.00 Pecado original.
18.00 Y ahora Sonsoles.
20.00 Pasapalabra.
21.00 Antena 3 Noticias 2.
21.30 Deportes.
21.45 El hormiguero 3.0.
22.45 Mask Singer: adivina
quién canta. «Final».
0.10 Mask Singer: detrás
de la máscara.
1.35 Mask Singer: adivina
quién canta.
3.00 Live Casino.
3.45 El bar de Todoslots.
4.30 La tienda de Galería
del Coleccionista.

8.45 Heldt.
10.30 Alerta Cobra. Emisión
de los capítulos «Código
fantasma», «El rey de los
ladrones» y «En libertad
condicional».
13.15 En boca de todos.
15.15 Noticias Deportes
Cuatro.
15.30 Todo es mentira.
17.00 Todo es mentira bis.
18.00 Cuatro al día.
20.00 Cuatro al día a las
20 h.
20.40 Noticias Deportes
Cuatro.
21.00 El tiempo.
21.10 First Dates.
22.50 Viajeros Cuatro.
Incluye «Fuerteventura y La
Gomera» y «Gran Canaria».
1.50 The Game Show.
2.30 En el punto de mira.

9.00 El programa de Ana
Rosa.
13.30 Ya es mediodía.
15.00 Informativos Te-
lecinco.
15.30 Deportes.
15.40 El tiempo.
15.45 Mía es la venganza.
16.45 Así es la vida.
19.00 25 palabras.
20.00 Reacción en cadena.
21.00 Informativos
Telecinco. Invitado: Alberto
Núñez Feijóo, candidato del
Partido Popular a las elec-
ciones generales.
21.40 El tiempo.
21.50 Deportes.
22.00 ¡Vaya vacaciones!.
Extra.
22.50 La traición.
2.00 Casino Gran Madrid
Online Show.

6.30 Remescar, cosmética
al instante.
7.00 Previo Aruser@s.
9.00 Aruser@s.
11.00 Al rojo vivo.
14.30 La Sexta noticias 1ª
edición.
15.10 La Sexta meteo.
15.30 Jugones.
15.45 Zapeando.
17.15 Más vale tarde.
20.00 La Sexta noticias 2ª
edición.
21.00 La Sexta Clave.
21.20 La Sexta meteo.
21.25 La Sexta deportes.
21.30 El intermedio.
22.30 Pongamos que hablo
de... Emisión de dos episo-
dios.
2.30 Pokerstars.
3.10 Live Casino.
4.00 Minutos musicales.

8.36 Aventura en pelotas.
11.37 Curiosidades de la
Tierra.
12.29 Alienígenas.
14.13 Expedición al pasado.
Incluye «El horror de los Don-
ner» y «La fuga de la Roca».
16.03 La fiebre del oro.
17.53 Pesca radical. «Ri-
vales de la Guerra Fría».
19.43 Joyas sobre ruedas.
Incluye «TR4 varado» y
«Bueno y landy».
21.30 ¿Cómo lo hacen?
Emisión de dos episodios.
22.30 Los secretos del
castillo. Emisión de dos
episodios.
0.24 Misterios con Lorenzo
Fernández Bueno. Emisión de
dos episodios.
2.11 Egipto desde el cielo.
Emisión de dos episodios.

11.00 Santa misa. Palabra
de vida.
11.40 Adoración eucarística.
12.00 Ángelus.
12.05 Ecclesia al día.
12.15 Mi gran familia. «90
años de vida».
12.30 Don Matteo.
14.30 Trece noticias 14:30.
14.45 El tiempo en Trece.
14.50 Sesión doble. «Testigo
accidental». EEUU. 1990. 97
min. Director: Peter Hyams.
16.30 Sesión doble. «Mar-
char o morir».
18.30 Abierto redacción.
18.45 Western. «El halcón y
la presa».
20.30 Trece noticias 20:30.
21.05 Trece al día.
21.55 El tiempo en Trece.
22.00 El cascabel.
0.30 El Partidazo de Cope.

9.42 Magallanes: la prim-
era vuelta al mundo.
13.24 Ilustres ignorantes.
«La canción del verano».
14.14 La Resistencia.
15.40 Cine. «La guerra
de Charlie Wilson». EEUU.
2007. 97 min. Director: Mike
Nichols.
17.20 Cine. «Apolo 13».
EEUU. 1995. 140 min. Direc-
tor: Ron Howard.
19.36 Blue Bloods: familia
de policías.
21.10 Poquita fe. Emisión
de los capítulos «Mayo»,
«Junio», «Julio» y «Agosto».
22.30 Zero, la revista que
sacó del armario a un país.
«Iguales».
23.30 La Resistencia.
1.00 Ilustres ignorantes.
«La canción del verano».

6.45 Limpia y ordena.
7.25 House doctor:
¿qué le pasa a mi casa?
8.10 La tienda de Galería
del Coleccionista.
9.10 Limpia y ordena.
10.05 En las afueras...
Emisión de dos
episodios.
12.05 Mujeres asesinas.
13.05 Caso cerrado.
20.55 Reglas de casa.
22.20 En la mente del
asesino en serie. Emisión
de tres episodios.
0.55 Mujeres asesinas.
Emisión de dos
episodios.
2.40 En las afueras...
Emisión de tres episodios.
4.55 Caso cerrado.
5.15 Limpia y ordena.
Emisión de dos episodios.

7.00 Buenos días, Madrid.
11.20 120 minutos.
14.00 Telenoticias.
15.00 Deportes.
15.25 El tiempo.
15.35 Cine de sobremesa.
«Los dientes del Diablo».
17.35 Cine de tarde. «Por un
puñado de dólares». Italia,
España. 1964. 99 min. Direc-
tor: Sergio Leone.
19.25 Madrid Directo.
20.30 Telenoticias.
21.15 Deportes.
21.25 El tiempo.
21.40 Juntos.
22.50 Cine. «El mensajero».
EEUU, Emiratos Árabes
Unidos, R.U. 2013. 112 min.
Director: Ric Roman Waugh.
0.45 Cine. «Wild Rose».
2.30 Hollywood rueda en
España 1955-1980.

9.35 Con el verano a
cuestas.
10.35 A bocados. «Curry de
pollo con verduras y Perrito
caliente coreano».
11.30 En Jake.
14.00 Atrápame si puedes.
14.58 Teleberri.
15.35 Teleberri kirolak.
16.00 Eguraldia.
16.35 Esto no es normal.
17.55 Nos echamos a la
calle.
20.05 A bocados. «Es-
queixada templada y Coca de
Llavaneras».
21.00 Teleberri.
21.40 Teleberri kirolak.
22.05 Eguraldia.
22.30 El conquis.
0.30 Chiloé, una aventura
ultratrail. «Andorra».
1.25 Atrápame si puedes.

7.00 Les notícies del matí.
10.00 TàP estiu.
11.00 Magnífics. «Cinema».
11.40 Animalades, un món
bestial.
12.45 La cuina de Morera.
13.00 Socarrats.
14.00 À Punt Notícies.
Migdia.
15.25 Terra viva.
15.35 Atrapa’m si pots.
16.35 TàP estiu.
18.10 Maniàtics.
19.15 Els mosqueters.
20.10 La cuina de Morera.
«Costelles de porc a la
taronja i mel i Polo de meló i
galetes d’avena».
21.00 À Punt Notícies. Nit.
22.00 Valencians al món.
Incluye «Tànger i Agadir»,
«Lima» y «Edimburg».
0.55 À Punt Notícies. Nit.

GENERALISTAS

Antena 3

Cuatro

La 1

La 2

Telecinco

La Sexta

VEO DMax

TRECE

#0
AUTONÓMICAS

Telemadrid

ETB 2

A PUNT

Canal Sur

IB3 TELEVISIÓN

TEN

TV3
8.00 Els matins.
10.30 Tot es mou.
13.50 Telenotícies co-
marques.
14.30 Telenotícies migdia.
15.40 Cuines. «Wellington
de magret d’ànec».
16.00 Com si fos ahir.
16.40 Planta baixa.
19.55 Atrapa’m si pots.
«Especials estiu».
21.00 Telenotícies vespre.
22.05 Factor clau. «Copiar o
innovar. El cas de Simon».
23.10 L’ofici de viure.
23.10 L’ofici de viure. «Pre-
venir el suïcidi».
23.10 L’ofici de viure. «La
soledat».
0.10 Més 324.
2.10 Notícies 3/24.
4.00 Rumba a l’estudi.
«Noël Meya».

9.00 Despierta Andalucía.
11.45 Tierra de sabores.
«Moguer».
12.50 Mesa de análisis.
14.15 Informativos locales.
14.30 Canal Sur noticias 1.
15.30 La tarde. Aquí y ahora.
18.00 Andalucía directo.
Presentado por Modesto
Barragán y Paz Santana.
19.50 Cómetelo. «Sardinas
asadas con ensalada de
pimientos». Presentado por
Enrique Sánchez.
20.30 Canal Sur noticias 2.
Presentado por Miguel Ángel
Sánchez.
21.40 Atrápame si puedes.
Presentado por Manolo Sar-
ria.
22.50 A toda costa. Presen-
tado por Teresa Martín.
0.20 Gente maravillosa.

8.35 Tothom en forma.
9.00 Al dia.
10.58 Balears des de l’aire.
«Sóller, Fornalutx i Escorca».
11.10 Téntol. «Plantes».
11.45 Els dematins.
13.40 Méteo.
13.50 Píndoles Cuina amb
Santi Taura. «Trossejar pol-
lastre».
13.58 IB3 Notícies migdia.
15.25 El temps migdia.
15.35 Cuina amb Santi
Taura. «Escudella fresca
cremosa».
15.55 Agafa’m si pots!
17.00 Cinc dies.
20.28 IB3 Notícies vespre.
21.30 El temps vespre.
21.35 Jo en sé + que tu.
22.20 Fred i calent.
1.20 IB3 Notícies vespre.
2.00 El temps vespre.

Consulte la programación completa de 127 canales en www.elmundo.es/television





  

GRAN MADRID 
EL MUNDO JUEVES 15 DE FEBRERO DE 2024

GRAN MADRID desvela los detalles de la polémica celebración de Almeida. La empresa valenciana, que aportará 
307 kilos de pólvora, asegura que sus ‘shows’ pirotécnicos no dañan el entorno. POR CARLOS GUISASOLA ILUSTRACIÓN DE ULISES CULEBRO

Una ‘mascletà’ con 307 kilos de pólvora
ESPECTÁCULO  EL PRÓXIMO DOMINGO EN EL PUENTE DEL REY DE MADRID RÍO 

POLÍTICA. Ayuso lanza su ambicioso plan de vivienda con el objetivo de facilitar el acceso a inmuebles en toda la región. 
Dentro de las novedades: incentivos para repoblar el Madrid rural, para alquilar habitaciones y rebajas en el IRPF / PÁGINA 2
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VIVIENDA PAQUETE DE NUEVAS MEDIDAS   

Rebajas fiscales 
para ‘repoblar’  

el Madrid vaciado 
  

Ayuso presenta 10 planes para fomentar 
el acceso a inmuebles accesibles en la región

DANIEL SOMOLINOS MADRID 
El objetivo está marcado: repoblar y 
revitalizar las pequeñas poblaciones 
de la Comunidad de Madrid. Para ello, 
la presidenta regional, Isabel Díaz 
Ayuso, dentro del paquete de 10 nue-
vas medidas en materia de vivienda 
que presentó ayer, anunció la crea-
ción de una línea de ayudas para im-
pulsar la obtención municipal de sue-
lo y que se puedan levantar inmue-
bles de obra nueva o destinados a su 
renovación en localidades de menos 
de 20.000 habitantes.  

Asimismo, para motivar que las 
familias se instalen en estos muni-
cipios, ofrecerá hasta tres bonifica-
ciones acumulables para quienes es-
tablezcan su residencia habitual en 
alguno de los 73 pueblos con menos 
de 2.500 habitantes. El plan de cho-
que con el que Ayuso quiere «dar se-

guridad jurídica a los ciudadanos y 
empresas, así como fomentar el ac-
ceso a inmuebles accesibles», tam-
bién incluye la actualización de los 
precios máximos de vivienda de pro-
tección oficial, en venta y renta, que 
«deberán adecuarse a los precios de 
mercado». «Es una medida necesa-
ria con la que nos jugamos mucho, 
tiene que facilitar la construcción 
de 30.000 viviendas asequibles de 
promoción privada», remarcó la pre-
sidenta, para acto seguido des-
tacar la creación de una versión plus 
tanto del Plan Alquila (ampliando 
a tres anualidades el seguro de im-
pago gratuito, que era de dos para 
los menores de 35 y de uno para el 
resto) como de Mi Primera Vivien-
da (aumentando la financiación al 
100%, el límite de edad de 35 a 40 
años y extendiéndolo a familias nu-

merosas y monoparentales). Junto 
a ellas, también anticipó el Plan Al-
quila Comparte, con el que el Go-
bierno regional busca ofrecer segu-
ridad jurídica a aquellos propieta-
rios que quieran arrendar pisos por 
habitaciones. Desde el área de Vi-
vienda de la Comunidad cuentan a 
este diario que el programa nace con 
la vocación de ayudar a los jóvenes 
que se plantean alquilar una habi-
tación porque vienen a cursar sus 
estudios o como primer paso de su 
emancipación. 

«Para facilitar a los ciudadanos el 
proceso de búsqueda de habitación, 
el programa contempla la creación 
de una página web en la que esta-
mos trabajando actualmente, don-
de los potenciales inquilinos podrán 
realizar un filtrado previo de infor-
mación relativa a la descripción y 
ubicación de la vivienda o el precio 
de la habitación», agregan desde el 
área de Vivienda. 

Asimismo, entre las acciones le-
gislativas previstas, Díaz Ayuso re-
saltó en su discurso la posibilidad 
temporal de cambio de uso por dos 
anualidades de edificios o parcelas 
destinadas a oficinas que pasen a 
ser hogares. Esta transformación se-
ría mediante licencia sin necesidad 
de planeamiento. Igualmente se da-
rá un impulso a la promoción de vi-
viendas en alquiler asequible, faci-
litando a las cooperativas el acceso 
a préstamos con protección pú-
blica, con aval de la Comunidad. 

«Madrid se ha consolidado en los 
últimos años como la capital y la re-
gión con mayores expectativas de 
crecimiento y desarrollo de Europa. 

Para abordar estos cambios, es fun-
damental que la vivienda sea un alia-
do, que no deje a nadie atrás y que 
la expansión sea equilibrada, ayu-
dando a los jóvenes a emanciparse», 
deslizó Ayuso. 

Siguiendo la lista de medidas, la 
líder regional expuso que la Admi-

30.000 
VIVIENDAS ASEQUIBLES.  
Ayuso puso énfasis en la 
actualización de los precios 
máximos de vivienda de 
protección oficial, una 
medida necesaria para la 
construcción de 30.000 
viviendas. 

6.500 
INMUEBLES ADJUDICADOS.  
El Plan Vive de alquiler a 
precio asequible suma 6.500 
viviendas ya adjudicadas en 
12 municipios y otras 1.912 en 
licitación en 10 localidades. 

450.000 
CONTRIBUYENTES.  
Se verán beneficiados por la 
nueva deducción en el IRPF 
que presentó ayer Díaz Ayuso.

LAS MEDIDAS, 
EN DATOS

nistración madrileña es la que más 
casas de titularidad pública y a me-
nor cuantía construye en España. El 
Plan Vive de alquiler a precio ase-
quible suma 6.500 viviendas ya ad-
judicadas en 12 municipios y otras 
1.912 en licitación en 10 localidades. 
Esto arroja un saldo de casi 8.500 
hogares a los que también se aña-
dirán las 1.200 casas nuevas del Plan 
Solución Joven. 

Del mismo modo, Ayuso dio paso 
a anunciar un nuevo paquete de re-
bajas fiscales con un ahorro de casi 
100 millones de euros para facilitar 
la compra y alquiler de viviendas. 
Entre sus puntos más reseñables se 
incluye una nueva deducción en el 
Impuesto de la Renta de las Perso-
nas Físicas (IRPF) para contrarres-
tar la subida de los tipos de interés 
de los préstamos hipotecarios por 
residencia habitual. Para ello, se crea-
rá una bonificación del 25% sobre la 
diferencia entre los intereses paga-
dos y los que se habrían satisfecho 
tomando como referencia el eu-
ríbor de diciembre de 2022, con un 
límite de 300 euros anuales, y con la 
condición de que el tipo de interés 
de la hipoteca sea variable. Se esti-
ma que esta actuación beneficiará a 
cerca de 450.000 contribuyentes en 
toda la región. 

Además, otra deducción de 1.000 
euros en el IRPF se destinará a los 
propietarios que formalicen nuevos 
contratos de arrendamiento de in-
muebles que hayan estado en desu-
so al menos un año, siempre que se 
incorporen al mercado del alquiler 
con contratos de duración efectiva 
superior a tres años.

Isabel Díaz Ayuso, ayer, junto a Carlos Novillo, el consejero de Interior (en el centro) y Jorge Rodrigo, el de Vivienda y Transportes (a la derecha). CAM 
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RICARDO PINO MADRID 
La Comunidad de Madrid quiere con-
vertir el deporte en una de sus ban-
deras, tanto a nivel educativo, por los 
valores y el bien físico a inculcar en  
la población, como turístico, por la 
potencia de atracción de los grandes 
eventos. Ahí están los últimos logros, 
del Gran Premio de Fórmula 1 al par-
tido de la NFL en el Santiago Berna-
béu o el deseo de aspirar a la final del 
Mundial de fútbol de 2030. Sin olvi-
dar el eterno sueño olímpico. 

Sin embargo, desde el Gobierno de 
Isabel Díaz Ayuso encuentran moti-
vos para mirar con malestar el repar-
to de inversiones en este área por par-
te del Ejecutivo de Pedro Sánchez. 
Analizando los últimos presupues-
tos generales del estado, la Comuni-
dad de Madrid denuncia un agravio 
comparativo y desequilibrios en el re-
parto de las ayudas del Consejo Su-
perior de Deportes (CSD), especial-
mente en relación con Cataluña. Ma-
drid expresa su preocupación ante 
las desigualdades detectadas en la 
distribución de ayudas, destacando 
un trato desproporcionado en el re-
parto entre regiones, especialmente 
en comparación con Cataluña.  

Es llamativo que en relación con 
las ayudas a Centros de Tecnificación, 
el 58% de la asignación total, equiva-
lente a 5,2 millones de euros, denun-
cia la Comunidad que se ha dirigido 
a Cataluña, recibiendo así más de tres 
millones de euros en 2023, mientras 
que el saldo restante (2,2) se repartió 

entre el resto de regiones de España. 
Desde la Consejería de Cultura, Tu-
rismo y Deporte se destaca la ausen-
cia de ayudas singulares para los Cen-
tros de Especialización y Tecnifica-
ción de la Comunidad, donde entre-
nan deportistas que participan en las 
selecciones nacionales o aquellos cu-

yo objetivo es formar parte de las mis-
mas, resaltando notablemente la dis-
paridad con el Centro de Alto Rendi-
miento (CAR) de San Cugat del Va-
llés, en Barcelona, que recibe consig-
naciones anuales tanto para gastos 
de funcionamiento como para in-
versiones, directamente a través de 
los Presupuestos Generales del Esta-
do (los de 2023), algo que no ocurre 
con los centros en Madrid.    

Además, la inversión en insta-
laciones deportivas para entidades 
locales en los Presupuestos Genera-
les evidencia un reparto desequi-
librado, donde sólo seis municipios 
catalanes recibieron más del 50% de 
esta partida, con un total de 2.640 mi-
llones de euros sobre un total de 5,195 
millones. «En los Presupuestos Ge-
nerales del Estado para 2023, el 100% 
de las ayudas directas a entidades lo-
cales para inversiones en instalacio-
nes deportivas se asignaron a muni-
cipios catalanes, intensificando la in-
quietud de la Comunidad de Madrid 
por la falta de equidad en el reparto 
de recursos y por la nula inversión pa-
ra los municipios madrileños», dicen 
a este periódico fuentes de la Conse-
jería del ramo. 

PRESUPUESTOS «NULA INVERSIÓN EN LA COMUNIDAD», LAMENTA LA CONSEJERÍA   

Madrid denuncia agravios 
de Sánchez en el deporte 

 

Los Centros de Tecnificación y las entidades catalanas se llevan la mayoría de los fondos 

Las obras del Centro de Alto Rendimiento de Madrid. JAVI MARTÍNEZ

El alcalde de Madrid, José 
Luis Martínez-Almeida, 
colocó ayer la primera 
piedra del nuevo pabellón 
polideportivo cubierto que 
el Ayuntamiento va a 
levantar en el barrio de Las 
Rosas, en San Blas-Canille-
jas, unas instalaciones que 
responden a una histórica 
demanda de los vecinos de 
la zona. Con una inversión 
de 12 millones de euros y 
6.700 m2 previstos de 
superficie, se afianza como 
enclave deportivo una zona 
dominada por el estadio 
Metropolitano y sede de la 
futura ciudad del club 
rojiblanco. El Ayuntamiento 
«quiere garantizar que 
Madrid siga siendo una de 
las ciudades con mejor 
calidad de vida. Y para eso 
pretende llegar hasta el 
último rincón de la ciudad», 
asegura en un comunicado.

UN PABELLÓN 
ENFRENTE  

DEL ESTADIO 
DEL ATLÉTICO

Así, se subvencionó al Centro de 
Alto Rendimiento Deportivo de San 
Cugat, con 500.000 euros; el Ayun-
tamiento de Gironella fue beneficia-
do con 200.000 euros, para la cons-
trucción de un nuevo edificio de ser-
vicios en la piscina municipal; Vila-
ller recibió 600.000 euros para un 
polideportivo municipal; Riba-roja 
d’Ebre fue beneficiado con 300.000 
euros para obras de restauración y 
mejora del pabellón polideportivo; 
Vila-seca obtuvo un millón de euros 
para la remodelación de la zona de-
portiva del estadio municipal; y Gan-
desa, una ayuda de 400.000 euros 
para mejoras de las instalaciones.  

El consejero de Cultura, Turismo y 
Deporte, Mariano de Paco Serrano, 
denuncia los agravios: «Madrid ha 
destinado casi ocho millones de eu-
ros para Federaciones, Clubes y Aso-
ciaciones Deportivas madrileñas mien-
tras que el 100% de las ayudas direc-
tas a entidades locales para inversio-
nes e instalaciones deportivas del Es-
tado se asignaron a municipios catalanes, 
es decir, Cataluña el 100% y resto de 
España 0%». Desde el CSD se limitan 
a asegurar que su política: «es aten-
der todos los deportes y todo el terri-
torio, sin ningún tipo de prejuicio te-
rritorial ni ideológico». Y recuerdan 
que su sede está en el CAR de Madrid. 

MATRIMONIO
DE GUARDESES

Para realizar tareas de mantenimiento
y limpieza en una finca de Madrid.

Se requiere experiencia demostrable.

Interesados enviar currículum a:
guardacasa2@gmail.com
o llamar al 682 503 373

SE PRECISA
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CARLOS GUISASOLA MADRID 
Llanera de Ranes es un pequeño pue-
blo de poco más de 1.000 habitantes, 
separado por una hora en coche de 
Valencia. A un par de kilómetros del 
centro, seccionando la A-7, se encuen-
tra la empresa Pirotecnia Valen-
ciana. Es probable que el nombre no 
les diga nada, pero allí llevan vivien-
do semanas de frenesí por culpa de 
Madrid. Desde ese punto del mapa, 
durante la madrugada del domingo 
partirán rumbo a la capital 307 kilos 
de pólvora, repartidos en tres furgo-
netas, para dibujar la primera mas-
cletà madrileña. Un exótico evento pa-

tentado por José Luis Martínez-Al-
meida, que viene rodeado de ruido (y 
no por el que pueda generar el mate-
rial) y polémica. Pájaros que podrían 
morir por el ruido, ecosistema en pe-
ligro por el humo, riesgo de incendio 
en la vegetación colindante... Además, 
la oposición lleva días criticando el 
hermetismo y la improvisación mu-
nicipal de una tradición que nada tie-
ne que ver con la ciudad.  

Nadie mejor que José Manuel Cres-
po (48 años), gurú pirotécnico y ge-
rente de la empresa que hará el dis-
paro del domingo (13.00 horas), para 
aportar luz y desterrar (o no) temo-
res.  Empecemos por los miedos. «Lle-
vo toda la vida disparando mascletàs 
y nunca han dañado a los animales. 
He oído hasta que van a recoger pá-
jaros con palas; tendrán que rectifi-
car». Y recuerda a GRAN MADRID al-
gunas experiencias recientes. «Hace 
poco disparamos junto a un estan-
que con patos y en ningún momen-
to hubo destrozo natural. En mi fá-
brica tengo perros que conviven con 
las pruebas y a 50 metros hay un pi-
cadero de palomos. Nadie se ha que-
jado. Tampoco hay riesgo de incen-
dio por los materiales que usamos». 

Crespo aporta algunas de las cla-
ves de un acto que en los despachos 

de Cibeles ma-
nejan con sigi-
lo. Ayer mismo, 
mantenían ba-
jo llave los de-
talles.  «Tanto el 
expediente de 
la mascletá co-
mo los informes 
están a la espe-
ra de que se pro-
duzca la apro-
bación y el vis-
to bueno defi-
nitivo. Por tan-
to, el expediente 
aún está en for-
mación», argu-

mentaba ayer Almeida, ideólogo del 
acto, en respuesta a la oposición. 

Pero devolvamos la voz al maestro 
pirotécnico. «Va a ser similar a un día 
grande de la última semana de Fallas. 
El año pasado tiré mascletàs de más 
de 200 kilos y en Madrid vamos a dis-
parar 307 kilos. La diferencia respon-
de a los efectos aéreos (pesan más) 
que habrá y no al sonido».  

6 
HORAS  
Las que se tarda en montar 
todo el entramado. Se hará 
de madrugada para evitar la 
presencia de viandantes en 
el entorno de Madrid Río. 

3.000 
ÓRDENES DE DISPARO  
Las que se producirán a lo 
largo de los 100 metros 
lineales de artilugios 
pirotécnicos que se 
colocarán en el Puente  
del Rey para la ‘mascletà’. 

PIROTECNIA EL DOMINGO, A LAS 13.00 HORAS  

«Va a ser similar 
a un día grande  

en las Fallas» 
  

GRAN MADRID charla con la empresa que 
dibujará la ‘mascletà’: «Vamos a disparar 307 

kilos. Habrá menos ruido y más efecto visual» 

Serán 100 metros lineales sobre la 
explanada de Madrid Río, donde ha-
brá 3.000 órdenes de disparo. La ex-
plosión acústica y visual durará sie-
te minutos, algo más que los ha-
bituales en Valencia. En total, 5.000 
metros cuadrados de acotamiento pa-
ra el montaje y, a partir de ahí, otro 
cordón de seguridad. «Cuanto más 
cerca, más se siente. Hasta ahora na-
die se ha quedado sordo en Valencia. 
Lo haremos con el mismo mimo y ca-
riño», abunda Crespo. El montaje de 
los artefactos, que llevará unas seis 
horas, se realizará de madrugada: «Co-
mo hay deportistas y gente pasean-
do, queremos tenerla lista temprano».  

La mascletà de Madrid, primera y 
(en principio) última, se realizará en 
un espacio abierto, nada que ver con 
el escenario valenciano. ¿Eso afecta-
rá al sonido? «Evidentemente, no ten-
drá esa sonoridad, por eso hemos pre-
parado una mascletà más visual. Va-
mos a disparar efectos aéreos que su-
plirán la carencia de resonancia». A 
ello se han dedicado tres trabajado-
res durante un mes. Habrá cartuche-
ría, silbatos, truenos de aviso...  

Hasta el Puente del Rey se despla-
zarán durante el fin de semana de-

cenas de peñas falleras con cientos 
de valencianos. Entre ellos, un auto-
bús completo de 50 plazas, que par-
tirá a las 6.30 horas de la capital del 
Turia para presenciar el espectáculo 
acústico y visual en directo. En él via-
jarán los miembros de la falla Expo-
sición-Micer Mascó, ganadores el año 
pasado del primer premio, con Ma-
nolo Mas, su presidente, a la cabeza. 
«Aquí (en Valencia) la mascletà no en-
tiende de ideología, la disfrutamos 
todos. Vas a disfrutar y no hay ries-
gos porque los pirotécnicos lo tienen 
todo controlado», sostiene quien fue 
jefe de prensa del gran Valencia de 

las dos Ligas y dos finales de Cham-
pions en el amanecer del siglo XXI. 
Mas recuerda también que en la ciu-
dad levantina se han celebrado mas-
cletàs más largas junto al Oceano-
gràfic, con color y ruido, y, pese a las 
quejas previas por los animales, no 
sucedió nada. 

Precisamente en las entrañas de su 
agrupación se gestó el sorprendente 
acto que asoma en el horizonte ma-
drileño. «Almeida vino a comer el año 
pasado. Tenía ganas de paella, pero, 
casualmente, había asado. Dijo que 
había disfrutado mucho y que los ma-
drileños lo tenían que vivir. Y que si 
él y María José (Catalá) ganaban las 
elecciones, haría una mascletà para 
unir las dos ciudades. Y, efectivamen-
te, ha dado el paso al frente». 

El domingo, a las 13.00 horas, pren-
derá la mecha del primer espec-
táculo pirotécnico made in Valencia 
en Madrid. En el Puente del Rey, jun-
to a Almeida, estará la regidora va-
lenciana, María José Catalá, junto a 
las falleras mayores y sus cortes de 
honor. Hasta entonces, el misterio y 
el ruido seguirán acompañando la 
ruta de esta primera (¿y última?) mas-
cletà en la historia de la capital.

Encendido de la ‘mascletà’, en las Fallas 2023. E. PRESS

LAS CIFRAS  
DEL ‘SHOW’ 

Un trabajador de la empresa Pirotecnia Valenciana mete en una caja el material que se usará en Madrid. E. M.

«Llevo toda la vida 
haciendo esto y 
nunca se dañó a 
los animales» 

La pólvora viajará 
en tres furgonetas 
y será instalada  
de madrugada
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DANIEL SOMOLINOS  MADRID 
El timo del tocomocho, uno de los 
clásicos de este país, ha vuelto a co-
brarse a una víctima en Alcobendas. 
Aprovechándose de la ingenuidad 
de una octogenaria, dos mujeres y 
un varón del mismo clan familiar es-
tafaron cerca de 3.000 euros a la dam-
nificada mediante esta argucia. Pe-
ro la Policía Nacional ya ha deteni-
do a los tres integrantes.  

Todo ocurrió el pasado 5 de febre-
ro. El modus operandi que los malhe-
chores emplean en la estafa del to-
comocho es sencillo: abordan a al-

gún incauto por la calle con la excu-
sa de tener un billete de Lotería pre-
miado, pero alegan que no pueden 
cobrarlo. Con algo de labia, y mucho 
morro, insisten a la persona en rea-
lizar un intercambio. Ellos le darán 
el boleto a cambio de una cantidad 
menor al premio que podrá cobrar 
en una entidad bancaria. Pero dichos 
boletos siempre son falsos.  

En este caso, convencieron a la oc-
togenaria para que les entregara 
3.000 euros que extrajo de un caje-
ro automático cercano. También les 
dio varias joyas que llevaba en ese 

momento encima y su tarjeta de cré-
dito. Acto seguido, los timadores hu-
yeron del lugar en coche.  

Fue la hija de la víctima quien 
alertó a la Policía. Rápidamente se 
montó un operativo llevado a cabo 
por los agentes del distrito de Fuen-
carral-El Pardo, que localizaron el 
vehículo conducido por el varón, 
arrestado en ese mismo momento. 
Dentro del automóvil hallaron mul-
titud de ropa y complementos –pe-
lucas, abrigos, gorros y gafa de sol– 
que comúnmente se emplean en 
este tipo de engaños para evitar ser 

reconocidos. También intervinie-
ron 16 boletos de lotería supuesta-
mente premiados y las joyas y el di-
nero sustraídos. 

Las dos mujeres fueron arresta-
das, posteriormente, mientras salían 
de un supermercado en el que inten-
taron comprar con la tarjeta banca-
ria de la víctima. A los tres integran-
tes se les imputa un delito de esta-
fa... Algo que no les es extraño. For-
man parte de un clan familiar espe-
cializado en el engaño del tocomocho. 
Han convertido esta treta en un ar-
te ya que, como deslizan fuentes po-
liciales, dos de ellos nunca han teni-
do un trabajo formal ni han estado 
afiliados en la Seguridad Social. 

AGRESIÓN ESCOLAR 
Asimismo, tanto Policía como auto-
ridades académicas investigan la du-
ra agresión que sufrió una adoles-
cente de 12 años este lunes dentro de 
un instituto del madrileño barrio de 
Ciudad Lineal. La paliza, para más 
inri, fue grabada en vídeo. 

Los hechos ocurrieron sobre las 
17:10 horas en un pasillo del centro. 
En ese enclave, varias chicas espe-
raban a la víctima a que saliera de 
clase después de que una de ellas la 
amenazara previamente en el recreo. 

La agredida fue golpeada y vio có-
mo una de las agresoras se le montó 
encima, propinándole numerosos pu-
ñetazos mientras la mantenía inmo-
vilizada, tal y como se puede obser-
var en el vídeo. Tras ello, la alumna 
perdió la conciencia y su médico, tras 
revisarla, percibió lesiones internas. 
Le recomendó 24 horas de reposo. 

La víctima, de origen ecuatoriano 
y que sufre epilepsia, llevaba desde 
septiembre en ese colegio. Durante 
estos meses ha estado recibiendo  in-
sultos de la supuesta atacante, «que 
la miraba mal». La madre de la dam-
nificada habló en Telemadrid y ex-
plicó que su hija «no es agresiva ni 
conflictiva», y que una compañera de 
la menor agredida le envió el vídeo 
y le dijo que se lo mandaba «para que 
lo viera y se pudiera defender».

SUCESOS LA VÍCTIMA, OCTOGENARIA, LES ENTREGÓ DINERO Y JOYAS  

Detenidos por timar a una 
anciana con el tocomocho  

 

Los tres arrestados recuperaron en Alcobendas este viejo engaño

Dinero y joyas confiscadas al clan del tocomocho que pertenecían a la víctima octogenaria. POLICÍA NACIONAL

E. M. MADRID 
La Guardia Civil ha identificado 
a tres nuevas víctimas del profe-
sor de Boadilla del Monte inves-
tigado por, presuntamente, gra-
bar a alumnas en su despacho 
durante al menos dos décadas, 
según han confirmado fuentes 
jurídicas a Europa Press. 

El docente compareció el pa-
sado octubre ante el juez del ca-
so tras el hallazgo de una nueva 
grabación, recuperada de uno de 
los dispositivos electrónicos in-
cautados durante el registro en 
el domicilio del docente. Ahora, 
los investigadores habrían iden-
tificado a tres nuevas víctimas du-
rante el visionado de estos dis-
positivos, por lo que podría ser 
llamado de nuevo a declarar. Al 
parecer, uno de los casos data de 
hace más de 17 años. 

Se investiga al profesor, ya apar-
tado del colegio, por la presunta 
comisión de delitos de revelación 
de secretos y corrupción de me-
nores. El caso avanza lentamen-
te debido a la dificultad en el vol-
cado de los datos de los discos 
duros incautados en el registro. 
El caso se destapó en junio de 
2022, cuando una vecina de Val-
demorillo localizó una mochila 
en plena calle –que había perdi-
do el ahora investigado– y en cu-
yo interior había una cámara. Su 
sorpresa fue cuando descubrió 
que en su interior se almacena-
ban imágenes de menores que 
aparecían en ropa interior.

GRABACIONES  
 

Identifican 
 a otras tres 

víctimas  
del profesor 
de Boadilla  
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ANA DEL BARRIO MADRID 
Pregunta. ¿Qué descubrimos de us-
ted en esta pieza autobiográfica? 
Respuesta. En la obra me desnudo 
más de lo que quería en un prin-
cipio, pero estoy muy agradecido por-
que me está ayudando mucho.  
P. El cartel de la función también ha-
bla de «sonata para juguete roto». 
R. Hablamos del estigma de los ju-
guetes rotos, que no es un problema 
de la persona, sino de la sociedad. Yo 
llevo todos estos años ausente de mi 
faceta de actor porque me estoy de-
dicando a la música. 
P. ¿Cuál es el prejuicio que hay sobre 
usted que más le molesta? 
R. El de que si no sales en la tele, no 
eres nadie y no eres feliz. Y yo soy 
muy feliz estando en la parte de atrás 
de la música. Y me va muy bien. Ten-
go un puesto de responsabilidad, pe-
ro, de cara a la gente,  no eres el can-
tante y no estás en el foco.  
P. A los 20 años pasó por una mala 
etapa y era un barco a la deriva. 
R. Sí. He tenido la inmensa suerte 
de que toda la gente que tengo al 

lado me ha puesto siempre una red, 
lo que pasa es que he estado a pun-
to de romperla varias veces.  
P. ¿Tocó fondo? 
R. Pero fue un fondo muy personal 
de no sentirme a gusto con lo que 
estaba haciendo y, por tanto, esta-
ba fallando a mucha gente. 
P. En la obra le dirige Fran Perea. ¿Có-
mo es que su amigo sea su jefe? 
R. Es una maravilla y muy divertido 
porque Fran me dirige en esta obra, 
pero yo dirijo su gira musical. Nos 
intercambiamos los papeles.  
P. ¿Qué mensaje tiene la pieza? 
R. Que el éxito no es salir en la tele y 
ser famoso, sino estar a gusto. 
P. ¿Se encuentra mejor como direc-
tor musical que como actor? 
R. Sí, he estado más a gusto en esa 
postura muchos años. Es verdad que 
el gusanillo de la actuación me ha 
vuelto a picar. He estado muchos años 
teniendo la interpretación como un 
trabajo pasional, y la música como 
un hobby. Y, ahora, es al revés.  
P. Dirige la gira de Fran Perea 1+1 son 
20, tributo al disco de Los Serrano. 

R. Siempre nos hemos sentido muy 
orgullosos de nuestro pasado. Y por 
eso lo recuperamos desde otro pun-
to de vista. Es un disco en el que Fran 
Perea hace una unión de las dis-
tintas etapas de la música. Realiza-
mos un recorrido por esa época aho-
ra que hay un remember nostálgico. 
P. Es curioso, porque los niños de 
ahora vuelven a ver Los Serrano. ¿Por 
qué cree que está de moda? 
R. Todo de lo que se habla en la serie 
es atemporal. Lo que les pasa a los 
chicos en el instituto es lo que les pa-
sa a todos los chicos de todas las ge-
neraciones. Al final son problemas 
atemporales como el amor, la amis-
tad, la familia o el estatus social. 
P. Recibió una fama brutal con tan só-
lo 12 años, que es una edad muy com-
plicada. ¿Cómo lo vivió? 
R. Tampoco te das cuenta. Cuando 
estás metido en ese ritmo de traba-
jo, no conoces otra cosa. Y, después, 
de mayor empiezas a pensar lo que 
te perdiste, pero gané otras cosas. 
P. ¿Qué hace un director musical? 
R. Si es dirección de un artista, gene-

ro el show, es decir, el orden de las can-
ciones, los enlaces y las dinámicas. 
También todo lo que es hacer parti-
turas para los músicos y los arreglos, 
porque la canción en directo nunca 
suena igual que en el disco, ¿no? 
P. ¿Cómo se pone orden en una gira? 
R. Para mí, lo que está siendo primor-
dial desde hace años es la rutina de 
levantarme pronto. Debo de ser de los 
pocos músicos que se levanta a las 
6:30. Me coloca donde necesito estar. 
La nocturnidad se ha ido poco a po-
co de la vida del músico y se ha per-
dido esa cosa del artista crápula. 
P. ¿Lo del sexo, drogas y rock and roll 
pasó a la historia? 
R. Ya no funciona. 
P. ¿Qué artistas son los más indisci-
plinados en el escenario? 
R. A lo mejor tiraría piedras contra mi 
propio tejado. Los pianistas lo pode-
mos tener un pelín más fácil. La ba-
tería y el bajo no pueden fallar, pero 
los guitarristas y los pianistas nos po-
demos cubrir más los unos a los otros.  
P. Es usted primo segundo de la Rei-
na Letizia. ¿Se ven en las comidas fa-
miliares? 
R. Sí, pero hace muchos años que no 
nos vemos. 
P. ¿Sabe que es uno de los hombres 
más envidiados de este país? 
R. ¿Por qué? 
P. Por su boda con Ana Guerra.  
R. ¿Ah, sí? Pues me alegro. 
P. ¿Le molesta haber pasado de ser 
el niño de Los Serrano al novio de Ana 
Guerra? 
R. Es que no creo que sea el novio 
de Ana Guerra, la verdad. No me sien-
to así para nada. Contra toda sor-
presa, hay más artículos con Ana 
Guerra y Víctor Elías que del novio 
de Ana Guerra o de la novia de Víc-
tor Elías. De todas formas, como no-
sotros en casa lo tenemos todo muy 
claro, los egos los dejamos fuera. Si 
soy el novio de Ana Guerra no pue-
do ser mas afortunado. 
P. ¿Tocarán un tema juntos? 
R. Intentamos no mezclar mucho. 
También la dirijo la gira a ella y eso 
es mezclar el curro. Yo con todo lo 
que tiene que ver con el estudio, no 
me meto. Sólo escucho y aprendo. 
Si te metes demasiado, sí que pue-
de pasar lo de ‘el novio de’. 
P. ¿Cuál ha sido el momento más du-
ro de su vida? 
R. La muerte de mis padres. Es algo 
para lo que parece que te preparas, 
pero no. Mi padre murió cuando yo 
tenía 16 y mi madre hace dos años. 
Siempre se te queda un vacío. Se te 
quedan cosas por decir y cosas que 
no te han dicho. Pero tengo mucho 
humor negro y siempre intento sa-
car el lado positivo.  
P. ¿Se ha arruinado alguna vez? 
R. Sí, estuve totalmente arruinado. 
Cuando decidí ser músico, me fui a 
vivir a Cádiz y monté un estudio de 
música. Tuve un problema cuando 
no me pagaron una baja que me te-
nían que pagar y yo contaba con ese 
dinero. Me quedé a cero en la cuen-
ta. Tenía un bolo de 60 euros y con 
esos 60 euros vivía 15 días. Allí te-
nía dos amigos que son como dos 
hermanos y me enseñaron a vivir 
así. Pero no perdí mi casa. Si me vol-
viera a pasar, volvería a levantar el 
vuelo. El dinero no lo es todo.

«Ana y yo       
lo tenemos 
todo muy 
claro en 
casa, los 
egos los 
dejamos 
fuera»

SU FUTU-
RA BODA 
CON ANA 
GUERRA

«Estuve 
totalmente 
arruinado. 
Cuando 
decidí ser 
músico vivía 
15 días con 
60 euros»

COMIEN-
ZOS 

COMO 
TECLISTA  

Hace tiempo que dejó de ser Guille de ‘Los Serrano’ para convertirse en uno        
de los directores musicales más sólidos de este país. Ahora vuelve a los teatros 
Luchana con la obra ‘#YoSostenido’, en la que narra su condición de juguete roto

«Me molesta el prejuicio de que 
si no sales en la tele no eres nadie»

 EN 
TRE 

VISTA
VÍCTOR  
ELÍAS

JAVIER BARBANCHO
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MARTA FERNÁNDEZ GUADAÑO 
MADRID 

Huye de las definiciones y, aunque 
se le escapa en algún momento el 
concepto casa de comidas, resuelve 
eliminando el apellido para quedar-
se con la palabra que cree que real-
mente retrata el restaurante que abrió 
hace casi 20 años en Madrid: «Es ca-
sa». Manuel Domínguez Carrete (O 
Carballiño, Orense, 1975) se refiere a 
Lúa, el negocio que arrancó en un pri-
mer local en la calle Zurbano, en di-
ciembre de 2004. «Porque es nego-
cio y quien no quiera ver así la hos-
telería se equivoca», recalca este co-

cinero con estudios en Ciencias Em-
presariales, al que, en realidad, le en-
cantan los números. «Soy metódico 
total», se presenta. En enero de 2012, 
mudó Lúa a un espacio más grande 
y confortable en Eduardo Dato –al la-
do de la plaza de Chamberí–, donde 
añadió un punto más gastronómico 
y donde hoy sigue funcionando. A 
Domínguez se le mezclaron inquie-
tudes para acabar metido en hoste-
lería: vínculos familiares con el sec-
tor –incluso con el oficio de pulpei-
ro–, sus ganas de emprender y algo 
que hace años definía como «la co-
cina como excusa para conectar con 

la gente». ¿Eso ha cambiado? «¡Para 
nada! Ha ido a más», sentencia, sen-
tado una mañana soleada de febre-
ro en una de las mesas sin mantel de 
su nuevo Lúa. «Pensé: lo hago más 
casa y le quito el mantel». 

¿Nuevo Lúa? Sí, aunque no tanto. 
«Sólo hago lo que el cliente va pidien-
do. Durante la pandemia, cambiamos 
un poco la carta y nos dimos cuenta 
de que hacíamos muy bien la cocina 
que estábamos ofreciendo. Mante-
níamos platos, digamos, modernos, 
pero apostamos por recetas también 
tradicionales y la idea de que el clien-
te eligiera lo que quisiera o compar-

tiera platos. Pasada esa etapa, lo man-
tuvimos por una razón: era lo que la 
gente quería y nos demandaba. A ve-
ces venían clientes y, al marcharse, re-
servaban mesa para la siguiente se-
mana. Eso es precioso», detalla  Do-
mínguez. Recurre a su doble forma-
ción en gestión y cocina para redon-
dear su argumentario. «Un hostelero 
tiene que guiarse por un modelo gas-
troeconómico basado en un tipo de co-
mida que permita al cliente repetir 
varias veces a lo largo del mes o del 
año. El propio comensal te dice, no sé 
si directa o indirectamente, por dón-
de tienes que ir». 

Aquella evolución hacia una ma-
yor apuesta por la carta a 
raíz del contexto Covid no 
solo se mantuvo, sino que 
se reforzó en estos últi-
mos tiempos y se acom-
pañó de una reforma aco-
metida en el comedor del 
restaurante el pasado no-
viembre. «Quitamos los 
manteles, también en la 
terraza; pusimos mesas 
redondas y una ovalada, 
aparte de un par de me-
sitas altas con taburetes; 
ampliamos plazas hasta 
40 o 4 5–más 30 en la te-
rraza–. Así, Lúa es más ca-
sa», defiende. 

Eso significa una carta 
que incluye medias racio-
nes de varios platos y es-
tá pensada para compar-
tir. Despacha desde pul-
po á feira o caldo gallego 
a callos con garbanzos, 
unas verdinas con cara-
bineros y rape, raya en cal-
deirada, costilla de vaca 
gallega glaseada o uno de 
los mejores salpicones de 
marisco de Madrid, con 
bogavante, cigala, cara-
binero y langostino. Se 
añaden «platos emble-
máticos que forman par-
te de nuestros históricos», 
quizás no tan gallegos o 
no tan tradicionales, co-
mo la ostra con sopa de tomatillo ver-
de, cilantro y jalapeño; el carpaccio 
de carabinero con mayonesa de jen-
gibre y fruta de la pasión; las ya famo-
sas bravas de langostinos o los tacos 
de rabo de toro con carabinero. Por 
cierto, también una buena «cecina de 
wagyu madurada en León o un bo-
gavante con patatas y huevos que es 
una maravilla», dice el chef, que cal-
cula un tícket medio a la carta entre 
50 y 60 euros, «aunque por 40 o 45 
también se come muy bien». 

Mientras, el comedor del sótano de 
Lúa puede acoger reservas de grupos 
y un privado situado detrás de la co-
cina: «Puedo adaptarme a lo que ca-
da cliente me pida, si me avisa con 
cierto tiempo, desde una angulada a 
un cocido, ahora que es Carnaval». 
Ese planteamiento de carta no supu-
so la eliminación del menú degusta-
ción, que se sigue despachando en la 
actualidad bajo una única extensión, 
con un precio de 92 euros. «En la pan-
demia, la gente no quería salir a co-
mer menú degustación; deman-
daba cariño y sentirse a gusto en un 
restaurante, casi con la necesidad de 

tener la confianza de decirte ‘dame tú 
de comer’. Pero siempre mantuvimos 
y seguimos manteniendo el menú de-
gustación para el público que nos lo 
pide», expone el hostelero. 

En el último reparto de estrellas a 
finales del pasado noviembre, Guía 
Michelin no renovó la distinción a 
Lúa –la había conseguido en 2015– 
para su edición 2024. «Lo esperába-
mos, por supuesto. El criterio me pa-
rece justo y lógico. Recibí casi men-
sajes de pésame, cuando no lo veo 
como una pérdida, sino como la no 
renovación de un galardón, que en 
lo único que se puede traducir es en 
que, quizás, vienen menos clientes 

extranjeros», aclara Domínguez, que 
razona: «A todo el mundo le gustan 
los galardones, pero creo que estoy 
en un cambio de tendencia en el ne-
gocio para apostar por otro tipo de 
gastronomía por el que, además, mis 
clientes abogan. Con la estrella, ya 
he jugado a lo que tenía que jugar; 
ahora busco un poco mi estabilidad. 
En el sector tiene que haber de todo; 
caben dentro de una misma pecera 
todo los peces». 

 
Lúa.  Eduardo Dato, 5.

GASTRONOMÍA EN 2024 CUMPLE DOS DÉCADAS   

La magia de Lúa, la gran 
casa de comidas gallega  

 

Manuel Domínguez ha convertido su local de Eduardo Dato en  
un referente mezclando elegancia, modernidad y cocina tradicional 

Manuel Domínguez, creador de Lúa, posa en la fachada de su restaurante, en Eduardo Dato. E. M.

El ticket medio 
es de 50 y 60 
euros, «pero por 
40 se come bien» 

No ve perder la 
Michelin como 
un problema: 
«Ya jugué con ella»

El salón privado de Lúa. EM

El pulpo ‘á feira’, plato bandera de Lúa. EM
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Andrea Zarraluqui (Lon-
dres, 1973) siempre ha te-
nido una sensibilidad es-
pecial por el arte. De po-
co le sirvió a su familia ne-
garse a que tomara ese 
camino porque, con el 
tiempo, la vida le ha pues-
to frente a él. Sus vajillas 
pintadas, obras de arte en 
pequeño formato, no de-
jan de ilustrar páginas de 
revistas de decoración. Y, 
a través de sus mesas, se 
ha colado ya en cientos 
de hogares. Artista todo-
terreno, no se cierra a ese 
único lienzo: murales y 
papeles pintados se van 
haciendo hueco en su per-
fil, donde hay espacio pa-
ra cualquier trabajo crea-
tivo que le divierta. 

«Mi padre no me dejó 
estudiar Bellas Artes; que-
ría que hiciera una carre-
ra convencional. A cam-
bio le pedí que me deja-
se hacer cursos de pin-
tura y pasé varios vera-
nos formándome en Los 
Ángeles, Florencia... Ahí 
comencé a pintar cua-
dros como hobby», arran-
ca a contar Zarraluqui a 
GRAN MADRID, que se 
ha dedicado media vida al marketing y la co-
municación, desde Nueva York, donde comen-
zó su vida profesional en una reconocida agen-
cia, hasta Madrid, donde trabajó para grandes 
empresas como AC Hoteles, en la que se jubi-
ló como trabajadora por cuenta ajena.  

A la pintura sobre porcelana, a la que llegó 
gracias a su ex suegra, le dio una oportunidad 
en mitad de todo aquello. Después de varios 
años pintando por afición, a los 43 decidió dar 
un cambio radical a su vida. «Subí algunas 
cosas a Instagram y vi que a la gente le gusta-
ba. Me hicieron un par de encargos y me lan-
cé», señala desde su estudio en Madrid, un pe-
queño paraíso en el que su colorido muestra-
rio convive entre cientos de pigmentos, pince-
les, muebles de anticuario y, cómo no, piezas 
de porcelana europea de todo tipo y que inva-
den cada centímetro cuadrado. 

«Empecé muy fuerte porque arranqué pin-
tando bananos, tucanes... y en aquella época 

hubo un boom de todo lo tropical», dice la artis-
ta. Las redes sociales en especial, el boca a bo-
ca y la aparición en algunos medios le dieron 
gran visibilidad.  Vajillas enteras, platos sueltos 

para decorar, sets de aperitivos y hasta vajillas 
antiguas, a las que da una segunda oportuni-
dad con sus creaciones, se hallan entre sus bá-
sicos, que han conquistado a personalidades co-

mo Carolina Herrera, Eu-
genia Martínez de Irujo, 
Nuria March u Olivia Pa-
lermo. «Aunque mi me-
jor cliente es un hombre», 
reconoce sin desvelar su 
identidad. 

En su muestrario, de 
inspiración vegetal y ani-
mal, cabe todo: setas, pe-
ces, caracolas, animal print, 
cactus de colores, anémo-
nas, faisanes, perros, bam-
bú… «Lo que hago es muy 
variado», indica esta ar-
tista que emplea de me-
dia a tres horas en cada 
uno de sus platos. 

«Siempre me ha gusta-
do recibir invitados», se-
ñala Zarraluqui, que ate-
sora más de 20 vajillas en 
su casa. Motivo por el que 
Espasa le fichó hace algo 
más de un año para lan-
zar un libro, Save the Da-
te, donde ofrece detalles 
sobre diferentes formas 
de recibir: cómo organi-
zar un brunch, un almuer-
zo con amigas, un bufé, 
una cena al aire libre…  

Aunque si hay algo que 
le divierte es pintar mu-
rales sobre azulejos. «Tie-
nes más espacio para ser 

creativo. Me aburre mucho pintar siempre lo 
mismo», señala antes de detallar que esta ver-
tiente de su profesión le llegó gracias a unos 
interioristas que la contrataron para decorar 
un restaurante de la calle Velázquez. «El mural 
tuvo mucho éxito. Fue uno de los sitios más ins-
tagrameados del año», asegura. Además de tra-
bajos para particulares –que decoran con sus 
azulejos pintados duchas, terrazas o co-
cinas–, como el que ha realizado en Cartagena 
de Indias, de 20 m2, ha trabajado con Sisley.  

Suárez, Westwing o Veuve Clicquot también 
la han fichado para hacer talleres. Y Coordonné 
para diseñar algunos de sus papeles pintados. 
Mientras planea lanzar su propia colección, se 
ha lanzado a modelar piezas de loza con for-
ma de flor o seta y a diseñar algunas jarras que 
le fabrica un artesano de Puente del Arzobis-
po. «Me gusta promocionar lo local. Que nada 
sea hecho en China». ¿Lo próximo? «Cualquier 
cosa que me divierta».

Andrea Zarraluqui, rodeada de pinceles, pigmentos y cerámicas pintadas, en su estudio en Madrid. BRUNO ZARRALUQUI

ADN. PINTA BAJO ENCARGO, CON DOS MESES DE PLAZO L SUS VAJILLAS CUESTAN ENTRE 1.200 Y 3.000 EUROS L HIZO UNA EXPOSICIÓN EN LA TIENDA DE GENOVEVA CASANOVA 

ANDREA ZARRALUQUI Dejó el ‘marketing’ y la comunicación para 
centrarse en su ‘hobby’, que alaban de Carolina Herrera a Olivia Palemo 

La artista todoterreno 
que seduce con sus 

vajillas pintadas a mano
VIRGINIA GÓMEZ MADRID

En las sobremesas del Café Varela es quien 
narra las mejores historias. David Trueba es 
un flaco venido a más con la infancia 
desplegada en el barrio de Estrecho. El 
menor de ocho hijos. Y no pisó el colegio 
hasta los siete años. Quizá esa demora, bien 
planificada por su madre, le haya afianzado 
la capacidad de contar con eminencia. 

Extrae aventuras devertidísimas del exotia-
quarium personal: de Fernán Gómez (suyo 
y de Luis Alegre es el documental La silla de 
Fernando) a Perico Beltrán; de Juan Luis 
Galiardo a María Asquerino. Del cine lo 
sabe casi todo. También es un escritor capaz 
de arrearle gracia a lo más solemne. Y en 
ocasiones hasta lo hemos visto fumar unos 
puritos finos con ambiente de vainilla y 
quedarse un rato a solas dentro del humo. El 
whisky lo bebe solo.  
    Tiene acumulada una extraña sabiduría 
para no perder el tono en las discusiones 
porque argumenta con una lógica de miope 
avanzado, de los que saben tentar al otro 
con las palabras hasta desarmarlo con una 
ocurrencia oportuna. Una obra de arte de la 
tertulia, donde cuando alguien se levanta al 
baño deja su indefensión a merced de la 

mesa que abandona. Y él es el único que no 
hace leña. Cómo será la cosa que cuando le 
dieron el Premio Varela, el centenar de 
invitados le recibió al grito unánime de 
«¡presidente, presidente!». Y hasta el más 
ácrata del lugar se sintió subsecretario de 
una república aún no inventada. 
    Pero lo que quería decir es esto otro: 
cuánto he gozado con su última película, 
Saben aquell, un biopic a lo Trueba (David), 
del humorista Eugenio. Aquel hombre 
vestido de catafalco, joyero de juventud 
como Juan Marsé, que fingidamente hacía 
reír con la imagen inédita de una máscara 
tan seria para un profesional de la gracia. La 
película emociona porque pasa de cualquier 
voluntad redentora. Prefiere contar la oscura 
historia de un hombre 
que drenaba tristeza asestando chistes. 

Y, además, da cuerda a la otra verdad de su 
verdad: la vida de Conchita, la compañera 
sagaz con la que formó el grupo musical Los 
Dos y que impulsó a Eugenio para sacar 
afuera su disfraz mejor. Con ella y, a la vez, 
tan solo. Solo como cuelgan los disfraces. 
Solo como dos espejos solos. Solo como 
suena el llamarse incluso Eugenio. Esta es 
una de esas piezas del cine donde uno se 
hace huésped de lo que cuenta otro. Algo así 
se trabaja mejor cuando quien lo hace 
(Trueba, David) tiene una alcancía de humor 
inteligente contra estos tiempos convulsos 
en los que el mundo se cae a pedazos cada 
mañana en las portadas de los periódicos. 
Saben aquell es un islote del tesoro.  
    Y esto otro no quisiera olvidarlo, porque es 
principal: David tiene dos gallinas ponedo-
ras reinando en su jardín. 

Invocación de 
David Trueba

EL 
ROMPEOLAS
ANTONIO 
LUCAS
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Puente: «Si tarda 24 horas en 
reaccionar a unos supuestos 
insultos tan graves, imaginaos 
como lleva la sanidad, la 
industria… una pena todo»

La falta de personal para atención a domicilio 
y dependencia dispara las quejas ciudadanas 
Es el cuarto departamento municipal con más reclamaciones con 82 tras  Medio Ambiente, que copa un 26,5% de las quejas, 
Autobuses y Policía Local L De las 1.276 consultas 1.017 son quejas que bajan un 19% en un año y el 20% están sin respuesta 

Mañueco envía una queja formal a Sánchez 
contra Puente: «No consentiré que se falte al 
respeto a los ciudadanos de Castilla y León» 

Burgos tendrá 
presupuesto 
firme este mes y 
el PSOE trata de 
que la ayuda al 
desarrollo siga 

DEPORTES

BURGOS 
El equipo de Gobierno acusa al 
PSOE de presentar alegaciones 
al presupuesto elaborado por PP 
y Vox «con el único objetivo de re-
trasar su aprobación definitiva». 
«No les importan los burgaleses», 
aseveraba el concejal de Hacien-
da, Ángel Manzanedo. Pág. 3

Págs. 8 y 9

Pág. 2

«TOME MEDIDAS PARA QUE NO VUELVA A REPETIRSE», EXIGE MAÑUECO A SÁNCHEZ

Gallardo responde a los 
ataques del ministro de 
Transportes y Movilidad: 
«O miente a sabiendas o 
su ignorancia es enorme»

«EL EJEMPLO DE 
BURGOS TIENE 
QUE CUNDIR EN 
ESPAÑA» 
Volvieron los tractores a 
Burgos capital tras la 
multitudinaria 
movilización de la 
semana pasada. Esta vez 
visibilizando la unidad 
entre los agricultores y 
ganaderos independien-
tes y las organizaciones 
profesionales agrarias. 
Tras el acuerdo del 
viernes, el sector quiere 
sacar músculo remando 
en la misma dirección 
para que «las 
administraciones nos 
escuchen». «El ejemplo 
de Burgos tiene que 
cundir en el resto de 
España», manifestaba 
ayer el presidente 
provincial de Asaja, 
Esteban Martínez. 
Alrededor de 250 
tractores y 270 personas 
recorrieron la capital 
siguiendo la ruta 
establecida. La marcha 
transcurrió sin 
incidentes aunque se 
alargó más de lo previsto. 
Martínez destacó estas 
movilizaciones 
constituyen un «hecho 
histórico» que «no 
habíamos visto nunca». 

Páginas 4 y 5
FOTO: SANTI OTERO

Álex Sancris:  
«Queremos dar 
un golpe sobre 
la mesa en 
Oviedo» Pág. 14

El Supremo 
verá el caso de 
Lucía Mazo, 
arrollada por un 
conductor ebrio

Pág. 7
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BURGOS

M. CASADO/ N. ESCRIBANO  BURGOS 
El Servicio 010 del Ayuntamiento de 
Burgos registró durante el último tri-
mestre del año pasado un total de 
1.276 consultas donde sorprende la 
escalada del departamento de Servi-
cios Sociales, que no suele estar en-
tre las áreas municipales más conflic-
tivas. El último informe de quejas y 
reclamaciones refleja que los casos 
de sugerencias y reclamaciones que 
los ciudadanos hacen llegar al Ayun-
tamiento ha caído un 19,5%. Son 310 
menos. «Ha habido una mejoría bas-
tante importante», explica la conce-
jal de Participación Ciudadana, Caro-
lina Álvarez. 

De las consultas realizadas 1.017 
eran quejas que han caído un 19% 
con 304 menos respecto al cierre de 
2022.  El resto de comunicaciones 
al Servicio 010 por las diferentes ví-
as de comunicación (presencial, te-
lefónica, por correo electrónico y 
por una Aplicación propia) son su-
gerencias, 265, seis menos que ha-
ce un año. 

Por materias, sorprende la irrupción 
de Servicios Sociales en el top cinco de 
áreas municipales con más quejas. Es-
tá en el cuarto lugar de materias con 
más quejas tras las tradicionales de 
Medio Ambiente, Autobuses y Policía 
Local. En tres meses se han recibido 82 
reclamaciones  «Un buen número se 
ha debido al retraso en las tramitacio-
nes de la Ley de Dependencia y Ayuda 
a Domicilio provocado por una falta de 
personal de la que se ha informado 
ya», señala la edil.   

Una posición que, según Carolina 
Álvarez, se ve incrementada por la du-
plicidad de muchas de estas reclama-
ciones generada por el servicio. «Es-
tas quejas por las demoras fueron re-
enviadas además de a Servicios 
Sociales al área de Personal y en reali-
dad no es que sean más personas las 
que se hayan quejado sino que, para 
conseguir una mayor eficiencia del 
Servicio 010, se han duplicado mu-
chas de estas quejas».  

También destaca que en este área 
se han generado reclamaciones por 
fallos en la calefacción de los centros 
cívicos y falta de espacios para jugar a 
las cartas y reunirse por parte de las 
personas más mayores. «La falta de 
espacios para mayores es un proble-
ma en el que se está trabajando y Ser-
vicios Sociales está buscando opcio-
nes para resolver esta problemática 
que antes no existía al estar los cen-
tros sociales de las entidades financie-
ras», remarcó Álvarez.  

En la cabeza de ese ranking de 
áreas como más críticas por parte de 
los ciudadanos sigue estando Medio 
Ambiente. Genera un 26,5% de las co-
municaciones negativas con un total 

de 254. Álvarez refleja que ha caído en 
cuatro puntos respecto a hace un año. 
«Bajan las quejas de mantenimiento 
de parques y jardines pero aumentan 
las relativas al servicio de limpieza y 
a los problemas de los nuevos conte-
nedores y su ubicación», señala. El re-
guero de quejas tras el cambio de ubi-

cación de las islas ecológicas siguen 
arrastrando malestar vecinal.  

 Añade, además, otra queja genera-
lizada sobre el sistema de apertura de 
los contenedores que es más corto y 
«genera problemas muy recurrentes y 
vamos a ver cómo interceder porque 
no se puede plantear el cambio de 

contenedor pero sí se está revisando 
ese mecanismo», explicó.  

El segundo departamento con más 
quejas es el servicio de Autobuses. 
Con 153 genera un 14% de requeri-
mientos de los ciudadanos. Señala 
que muchas de estas apreciaciones 
tienen más que ver con «insatisfac-

ción de cómo aceptar la normativa 
que quejas en sí». Entre las reclama-
ciones más comunes la imposibilidad 
de tener que plegar una silla infantil 
cuando ya van en el vehículo dos o la 
prohibición de subir patinetes eléctri-
cos. «Son quejas que ha que tomar 
con cautela porque es una aplicación 
de la normativa igual hay que explicar 
el por qué se exigen estas medidas de 
seguridad», añadió Álvarez. 

Policía Local es el tercer departa-
mento con un centenar de requeri-
mientos. La más común son quejas 
por multas al aparcamiento indebi-
do o al incumplimiento de la orde-
nanza de limpieza. Algo que no 
preocupa a la edil de Participación 
Ciudadana porque «en realidad son 
ciudadanos desaprensivos y male-
ducados que aparcan donde les da 
la gana o tiran papeles al suelo o sus 
desechos en lugares no adecuados». 

EL 58% LLEGA POR LA APP  
En cuanto al vehículo por el que lle-
gan estas quejas, están por un lado 
la App que conlleva el 58,9% con 752 
de las 1.276 consultas. Es la opción 
preferida para las quejas y para las 
sugerencias. Le sigue el teléfono con 
423 y el email con 76. A distancia la 
consulta presencial con 16, dos más 
que el año pasado, y nueve comuni-
caciones llegaron a través del formu-
lario web. 

El 20% de las consultas  han que-
dado sin respuesta. Así se desprende 
del informe del cuarto trimestre del 
año en que se refleja que son 294 las 
que quedan sin respuesta. Policía Lo-
cal lidera este ranking con 43 quejas 
o sugerencias sin respuesta. Le si-
guen Obras, Medio Ambiente y Servi-
cios Sociales con 37, 36 y 31 solicitudes 
sin réplica respectivamente. «Aquí he-
mos pinchado» reconocía Carolina 
Álvarez que, al mismo tiempo, seña-
laba que «al final del año suele ocurrir 
porque hay muchos días de vacacio-
nes o los funcionarios cogen sus días 
moscosos y se tarda al menos un mes 
en responder». En este cajón están 
también aquellas quejas que no se 
tramitan por falta de precisión en su 
redacción o las que no son de compe-
tencia municipal.  

Entre los departamentos los hay 
muy rápidos, el Gabinete de Prensa 
ha respondido a una reclamación 
en poco más de una hora. Pero no 
es lo normal. Entre los que más tar-
dan en responder Personal con 25 
días de respuesta o Servicios Socia-
les con 24 días. Aunque la media es-
tá  en 11 días una cifra que, conforme 
se vayan resolviendo es habitual 
que acaben en unas semanas en 
nueve días de capacidad de res-
puesta, según la edil. 

Se registraron quejas por fallos en la calefacción de los cívicos y falta de espacios para jugar a las cartas. SANTI OTERO

M.C. / N.E.  BURGOS 
El Servicio 010 también registra 
sugerencias y aportaciones que 
los ciudadanos proponen a la ad-
ministración local. En total 259 su-
gerencias, seis menos que en el 
cuarto trimestre del año pasado 
en el que se registraron 265.  

Medio Ambiente vuelve a ser el 
departamento que lidera las comu-
nicaciones de los vecinos con su 
Ayuntamiento. Alcanzan 70 suge-
rencias que están relacionadas con 
la ubicación idónea para cada uno 

de los contenedores, tras el cambió 
de ubicación de las islas con la re-
novación de estas unidades. Tam-
bién se incluyen propuestas como 
que traigan más contenedores pe-
ro también «una mayor limpieza 
de las calles o la replantación de 
nuevos árboles que en esta época 
cayeron en algunas zonas».  

Se cuela en segundo lugar De-
portes aunque la queja es prácti-
camente unánime. La apertura de 
la puerta lateral del complejo de-
portivo de San Amaro para los par-

tidos de Rugby. A distancia les si-
guen las 38 sugerencias de auto-
buses relacionadas con nuevas ru-
tas, ubicación de nuevas marque-
sinas y las 31 de Ingeniería Indus-
trial y Tráfico que han estado re-
lacionadas con el alumbrado 
navideño y pasos de peatones.  

La forma por la que llegan estas 
propuestas de los ciudadanos es, 
principalmente, la app. Un total de 
149 han llegado por esta vía, se-
guido por el teléfono con 86, y las 
14 del correo electrónico. 

Ubicación de contenedores y paradas, 
las sugerencias que más se repiten 
En el tercer trimestre se registraron un total de 259 consultas

Servicios Sociales, entre las áreas 
con más quejas del Ayuntamiento   
L Es el cuarto departamento con más reclamaciones con 82 tras  Medio Ambiente (254), Autobuses (153) y 
Policía (100) L De las 1.276 consultas 1.017 son quejas que bajan un 19% en un año y el 20% están sin respuesta
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BURGOS

L. BRIONES  BURGOS 
El equipo de Gobierno acusa al PSOE 
de presentar alegaciones al presu-
puesto elaborado por PP y Vox «con 
el único objetivo de retrasar su apro-
bación definitiva». «No les impor-
tan los burgaleses», aseveraba el 
concejal de Hacienda, Ángel Man-
zanedo, que arremetía duramente 
contra el portavoz socialista, Da-
niel de la Rosa, por su «oposición 
destructiva». 

A juicio del edil, el otrora alcalde 
«vive anclado en el resquemor por-
que no supo ejecutar nada» en el an-
terior mandato, cuando, según re-
cordó Manzanedo, cargaba contra 
el Partido Popular si este presenta-
ba alegaciones a sus cuentas y lo ta-
chaba de «enemigo de la ciudad». 
«Que cada cual aguante ahora su 
discurso», añadía. 

Con todo, además del PSOE, dis-
tintas empresas y un burgalés a tí-
tulo particular han reclamado tam-
bién introducir cambios en el pre-
supuesto en distintos ámbitos, ta-
les como Personal, Fomento o De-
portes. El concejal ha preferido no 
ofrecer detalles del contenido de es-

tas alegaciones «a la espera de que 
los servicios correspondientes emi-
tan su informe, que deberá presen-
tarse en la comisión de Hacienda». 

Preguntado por los plazos, Man-
zanedo estimaba que esta sesión 

podría celebrarse a finales de fe-
brero, lo que haría posible convo-
car un Pleno extraordinario para 
aprobar el presupuesto definitivo 
antes de que acabe este mes o a ini-
cios del próximo. 

Aprovechaba el edil la convoca-
toria para subrayar que las cuentas 
diseñadas por el bipartito aspiran a 
«resolver problemáticas que arras-
tra la ciudad en los últimos años» 
con un proyecto de «futuro» que se 

materializará entre 2024 y 2027. «Se-
rá entonces cuando los ciudadanos 
podrán examinar si hemos cumpli-
do lo comprometido», explicó. 

No se resistió el responsable de 
Hacienda -que acusó además al 
PSOE de deslealtad institucional 
por anunciar asuntos antes de su 
debate en los foros adecuados: con-
sejos o comisiones- a recordar a De 
la Rosa que «es el equipo de Go-
bierno el que decide qué se va a 
hacer,  cómo y cuándo». Suavi-
zaba su duro discurso Ángel Man-

zanedo al afirmar que, pese a to-
do, «el bipartito siempre estará 
abierto al diálogo». 

Cabe recordar que las alegacio-
nes presentadas por Grupo Mu-
nicipal Socialista se centran en el 
gasto en Personal, el uso de los fon-
dos Next Generation, la disminu-
ción de los ingresos en Autobuses, 
el gasto previsto en el consumo de 
gas y los ingresos en Aguas y en Ins-
talaciones Deportivas.

V. MARTÍN  BURGOS 
Evitar que se recorten a la mitad las 
ayudas destinadas  a cooperación al 
desarrollo del Ayuntamiento de Bur-
gos. Ese es el objetivo de una de las 
proposiciones que el grupo munici-
pal socialista llevará al Pleno muni-
cipal que se celebrará el viernes. 

«Son ya alrededor de treinta años 
de consenso solidario, social y polí-
tico plasmado en la doble vertiente 
institucional y organizativa», recor-
dó el portavoz de la formación, Da-
niel de la Rosa, quien afeó a Vox que 
«durante todo el mandato anterior 
avanzara que si llegaba al Gobierno 
recortaría la ayuda porque entiende 
la solidaridad de otra manera». 

Así, señaló que «una vez que vi-
mos en el presupuesto del bipartito 
que se mantenían las ayudas a la co-
operación como siempre nos alegra-
mos mucho». Sin embargo «todo fue 
un espejismo» y es que «a las 48 ho-
ras, Vox anunciaba que alegaría con-
tra su propio presupuesto por esta 
cuestión». En aquel momento «les 
recordamos que las alegaciones no 
pueden hacerse por cuestiones po-

líticas». Así «pedimos a la alcaldesa 
Ayala que evitara esta tropelía» y la 
respuesta fue que «una bajada de 
pantalones espectacular». 

El pasado lunes, Vox rectificaba su 
decisión señalando que «no va a ale-
gar para no retrasar la aprobación del 
presupuesto» y que «cuando puedan 
y a través de una modificación de cré-
dito se hará una transferencia recor-
tando ese 50%», señaló De la Rosa quien 
afirmó que «eso sí lo pueden hacer pe-
ro nosotros defenderemos que el PP 
lo evite, que no se modifique la parti-
da y se mantenga el presupuesto de 
entorno a un millón de euros». 

La proposición socialista va un pa-
so más allá y también solicitará al Ayun-
tamiento de Burgos «incrementar en 
las sucesivas anualidades las par-
tidas de cooperación al desarrollo pro-
gresivamente hasta alcanzar el 0,7% 
de su presupuesto como muy tarde en 
el correspondiente al año 2027, úl-
timo del actual mandato municipal». 

FACULTAD DE MEDICINA 
Por otra parte y haciendo suyas las 
reclamaciones del rector de la Uni-

versidad de Burgos, Manuel Pérez 
Mateos, el PSOE volverá a solicitar 
en el Pleno la creación de la Facul-
tad de Medicina en el campus bur-
galés. Así, a través de la propuesta 
instará a la Junta de Castilla y León, 
una vez analizados los datos relati-
vos a su financiación, que acuerde 
la implementación en la UBU una 
nueva Facultad de Medicina, valo-
rando la posibilidad de compartir el 
grado con la Universidad de León. 

«Este es un relato de sobra cono-
cido y una reivindicación justa y más 
necesaria que nunca», señaló De la 
Rosa. «Su implantación rondaría los 
siete u ocho millones de euros y su-
pondría grandes beneficios para la 
ciudad, que además ya cuenta con 
un Hospital Universitario». 

En este sentido, el socialista ase-
guró que «no entenderíamos que es-
ta propuesta no se aprobara por una-
nimidad» ya que «hace ya dos años 
se hizo una propuesta conjunta simi-
lar apoyada por todos los grupos mu-
nicipales». De la Rosa añadió además 
que echa de menos «una gran movi-
lización ciudadana para reclamar la 

implantación de este Grado de Medi-
cina en Burgos, como se ha hecho por 
el tren directo o por las autovías». 

CAJA DE BURGOS 
Por último y aprovechando que en 
el dos años se celebrará el centena-
rio de la fundación de la Caja de Aho-
rros Municipal de Burgos, la forma-

ción quiere «promover la firma de 
un convenio entre el Ayuntamiento 
de Burgos y la Fundación Caja de 
Burgos que permita la catalogación, 
digitalización y conservación bajo 
estándares científicos del archivo 
histórico de la entidad bancaria». 

Así lo explicó el concejal del PSOE, 
Julio César Arnáiz, quien recordó que 
«la entidad bancaria nacía por deci-
sión municipal». El objetivo del con-
venio pasaría por «conservar la me-
moria colectiva de la entidad, conso-
lidar el patrimonio cultural, y facilitar 
que investigadores, historiadores, y 
ciudadanos en general, tengan acce-
so al conocimiento ordenado que per-
mita saber y reivindicar la figura de la 
Caja de Ahorros Municipal de Burgos 
como uno de los protagonistas esen-
ciales del progreso de esta ciudad». 

La propuesta además solicita «do-
tar presupuestariamente una parti-
da que facilite, a dos años vista del 
centenario de la entidad, la redacción 
y publicación de un libro, en colabo-
ración con la Universidad de Burgos, 
que permita divulgar la historia de la 
caja y su relación con nuestra ciu-
dad», así como «avanzar con la am-
pliación del Archivo Municipal de 
Castilafalé y crear una partida presu-
puestaria, distinta a la de gastos co-
rrientes, vinculada a la adquisición 
de colecciones y fondos documenta-
les privados, digitalización, y labo-
res singulares, como la divulgativa 
que ya desarrolla dirigida a los esco-
lares de nuestra capital». 

Ángel Manzanedo, en rueda de prensa. ECB

El bipartito aprobará el presupuesto 
definitivamente a finales de febrero 
Manzanedo culpa a los socialistas de presentar alegaciones para retrasar su puesta en 
marcha: «No les importan los burgaleses»  / Empresas y un particular solicitan cambios

El PSOE solicitará en el Pleno municipal que no se 
recorten las ayudas de cooperación al desarrollo  
Además propondrá  instar a la Junta a crear la Facultad de Medicina en Burgos / Otra 
proposición pedirá poner en valor la importancia de la Caja de Ahorros de Burgos

El concejal de 
Hacienda acusa al 
PSOE de ser 
«destructivo» 

Afirma que Daniel 
de la Rosa «vive 
anclado en el 
resquemor»

Daniel de la Rosa. ECB
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BURGOS

DIEGO SANTAMARÍA  BURGOS 
Volvieron los tractores a Burgos capi-
tal tras la multitudinaria movilización 
de la semana pasada. Esta vez visibi-
lizando la unidad entre los agriculto-
res y ganaderos independientes y las 
organizaciones profesionales agrarias 
(Opas). Tras el acuerdo suscrito el vier-
nes, el sector quiere sacar músculo re-
mando en la misma dirección para que 
«las administraciones nos escuchen». 

«El ejemplo de Burgos tiene que 
cundir en el resto de España», mani-
festaba ayer el presidente provincial 
de Asaja, Esteban Martínez, desde el 
punto de partida de la manifestación, 
en el polígono de Villalonquéjar, que 
desfiló por la avenida de Cantabria 
hasta llegar a la Delegación Territo-
rial de la Junta de Castilla y León an-
tes de dirigirse a la Subdelegación 
del Gobierno y, finalmente, cul-
minar el recorrido en La Milanera.  

Alrededor de 250 tractores y 270 
personas, según la Subdelegación, 
recorrieron la capital siguiendo la ru-
ta establecida. La marcha transcu-
rrió sin incidentes aunque se alargó 
más de lo previsto. En cualquier ca-
so, Martínez destacó estas movi-
lizaciones, tanto en la provincia co-
mo en el resto de España, constitu-

yen un «hecho histórico» que «no 
habíamos visto nunca».  

Firme partidaria de que la «unidad 
de acción» de Burgos se extienda por 
el resto del país, la presidenta provin-
cial de la Unión de Campesinos de Cas-
tilla y León (UCCL), Susana Pardo, se 
mostró convencida de que solo así se-
rá posible que «se consigan las cosas 
que estamos pidiendo». Y aclaró, aun-

que a estas alturas el sector ya lo haya 
demostrado con creces, que el campo 
reclama «soluciones, no palabras».  

En la misma línea, uno de los porta-
voces de la plataforma provincial de 
Agricultores y Ganaderos Unidos, Da-
vid Martínez, señala que «los proble-
mas que tenemos en el campo son los 
mismos para todos, los que se sienten 
representados (por las Opas) y los que 

no». De ahí que los manifestantes vol-
viesen a plantarse ante las principales 
sedes de la Junta y del Gobierno en la 
ciudad: para que tomen nota y ejerzan 
como es debido en calidad de «inter-
locutores» ante la Unión Europea.  

REUNIÓN CON LUIS PLANAS 
Parece que el Gobierno está dispues-
to a mover ficha, aunque ni los sindi-

catos ni los independientes las tienen 
todas consigo. De cara a la reunión de 
hoy entre el ministro de Agricultura, 
Luis Planas, y las organizaciones agra-
rias, prima la expectación, la cautela 
y cierto malestar entre quienes no han 
sido invitados a la cita.  

«Lamentablemente no va a ser gran 
cosa», auguró el coportavoz de la pla-
taforma tras advertir que «los que es-
tamos aquí con los tractores, los que 
estamos produciendo alimentos, no 
nos hemos enterado de esa reunión». 
La presidenta de UCCL Burgos, por 
su parte, lamentó que se haya deja-
do fuera a la Unión de Uniones.  

Desde Asaja, Esteban Martínez es 
consciente de que los problemas que 
afectan al sector agrario «en un día 
no se van a resolver». Aún con todo, 
cree que «ya es hora de que el minis-
tro moviera ficha». Y aunque duda 
que esta reunión sea «suficiente pa-
ra desconvocar las movilizaciones», 
confía en que este «primer paso» 
abra el camino a una negociación 
seria que encuentre un reflejo acer-
tado en las «reuniones convocadas 
en el seno de la Unión Europea». 

COMUNICADO CONJUNTO 
Las dos paradas clave de la manifes-
tación en la Junta y en la Subdelega-
ción sirvieron, más allá de la impor-
tancia de visibilizar la protesta para 
que los representantes de Asaja, UPA, 
COAG, la Unión de Campesinos de 
Castilla y León (UCCL) y Agricul-
tores y Ganaderos Unidos entrega-
sen un comunicado conjunto en el 
que se plasman las principales rei-
vindicaciones del sector.  

«Al consumidor le estamos prote-
giendo los agricultores y ganaderos 
de aquí», enfatizaba el coordinador 
provincial de COAG, Cristian Martí-
nez, antes de exigir «productos de 
calidad y una competencia digna» a 
través de las cláusulas espejo. Es de-
cir, reciprocidad e igualdad de con-
diciones entre los países de la Unión 
Europea y los extracomunitarios.  

El «gran problema» de fondo, a 
juicio del coordinador de UPA en Bur-
gos, Gabriel Delgado, es que «están 
desapareciendo explotaciones». So-
bre todo ganaderas. Y aunque lleve 
tiempo diciéndolo «por activa y por 
pasiva», no se cansará de repetir que 
«explotación que se va, explotación 
que no vuelve». Así las cosas, no le 
parece «de recibo» -y así se lo tras-
ladó ayer al delegado de la Junta en 
Burgos, Roberto Saiz- que «se hayan 
cargado el 75% de las ayudas agro-
ambientales» alegando que «la Ad-
ministración no tiene presupuesto». 

Consciente de que el sector repre-
senta el «10% del PIB de Burgos y el 
9% a nivel de Castilla y León», el pre-
sidente provincial de Asaja urgió des-
de la glorieta de Bilbao a la UE que 
cambie «radicalmente» una política 
agraria que «nos lleva a la ruina y a la 
desaparición». Para ello, ve indispen-
sable que se imponga una mayor «fle-
xibilidad» a la PAC. Dicho de otra for-
ma: «que nos ayuden a producir más 
y mejor» para que el ciudadano de a 
pie pueda acceder a «alimentos de ca-
lidad y a buen precio».  

«Vamos a seguir en la lucha», ad-
virtió la presidenta de UCCL Burgos 

«El ejemplo de Burgos tiene que 
cundir en el resto de España» 
Sindicatos y agricultores independientes exhiben su «unidad de acción» con 
una nueva tractorada con parada en la Junta y en la Subdelegación del Gobierno

Desfile de tractores por la calle Vitoria y la plaza de Mío Cid tras recalar en la Subdelegación del Gobierno en Burgos. FOTOS: SANTI OTERO

Representantes de UCCL, COAG, Asaja, UPA y Agricultores y Ganaderos Unidos frente a la Delegación de la Junta. PASA A PÁGINA SIGUIENTE
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  BURGOS 
Agentes de la Comisaría Provincial 
de Burgos del Grupo de Estupefa-
cientes de la Policía Judicial han 
culminado con éxito la ‘Operación 
Verdugo’ antidroga, que ha permi-
tido neutralizar un punto negro de 
venta de hachís y marihuana en la 
zona de Alfareros-Pisones de la ca-
pital burgalesa. 

Esta operación concluye con dos 
jóvenes detenidos y puestos a dispo-
sición judicial tras los registros reali-
zados en los domicilios de los impli-

cados en los que los agentes han in-
tervenido 2,5 kg de hachís, 5,5 kg de 
marihuana, otras sustancias tóxicas 
y de corte, varias básculas de preci-
sión y unos 700 euros en efectivo.  

Además, han incautado una es-
copeta y una pistola, ambas de ai-
re comprimido y billetes falsos de 
20 euros. La investigación, de-
sarrollada a largo de varios meses, 
ha permitido demostrar la activi-
dad ilícita a la que presuntamente 
se dedicaban estas dos personas, 
quienes operaban bajo un esque-

ma de claro reparto de papeles.  
El primero de ellos, más experi-

mentado, transportaba ‘al por ma-
yor’ la sustancia estupefaciente has-
ta el domicilio del otro, que era quien 
la almacenaba y procedía a su dis-
tribución y venta entre los consu-
midores finales. Las cantidades de 
droga intervenidas equivalen a unas 
8000 dosis de sustancia estupefa-
ciente. Entre ambos arrestados acu-
mulan varias detenciones previas, 
incluida una relacionada con el trá-
fico de drogas.

satisfecha por la « unidad de acción» 
pero visiblemente molesta por el nin-
guneo del ministro Planas a Unión 
de Uniones en lo que a la reunión con 
las Opas respecta. Por su parte, el por-
tavoz de la plataforma independien-
te no solo hizo hincapié en la «sobe-
ranía alimentaria» de España frente 
a terceros países. También le preo-
cupa, y mucho, que se ponga en te-
la de juicio la gestión medioambien-
tal de los profesionales del campo 
cuando «la culpa de la contamina-
ción es de  la industria, no viene de 
la agricultura y de la ganadería».  

OTRAS MOVILIZACIONES  
La zona de Belorado se ha conver-
tido en un punto clave de las pro-

testas agrarias en tierras burgale-
sas desde la primera tractorada ce-
lebrada en distintas zonas de la pro-
vincia el martes de la semana pasa-
da. Al filo del mediodía, unas 25 per-
sonas irrumpieron e n la N-120, a la 
altura de la localidad, para llevar a 
cabo un corte de carretera que fue 
desalojado, sin incidentes, a los vein-
te minutos.  

Tampoco se registraron inciden-
cias durante la marcha lenta prota-
gonizada por un centenar de tracto-
res en la carretera N-629 a su paso 
por el Crucero de Montija. Asimis-
mo, otras dos columnas de trac-
tores -unos 400, según la Subdele-
gación del Gobierno- circularon por 
la N-122, «una en sentido Valladolid 
y otra en dirección Soria». 

LORETO VELÁZQUEZ  ARANDA 
Ocho días después de que medio mi-
llar de tractores recorriesen Aranda de 
Duero convocados por un colectivo in-
dependiente y la Unión de Campesi-
nos de Castilla y León (UCCL), el sec-
tor agrario volvió a movilizarse ayer en 
la capital ribereña sumando, al igual 
que en Burgos capital, a Asaja, UPA y 
COAG. «Hoy estamos aquí más de 600 
tractores», subrayaba ayer Eduardo Iz-
quierdo, de UCCL, agradecido espe-
cialmente a la plataforma ajena a las 
organizaciones agrarias que ha impul-
sado este movimiento. «No estamos 
en campaña electoral, no es momen-
to de dividir y ver quién tira más, es 
momento de ir todos a una», afirmó. 

Según incidió, sobran los motivos 
en un campo asfixiado por los costes 
y por la burocracia. «Lo que quere-
mos es que el sector no muera, que 
no vendamos a pérdidas y que los cos-
tes no sobrepasen el precio de venta. 
Para eso necesitamos políticas agra-
rias que no nos hagan hacer prácti-
cas que incrementan los costes; ne-

cesitamos que la Ley de la Cadena Ali-
mentaria se cumpla», enfatizó. 

Conscientes de que «no ha cam-
biado nada en la postura del gobier-
no», los convocantes advirtieron que 
«seguiremos luchando aunque nos 
llamen extrema derecha o pongan 
excusas. Solo queremos poder vivir 
del campo». Eloy, el impulsor de es-
te movimiento no esconde su satis-
facción ante una convocatoria cada 
vez más numerosa, indicó además 
que «esto es historia». 

Aparte de la tractorada, previamen-
te comunicada y autorizada por la Sub-
delegación del Gobierno, se produje-
ron dos cortes de la autovía A-1 en el en-
torno de Aranda. La primera, promo-
vida por unas 40 personas, tuvo lugar 
al medio día y se prolongó durante un 
breve periodo de tiempo. La segunda, 
en torno a las 17 horas , culminó con la 
detención, por parte de la Guardia Ci-
vil, de una persona por «atentado con-
tra la autoridad y desórdenes públi-
cos». Finalmente, fue puesto en liber-
tad al cabo de unas dos horas. 

Peña dará «prioridad» a 
solucionar la renovación 
de la ropa de Policía Local 
El concejal de Seguridad afirma que las quejas están «más 
que justificadas» y busca una solución «lo antes posible»

Aranda exige futuro para el 
campo: «No es momento de 
dividir y ver quién tira más» 
La Guardia Civil detiene a un agricultor 
durante un corte sin autorización en la A-1

VIENE DE PÁGINA ANTERIOR

Muchos tractores lucieron carteles reivindicativos. L. V. 

M. REMÓN  BURGOS 
No hay paños calientes ni se evade 
la cuestión. El concejal de Segu-
ridad del Ayuntamiento de Burgos, 
Ignacio Peña (Vox), asegura que la 
queja planteada por el Sindicato de 
Policías Municipales de Castilla y Le-
ón (SPPMCYL) sobre la falta de re-
novación del vestuario de los agen-
tes está «más que justificada».  

Peña apunta que «somos plena-
mente conscientes» de la nece-
sidad planteada por los representan-
tes sindicales y de sus reivindi-
caciones. En este sentido, el conce-
jal de Seguridad adelanta que este 
problema es una «prioridad» para el 
equipo de Gobierno, por lo que se 
está trabajando para «buscar una 
solución lo antes posible», aunque 
no pudo dar más detalles de qué ti-

po de solución. El sindicato SPPMCYL 
denunciaba el pasado martes que 
los agentes de la Policía Local en Bur-
gos llevan «cuatro años» sin recibir 
ropa de trabajo, una situación de la 
que decían desconocer la causa.  

El sindicato, recordaba que, des-
pués de preguntar muchas veces 
por esta situación, obtuvo como 
única respuesta que «es que las 
partidas presupuestarias para ro-
pa ‘se han perdido’, como si de un 
boli se tratara». 

Desde el sindicato remarcaba que 
«tenemos compañeros con la ropa 
muy deteriorada a los que no se les 
sustituye la misma, o compañeros 
de las últimas promociones con so-
lo dos polos y un único pantalón, ha-
ciendo malabares para venir unifor-
mados a trabajar». Incluso, añadían, 

hay policías que «no tienen cazado-
ra y que la tienen que andar pidien-
do prestada a otros compañeros».  

En otros casos, hay agentes que 
«están reutilizando la ropa que tra-
jeron de otros municipios, donde ya 
ejercían de policías y la han parchea-
do, es decir, que han mandado so-
breponer el escudo de la Policía de 
Burgos, obligados por la necesidad». 

En el caso de los agentes que pres-
tan servicios de paisano, apuntan 
desde este sindicato, «a parte de ha-
cerlo con su propia ropa, sin recibir 
ninguna compensación a cambio, 
se han tenido que comprar de su di-
nero, fundas y material para llevar el 
arma u otros dispositivos, que re-
quiere este tipo de servicios, ya que 
las que hay son obsoletas o inservi-
bles para realizar los mismos». 

La Policía desmantela un punto de venta 
de hachís y marihuana en la zona sur 
Agentes del Grupo de Estupefacientes detienen a dos personas 
y se incautan de 2,5 kilos de hachís y de 5,5 kilos de marihuana

Imagen del material incautado a  los detenidos. POLICÍA NACIONAL
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MARTA CASADO  BURGOS 
Iluminar elementos del mobiliario 
urbano y la superficie de la calle en 
vez de fachadas. Una iluminación 
entre blanca y amarilla, con un aho-
rro energético del 75% y una reduc-
ción de la emisión de gases conta-
minantes. El plan de renovación de 
las 35.000 bombillas que iluminan 
las calles de la ciudad de Burgos ya 
está en marcha.  

«El cambio que los ciudadanos 
podrán observar es ya visible en la 
Plaza Mayor o la calle la Moneda y 
Almirante Bonifaz donde se han ini-
ciado las pruebas con bombillas que 
no superan los 3.000 grados kelvin 
y una luz que no es ni amarilla ni 
blanca, es un tramo intermedio fo-
calizado en el suelo para circular con 
mayor tranquilidad», explicó el con-
cejal de ingeniería industrial, José 
Antonio López.  

El proyecto para la remodelación 
de luminarias se divide en dos. Por 
un lado, la mitad del cambio de bom-
billas va asociado al contrato de man-
tenimiento y conservación del alum-
brado público, adjudicado en octu-
bre, y el resto se acometerá por el pro-
pio Ayuntamiento de Burgos a lo lar-
go de la legislatura.  

El contrato de mantenimiento ad-
judicado a Urbalux para los pró-
ximos cinco años por 3,4 millones de 
euros anuales incluye el compromi-
so de sustituir 15.000 luminarias en 
el primer año de vigencia del contra-
to. En 15 días se finalizará el análisis 
de zonas prioritarias para esta pri-
mera fase de la renovación que se su-
ma a las 4.000 que ya se han remo-
zado. En este plan se incluye la inter-
vención en polígonos industriales en 
la que se está trabajando y zonas co-
mo la calle Madrid con farolas muy 

robustas y lámparas antiguas. «De 
esta manera para octubre de este año 
se contaría con el 60% de las lumi-
narias renovadas», especificó López.  

La segunda fase de renovación de 
las otras 15.000 bombillas se reali-
zará con cargo a las cuentas muni-
cipales a lo largo de la próxima le-
gislatura. «Intentaremos que se ha-
ga cuanto antes, no existen convo-
catorias de fondos europeos es-
pecíficas pero se están buscando 
posibles subvenciones a las que con-
currir», señaló el edil. De esta mane-
ra si no se pudiera optar a subven-
ción alguna «se acometería este cam-

bio con cargo a las modificaciones 
presupuestarias que se produzcan a 
lo largo de la legislatura», señaló.  

CONTRATO CON RETRASO 
El contrato de mantenimiento y re-
novación del alumbrado público se 
ha retrasado. Los primeros pliegos 
salieron a licitación en septiembre 
de 2022 pero un recurso presentado 
por  la Asociación de Empresas de 
Mantenimiento Integral y Servicios 
Energéticos y admitido por el Tribu-
nal Administrativo de Recursos Con-
tractuales de Castilla y León (TAR-
CYL), obligó a volver a iniciar el trá-

mite desde cero con un incremento 
de precios para un contrato que sa-
lía a licitación por 19 millones de eu-
ros aunque se adjudicó a Urbalux por 
16,7 millones de euros en cinco años.  

El contrato establece dos meses 
para realizar una auditoría al siste-
ma en su conjunto de la situación de 
las bombillas, los centros de man-
do, los soportes y circuitos del siste-
ma de iluminación, niveles lumíni-
cos y actualización de inventario. El 
concejal estima que en 15 días esta-
rá  disponible el plan de actuación 
por zonas de esta primera renova-
ción de 15.000 luminarias. 

M. REMÓN  BURGOS 
El concejal de Deportes, César Barria-
da, aprovechó la reunión de la comi-
sión del Servicio Municipalizado de 
Deportes para responder a las críti-
cas del PSOE en las que el edil Josué 
Temiño señalaba que el actual equi-
po de Gobierno «vive de las rentas».  

Aunque las críticas de Temiño iban 
dirigidas a las áreas de Medio Ambien-
te y Movilidad, Barriada respondió 
desde su responsabilidad en Depor-
tes. Con un portavoz del PSOE, Daniel 

de la Rosa, «completamente desapa-
recido», y «supliéndole su fiel es-
cudero, Josué Temiño», el edil de De-
portes puso como ejemplo de esa «ges-
tión lamentable» del PSOE los cuatro 
reconocimientos de crédito aproba-
dos en la reunión de Deportes.  

Barriada incidió en que el anterior 
mandato fue el de los «anuncios», 
frente al actual de las «realidades». 
Unas realidades, según Barriada, que 
se sustentan en la modificación pre-
supuestaria de 1,8 millones aproba-

da a finales del pasado año para lle-
var a cabo proyectos en Deportes.  

Dijo que ya son realidad el valla-
do de San Juan de los Lagos, la sus-
titución de la cortinal del polidepor-
tivo Esther San Miguel, el revesti-
miento del vaso de las piscinas Mar-
ta Fernández Infante o la instalación 
de sanitarios en el Coliseum. Ade-
más, anunció que se van a «licitar los 
campos de fútbol de José Luis Tala-
millo y los vestuarios de Río Vena».   

Otras mejoras que se han llevado 

a cabo, destacó Barriada, son los mar-
cadores del polideportivo de El Plan-
tío, «se han remodelado y moderni-
zado con más funcionalidad». Y se 
ha intervenido en los problemas de 
goteras, dejando atrás «la triste ima-
gen de los cubos» que se encontra-
ban los usuarios los días que llovía. 
En esta instalación se ha interveni-
do con la luminaria.  

El edil de Deportes no supo con-
cretar cuánto se ha gastado ya de los 
1,8 millones de modificación presu-

puestaria, pero aseguró que se inver-
tirá todo, a pesar de la premura de 
tiempo. Por ejemplo, en las reclama-
ciones y sugerencias que les llegan 
desde la ciudadanía sobre el estado 
de las instalaciones deportivas.  

Tampoco concretó cuáles serán las 
intervenciones más urgentes y de 
más envergadura, ya que se irán ana-
lizando y se irán incluyendo en un 
plan de actuaciones cuatrimestral. 

 PISCINAS DE EL PLANTÍO 
Dentro de esta modificación presu-
puestaria está la renovación del edi-
ficio central de las piscinas de El Plan-
tío que, según adelantó el concejal de 
Deportes, está muy cerca de su licita-
ción, a falta de un informe. Sobre los 
plazos para la ejecución, con el co-
mienzo de la temporada de verano 
en el mes de junio, Barriada indicó 
que «vamos justos, pero en tiempo». 

César Barriada contrapone las «realidades» del 
bipartito con la «gestión lamentable» del PSOE 
El concejal de Deportes replica a los socialistas que desde la aprobación de la modificación 
presupuestaria de 1,8 millones se ha pasado de los hechos a los anuncios del anterior mandato

La renovación del alumbrado público 
comienza en la calle de la Moneda 
La mitad de las luminarias se sustituirán en un año, son 19.000, tras la adjudicación a 
Urbalux del mantenimiento por 3,4 millones / El resto, otras 15.000, duante el mandato

  BURGOS 
El Pleno del Consejo de Segu-
ridad Nuclear (CSN) ha aproba-
do la firma de un convenio con 
la Universidad del País Vas-
co/Euskal Erriko Unibersitatea 
(UPV/EHU) sobre el Programa 
de Vigilancia Radiológica Am-
biental Independiente (PVRA-
IN) para la fase de desman-
telamiento de la central nuclear 
Santa María de Garoña. El acuer-
do tendrá una duración de cua-
tro años a partir de su firma. 

Su objetivo es la ejecución 
de un programa periódico de 
muestreo y análisis en el entor-
no de las instalaciones a través 
de la gestión coordinada de los 
datos, la aplicación de un sis-
tema de garantía calidad sobre 
su fiabilidad y la ejecución de 
un programa especial de vigi-
lancia cuando lo requiera el re-
gulador. 

A la vigilancia que realizan 
los titulares en la zona de in-
fluencia de las instalaciones, el 
CSN superpone sus propios pro-
gramas independientes de con-
trol, que lleva a cabo bien di-
rectamente o a través de los pro-
gramas encomendados a las 
comunidades autónomas. 

Para el desarrollo de los PVRA-
IN de cada instalación, el CSN 
considera conveniente contar 
con la colaboración de los la-
boratorios de medida de radiac-
tividad ambiental integrados 
en la Red de Estaciones de Mues-
treo (REM), para lo cual se sus-
criben los correspondientes 
acuerdos como este con la 
UPV/EHU con quien el Conse-
jo colabora desde la creación 
de los programas de vigilancia 
radiológica.

El CSN firma un 
acuerdo con la 
UPV de vigilancia 
radiológica en la 
central de Garoña

Imagen de la calle de la Moneda. SANTI OTERO
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LORETO VELÁZQUEZ  ARANDA 
La familia de Lucía del Mazo había 
perdido casi la esperanza, pero una 
llamada de sus abogados les ha de-
vuelto la fe: el Tribunal Supremo ha 
admitido a trámite la revisión del ca-
so. Su hija Lucía falleció a los 22 años 
cuando su vehículo fue embestido 
bruscamente por un conductor bo-
rracho, que circulaba con un Porsche 
Cayenne por Aranda de Duero, sin 
luces y a gran velocidad. Junto a Lu-
cía iba su bebé de 24 meses y su pa-
reja. «Esa noche se nos paró la vida», 
aseguran sus padres con la esperan-
za de que «esta vez sí sea la vencida 
y el culpable entre en la cárcel». «No 
fue un accidente, fue un asesinato. 
Por favor solo pedimos Justicia», im-
plora su madre, Alicia. 

Hasta ahora la lucha judicial no 
ha sido sencilla. El Juzgado de lo de 
lo Penal número 2 de Burgos conde-
nó al culpable de la muerte de su hi-
ja a dos años de prisión, pero ya des-
de el principio todos sabían que al 
no tener antecedentes penales no 
entraría. La familia recurrió a la Au-
diencia Provincial pero ésta no solo 
desestimó la apelación, también les 
impuso el pago de las costas. «Es co-
mo el mundo al revés», lamenta Moi-
sés, el padre de la víctima. 

Ahora todas las expectativas es-
tán en los cinco jueces del Tribunal 
Supremo que revisarán el caso. «He-
mos recibido varapalo tras varapa-
lo, llevamos seis años en los que mi 
hija no ha sido tratada como vícti-
ma, pero él la mató y tiene que pa-
gar», insiste Alicia. 

En tan solo unos días, el 18 de fe-
brero, se cumplirán 6 años del fa-
tídico día. Según explican, su hija 
vivía en Madrid con su pareja y su 
pequeña, pero fueron a pasar el 
fin de semana a Riaza y habían que-
dado en Aranda de Duero para ce-
nar con unos amigos. Conducía ella 

porque él había tomado un par de 
cervezas y no querían arriesgar, pe-
ro no sabían que la muerte les es-
peraba con un Porsche Cayenne 
que «apareció de la nada a toda ve-
locidad y sin luces por la avenida 
de Castilla». 

El choque se produjo a la altura 
del número 72, cuando el condena-
do atravesó un paso sobre-ele-
vado previo a un paso de peatones, 
sin percatarse de que le precedía un 
Renault Megane, donde Lucía lle-
vaba a su familia de regreso a casa. 

La colisión fue tan brutal que des-
plazó el vehículo 86 metros hasta 
que Lucía colisionó con un árbol de 
la mediana y con una señal de trá-
fico. Por su parte, el vehículo del pro-
cesado se desvió hacia la derecha 
como consecuencia del impacto, 

atravesó el carril bici y se subió a la 
mediana ajardinada hasta colisio-
nar con una farola. 

Lucía se llevó la peor parte. La lle-
varon primero al hospital Santos Re-
yes pero dada la gravedad fue tras-
ladada a Burgos, donde los mé-
dicos no pudieron salvar su vida. 

La pequeña que acababa de cum-
plir dos años sufrió una fractura en 
la tibia izquierda, además de hema-
tomas. Como consecuencia le ha 
quedado una desviación de la pier-
na fracturada, pero sobre todo tie-
ne desgracia de tener que vivir sin 
su madre. «Ella está cada vez más 
mayor, tiene ya 8 años, pero sigue 
preguntando por su madre y la echa 
de menos… Sigue yendo al psi-
cólogo porque esto es un proceso 
muy largo. No entiende cómo pudo 
pasar», lamenta su abuela conven-
cida de que esa pregunta nunca ob-
tendrá respuesta. «¿Cómo lo va a 
entender ella si no lo entiendo yo?», 
cuestiona. 

Junto a Lucía iba también su pa-
reja, un joven que entonces tenía 
25 años. Él sufrió cervicalgia y lum-
balgia postraumática y tiene estrés 
postraumático moderado. Hoy cui-
da de su hija. 

Por su parte, el conductor que 
causó el accidente iba acompaña-
do de una persona de mediana edad. 
En la prueba de alcohol el autor del 
accidente dio positivo con 0,94 mi-
ligramos de alcohol por litro de ai-
re espirado, cuando el límite está, 
según la Ley, en 0,25 mg/l. De dro-
gas no se le practicó ningún test. 
«¿Cómo se puede entender que el 
tribunal y la fiscalía vean el positi-
vo en alcohol como un atenuante, 
en lugar de un agravante? Creo que 
eso es lo que más nos duele», re-
chaza convencida de que el conde-
nado «sabía perfectamente que si 
bebes alcohol y conduces siempre 
hay un riesgo». 

Pero el juzgado también tuvo en 
cuenta que el ya condenado ingre-
só de forma voluntaria 60.000 eu-
ros. «Nosotros nunca hemos pe-
dido dinero, lo que queremos es que 
entre a la cárcel y se dé cuenta de lo 
que ha hecho; es la única forma de 
que se haga Justicia y de que poda-
mos cerrar un poco está herida que 
nos ahoga cada día».

L. VELÁZQUEZ  ARANDA 
La tranquilidad ha vuelto al muni-
cipio de Fresnillo de las Dueñas. Las 
dos familias que habían ocupado 
un piso y que según la propia Guar-
dia Civil estaban causando muchos 
problemas, se han ido a Aranda don-
de al parecer vive otro familiar. 

Según explican los vecinos, los oku-
pas se fueron el sábado y esta maña-
na el banco, que es propietario del 
edificio, ha cambiado la cerradura, 
instalado una puerta ‘anti-ocupa’ y 

acondicionado las ventanas para evi-
tar una nueva entrada ilegal. 

Los vecinos respiran más tranqui-
los. Y es que aunque cuando los oku-
pas llegaron en mayo, la relación fue 
cordial, la llegada de la segunda fa-
milia complicó la convivencia has-
ta el extremo. De hecho, hay denun-
cias por amenazas de muerte. 

De forma paralela, la Guardia Ci-
vil investiga a uno de los presuntos 
okupas por un caso delito de hurto. 
Según explica la Guardia Civil, el in-

vestigado, S.H.H. de 28 años, podría 
estar relacionado con el robo de va-
rios tubos metálicos del interior de 
una parcela privada. 

La denuncia partió de un ciuda-
dano que afirmaba que le habían 
sustraído varios tubos metálicos de 
una parcela de su propiedad ubica-
da en La Ribera y presentaba prue-
bas de la posible autoría. 

La Guardia Civil iniciaba una in-
vestigación que ha llevado a la iden-
tificación plena de un varón que ha 

sido investigado en dependencia 
policiales, y que ha resultado ser una 
de las personas que, de manera ilí-
cita, okupaba una vivienda en la lo-
calidad de Fresnillo de las Dueñas 
junto a otros familiares. 

El Cuerpo tenía constancia de es-
ta situación desde el pasado año, por 
lo que se venía intensificando las ac-
ciones policiales en la zona, ante las 
quejas vecinales por los problemas 
de salubridad, higiene, convivencia, 
ruido y suciedad que llevaba aca-
rreando desde tiempo atrás una fa-
milia que, sin autorización, había oku-
pado el inmueble; este carecía de luz 
y posiblemente de agua corriente. 

Las pesquisas llevadas a cabo per-
mitieron conocer la presencia de sie-
te adultos y cuatro menores. Además, 
habían intentado en varias ocasiones 

la entrada en otras propiedades y se 
habían denunciado también daños 
y constantes amenazas del grupo a 
los habitantes de esta localidad, crean-
do «un gran malestar y cierto miedo». 

Ante la posible desescolarización 
de los menores, la Guardia Civil ha 
puesto el caso en manos de los Ser-
vicios Sociales. 

La Guardia Civil agradece la colabo-
ración ciudadana y resalta la importan-
cia de denunciar; para ello pone a su 
disposición el número de teléfono 062 
o «si lo prefiere también el servicio 
gratuito de alertas mediante la aplica-
ción para móviles app alertcops». «Cual-
quier información que desee facilitar o 
colaboración en el ámbito de la segu-
ridad ciudadana, vial, del Patrimonio o 
medio ambiental es tratada de mane-
ra discreta y anónima», garantizan.

Los okupas ‘violentos’ de Fresnillo 
de las Dueñas abandonan el piso   
La Guardia Civil investiga a uno de ellos por un presunto hurto 

El Tribunal Supremo admite a 
trámite el caso de Lucía del Mazo 
El conductor ‘borracho’ de un Porsche Cayenne arroyó su vehículo hace seis años 

Lucía del Mazo falleció cuando tenía 22 años. Tenía una hija de 2 años. ECB
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Mañueco envía una queja formal 
a Sánchez contra Óscar Puente 
L El presidente de la Junta exige a Pedro Sánchez en una carta «respeto a los ciudadanos de la Comunidad», tras los 
ataques del ministro de Transportes, del que asegura «no está a la altura del cargo que representa y nos avergüenza»

FELIPE RAMOS VALLADOLID 
Cada vez que habla, el Partido Po-
pular se lanza en tromba contra el 
ministro de Transportes y Movili-
dad Sostenible, Óscar Puente. Los 
últimos ataques del ministro con-
tra el vicepresidente de la Junta de 
Castilla y León, Juan García-Gallar-
do, en los que además de llamarle 
«señorito» le acusaba de estar con-
virtiendo a Castilla y León en un 
«geriátrico a cielo abierto», acaban 
con el presidente de la Junta, Alfon-
so Fernández Mañueco, enviando 
una queja formal a su homónino en 
el Gobierno central, Pedro Sánchez, 
contra Puentre. 

«Lamentablemente, tengo que 
dirigirme a ti para manifestarte mi 
queja ante los insultos y desprecios 
que el ministro de Transportes y Mo-
vilidad Sostenible, Óscar Puente, ha 
dirigido hacia todos los castellanos 
y leoneses en la rueda de prensa 
posterior al Consejo de Ministros 
de ayer, 13 de febrero, afirmando 
que: ‘Castilla y León es un desierto 
demográfico. Un geriátrico a cielo 
abierto’». 

Así es como comienza el presi-
dente de la Junta, Alfonso Fernán-
dez Mañueco, su carta a Pedro Sán-
chez, en la que remite al presiden-
te del Gobierno esa queja formal 
por los «insultos» de Puente. «No 
consentiré que se falta al respeto a 
los ciudadanos de Castilla y León 
y, en especial, a nuestros mayores 
que tanto han luchado por esta tie-
rra», afirma Mañueco, tanto en la 
misiva enviada a Sánchez, como 
posteriormente en su cuenta de X, 
antes twitter. 

Mañueco no duda en calificar co-
mo «intolerables y decepcionan-
tes» las declaraciones del ministro 
de Transportes que «desprestigian 
y denigran a los castellanos y leo-
neses», resalta el máximo respon-
sable del Ejecutivo de Castilla y Le-
ón en su carta de protesta, en la que 
le recuerda a Sánchez que «estos 
ataques provienen de una persona 
de Castilla y León, que demuestra 
no estar a la altura de su cargo y nos 
avergüenza», puntualiza. «Por todo 
ello –continúa la carta de Mañue-

co– te insto a intervenir en pro del 
respeto a los castellanos y leo-
neses y la cordialidad institucional 
entre el Gobierno de la Nación y el 
de Castilla y León, y a tomar las me-
didas necesarias para evitar que es-
te tipo de declaraciones y acti-
tudes vuelvan a repetirse». 

En su misiva, el presidente de Cas-
tilla y León no duda en aseverar que 
se siente «profundamente orgullo-
so de los castellanos y leoneses, y 
muy especialmente de las per-
sonas mayores, ya que en gran par-
te con su esfuerzo y sacrificio han 
logrado el excelente nivel de cali-
dad de vida que registra Castilla y 
León». 

Para Mañueco «es intolerable que 
desde el Gobierno de España se in-
sulte a Castilla y León»,  a la vez que  
no duda en dejar que  hablar de 
«afrenta inaceptable». «Utilizar su 

comparecencia para desprestigiar 
y denigrar a nuestra gente es una 
afrenta inaceptable y le pido, como 
presidente de todos los españoles, 
incluidos los de Castilla y León, que 
tome medidas contundentes para 
que esta situación no vuelva a re-
petirse». 

En este punto del escrito de dos 
folios y nueve párrafos, le recuer-
da al presidente del Ejecutivo cen-
tral  el liderazgo de Castilla y León 
en Educación y en Dependencia, 
además de destacar el sistema sa-
nitario de la Comunidad. Y, todo 
ello, «a pesar de la infrafinancia-
ción por parte del Ejecutivo central 
y tal como establecen estudios in-
dependientes», puntualiza Mañue-
co en su carta, en la que le insiste 
que la Comunidad es líder en la 
prestación de servicios públicos. 
Como lo demuestra el último In-

forme PISA, que certifica que el sis-
tema educativo es el «mejor de Es-
paña», y se sitúa entre los diez me-
jores del mundo. También, Cas-
tilla y León encabeza desde hace 
12 años la prestación de Servicios 
Sociales; el Sistema de Salud, se si-
túa entre los más valorados y es la 
Comunidad que más apoya fiscal-
mente a la natalidad y a las fami-
lias, además de la segunda con los 
tipos más bajos de IRPF. 

«Castilla y León es, hoy en día, y 
en gran parte gracias al esfuerzo y 
sacrificio de nuestros mayores, una 
tierra de progreso con un excelen-
te nivel de calidad de vida; y en esa 
tarea se centra mi gestión de go-
bierno: en seguir mejorando para 
que sigamos siendo, según indican 
distintos estudios independientes, 
la Comunidad Autónoma con los 
mejores servicios públicos de Es-

paña, y ello a pesar de la notable in-
frafinanciación que sufren con el 
actual sistema de financiación au-
tonómica, que es necesario refor-
mar, con el máximo consenso po-
sible, para que cubra el coste real 
de los servicios en todo el territo-
rio», concluye la misiva. 

PUENTE RESPONDE 
La respuesta a la carta-queja de Ma-
ñueco a Sánchez le llega al presi-
dente de la Junta a través de Óscar 
Puente, quien en su cuenta de X, an-
tes twitter, reprocha al máximo di-
rigente del Gobierno de Castilla y 
León  que tarde 24 horas en reac-
cionar a «unos supuestos insultos». 
«Piano, piano. No te vayas a estre-
sar, presidente», replica el ministro 
de Transportes y Movilidad Soste-
nible, quien lanza el mensaje de có-
mo de se llevará cuestiones como 
la sanidad, la industria... 

«Como veis así va todo en Casti-
lla y León. Si tarda 24 horas en reac-
cionar a unos supuestos «insultos» 
tan gravísimos, imaginaos cómo 
lleva la sanidad, la industria… Una 
pena todo», afirma Puente, para con-
cluir: «Piano, piano. No te vayas a 
estresar, presidente». 

Horas antes de la carta de Ma-
ñueco era el consejero de Econo-
mía y Hacienda y portavoz de la 
Junta, Carlos Fernández Carriedo, 
quien respondía al ministro de Trans-
portes y eslo hacía para asegurar, 
como después señalaba el propio 
presidente de Castilla y León en 
su misiva, que no iban a tolerar ofen-
sa alguna del Gobierno a esta Co-
munidad. 

 «No toleraremos ofensas ni del 
gobierno no de sus socios separa-
tistas hacia la gente de Castilla y Le-
ón», asegura Carriedo, quien a ren-
glón seguido afirma que esta Co-
munidad es una «tierra estupenda, 
una tierra que es un ejemplo para 
España». 

Carriedo respondía a preguntas 
de los periodistas en la inaugura-
ción de la sede de Iberaval en Pa-
lencia, a las declaraciones de Puen-
te en la rueda de prensa posterior 

Pedro Sánchez y Alfonso Fernández Mañueco, en una imagen de archivo. ICAL

PASA A PÁGINA SIGUIENTE
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Gallardo responde a Puente: 
«O miente a sabiendas o     
su ignorancia es enorme» 
El vicepresidente reclama al ministro «responsabilidad» y afirma 
que la región «tiene una industria del automóvil potentísima»

a l  
Consejo de Ministros, en las que 
además calificaba a los dirigentes 
de VOX en Castilla y León como «gen-
te sin ambición, que lleva conde-
nando a la Comunidad a la despo-
blación y a ser un desierto demo-
gráfico, además de un geriátrico a 
cielo abierto». 

El ministro comentaba que los di-
rigentes de Vox «buscan el foco, ser 
el centro de atención» con sus de-
claraciones, lo que le servía para 
transmitirles que «hay que tener un 
respeto por la cultura, por lo que re-
presenta para nuestro país». Óscar 
Puente subraybaba, en su compa-
recencia tras el Consejo de Minis-
tros en el que se aprobaba la  Ley de 
Movilidad Sostenible, que «la fies-
ta de los Goya es el evento cultural 
más importante que se ha celebra-
do en nuestro territorio (por Casti-
lla y León)», cuya celebración en Va-
lladolid había sido posible «gracias 
al empuje y ambición para llevarlo 
a su tierra». 

«Lamentablemente, lo que que-
da es llamar señoritos, paniagua-
dos, gente sin ambición a la gente 

del cine», declaraba Puente a pre-
guntas de los periodistas, a la vez 
que criticaba que quienes pronun-
cian estos dicterios son quienes «han 
convertido a Castilla y León en el 
paradigma de la despoblación y en 
un geriátrico a cielo abierto». 

Por último, deploraba que Juan 
García-Gallardo no se impregne de 
los valores dimanantes de la cultu-
ra y le retaba a preguntarse «qué es 
lo que produce y cómo se gana el 
sueldo». 

Pero, sin duda, de todos estos ata-
ques, lo que la Junta no tolera es el 
hablar de Castilla y León como «un 
geriátrico a cielo abierto». «Ayer Cas-
tilla y León fue ofendida, nosotros 
no podemos permitir esas ofensas», 
puntualizaba el portavoz de la Jun-
ta, quien reconoce que podría en-
tender «una crítica política a un par-
tido político, pero no a una Comu-
nidad Autónoma», puntualiza Ca-
rriedo a las palabras del ministro de 
Transportes. 

Carriedo, en sus declaraciones a 
los medios en la capital palentina, 
reconoce el orgullo «de ser españo-
les», pero también «de liderar la edu-
cación, de liderar el sistema de de-
pendencia, de tener un excelente 
modelo de sanidad, de servicios so-

ciales, de tener menos paro que la 
media española, de tener menos 
impuestos que la media española, 
y de tener menos deuda que la me-
dia nacional». Un repaso a las bue-
na gestión del Gobierno autonómi-
co que también enumeraba Mañue-
co en su carta-queja al presidente 
del Gobierno. 

«Esta es nuestra contribución a 
España –finaliza Carriedo–, noso-
tros no respondemos las ofensas 
con ofensas, pero nosotros de-
cimos que vamos a defender Casti-
lla y León porque no puede ser ofen-
dida». 

 Las críticas a Puente le llegaban 
desde varios frentes del Partido Po-
pular.  El primero en hacerlo había 
sido el vicesecretario nacional de 
Política Autonómica y Municipal del 
Partido Popular, Elías Bendodo, 
quien este martes pedía la «repro-
bación alta y clara» del ministro de 
Transporte y Movilidad Sostenible 
«que además es ex alcalde de Valla-
dolid, por despreciar e insultar» a 
Castilla y León. «Espero que se re-
tracte de sus palabras y que los di-
rigentes del Partido Popular en la 

Comunidad le 
digan alto y cla-
ro que aquí se 
viene a ayudar 
la tierra y no a 
insultarla», en-
fatizaba en su 
visita a León. 

Lo primero, el 
que Puente se 
retracte de sus 
palabras, no lo 
ha conseguido 
y no parece que 
lo vaya a conse-
guir, a la vista 
del tuit de res-
puesta del titu-
lar de la cartera 
de Transportes 
y Movilidad Sos-

tenible a Fernández Mañueco. 
Lo que sí parece que lograba Ben-

dodo es que desde el Partido Popu-
lar de Castilla y León se saliera al 
paso de los ataques de Óscar  Puen-
te, al hilo de los realizados por el nú-
mero dos del Ejecutivo castellano y 
leonés y líder de VOX en la Comu-
nidad contra la industria del cine, 
en la antesala de la gala de los Go-
ya de Valladolid. 

Carriedo, la dura carta de Alfon-
so Fernández Mañueco a Pedro Sán-
chez, en la que, además de cargar 
contra Puente, le exige al presiden-
te del Gobierno que actúe para evi-
tar que esto vuelva a repetirse, y la 
portavoz de grupo popular en el Se-
nado, la abulense Alicia García, quien 
también salía al paso de lo dicho 
por  el ministro de Transportes. 

«Es triste que un ministro caste-
llano y leonés como Óscar Puente 
actúe y hable como si Castilla y Le-
ón le quedara muy lejos, pero lo que 
pasa en realidad es que le queda 
muy grande», escribía la líder del 
PP en el Senado en su cuenta de X. 

La realidad es que, una vez más, 
las declaraciones de  Puente no pa-
san desapercibidas en Castilla y Le-
ón y vuelven a movilizar contra él 
al Partido Popular y a la Junta.

VIENE DE PÁGINA ANTERIOR

R. G. VALLADOLID 
El vicepresidente de la Junta de 
Castilla y León y líder de VOX en 
la Comunidad, Juan García-Gallar-
do, respondió ayer a las declara-
ciones que sobre él realizó el día 
anterior el ministro de Transpor-
tes y Movilidad Sostenible, el va-
llisoletano Óscar Puente. Y lo hi-
zo reprochándole no las palabras 
en contra de su persona cuando le 
llamó «señorito» y parafraseando 
una polémica intervención que 
marcó la gala de los Goya celebra-
da en Valladolid, sino aquellas en 
las que el miembro del Gobierno 
central acusó a VOX de haber con-
vertido la Comunidad en un «ge-
riátrico a cielo abierto». 

Durante una intervención en Va-
lencia, en el marco del Congreso 
de Movilidad Sostenible EMobi-
lity y donde García-Gallardo ha 
participado en la mesa redonda 
‘PERTEs, retos y oportunidades 
para el desarrollo industrial de la 
movilidad sostenible en Europa y 
España’, el número dos del Ejecu-
tivo autonómico calificó las decla-
raciones de Puente en la rueda de 
prensa posterior al Consejo de Mi-
nistros de «tremendamente irres-
ponsables» y le reprochó que «o 
bien miente a sabiendas o su ig-
norancia es enorme, así que lo que 
le pedimos es que no se denigre». 

En este contexto, Juan García-
Gallardo reclamó al Gobierno de 
España que «no se mienta sobre 
lo que significa Castilla y León», 
porque según destacó la Comuni-
dad no tiene que ver con ese «ge-
riátrico a cielo abierto» que seña-
laba el día anterior Puente. «Cas-
tilla y León tiene una industria del 
automóvil potentísima, unas em-
presas innovadoras, dinámicas y 
tenemos un enorme talento joven 
que sale de nuestras nueve univer-
sidades y de nuestros centros de 
investigación», enfatizó el vicepre-
sidente autonómico. 

«Yo lo que pido es responsabili-
dad en las declaraciones del mi-
nistro de Transportes», insistió Gar-
cía-Gallardo. «Lo que hace Casti-
lla y León es que tiene empresas 
tan importantes del sector del au-
tomóvil», relató, enumerando a 
«Renault, Iveco, Nissan y Grupo 
Antolín». «Creo que todos debe-
mos ser muy prudentes y respon-
sables en nuestras declaraciones 
públicas cuando hablamos de te-
rritorios», concluyó. 

Otra de las reacciones que se 
produjo ayer al hilo de esta polé-
mica surgida entre García-Gallar-
do y öscar Puente llegó de l mano 

de la portavoz del Partido Po-
pular en el Senado, Alicia García, 
que no dudó en cargar contra las 
palabras del ministro de Transpor-
tes. Lo hizo a través de un mensa-
je en su perfil de la red social ‘X’, 
en el que consideró «triste que un 
ministro castellano y leonés como 
Óscar Puente actúe y hable como 
si Castilla y León le quedara muy 
lejos». La senadora por Ávila re-
marcó que «lo que pasa en reali-
dad es que le queda muy grande». 

Quien también utilizó las redes 
sociales para protestar pública-
mente contra las declaraciones de 
Óscar Puente fue la diputada del 
PP por León, Ester Muñoz, aunque 
en su caso prefirió publicar un vi-
deo de casi minuto y medio en el 
que criticaba las palabras del mi-
nistro. En estas imágenes asegu-
ra no saber si la intervención de 
Puente le dio «más pena o vergüen-
za ajena». 

«Castilla y León es una de las co-
munidades en las que más se cui-
da a nuestra gente mayor», asegu-
ra Muñoz para contradecir esa va-
loración del ministro de Transpor-
tes de que la Comunidad es un «ge-
riátrico a cielo abierto». «Se lo 
debemos todo», remarca.  

Asimismo, también se dirige 

personalmente a Puente. «Es una 
vergüenza que hables así de tu 
tierra. Que aproveches una rue-
da de prensa del consejo de Mi-
nistros para hablar así de tu tie-
rra te hace incapaz  para ser mi-
nistro y para defender a Castilla 
y León», concluye.  

A la vista de los últimos aconte-
cimientos, resulta evidente que la 
polémica está todavía lejos de di-
siparse, a pesar de que esta se de-
satara originalmente la pasada se-
mana cuando, pocos días antes de 
que la Feria de Valladolid acogie-
ra la 38 gala de los premios Goya, 
el vicepresidente de la Junta con-
firmara su asistencia al evento 
«aunque les escueza a los señori-
tos que viven de producir pelícu-
las que no ve nadie a costa de mi-
llones de euros en impuestos de 
los españoles». 

Unas palabras que no sentaron 
bien entre los profesionales del 
séptimo arte y que aprovecharon 
la gala del pasado sábado para car-
gar contra el número dos del Eje-
cutivo autonómico. Tanto es así 
que la velada dejó reproches con-
tra García-Gallardo de nombres 
tan reconocidos de la industria co-
mo Javi Calvo, José Sacristán y Pe-
dro Almodóvar.

García-Gallardo en mesa redonda sobre movilidad sostenible. E. PRESS

RÉPLICA Y CONTRARRÉPLICA EN X. Alfonso 
Fernández Mañueco lanza en X su réplica con su queja 
por los «insultos» de Óscar Puente y, rápidamente, recibe 
la cointrarréplica del ministro, también a través de un tuit.
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ÁVILA 
Nissan recibió ayer en la planta de 
Ávila al presidente de la Junta de Cas-
tilla y León, Alfonso Fernández Ma-
ñueco, junto al alcalde de la ciudad, 
Jesús Manuel Sánchez Cabrera y otros 
representantes institucionales para 
celebrar la entrega, por parte de la 
Junta, del nuevo centro logístico en 
las instalaciones del CyLog tras una 
inversión conjunta de 80 millones. 

«Juntos hemos demostrado que 
hay voluntad de colaboración y que 
hay un futuro industrial en Ávila», 
aseguró Mañueco en la visita de a la 
nave de 21.000 metros cuadrados de 
nueva construcción promovida por 
la Junta de Castilla y León, dotada 

de ocho muelles de carga trasera y 
tres de carga lateral, con áreas espe-
cíficas sectorizadas y gestionada de 
manera digital y directamente co-
nectada con la planta productiva de 
soldadura, pintado y planta de es-
tampación. 

«Es un éxito de Ávila y de Castilla 
y León», transmitió el presidente de 
la Junta de Castilla y León, mientras 
la directora de la planta, Nuria Cris-
tóbal, aseguró que el proyecto per-
mitirá «mejorar» la competitividad 
gracias a que libera espacio e incre-
menta «la capacidad productiva y la 
optimización de procesos», además 
de «centralizar parte de la actividad 
logística en una sola área». Así, «la 

planta se especializa en ofrecer un 
mejor servicio a sus clientes con la 
última tecnología para el desarrollo 
de productos de metal y plástico pa-
ra recambios, accesorios y compo-
nentes de fabricación en serie», se-
gún declaraciones recogidas por Ical. 

La directora de Nissan Ávila expli-
có que la planta se encuentra «en el 
proceso de lanzamiento de un nue-
vo plan estratégico a medio plazo 
2024-2027», y remarcó que «esta nue-
va infraestructura está ya contribu-
yendo al cumplimiento de los obje-
tivos». También se trabaja, ahondó, 
en «expandir la actividad de fabrica-
ción y generar nuevas oportunida-
des en otros sectores y actividades 

industriales», al tiempo que conti-
núan «reforzando la colaboración de 
la Alianza Nissan-Renault con el fo-
co puesto en el montaje de fabrica-
ción de componentes en serie».  

En este marco, subrayó que en es-
tos años han invertido más de 55 mi-
llones de euros en la planta, lo que 
señaló les ha permitido asegurar su 
transformación y dotarse de las in-
fraestructuras para el nuevo plan de 
negocio. Por ello, Mañueco ensalzó 
la reconversión realizada en Nissan 
desde el punto de vista empre-
sarial, la que calificó de «impresio-
nante», y también desde la faceta 
humana, al destacar «la adaptación» 
de la plantilla. 

AYUDAS PARA LA SEÑAL HD 
En la clausura del acto, el presiden-
te de la Junta también se pronun-
ció al respecto de la decisión del Go-
bierno de dejar de emitir en SD, por 
lo que hay zonas a las que no llega 
la señal de HD y necesitan de un re-
ceptor para poder ver la televisión. 
«Estamos al lado de las familias», 
manifestó, sin precisar cómo se va 
a articular esta ayuda y cuando se 
podrá solicitar, ya que solo indicó 
que los 500.000 euros se pueden 
ampliar para que ninguna petición 
se quede fuera. 

Precisamente, en el último pleno 
de las Cortes se aprobó una PNL del 
Grupo Popular en la que se instó a la 
Junta de Castilla y León a reclamar 
al Gobierno el establecimiento de 
una línea de subvenciones o ayudas 
para la adquisición de receptores de 
señal de HD vía satélite (SAT TDT) 
por parte de los hogares de los mu-
nicipios ubicados en zonas donde 
no llegue la señal de televisión digi-
tal terrestre. 

En el debate, se discutió sobre la 
competencia lo que enfrentó a PP y 
PSCyL, ya que para el primero el com-
petente es el Gobierno, como reco-
gió en su propuesta de resolución, y 
para el segundo la Junta, a la que ins-
tó en una enmienda a convocar una 
línea de ayudas para ayudar a la com-
pra del codificador digital, lo que re-
chazó el PP. 

Sin embargo, la Junta anunció ayer 
que habrá una partida de 500.000 
euros para ayudar en la compra de 
receptores y poder ver la televisión 
en toda la Comunidad. 

La Junta entrega a Nissan 
Ávila un almacén logístico 
de 21.000 metros cuadrados 
Mañueco anuncia ayudas de 400€ para comprar receptores con el 
fin de garantizar el acceso a la televisión en HD en las zonas rurales

Alfonso Fernández Mañueco en el acto de entrega del Almacén Logístico a Nissan Ávila. ICAL

VALLADOLID 
La Consejería de Industria, Comer-
cio y Empleo concedió 6,7 millo-
nes de euros a las diputaciones pro-
vinciales y al Consejo Comarcal del 
Bierzo para incentivar la segu-
ridad laboral y la competitividad 
en las explotaciones agropecua-
rias de los municipios inferiores a 
2.000 habitantes. Esta cifra se pu-
so ayer en conocimiento, después 
de que el presidente de la institu-
ción vallisoletana, Conrado Íscar, 
enviara un comunicado al titular 
de la Consejería, Mariano Vegan-
zones, en el que ensalzó el «éxito» 
de la convocatoria pasada y pre-
guntó por los tiempos que se ma-
nejan en la nueva. 

Industria confía en que no se 
produzcan renuncias por parte de 
ninguna diputación, como suce-
dió en la primera convocatoria, don-
de la de Salamanca rechazó una 
ayuda de 860.608,12 euros con es-
ta finalidad. 

Así, según informó la Conseje-
ría en un comunicado recogido por 
Ical, la Diputación de Valladolid va-
loró en una misiva remitida a la 
Consejería «impacto positivo» que 
han tenido los programas de ayu-
da económica a agricultores. 

La Consejería, en la respuesta 
a la carta firmada por el presiden-
te de la Diputación, destacó la sa-
tisfacción por el reconocimiento 
del éxito en las nuevas políticas 
de incentivo en materia de segu-
ridad laboral «como base para la 
mejora de la competitividad en el 
sector agrícola y ganadero». Esto 
supone «un giro en las políticas 
de prevención de riesgos labora-
les de legislaturas pasadas que gi-
raban en torno a la ejecución de 
visitas por los agentes sociales». 
Así, la Consejería manifestó la vo-
luntad de seguir apoyando a los 
trabajadores autónomos y pymes 
del medio rural.

La Junta concede 
6,7 M€ a ocho 
diputaciones 
para mejorar el 
sector agrícola

VALLADOLID 
Margarita Morais Valles y la Fun-
dación Eutherpe fueron reconocidos 
con el Premio Castilla y León de los Va-
lores Humanos y Sociales en su edi-
ción correspondiente a 2023. El jura-
do acordó, por unanimidad, conceder 
este galardón por su dilatada trayec-
toria de promoción del talento en el 
ámbito musical, de impulso de la for-
mación musical de los ciudadanos y 
de divulgación musical, especialmen-
te desde su ámbito de actuación en la 
ciudad de León. 

El jurado resaltó, además, la activi-

dad de Margarita Morais Valles y de la 
Fundación Eutherpe, que ha posibili-
tado la formación y el perfeccionamien-
to de los conocimientos de jóvenes 
músicos, contando con la colabora-
ción de maestros, solistas, directores, 
cantantes, y agrupaciones nacio-
nales e internacionales de prestigio. 

Por último, también valoró el «am-
plísimo reconocimiento institucional 
y social» que comparten Margarita Mo-
rais Valles y la Fundación Eutherpe, 
por una «prolongada vida y trayecto-
ria de permanente dedicación a la ac-
tividad musical y a los jóvenes, tanto 

en su ámbito inmediato de actuación 
en la ciudad de León como a nivel re-
gional y en España, también con fuer-
te presencia fuera del país». 

La presidenta de la Fundación Euther-
pe, Margarita Morais Valles, destacó 
que el galardón que reciben ella mis-
ma y la entidad, reconoce el trabajo de 
25 años en León, un tiempo en el que 
han «ayudado» a formar y orientar a 
más de 8.000 jóvenes músicos de 53 
países diferentes. «Intentamos hacer-
lo así cada día. Desde que nos levan-
tamos, hacemos todo lo bueno que po-
demos. Dicen que lo mejor es enemi-

go de lo bueno; y tengo miedo de de-
cirlo, pero lo mejor no existe, sino to-
do lo bien que podamos hacerlo», es-
grimió Morais, en declaraciones a Ical. 

Sobre el funcionamiento de la Fun-

dación, insistió en que el objetivo es 
«intentar ayudar», reto para el que se 
creó la Fundación, «a todos los jóve-
nes músicos del mundo». Esos 8.000 
jóvenes llegan a León, a la sala situa-
ción en la calle Alfonso V «para dar con-
ciertos o asistir a los cursos que se ha-
cen con grandes maestros» y que «les 
pueden ayudar y abrirse camino, algo 
muy difícil en el arte», comentó, para 
añadir que se les proporciona «todos 
los conciertos posibles» también en el 
Auditorio Ciudad de León, con el que 
colabora la entidad. 

Todos los alumnos salen de la Fun-
dación con un certificado que demues-
tra que han acudido a León a ofrecer 
un concierto o que han acudido a la es-
cuela de música, donde cuentan con 
alumnos desde los 5 años hasta 18 en 
algunos casos.

Margarita Morais, premio Castilla y León 
de los Valores Humanos y Sociales

Margarita Morais.   ICAL
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ALICIA CALVO VALLADOLID 
Eso de la lotería, de tener la suerte 
que te toque en una unidad o la ma-
la suerte de que te asignen otra den-
tro del mismo servicio, algo así de 
grave denuncian en el Hospital de 
Salamanca sobre las listas de es-
pera quirúrgicas. Cuando aún está 
en el foco público el escándalo de 
los quirófanos de ese mismo cen-
tro hospitalario (tras la acusación 
de especialistas sobre irregula-
ridades en el servicio de Anes-
tesiología), dimite el jefe de Otolo-
gía, Santiago Santa Cruz, que tam-
bién es el presidente del Colegio de 
Médicos de Salamanca. Y con su di-
misión destapa un caos en la ges-
tión de las listas de espera para ope-
rarse que supondrían desigualda-
des para los pacientes con priori-
dades similares. 

Santa Cruz explica a este diario 
que deja este cargo porque no se 
ve respaldado. «He notificado a la 
dirección médica y a la gerencia las 
irregularidades que he detectado 
en cuanto a listas de espera y a los 
implantes cocleares, pero no han 
hecho nada y me he sentido des-
autorizado, por eso dimito. Con la 
confianza de que alguna auto-
ridad actúe y revoque la situación». 

Sus denuncias se circunscriben 
a esas dos cuestiones fundamen-
tales. Respecto a la demora quirúr-
gica, Santa Cruz explica que «la nor-
mativa indica que las listas de es-
pera deben ser únicas por ser-
vicio, y no por unidades. Y aquí se 
hace por unidades».  

«En Otorrinolaringología hay cua-
tro unidades y cada una tiene una 
lista propia, va a cuatro velocida-
des. Cada una por su cuenta. Es de-
cir, hay pacientes con el mismo ni-
vel de prioridad que tardan tres me-
ses o un año según la unidad, pe-
se a que eso contraviene la ley», se-
ñala. «Es una desigualdad entre 
pacientes y, pese a que lo he denun-
ciado repetidas veces, no se da nin-
guna explicación porque no la hay. 
Todos los pacientes tienen el mis-
mo derecho a la salud en igualdad». 

Desciende al detalle para expli-
car esta situación. Aclara que esto 
sucede con los de prioridad 3, «los 
que no tienen una urgencia para 
intervenirse». Los de prioridad 1 de-
ben ser operados antes de 30 días 
y los de la 2 antes de 90, «y eso se 
hace», puntualiza. «Pero en mi 
unidad hay más pacientes y en otras 
muchas menos. Compartimos qui-
rófanos y aunque lo he informado 
de manera expresa no se han da-
do más quirófanos para Otolo-
gía». 

Las otras tres unidades del servi-
cio son Oncología de cabeza y cue-
llo, Rinología y Otorrino infantil. 

Estos desequilibrios recuerdan 
a la disparidad de demora en las 
pruebas diagnósticas dentro de una 
misma provincia, dado que para 
una mamografía el tiempo de es-
pera se puede duplicar entre veci-
nos del mismo barrio según a qué 
área de salud pertenezcan, como 
sucede en varias zonas de Vallado-
lid, y también evoca a algunas si-
tuaciones a los de los centros de sa-
lud, ya que en un mismo centro un 
paciente espera un par de días pa-
ra la consulta y otro porque tiene 
asignado otro facultativo con la 
agenda más concurrida hasta dos 
semanas, según pudo comprobar 
este diario.  

En este punto, el doctor Santa 

Cruz efectúa una apreciación: «Ahí 
también hay desigualdades, pero 
ninguna ley obliga a que en los cen-
tros de salud la espera sea única y 

sí hay una normativa que obliga a 
que sea una sola lista de espera por 
cada servicio y en el Hospital de 
Salamanca se incumple», precisa. 

El otro aspecto que denuncia es-
tá relacionado con los implantes 
cocleares. Asegura que se está «in-
terviniendo cuando no está reco-
mendado realizar esa intervención 
quirúrgica»: «Otra irregularidad 
consiste en que se lleva a cabo una 
indicación que no está admitida 
en Sacyl para ciertas patologías. 
Cuando los pacientes oyen normal 
de un oído y el otro lo han perdido 
no está admitido dentro del siste-
ma público que se le realice un im-
plante coclear. Sí que lo está en la 
sanidad privada y en otros países, 

pero no aquí. Y yo he puesto en co-
nocimiento del director médico, Ál-
varo Otero, que una persona del 
servicio había empezado con estas 
cirugías, pese a que no esté demos-
trado que haya mayor beneficio que 
riesgo, y en vez de tomar cartas en 
el asunto le ha dado permiso para 
realizarlas. Yo ya lo he comunica-
do y mi responsabilidad llega has-
ta donde llega».  

Santa Cruz indica además que 
con su dimisión espera que se re-
viertan estas situaciones. «Confío 
en que alguien con autoridad lo es-
cuche y actúe. También lo hago por-
que llevo un peso sobre mis hom-
bros muy pesado y en conciencia 
tengo que contarlo porque las co-
sas no se deberían hacer así». 

Tras conocerse las acusaciones 
de quien también es presidente del 
Colegio de Médicos de Salamanca, 
la Consejería de Sanidad informó 
a este diario que abrirá una inves-
tigación interna tras las acusacio-
nes de irregularidades en las listas 
de espera del Hospital de Salaman-
ca. Según explican desde el depar-
tamento que dirige Alejandro Vázquez 
iniciarán un proceso de «informa-
ción reservada», toda vez que San-
ta Cruz dejara su cargo al frente de 
la unidad.  

Ante las acusaciones de «reali-
zar implantes cocleares a pacient-
nes para los que no está recomen-
dado», desde la Consejería de Sa-
nidad exponen que «en este servi-
cio hay una disparidad de cri-
terios médicos que estaban aún en 
debate y se han expuesto por par-
te de este profesional antes de re-
solverse». También destacan que 
«en ningún caso se están realizan-
do acciones que pongan en peli-
gro la seguridad de los pacientes 
ni sean un demérito de la calidad 
asistencial». 

Sólo una semana ha pasado des-
de que se desatara otra tormenta 
en el mismo hospital. Esta vez fue 
en el servicio de Anestesiología y 
Reanimación y la jefa del servicio 
dimitió, después de que se filtrara 
una carta en la que facultativos la 
acusaban de irregularidades muy 
graves, como la de «asignar a un 
anestesiólogo a dos procedimien-
tos a la vez», modificar «parques 
quirúrgicos» o intervenir «sin el 
consentimiento informado en tiem-
po y forma». 

Sobre los recientes escándalos 
que atañen a este centro hospitala-
rio, Santa Cruz apunta que «se van 
tomando una inercia que no está 
bien y hay que corregir porque la sa-
nidad pública es buenísima, pero 
tiene deficiencias como cualquier 
otro sistema y se tienen que corre-
gir porque si no es una pena».

El presidente de los médicos de Salamanca 
destapa el caos de la gestión de las listas de espera 
Santiago Santa Cruz dimite como jefe de Otología del Hospital Universitario salmantino y habla de «irregularidades»:  
«Pacientes de un servicio con la misma prioridad esperan 3 meses o un año» / Sanidad inicia una investigación interna

José Luis Díaz Villarig y el consejero de Sanidad, Alejandro Vázquez, ayer, en la firma del acuerdo. ICAL

VALLADOLID 
La Gerencia Regional de Salud in-
crementará con efecto retroactivo al 
1 de enero la retribución por hora de 
guardia de los Médico Interno Resi-
dente (MIR) que se están formando 
(1.855 según el último censo de re-
sidentes), hasta alcanzar la media 
de España para cada uno de los ti-
pos de guardia existentes y para to-
dos los años de formación sani-
taria especializada, conforme a los 
estudios comparativos de los servi-
cios de salud españoles, según in-
formó la Junta en un comunicado. 

El consejero de Sanidad, Alejan-
dro Vázquez Ramos, y el presiden-
te del Sindicato Médico (CESM) de 
Castilla y León, José Luis Díaz Villa-
rig, firmaron ayer el acuerdo por el 

que las dos partes adquirieron el 
compromiso de revisar de forma pe-
riódica el valor hora de atención con-
tinuada para que se mantenga en la 
media reconocida en el resto de los 
servicios públicos de salud. Además, 
recoge los términos del pacto de sa-
lida de huelga firmado el 21 de sep-
tiembre de 2020 entre CESM y Sacyl, 
informa Ical. 

Asimismo, la subida retributiva 
acordada será de hasta un máximo 
de 949 euros anuales, teniendo en 
cuenta que existen cinco niveles de 
residencia (de R1 a R5) y tres tipos 
de guardia (laborables, festivos y dí-
as especiales). Esta medida, según 
la Junta, busca la  «atracción de  pro-
fesionales sanitarios a Castilla y Le-
ón, así como el impulso de la forma-

ción sanitaria especializada y la me-
jora laboral de los residentes». 

El acuerdo establece que para con-
seguir captar a futuros residentes a 
los centros sanitarios de la Geren-
cia Regional de Salud es «preciso 
continuar mejorando las condicio-
nes retributivas de los residentes del 
Servicio Público de Salud de Casti-
lla y León en comparación con el res-
to de servicios». 

La Consejería de Sanidad sostie-
ne  que la formación sanitaria espe-
cializada «es una de las claves del 
prestigio alcanzado por el Servicio 
de Salud de Castilla y León, ofrecien-
do a los residentes un aprendizaje 
centrado en el profesional, con una 
visión multiprofesional y multidis-
ciplinar de conjunto».

CEMS y Sanidad acuerdan subir la 
retribución de las guardias de los MIR

El otorrino Santiago Santa Cruz. ICAL
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 VALLADOLID 
Caja Rural de Zamora obtuvo en 
2023 un beneficio de 42,8 millones 
de euros, un 40,7 por ciento más 
que en el ejercicio de 2022 y que su-
pone el mejor resultado de su his-
toria. «Es un beneficio consecuen-
cia de las fuertes alzas del negocio 
y de la recurrencia del negocio ban-
cario tradicional que realizamos y 
que es la esencia de nuestro mode-
lo de negocio cooperativo», seña-
ló el director general de la coope-
rativa de crédito, Cipriano García, 
quien presentó el balance de cuen-
tas, junto con el presidente de la 
Caja, Nicanor Santos. 

«La Caja ha aumentado signi-
ficativamente su negocio, un 12,4 por 
ciento, muy por encima de los cre-
cimientos que registra el sector fi-
nanciero, hasta alcanzar los 6.414 
millones de euros, un incremento 
de negocio de 707 millones en 2023», 
precisó según informa Ical. 

Por lo que se refiere al crédito nue-
vo a empresas y particulares duran-
te 2023, llegó a 983 millones de eu-
ros, «prueba indudable del apoyo al 
tejido productivo en momentos tan 
difíciles como los actuales». 

La cooperativa de crédito, la ma-
yor entidad financiera de la provin-
cia, mantiene la tendencia de con-
seguir cuotas de mercado «cada vez 

mayores», con una inversión que «ya 
representa el 48,8 por ciento del mer-
cado», un dos por ciento superior a 
la de 2022, y depósitos bancarios 
que constituyen el 34,8 por ciento. 

La inversión crediticia de Caja Ru-
ral de Zamora en la provincia au-
mentó un 3,5 por ciento, superior al 
promedio del sector.  

«Toda financiación al tejido pro-
ductivo en la provincia la ha apor-
tado la Caja. El resto de entidades 
registra un descenso interanual del 
crédito del 5,2 por ciento, prueba ine-
quívoca de que apoyamos a nues-
tra provincia, facilitando el crédito 
y apoyando proyectos de desarro-
llo», destacaron fuentes de la coo-
perativa de crédito. 

Los recursos gestionados ex-
perimentaron un aumento del 13,7 
por ciento y los recursos fuera de ba-
lance sumaron 679 millones de eu-
ros, lo que representa un 17,2 por 
ciento de los recursos gestionados 
por la entidad, con un incremento 
de 97 millones de euros. 

Por lo que se refiere a los recursos 
propios, llegaron a 376 millones de 
euros, con un alza del 23,9 por cien-
to respecto a 2022. «Nuestras reser-
vas totalizan 298 millones de euros, 
con un alza del 16,3 por ciento res-
pecto a la cifra a 31 de diciembre de 
2022», añadieron. 

«Hemos saneado de forma muy 
importante los activos problemá-
ticos. La tasa de mora es del dos 
por ciento, con un descenso del 8,7 
por ciento sobre el dato registrado 
en 2022 y muy inferior al del siste-
ma financiero. La tasa de cobertu-
ra es del 72,7 por ciento, que supe-
ra un 1,6 por ciento la del año ante-
rior», precisaron. 

En cuanto a la ratio de eficiencia, 
Caja Rural de Zamora tuvo que gas-
tar 38,6 euros para ganar cien, lo 
que supone una mejora del tres por 
ciento respecto a 2022. La coopera-
tiva de crédito tiene domiciliadas 
5680 solicitudes de PAC de las 9459 
presentadas en la provincia. 

APERTURAS 
Caja Rural de Zamora, que cuenta 
con 56.500 socios y 159.000 clien-
tes y 262 cooperativas están aso-
ciadas a la entidad, tiene 107 ofici-
nas en la actualidad a las que se 
sumarán este año otras tres, con-
cretamente, una en Madrid, una en 
La Baña (León) y otra en Arroyo de 
la Encomienda (Valladolid). 

La cooperativa de crédito da tra-
bajo a 345 personas, de las que el 
47 por ciento son mujeres y el 82 
por ciento, titulados medios y su-
periores, con una media de edad 
de 41 años. 

COMPROMISO 
El director general de Caja Rural de 
Zamora, Cipriano García, destacó en 
esta jornada el “compromiso” de la 
cooperativa de crédito con el te-
rritorio en el que desarrolla su acti-
vidad.  

«Siempre hemos acreditado so-
bradamente nuestro compromiso 
con Zamora, en todos los órdenes. 
Tenemos un compromiso con los 
zamoranos que vamos a mantener», 
afirmó. 

«Mientras esté este equipo y es-
ta junta directiva, vamos a conti-
nuar exactamente igual, dándole 
el servicio sin cerrar ninguna ofici-
na porque entendemos que es una 
parte de nuestra obligación moral». 
apuntó.  

«La sociedad zamorana lo tiene 
cada vez más en cuenta porque el re-
sultado de los incrementos porcen-
tuales en las cuotas de mercados así 
lo reflejan», añadió. 

Cipriano García, quien hizo estas 
declaraciones en la sede central de 
la Caja, después de exponer, junto 
con el presidente de la entidad, Ni-
canor Santos, el balance del ejerci-
cio de 2023, consideró que «hay un 
cambio razonable y se está me-
jorando» desde el punto de vista ins-
titucional. 

Asimismo, auguró que «se va a lle-
var a cabo» el proyecto de ubicar una 
unidad del Ejército de Tierra en los 
terrenos del antiguo campamento 
militar de Monte la Reina, en el tér-
mino municipal de Toro (Zamora). 

Respecto a la situación socioeco-
nómica de la provincia, incidió en el 
«deterioro constante al que no se po-
ne freno, un problema social de fal-
ta de unidad». 

Además apostilló que«Debería-
mos intentar reflexionar y unificar 
criterios a la hora de acometer entre 
todos la prosperidad posible que ten-
ga Zamora».

La Caja Rural de Zamora 
obtiene el mejor  
resultado de su historia 
La cooperativa de crédito cuenta con 107 oficinas y prevé abrir 
este año tres nuevas oficinas en León, Valladolid y Madrid

El presidente y el director general de Caja Rural de Zamora. ICAL

 VALLADOLID 
Iberaval inauguró este miercolés 
una nueva oficina en Palencia con  
 donde acaba de superar los 3.000 
socios y donde cuenta con cerca 
de 1.200 operaciones de financia-
ción activas, por un montante de 
94 millones de euros.  

Esto ha permitido sostener 5.700 
puestos de trabajo, en palabras de 
su presidente, César Pontvianne, 
quien explicó que el objetivo per-
seguido con el cambio de ubica-
ción se centra en «ofrecer un ser-
vicio más cercano» a los socios pa-
lentinos y «seguir apoyando a las 
empresas, porque son la sangre de 
la economía», informa Ical. 

En este contexto, reconoció «el 
éxito» de la colaboración público-
privada que se sustancia en solu-
ciones como las que aporta el pro-
grama ICE Financia de la Junta de 
Castilla y León.  

El acto contó con la presencia 
del consejero de Economía y Ha-

cienda y portavoz de la Junta, Car-
los Fernández Carriedo,  la directo-
ra territorial de Palencia, Almudena 
Hernández, la alcaldesa de Palencia, 
Miriam Andrés, y la presidenta de la 
Diputación de Palencia, Ángeles Ar-
misén, así como representantes del 
empresariado y de las principales 
entidades financieras. 

«Esta sede va a permitir que más 
empresas se acerquen a pedir ayu-
da y, especialmente, aquellas que 
lo tienen más complicado para po-
der acceder a un crédito bancario» 
apuntó el consejero de Economía  

«Lo que aquí se ofrece es mucho 
más ventajoso en cuanto al pago 
de intereses pero también en cuan-
to a los plazos de devolución», aña-
dió durante la inauguración de la 
nueva sede, ubicada en la calle Me-
néndez Pelayo de la capital palen-
tina. 

«Iberaval es una entidad cuyo 
principal accionista es la Junta de 
Castilla y León y, a diferencia de 

otras comunidades autónomas, 
aquí siempre se quiso que el el pre-
sidente de la entidad fuera un 
empresario y no un político. Eso 
ha permitido que sea la mejor So-
ciedad de Garantía Recíproca de 
toda España. Es la que tiene ma-
yor solvencia y mayor capacidad 
de crecimiento», insistió. 

Sólo durante el año pasado Ibe-
raval inyectó 37,4 millones de eu-
ros de financiación a la economía 
provincial, a partir del respaldo a 
307 operaciones, con el sector del 
comercio como el más apoyado (35 
%), seguido por la industria (27 %) 
y servicios (20%). 

En cuanto al tamaño de las em-
presas respaldadas en Palencia en 
2023, tres de cada cuatro fueron 
micropymes, mientras que el des-
tino de los fondos sigue siendo, 
principalmente, necesidades de 
circulante (85%). 

La Sociedad de Garantía Recí-
proca (SGR) cuenta con 15 ofi-

cinas en toda España y cuenta con 
un grupo de asociados institucio-
nales como la Diputación Provin-
cial, la Cámara de Comercio e In-
dustria de Palencia o la CEOE Pa-
lencia.  

«Las sociedades de garantía han 
actuado como salvavidas de mu-
chos proyectos, en particular en 

los últimos años, en los que el sec-
tor ha experimentado un impor-
tante crecimiento, como respues-
ta a la compleja coyuntura deriva-
da de la crisis del coronavirus. los 
posteriores impactos geopolí-
ticos o la subida de los tipos de in-
terés», el su presidente de Ibe-
raval, César Pontvianne.

Iberaval estrena sede en Palencia 
donde supera los 3.000 socios

Fernández Carriedo, en la inauguración de la oficina en Palencia. ICAL
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ESQUELAS

FARMACIAS  
DE GUARDIA

SERVICIO DE URGENCIAS DIURNA: 
(9:30h a 22:00h)
- Avda. Reyes Católicos, 20 
  (Edificio Torquemada) 
- C/ Progreso, 32 
- Avda. de los Derechos Humanos, 16 
 (Antigua Eladio Perlado 16- Gamonal) 
- C/ Francisco Sarmiento, 8

SERVICIO DE URGENCIAS NOCTURNA: 
(22:00h a 9:30h del día siguiente)
- C/ San Francisco, 30 
- C/ Francisco Sarmiento, 8

Falleció en Burgos el día 14 de febrero a los 93 años de edad, 
después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

DOÑA MARÍA PURIFICACIÓN 
LÓPEZ MARTÍNEZ

Q. E. P. D.

LA SEÑORA

Ruegan una oración por el eterno descanso de su alma

 Su apenado hijo: José Luis. 
Sobrinos, primos y demás familia.

Las honras fúnebres y funeral se celebrarán hoy jueves a las 4.30 de la tarde 
en la iglesia parroquial de la Natividad de Ntra. Sra. de Quintanilla del Agua.  

Efectuándose acto seguido la conducción de la finada al cementerio de dicha localidad.

Vivía: Rcia. Río Arlanza (Aspanias) Salas de los Infantes.   
Capilla ardiente: Tanatorio de Funeraria ‘San José’ de Salas de los Infantes.     Salas, 15 de febrero de 2024

(VDA. DE DON TIMOTEO IZQUIERDO LOZANO)
Falleció el día 13 de febrero a los 82 años de edad, 

después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

DON CARLOS 
PECHARROMÁN MERINO

Q. E. P. D.

EL SEÑOR

Ruegan una oración por el eterno descanso de su alma

Su apenada esposa: Doña María Dolores Fuente Mínguez. Hijos: Virgina y Carlos. 
Hijos políticos: Amador Díez e Inmaculada Vara. Nietos: Jimena, Carlos y Gadea. 

Hermanas: Alicia y María Socorro. Hermanos políticos: Leoncio, José Luis (†); 
María Teresa, Sol, Blanca, José Luis, José María y José (†). Sobrinos, primos y demás familia.

Las honras fúnebres y funeral se celebrarán hoy jueves a las 11 de la mañana en la 
iglesia parroquial de San Lesmes Abad, efectuándose acto seguido la conducción 

del finado al Tanatorio de Funeraria ‘San José’ para proceder a su incineración.

Vivía: Paseo Regino Sainz de la Maza nº 13.   
Capilla ardiente: Tanatorio de Funeraria ‘San José’.    Burgos, 15 de febrero de 2024

(MÉDICO)

Falleció en Burgos el día 14 de febrero a los 90 años de edad, 
después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

DON FLORENTINO 
ANGULO ANGULO

Q. E. P. D.

EL SEÑOR

Ruegan una oración por el eterno descanso de su alma

Su apenada esposa: Doña María Luz García Sainz. Hijos: Luis y María Luz. Hermanos: 
Eugenia (†), Esther, Francisca (†), José Luis (†), Juan Antonio, Pilar, Leonor, Miguel Ángel (†), 

Jesús Manuel y Francisco Javier. Hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia.

Las honras fúnebres y funeral se celebrarán hoy jueves a las 11.15 de 
la mañana en la capilla del Tanatorio de Funeraria ‘San José’.  

Efectuándose acto seguido la conducción del finado al cementerio de San José.

Vivía: C/ Vitoria nº 50.   
Capilla ardiente: Tanatorio de Funeraria ‘San José’.    Burgos, 15 de febrero de 2024

Falleció en Burgos el día 13 de febrero a los 79 años de edad, 
después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

DOÑA HELIODORA 
PEREDA NÚÑEZ

Q. E. P. D.

LA SEÑORA

Ruegan una oración por el eterno descanso de su alma

Su apenado esposo: Don Eloy Hierro Moral. Hijos: Sonia y Roberto.  
Hijo político: Miguel Ángel. Hermanos: Felicitas (†), Agustina, Argimiro (†), José, 

Trinidad (†) y María. Hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia.

Las honras fúnebres y funeral se celebrarán hoy jueves a 
las 12.00 de la mañana en la iglesia parroquial de La Anunciación.  

Efectuándose acto seguido la conducción de la finada al cementerio de San José.

Vivía: Avda. del Cid nº 44.   
Capilla ardiente: Tanatorio de Funeraria ‘San José’.    Burgos, 15 de febrero de 2024

Falleció en Burgos el día 14 de febrero de 2024 a los 74 años, 
habiendo recibido los auxilios espirituales.

DOÑA EUTIQUIA DÍEZ ORDÓÑEZ

D. E. P.

LA SEÑORA

Ruegan una oración por el eterno descanso de su alma

Su esposo: Carlos Vicente Rebollo. Hijas: Mayte y Carolina. 
Hijos políticos: Chema y Laurent. Nieta: Adéle. Hermanos: Daniel. 

Hermana política: Pilar. Primos y demás familia.

Capilla velatoria: Tanatorio Albia, Burgos.    Burgos, 15 de febrero de 2024

Las honras fúnebres y funeral se celebrarán hoy jueves día 15 
a las 16.45 en la capilla de Tanatorio Albia Burgos.  

Acto seguido se procederá a la conducción de la fallecida al cementerio de Burgos.
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CULTURA

ALBERTO MARROQUÍN  BURGOS 
Tras el éxito del pasado viernes, cuan-
do Alfonso Guerra llenó el Salón de 
Estrados de la Diputación y otra es-
tancia adyacente, hoy coge el testigo 
de las conferencias organizadas por 
la Institución Fernán González la fi-
lóloga Monique Alonso, académica 
correspondiente de la Real Academia 
Burgense, para seguir ahondando en 
la vida y la obra literaria de Antonio 
y Manuel Machado. La cita será a las 
8 de la tarde con entrada libre hasta 
completar el aforo. 

Monique Alonso Alonso, nacida en 
Francia e hija de exiliados, trabajó EN 
el Instituto Francés de Barcelona, en 
la Universitat Oberta de la capital con-
dal, en la UNED y fue creadora de la 
Fundación Antonio Machado de Co-
lliure. Es autora de varios estudios so-
bre el autor de Soledades y en 2013 pu-
blicó, con prólogo del citado exvice-
presidente del Gobierno y la colabo-
ración de Antonio Tello, Antonio Ma-
chado, el largo peregrinar hacia la mar 
(Ediciones Octaedro), donde repasa 
el devenir del poeta desde que sale 
del Madrid asediado por el ejército su-
blevado hasta que llega a Francia y 
muere en Colliure. 

«En Burgos, hablaré de algunas 
novedades en torno a unos hallaz-
gos que ha hecho la familia de los 
poetas en Chile, donde marchó Jo-
sé, el hermano pintor», señala sobre 
la ponencia de esta tarde. «Me refe-
riré adónde estuvo cada uno, qué hi-
cieron... todo al hilo del exilio de don 
Antonio. Termino planteando mu-
chas preguntas a raíz de esos nue-
vos documentos», concreta. «Yo pen-
saba que todo lo que tenía que salir 
sobre los Machado ya se conocía. Pe-

ro creo que todavía vamos conocer 
nuevos datos», subraya. 

Alonso es una gran especialista 
en el autor de Campos de Castilla y 
ha investigado su universo durante 
décadas, especialmente los últimos 
años del poeta sevillano. Reside des-
de hace muchos años en Barce-
lona, pero se crio en Francia, algo 
que se percibe en el acento de su 
cálida conversación. 

La fascinación por Antonio Macha-
do comenzó en su juventud. «Pero 
no en el colegio, donde nos hablaron 
poco. En la universidad de Pau tuve 
la suerte de aprender del profesor Ma-
nuel Tuñón de Lara que, al poco de 
comenzar los estudios, me dijo que 
tenía un tema de tesina pensado pa-
ra mí... Yo me sorprendí, ¡acababa de 
empezar los estudios!», recuerda con 
simpatía. El tema era la labor de los 
intelectuales españoles exiliados en 
Francia. «Y me dijo que tenía que em-
pezar ya a trabajar, porque esas per-
sonas estaban muriendo. Era un asun-
to que me tocaba muy de cerca... Ma-
má murió en 1977, pero papá vivió mu-
cho más, hasta los cien años, y siem-
pre me apoyó y ayudó con este trabajo. 
Fue entonces cuando profundicé en 
la figura de don Antonio».  

PISAR COLLIURE 
Siendo todavía estudiante, Monique 
Alonso se desplazó hasta Collioure 
para hacer entrevistas, pisar aquella 
tierra y divisar aquel mar que vieron 
pasar los últimos días de vida del au-
tor de Juan de Mairena y de su ma-
dre, doña Ana Ruiz, ambos falle-
cidos en febrero de 1939. Poco a po-
co, continuó sus investigaciones has-
ta que conoció a la familia Machado. 

A día de hoy mantiene una estrecha 
relación con los sobrinos nietos de 
ambos poetas. Porque son Antonio 
y Manuel los dos protagonistas de la 
charla de este jueves, los queridos 
hermanos a los que una guerra sepa-
ró ya para siempre.  

«Mi primera visita a la tumba de 
don Antonio en Colliure fue extraña, 

no era consciente de dónde estaba, 
tenía cierta conmoción... Luego fui a 
hacer unas entrevistas y, tras esos en-
cuentros con personas que habían 
conocido a su familia, regresé al ce-
menterio.  Cada vez que vuelvo a Co-
lliure me sigue emocionando poner-
me delante de la tumba de don An-
tonio y su mamá, que son los símbo-

los de todas estas personas que mu-
rieron en el exilio, muchas veces en 
peores condiciones que ellos». 

Tras su muerte acaecida el 22 de fe-
brero de 1939, Antonio Machado fue 
sepultado en un nicho prestado y su 
madre, que falleció tres días después, 
en un lugar del cementerio donde se 
enterraban a personas sin recursos, 
«no en una fosa común, como a ve-
ces se ha dicho», asevera Alonso. A 
mediados de siglo XX, la propietaria 
del nicho indicó que lo necesitaba pa-
ra un familiar. Para hacer una nueva 
tumba para el poeta y su madre, el 
secretario del músico Pablo Casals 
lanzó una iniciativa para costearla. 
«El Ayuntamiento de Colliure cedió 
el terreno y en 1958 se hizo la nueva 
sepultura que conocemos hoy».  

 «A la figura de don Antonio se le 
puede admirar allá donde esté ente-
rrado, no pasa nada», continua. «Pero 
la tumba de Colliure se hizo por sus-
cripción popular y sacarlo de ahí para 
regresarlo a España, como algunas vo-
ces piden, sería una gran ofensa para 
esta gente, alguna muy humilde, que 
dieron lo poco que tenían para que se 
hiciera esta tumba. Luego también creo 
que hay que dejar a los muertos tran-
quilos donde están», apunta Monique 
Alonso. «Además, pienso que estos re-
vuelos que a veces se oyen sobre este 
asunto son ‘para salir en la foto’». 

ANTONIO Y MANUEL 
Uno de los objetivos del Bienio Ma-
chadiano -organizado por la Real Aca-
demia Sevillana de Buenas Letras y 
la Institución Fernán González de Bur-
gos- del que forman parte estas con-
ferencias es reivindicar a los dos her-
manos Machado, el trabajo que com-
partieron y el gran amor que se pro-
fesaban. «Las circunstancias históri-
cas hicieron que la figura y la obra 
literaria de Manuel quedara muy en-
sombrecida por la de Antonio... Hay 
gente que me achaca, con desprecio,  
que por qué hablo de Manuel, que trai-
cionó a su hermano y se rindió al fran-
quismo... No fue así, Manuel se vio 
obligado a escribir ciertas cosas para 
seguir vivo y sus últimos años de exis-
tencia fueron un penoso ‘exilio inte-
rior’», concluye Monique Alonso.

DIEGO SANTAMARÍA  BURGOS 
Quizá su nombre no sea tan cono-
cido como el de otras bandas que 
han desfilado, o lo harán este año, 
por el Zurbarán Rock. Sin embar-
go, los franceses Nightmare ateso-
ran una «grandísima trayectoria» y 
son «referentes del heavy metal» en 
su país. Por si fuera poco, la última 
confirmación del festival burgalés 
irrumpirá en el parque de San Agus-
tín con un «formato renovado» tras 
el fichaje, en 2022, de la vocalista 
Barbara Mogore.  

 «Es una frontwoman espectacu-
lar, con un gran prestigio dentro de 
la industria musical», asegura la por-
tavoz de Metal Castellae, Laura Sa-
gredo, con conocimiento de causa. 
Tuvo la oportunidad de ver a Nightma-
re en directo poco después de que 
Mogore se incorporase y da fe de que 
«son alucinantes».  

Quizá esta banda no haya goza-
do de una enorme proyección inter-
nacional, pero ha girado por todo el 
mundo -incluso en grandes citas co-
mo 70.000 Tons of Metal y Hellfest- 

desde su formación en 1979. Tal y co-
mo avanza Sagredo, el público ten-
drá la oportunidad de disfrutar en 
directo, el 12 o el 13 de julio, de una 
arrolladora propuesta de «heavy de 
la new wave con toques power me-
taleros y otros mucho más actuali-
zados» sin perder ese toque ochen-
tero que caracteriza a los pioneros 
del género en Francia, quienes lejos 
de estancarse han sabido moverse 
por otros derroteros como el thrash 
o el death sin perder esa esencia bri-
tánica de la que jamás renegaron. 

También anticipa la cara visible del 
Zurbarán que llegarán a esta sépti-
ma y -de nuevo- prometedora edi-
ción «más nombres legendarios», 

bandas «mucho más divertidas» y 
talento emergente con ganas de co-
merse cualquier escenario y al que 
«tendremos que dar oportunidades». 

Nightmare, pioneros del heavy metal 
en Francia, de cabeza al Zurbarán Rock   
Su nueva vocalista goza de «gran prestigio dentro de la industria 
musical» / La organización promete «más nombres legendarios»

«Creo que todavía vamos a conocer 
nuevos datos sobre los Machado» 
La profesora Monique Alonso impartirá esta tarde la conferencia ‘Los hermanos 
Machado y la guerra’ en el Salón de Estrados del Palacio de la Diputación a las 20 h.

Nightmare, nuevo fichaje para el festival más heavy de Burgos. ECB

Monique Alonso Alonso. DOMÈNEC UMBERT
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N. ESCRIBANO  BURGOS 
La central neumática de residuos de 
la zona sur, ubicada entre las calles 
Eduardo Ontañón y carretera de Ar-
cos, incorporará la recogida orgáni-
ca de residuos cuando se ejecute el 
proyecto de ampliación, cuyas obras 
comenzarán este mismo año. 

En la actualidad, este sistema que 
funciona para un millar de vivien-
das en el entorno del Hangar, así co-
mo de la Cellophane, solo recolecta 
tres fracciones: envases, papel y res-
to, la que se corresponden con los 
contenedores amarillo, azul y gris, 
respectivamente.  

La empresa Urbaser, responsable 
del contrato de recogida de residuos 
y limpieza viaria, ya ha acondiciona-
do la planta para acoger la basura or-
gánica y, por tanto, ampliar la funcio-
nalidad de unas instalaciones que se 
pusieron en marcha a finales de 2012. 
Así lo ha explicado el concejal de Me-
dio Ambiente y Sanidad del Ayunta-
miento de Burgos, Carlos Niño, y una 
de las técnicos del área, Cristina Dí-
ez, durante una visita a esta central, 
que se quiere replicar en un futuro 
próximo en el S-3 y en el S-4. 

Este sistema, que ya ha cumplido 
una década de funcionamiento, se 
entiende que es más caro porque re-
quiere hacer la instalación de la tu-
bería por la que van los residuos, así 
como la construcción de la central 
que los recibe. Pero una vez monta-
da, como en este caso, se observa 
que tiene numerosos beneficios por-
que elimina la presencia de los ca-
miones de basura del entorno de las 

calles a las que da servicio y, por tan-
to, se reduce el ruido, la contamina-
ción y los olores. «Los buzones son 
también más accesibles para las per-
sonas con movilidad reducida», re-
conocía la técnica.   

El proyecto de ampliación con la 
instalación de 22 nuevos buzones en 
8 puntos, que proviene del anterior 
mandato, conllevará una inversión 
cercana al millón de euros y se ha vis-
to necesario primero para recoger la 
basura orgánica en las zonas que ha-
cen uso de este procedimiento y se-
gundo para completar los cuatro bu-
zones en todas ellas, porque en algu-
nas solo se hicieron dos.  

El nuevo equipamiento se va a ins-
talar en la vía pública ya que en la ac-
tualidad están colocados en el inte-
rior de las parcelas residenciales.  

Las obras podrán comenzar este 
año 2024, en cuanto que están apro-
bados los pliegos y la previsión es sa-
car el concurso en cuanto esté apro-

bado el presupuesto de 2024. El pla-
zo de ejecución es de seis meses. 

El desarrollo de esta actuación per-
mitirá retirar los contenedores de la 
vía pública en las calles, con la ex-
cepción del vidrio que no se puede 
recoger a través de estas tuberías, 
porque produciría abrasiones por la 
velocidad a la que son aspirados. 
Además, en zonas comerciales tam-
bién se mantendrían los de envases 
o cartón para reforzar el servicio. 

¿CÓMO FUNCIONA? 
El procedimiento de recogida se ini-
cia cuando los particulares depo-
sitan las bolsas en cada buzón corres-
pondiente. Cuando se activa la plan-
ta, tres días a la semana (lunes, miér-
coles y viernes), se abre una válvula 
que absorbe  cada fracción de mane-
ra individualizada y al llegar a la plan-
ta, desde una «válvula diversora» la 
basura va al contenedor en función 
de la fracción que sea.  

Esos contenedores compactan los 
residuos y los camiones pasan a re-
cogerlos, aproximadamente, cada 15 
días. «El edificio de la central está 
bien integrado en el entorno, es mo-
derno, está limpio, no genera malos 
olores ni ruidos», destaca Niño. 

La técnico, por su parte, comple-
taba la explicación indicando que 
el aire que se genera para la absor-
ción de la basura pasa después por 

un filtro para que salga al exterior 
sin olores. 

En el interior de la central, se ob-
serva como todo está automatiza-
do, apenas existe una pequeña ofi-
cina desde donde se selecciona la 
fracción a recoger y se realiza el cam-
bio de tubería para cada contenedor.  

La central de la zona sur, que pue-
de dar servicio a dos kilómetros a la 
redonda, se construyó cuando se pu-
so en marcha la urbanización del 
plan de la Estación, fue el agente ur-
banizador el que se encargó de la 
construcción de la infraestructura. 
Y cuando se fueron añadiendo los 
bloques de viviendas del entorno se 
les dotó de una tubería más con res-
pecto a las habituales, la de absor-
ción de las basuras. Por tanto, en 
aquel momento no tuvo coste direc-
to para el Ayuntamiento de Burgos.  

 Este sistema se pensó también 
para los sectores del S-7 y S-8 (am-
pliación de Fuentecillas) y en el S-3 
y S-4, entre Vista Alegre y Villímar. 
Sin embargo, la crisis del ladrillo ma-
logró ambos proyectos y no se llega-
ron a construir las plantas de reco-
gida, aunque sí la red de tuberías. 

La pasada semana el concejal de 
Medio Ambiente anunciaba la inten-
ción del equipo de Gobierno de Cris-
tina Ayala de recuperar el proyecto 
para el S-3 y el S-4 con inversión mu-
nicipal. El primer paso es realizar una 
valoración para conocer cómo se en-
cuentra esa red subterránea para sa-
ber si podría funcionar tantos años 
después de su construcción para dar 
servicio a 4.500 hogares.

El concejal Carlos Niño, en el centro, junto a técnicos de Medio Ambiente y de Urbaser, durante la visita a la planta de la zona sur. TOMÁS ALONSO

La planta de recogida 
neumática incorporará 

este año la basura orgánica 
El proyecto de ampliación de la red con la instalación de 22 

nuevos buzones en ocho puntos permitirá gestionar esta fracción

«El edificio de la 
central está bien 
integrado en el 
entorno» 

La ampliación de 
buzones tendrá 
un coste cercano 
al millón de euros
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TRIBUNALES

SORIA 
«Las unidades medicalizadas 
de emergencia están garan-
tizadas», señaló ayer la delega-
da territorial de la Junta en So-
ria, Yolanda de Gregorio, tras las 
quejas por falta de material fun-
gible en la ambulancia medica-
lizada de Soria. Lo cierto es que 
tras aparecer en Heraldo Diario 
de Soria la denuncia de uno de 
los médicos, De Gregorio seña-
ló este miércoles que «se va a 
realizar la petición y se va a pro-
ceder a dotar de ese material 
concreto», pero matizando que 
«la Junta cumple con estas uni-
dades, tiene el material necesa-
rio».

El presidente de la Junta 
protesta por los ‘insultos’ 
de Puente 

MILAGROS HERVADA  SORIA 
Las organizaciones profesionales 
agrarias, OPA, lograron salvar la prue-
ba de fuego después del desencuen-
tro con integrantes de la plataforma 

6F tras el regalo envenenado de unas 
cajas de gambas. Unas 350 per-
sonas secundaron la convocatoria 
de Asaja, Coag y UPA, la mayoría de 
ellos participantes en las moviliza-

ciones de los días previos, no auto-
rizadas. No fue tan unánime el co-
lor de sus chalecos al incorporarse 
el color rosa, una decisión que se atri-
buyó la presidenta de Asaja, Ana Pas-

tor, asegurando que la decisión fue 
previa al 6F.  El sector más crítico con 
las OPA se quedó en la zona de San 
Esteban de Gormaz, donde organi-
zó una tractorada.

El campo salva sus diferencias 
en Soria y se manifiesta unido 
Unas 350 personas secundan la movilización convocada por Asaja, Coag y UPA, que superan así la 
prueba de fuego y logran aglutinar al sector L Los críticos optan por una tractorada en San Esteban

Los agricultores y ganaderos sorianos volvieron 
a salir otra vez a la calle, esta vez movilizados 
por las organizaciones profesionales agrarias. 

Cortaron el tráfico de forma puntual en  el 
Caballo Blanco y realizaron quemas controladas 
para posteriormente marchar a pie hasta la 

Subdelegación y la Junta, donde se reunieron 
con sus responsables para trasladar las 
reivindicaciones del sector.

EL SECTOR AGRARIO SE MOVILIZA Y TRASLADA SUS REIVINDICACIONES
MONTESEGUROFOTO 

Pág. 2

Cuatro ofertas 
pujan por el 
proyecto de la 
Casa de Soria             
en Madrid
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Sanidad dice 
ahora que 
aportará el 
material                
pedido para la 
ambulancia

AÑO CXI.  Número: 18.793

Mañueco: «No 
consentiré que se 
falte al respeto a 
los ciudadanos de 
Castilla y León»
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SORIA

MILAGROS HERVADA SORIA 
Era una prueba de fuego y las organi-
zaciones profesionales agrarias soria-
nas, OPA, lograron salvarla. Tras el de-
sencuentro del pasado lunes en que 
se rompió el diálogo con los «cabeci-
llas» de la plataforma 6F, por culta de 
un regalo envenenado –tres cajas de 
gambas– a Asaja, la convocatoria de 
las OPA para ayer corría el riesgo de 
verse reventada. No fue así y la parti-
cipación fue más que aceptable por 
parte de los organizadores, con más 
de 350 manifestantes en el pico de la 
protesta, que comenzó tímidamente, 
con apenas unos 80 agricultores y ga-
naderos en el punto de encuentro, la 
rotonda del Caballo Blanco.  Realiza-
ron quemas controladas  y cortes de 
tráfico puntuales. 

Allí permanecieron desde las 10.00 
hasta las 13.00 horas en que empren-
dieron una marcha a pie por la ciudad 
hasta llegar a la Subdelegación del Go-
bierno y posteriormente la Delega-
ción Territorial de la Junta. En ambas 
administraciones los responsables de 
Asaja, Coag y UPA fueron recibidos, 
por Miguel Latorre y Yolanda de Gre-
gorio, respectivamente, quienes les 
trasladaron el respaldo, indicando que 
harían llegar las reivindicaciones del 
campo soriano al Gobierno y la Jun-
ta. La delegada territorial salió a la ca-
lle para dirigirse a los presentes y tras-
ladarles «el apoyo» de la Junta, delan-

te de las pancartas reivindicativas con 
mensajes como Queremos seguir ali-
mentando a tu familia o Estamos de 
los controles hasta los cojones. 

Buena parte de los más de 350 asis-
tentes ayer a la manifestación han ve-
nido secundando las tractoradas or-
ganizadas por las redes sociales por 
la plataforma 6F, citas no comunica-
das a la autoridad, excepto la prime-
ra, y que se materializaron de forma 
espontánea. Según los propios agri-
cultores y ganaderos, ayer faltaron en 
la convocatoria autorizada de Asaja, 
Coag y UPA un sector del campo de la 
zona de San Esteban de Gormaz, que 
optó por  llevar sus tractores a la ex-

planada del silo de sal de Langa de 
Duero, con intención de sumarse a la 
concentración de los que llegaban des-
de la localidad burgalesa de Aranda 
de Duero y de ese moco hacer el reco-
rrido entre Aranda y La Vid. 

Desde la organización de la mo-
vilización de ayer indicaron que ha-
bían preferido marchar a pie, en lu-
gar de movilizar los tractores, para 
diferenciar ambas iniciativas y por 
respeto a las movilizaciones que se 
han sucedido en los últimos días. 

Algo que también distinguió las mo-
vilizaciones de unos y otros fue el co-
lor de los chalecos, predominando el 
color rosa en la celebrada ayer. Fue la 

presidenta de Asaja, Ana Pastor, quien 
asumió la responsabilidad, afirman-
do que fue una decisión suya adopta-
da en la junta directiva del 2 febrero, 
«para ponernos  uno distinto al ama-
rillo que llevamos en los coches». Una 
decisión por tanto antes de la cita del 
6F. «No se trata de colores sino de lu-
char por el campo», recalcó. Otras fuen-
tes puntualizaron que la demanda de 
chalecos amarillos había hecho que 
desaparecieran de las tiendas y que 
subiera su precio, y se optó por una al-
ternativa. 

En cuanto al desencuentro entre un 
sector del campo, materializado defi-
nitivamente con la entrega de gam-

bas por su sector de la plataforma 6F, 
la presidenta de Asaja confió en que 
«en las próximas semanas» se pro-
duzca la reconciliación. «Necesi-
tamos la unión, que hace la fuerza, 
que es lo que necesitamos para el cam-
po en general. Se ha intentado el diá-
logo, y tras el conflicto que ha habido 
se hizo más difícil pero esperemos que 
llegue le diálogo y estemos todos uni-
dos», matizó. 

Los responsables de Asaja, Coag y 
UPA recalcaron que ellas son las inter-
locutoras válidas ante las administra-
ciones, por lo que recordaron a la pla-
taforma 6F que «tienen que acceder al 
diálogo con nosotros. No vamos a po-
ner grandes trabas, pero se necesita el 
respeto y la dignidad para los que es-
tamos ya muchos años en el campo y 
las organizaciones agrarias», indicó 
el presidente de UPA, Raúl Ramírez. 

En esa línea, el representante de 
Coag, Alfredo Cabrerizo, destacó que 
la convocatoria de ayer ya es «ejem-
plo de unidad», al ponerse de acuer-
do las tres organizaciones agrarias. 
«Somos capaces de llegar a acuerdos 
y no descartamos a nadie y espero que 
nadie nos descarte a nosotros». 

Cabrerizo aseguró que «la situa-
ción del campo es crítica, llevando a 
los profesionales a una posición ca-
si insostenible». Dijo que las admi-
nistraciones ya son conocedoras de 
las necesidades, «y esperemos que 
cumplan con su trabajo y lo trans-
mitan al Gobierno y a la Junta, y a 
Europa, estas necesidades. «Esta-
mos condenados a morir si se sigue 
por el camino que ha iniciado Unión 
Europea, añadió. 

A su criterio, «la solución es escu-
char al campo», «nadie te puede decir 
desde Bruselas cómo, cuándo y qué 
debes sembrar en Soria, porque es in-
viable». 

Desde Asaja, su presidenta calificó 
la Política Agraria Común, PAC, de «ab-
surda que nos exige muchas cosas que 
ni podemos llegar a cumplir en nues-
tras explotaciones». Criticando la bu-
rocracia, «que nos ahoga cada vez 
más», además de recordar los altos 
costes de producción que contrastan 
con los precios: «El año pasado el tri-
go estaba a 320 euros la tonelada y 
hoy a 230». 

Por otro lado, el sector informó ayer 
de que «las carreteras quedarán tran-
quilas estos días , necesitamos un des-
canso», por lo que convocan una 
tractorada infantil para hoy, a las 18.00  
horas, desde la plaza Mariano Grana-
dos  hasta la Plaza Mayor.

Las OPA salvan el test y el 
campo secunda la movilización  
L Un sector de San Esteban no participa en la convocatoria y opta por una tractorada 
L Los manifestantes, unos 350, entregan sus peticiones en Subdelegación y Junta

Los manifestantes se dieron cita en la estación de servicio del Caballo Blanco y provocaron cortes de tráfico puntuales. MONTESEGUROFOTO

Realizaron quemas controladas de palés. MONTESEGUROFOTO A pie hacia la Subdelegación y la Junta. MONTESEGUROFOTO

MANIFESTACIÓN 14FSECTOR AGRARIO
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SORIASANIDAD

 SORIA 
El Sindicato de Enfermería Satse 
ha solicitado a la Junta que incre-
mente las retribuciones de los re-
sidentes de primer y segundo año 
de Enfermería para equipararlo al 
salario mínimo interprofesional. 

En un escrito dirigido al direc-
tor general de Función Pública de 
la Consejería de Presidencia de la 
Junta de Castilla y León, Satse exi-
ge que el salario base de los resi-
dentes de Enfermería se eleve has-
ta los 1.134 euros en 14 pagas, de 
modo que no siga estando por de-
bajo del salario mínimo interpro-
fesional. 

Como se recordará, el salario 
mínimo interprofesional se incre-
mentó el pasado 6 de febrero has-
ta los 1.134 euros en 14 pagas, al en-
trar en vigor el Real Decreto 145/2024, 
mientras que un residente de En-
fermería de Castilla y León per-
cibe 1.087,65 euros de salario ac-
tualmente, por lo que debe incre-
mentarse la retribución para cum-
plir con la normativa actual que 
se debe aplicar con carácter re-
troactivo desde el 1 de enero. 

El sindicato añade que «dado 
que no puede existir una di-
ferencia del salario base entre la 
misma categoría de un contrato 
de formación, esta subida del sa-
lario base debe extenderse a los 
residentes de enfermería de se-
gundo año» y dice que es «absur-
do» tener personal laboral con 
titulación universitaria con unas 
retribuciones inferiores a las que 
perciben los trabajadores del Gru-
po IV.

Satse pide un 
incremento de 
retribuciones a 
residentes de 
Enfermería

 SORIA 
El Servicio de Ayuda a Domicilio 
del Ayuntamiento de Soria ha ho-
menajeado a un matrimonio de usua-
rios por San Valentín. La iniciativa, 
promovida por la empresa gestora, 
ha contado con la participación de 
la concejala de Acción Social, Ana 
Romero 

Actualmente, son más de 380 los 
sorianos que reciben el Servicio de 
Ayuda a Domicilio (SAD) muni-
cipal. En los casos más habituales, 
son personas mayores que requie-
ren de atención especializada o vi-
ven solas. No obstante, también hay 
matrimonios que, tras muchos años 

juntos en su hogar, comienzan a pre-
cisar de los cuidados que brindan las 
auxiliares de dicho servicio. 

Con motivo del Día de San Valen-
tín, Senior Servicios Integrales (filial 
de Clece), empresa que gestiona el 
SAD del Ayuntamiento de Soria, ha 
llevado a cabo una actividad para 
homenajear a la única pareja que re-
cibe esta prestación de forma con-
junta. Un detalle para celebrar el ‘amor 
imperecedero’. 

Se trata de Natividad Milla y Elías 
López, de 87 y 89 años respectiva-
mente y con 64 de casados en su ha-
ber. Estos vecinos de la capital, con 
domicilio cercano a la plaza de An-

tonio Machado, recibieron este mar-
tes la visita de la responsable del SAD, 
María Esperanza Blanco, así como 
de la concejala de Acción Social, Ana 
Romero. Ambas acudieron al hogar 
de esta pareja que ha compartido dé-

cadas de amor para conocer de cer-
ca su historia y entregarles una caja 
de bombones y una planta de inte-
rior como detalle. «El propósito de 
esta iniciativa es rendir homenaje a 
estos usuarios por su esfuerzo y de-

dicación dentro de la pareja, que sien-
tan de nuevo ilusión y emoción en 
su día a día», señaló Blanco, al tiem-
po que destacó «lo necesario e im-
portante» que es el servicio de ayu-
da a domicilio municipal.

Ayuda a domicilio              
rinde homenaje a un 
matrimonio de usuarios 
La pareja lleva 64 años casada y la iniciativa 
se realiza por el día de los enamorados

Un momento del homenaje a los ancianos.  HDS

MILAGROS HERVADA SORIA 
«Las unidades medicalizadas de 
emergencia están garantizadas», re-
calcó la delegada territorial de la Jun-
ta en Soria, Yolanda de Gregorio, tras 
las quejas por falta de material fun-
gible en la ambulancia de Soria, lo 
que obliga a trabajar con artículos 
más rudimentarios, según la denun-
cia realizada por uno de los mé-
dicos de la unidad. 

De Gregorio indicó que «se va a 
realizar la petición y se va a proce-
der a dotar de ese material concre-
to», pero matizando que «la Junta 
cumple con estas unidades, tiene el 
material necesario». 

La denuncia realizada por la no 
dotación de un material más espe-
cífico ponía de manifiesto que sí dis-
ponen de él en otras ambulancias 
medicalizadas de emergencias en 
otras provincias de la Comunidad, 
pero desde la Gerencia de Asisten-
cia Sanitaria de Soria no se estaba 
suministrando. 

«Un trabajador sanitario ha pedi-
do material sanitario que no está 
dentro del catálogo que deben tener 
la unidad móvil, no lo ha hecho a tra-
vés del coordinador de emergencias 
que es donde se tiene que realizar 
estas peticiones», explicó la delega-
da sobre la situación, queriendo de-
jar claro a los ciudadanos de Soria 
«que está garantizado el servicio, 
que cumple con todas las condicio-
nes».  

En ese sentido, indicó que la peti-
ción de material se debe realizar de 
acuerdo a cómo establece el proto-

colo, a través del coordinador de 
emergencias. «La sanidad en Soria 
está garantizada en hospitales y en 
ambulancias, a todas se les dota del 
material necesario», concluyó. 

 Desde la unidad medicalizada de 
emergencias de Soria, UME,  la úni-
ca para toda la provincia, denuncia-
ron que han de trabajar con «méto-
dos más rudimentarios» porque no 
disponen de determinado material 

fungible que no les es dispensado 
desde la Gerencia de Asistencia Sa-
nitaria de Soria, a pesar de las peti-
ciones realizadas.  

«En otros hospitales no tienen es-
tos inconvenientes para entregar ma-
terial», lamentó uno de los médicos 
de la unidad, quien recalcó que la 
consecuencia es que «disponemos 
de menos opciones terapéuticas». 
Con mejor material, «se le puede tra-

tar mejor al paciente». En definitiva, 
«cuanto mejor material, mejor asis-
tencia». 

La UME depende de la Gerencia 
de Emergencias, pero en virtud de 
un acuerdo con las Gerencias pro-
vinciales , son los hospitales de re-
ferencia los encargados de facilitar 
el material (fungible y fármacos) ne-
cesario para el óptimo funcionamien-
to de las unidades.

Sanidad aportará el material pedido 
por la ambulancia medicalizada 
La delegada de la Junta asegura tras las quejas desde el servicio que lo reclamado 
por la unidad móvil de Soria «no está dentro del catálogo que deben tener»

Ambulancia en la puerta de urgencias del Hospital Santa Bárbara. HDS
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SORIA

 SORIA 
En pleno debate por el uso de mó-
viles en las aulas, nace en Soria Ado-

lescencia Libre de Móviles (ALM), 
cuya coordinadora es Araceli Fer-
nández Vivas, que representa a un 

grupo de padres , madres y profe-
sionales de distintos sectores preo-
cupados por la seguridad de los me-
nores en el ámbito digital.  

Cinco comunidades autónomas 
han regulado ya el uso de estos dis-
positivos en los centros educativos 
desde que surgiera este movimien-
to ciudadano 

La iniciativa reclama a las ins-
tituciones competentes que decla-
ren también los centros de educa-
ción secundaria y bachiller espacios 
libres de móviles. ALM se declara 
como una iniciativa ciudadana que 
aboga por retrasar la edad de entre-
ga del primer smartphone a niños 
y adolescentes y que valora «muy 
positivamente» los pasos dados en 
varias comunidades autónomas pa-
ra regular el uso del móvil en los cen-
tros educativos. En los últimos tres 
meses, Aragón, Murcia, Andalucía, 

Cataluña y Canarias han decidi-

do establecer medidas para limitar 
el uso de estos dispositivos en cole-
gios e institutos, sumándose a Cas-
tilla-La Mancha, Galicia, Madrid y 
Castilla y León, que ya tenían una 
normativa específica. Desde ALM 
confían en que este cambio de ten-
dencia «se extienda próximamente 
a otros territorios». 

El movimiento aplaude que la ma-
yor parte de las normativas au-
tonómicas hagan mención expresa 
a una prohibición de acceso y uso 
del móvil en primaria, pero lamen-
ta que «no ocurra lo mismo» en la 
etapa de secundaria. Las nueve re-
gulaciones existentes hasta la fecha 
dejan la puerta abierta al uso de es-
te tipo de dispositivos por parte de 
los alumnos para ‘fines didácticos’, 
si el profesorado o el centro educa-
tivo así lo consideran, por lo que 
los teléfonos móviles, considera ALM 
«podrán seguir entrando en los ins-

titutos en determinadas circunstan-
cias. El colectivo considera que es-
tos fines pedagógicos suponen un 
«coladero» que bajo ningún concep-
to está justificado en los entornos 
escolares. «Carecen además de to-
do sentido por tratarse de herra-
mientas que no proporcionan los 
centros, incumpliendo la Ley Orgá-
nica de Educación, en la que se prohí-
be expresamente que los centros 
puedan adoptar innovaciones pe-
dagógicas si éstas suponen discri-
minación de cualquier tipo o apor-
taciones de las familias», subraya. 

Según ALM, la posibilidad de que 
los docentes pidan el móvil a sus 
alumnos amparándose en supues-
tos fines educativos contribuye a 
«generar desigualdades entre me-
nores y entre centros educativos, con 
institutos libres de móviles y otros 
que no lo son, y deja desampa-
radas a aquellas familias que deci-
den retrasar la entrega hasta los 16 
años». Para ello aportan algunos es-
tudios internacionales, como el de-
sarrollado en la Universidad de Chi-
cago.

SORIA 
La Convocatoria de Proyectos So-
ciales de la Fundación la Caixa ha 
seleccionado 51 proyectos de en-
tidades sociales en Castilla y Le-
ón a los que se destinará 1.499.600 
euros. La dotación impulsará la 
acción del tercer sector social y 
permitirá atender a 10.586 perso-
nas en situación de vulnerabili-
dad. Entre los seleccionados hay 
un proyecto de la provincia de So-
ria, ubicado en la propia capital. 

Con el objetivo de «seguir pro-
moviendo la igualdad de oportu-
nidades, la mejora de la calidad 
de vida y dando respuesta a las 
necesidades emergentes de la so-
ciedad», los proyectos seleccio-
nados en esta nueva edición de 
la convocatoria se enmarcan en 
uno de los siguientes seis ámbi-
tos de actuación: pobreza e inclu-
sión social, personas con disca-
pacidad o trastorno mental, per-
sonas mayores, salud y enferme-
dad, acción social e inserción so-
ciolaboral 

«El modelo territorial que pu-
simos en marcha hace dos años 
nos está permitiendo estar más 
cerca de las personas en situación 
de vulnerabilidad y de las en-
tidades sin ánimo de lucro de ca-
da uno de los territorios, en este 
caso las de Castilla y León. Con 
estas ayudas al tercer sector so-
cial queremos seguir avanzando 
hacia una sociedad más justa, y 
lo hacemos a través del impulso 
del mayor número posible de pro-
yectos», explicaron responsables 
de la entidad.

Un proyecto 
social de Soria 
recibe el apoyo 
de Fundación 
la Caixa 

Nace en Soria Adolescencia Libre de Móviles 
La coordinadora es Araceli Fernández Vivas que representa a un grupo de padres

JOSÉ SOSA SORIA 
La Junta de Castilla y León reitera 
una vez más que no está por la la-
bor de habilitar partidas para nue-
vas inversiones en el polígono in-
dustrial de Valcorba, tal y como ha-
bía solicitado el Ayuntamiento de 
la capital. La delegada territorial, 
Yolanda de Gregorio, recordó que 
el área empresarial ya recibió 3 mi-
llones del primer Plan Soria y que 
la Junta ha desembolsado otros 8 
millones en apoyo empresarial. De 
Gregorio instó al Ayuntamiento a 
que solicite las inversiones al Es-
tado, uno de los dueños del polí-
gono.  

El Ayuntamiento de Soria plan-
teó a finales de año la posibilidad 
de incluir en el Plan Soria tres nue-
vos proyectos: Santa Inés, las ins-
talaciones deportivas del Campus 
y un nuevo bloque de naves nido 
en Valcorba. La iniciativa para el 
área industrial incidía en que los 
actuales espacios están completas 
y estimaba un presupuesto de unos 
5 millones de euros. Muñoz tam-
bién recordaba el convenio por el 
que la Junta se comprometió a in-
vertir 35 millones en desarrollo in-
dustrial en la capital de la provin-
cia. El acuerdo se suscribió hace 
más de 15 años, pero nunca llegó a 
cumplirse.  

Ya la semana pasada el con-
sejero de Economía, Carlos Fer-
nández Carriedo, explicaba que el 
Plan estaba «en ejecución» y de-
sechaba la posibilidad de incluir 
esos proyectos en el programa en 

este momentos, emplazándolos a 
una «ventana de revisión» que no 
llegó a fechar. El Ayuntamiento in-
sistió esta semana en la nece-
sidad de abordar el proyecto y ayer 
la Delegada Territorial volvió a ex-
plicar la postura del Gobierno au-
tonómico.  

De Gregorio recordó que las ci-
fras «son realidades» y que la Jun-
ta «ha invertido más de 3 millones 

a través del Plan Soria para naves 
nido, iluminación y aceras».  La 
Junta «sí invierte» señaló añadien-
do que además se deben sumar 8 
millones en apoyos empresariales. 
En ese contexto, el mensaje de la 
delegada fue que «reclamen don-
de deban reclamar».  

De Gregorio insistió en que el 
polígono de Valcorba es propiedad 
del Gobierno de España y de la ini-

ciativa privada por lo que la llega-
da de nuevas inversiones «se las 
tienen que pedir al Gobierno». «La 
Junta cumple y tiene un compro-
miso con Soria, con más de 8 mi-
llones en empresas y 3 millones en 
infraestructuras, y esperamos que 
reclamen donde tiene que recla-
mar, la Junta da el do de pecho y 
son otras puertas a las que tiene 
que llamar», concluyó. 

De Gregorio insta a Muñoz a que pida 
al Gobierno el dinero para Valcorba 
La delegada recuerda que ya hubo una aportación de 3 millones a los que se suman 
los 8 destinados a empresas y recuerda que el polígono «es del Estado y privado»

Entrada principal a las Naves Nido del polígono de Valcorba. MARIO TEJEDOR

Para notas de condolencia: www.memora.es
Almazán, 15 de febrero de 2024

EL SEÑOR 

DON ALFREDO 
ORTEGA DEL CASTILLO 

VIUDO DE DOÑA MARÍA JESÚS MELENDO PÉREZ 
 Falleció en Zaragoza el día 13 de febrero 

a los 82 años de edad 
habiendo recibido los Santos Sacramentos 

  
D.E.P. 

 
Sus apenados: hija, María del Carmen; hijo político, Alberto; nietos, Markel y 

Carmen; hermanos, sobrinos y demás familia ruegan y agradecen una 
oración por el eterno descanso de su alma.  

La Misa de Cuerpo Presente se celebrará hoy jueves, día 15, a las cinco de la 
tarde en la Iglesia Parroquial de Barca (Soria) e inmediata conducción del 

mismo al cementerio de dicha localidad.

 VELATORIO: TANATORIO MEMORA ALMAZÁN HOY DE 10.00 A 14.00
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El Soria Norte vuelve al 
laberinto de los recursos 
Itau presenta dos nuevas reclamaciones ante el Tarcyl

JOSÉ SOSA SORIA 
La adjudicación de la redacción del 
Soria Norte parecía ya resuelta, tras la 
desestimación de un primer recurso 
ante el Tribunal de Recursos Con-
tractuales de Castilla y León (Tarcyl), 
pero el expediente empieza a tener 
tintes de ‘maldito’. La firma Itau, terce-
ra clasificada en el procesos de selec-
ción y que interpuesto el primer recur-
so, ha presentado ante el Tarcyl dos 
nuevos procedimientos que, de mo-
mento, suspenden la adjudicación.  

La información del expediente re-
cogida en la Plataforma de la Contra-
tación  recoge  un acta del pasado 31 
de enero en donde se acepta la adju-
dicación en favor de una Unión Tem-
poral de Empresas (UTE) formada por 
Ana Isabel Jiménez y María de la O 
García. Los dos recursos presentado 
ahora por Itau –que pueden resumir-
se en uno porque ambos son simila-
res con la diferencia de que uno se pre-
senta antes de comunicarse la adju-
dicación y otro después–  van en con-
tra de la adjudicación en favor de esa 
empresa y además instan a que final-
mente el contrato recaiga en Itau, por 
ser la siguiente empresa con mejor va-
loración.  

Los recursos se presentaron el 1 y el 
7 de febrero de 2024 y el primer efec-
to que producen es que el procedi-
miento de adjudicación queda en sus-
penso hasta la resolución de los recur-
sos –que no debería extenderse más 
allá de este mes–. Itau recurre la adju-
dicación del contrato «notificada el 7 
de febrero» y hace referencia a que 
«hemos tenido conocimiento de la ad-
judicación del contrato de referencia 
por primera vez el día 31 de enero, tras 
recibir la notificación de la publica-
ción del acta de la mesa en la Pla-
taforma». Además, alertan de que ya 
el 6 de enero se procedió a «aceptar la 
propuesta de adjudicación formula-
da por la mesa» 

Itau insiste en que el 1 de febrero, tal 
y como está explicado– ya habían pre-
sentado un recurso contra esa adju-
dicación y que ya en ese momento se 

había suspendido la tramitación del 
proyecto de contratación. Además, 
añade que el día 7 de febrero reciben 
la notificación del a adjudicación a la 
que presentan un segundo recurso. 

Itau también vuelve a poner en duda 
las condiciones propuestas por la UTE 
ganadora y que en su momento se jus-
tificaron ante la mesa de contra-
tación. Parcela donde se ubicará el Soria Norte. MARIO TEJEDOR
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La Comisión Europea ha adoptado 
un reglamento que flexibilizará las 
condiciones del barbecho dentro de 
la Política Agraria Común, y que en-
tró en vigor ayer para aplicar de ma-
nera retroactiva desde el 1 de enero 
del mismo año. Permite una exen-
ción parcial de la norma de condi-
cionalidad sobre las tierras en bar-
becho, proporcionando así una ma-
yor flexibilidad a los agricultores eu-
ropeos. Un acuerdo que es la conti-
nuación de la propuesta de la Comisión 
presentada el 31 de enero y de los de-
bates con los Estados miembros en 
las reuniones de los comités. 

La exención del barbecho respon-
de a las numerosas solicitudes de 
flexibilidad por parte de los Es-
tados miembros, permitiendo que 
los agricultores que opten por culti-
var cultivos fijadores de nitrógeno 
(como lentejas, guisantes, o habas) 
o cultivos intermedios sin produc-
tos fitosanitarios en al menos el 4% 
de sus tierras cultivables, cumplan 
con el requisito de Buenas Con-
diciones Agrícolas y Medioambien-
tales. Esta medida ofrece una alter-
nativa a la obligación previa de man-
tener tierras en barbecho o caracte-
rísticas improductivas, abriendo la 
puerta a prácticas más sostenibles y 
eficientes desde el punto de vista de 
la producción. 

La adopción de esta medida per-
mite a los Estados miembros modi-
ficar sus esquemas ecológicos para 
incluir esta nueva base de condicio-
nalidad, simplificando así el proce-
so mediante una simple notificación 
a la Comisión Europea. Los Estados 

interesados, en esta flexibilización 
del barbecho, deben notificar su de-
cisión de aplicar esta exención a ni-
vel nacional dentro de los quince dí-
as siguientes a la entrada en vigor 
del Reglamento, asegurando que los 
agricultores sean informados opor-
tunamente para aprovechar esta fle-
xibilidad. 

La propuesta de la Comisión, re-
ferida a la flexibilización del barbe-
cho, se ha calibrado cuidadosamen-
te para mantener un equilibrio en-
tre, por un lado, proporcionar el ali-
vio y la flexibilidad necesarios a los 
agricultores en tiempos de desafíos 
sin precedentes, y por otro, garanti-
zar la protección de la biodiver-
sidad y la calidad del suelo. Ursula 
von der Leyen, presidenta de la Co-
misión Europea, enfatiza el doble 
objetivo de esta medida: ofrecer fle-
xibilidad a los agricultores mientras 
se les continúa recompensando por 
su papel crucial en la promoción de 
la seguridad alimentaria y la soste-
nibilidad dentro de la UE. 

Para acceder al apoyo de la Políti-
ca Agrícola Común (PAC), los agricul-
tores deben adherirse a un conjunto 
de nueve normas que benefician tan-
to al medio ambiente como al clima. 
Estas normas, conocidas como BCAM, 
son fundamentales para integrar prác-
ticas agrícolas sostenibles en cerca 
del 90% de la superficie agrícola uti-
lizada en la UE. La norma BCAM 8, 
en particular, se ha diseñado para 
promover la diversidad ecológica al 
requerir la dedicación de una propor-
ción mínima de tierras a áreas o ele-
mentos no productivos, como tierras 
en barbecho o setos.

Trigo pienso 72 kg/Hl. 
Cebada de 62 kg/Hl.  
Centeno 
Girasol

- 
- 
- 
-

MERCADO DE SEGOVIA 

CEREALES Y GIRASOL

- 
- 
- 
-

- 
- 
- 
-

Trigo pienso 72 kg/Hl. 
Cebada de 62 kg/Hl.  
Centeno 
Girasol

238 
225 
231 
380

LONJA DEL EBRO 

-2 
-2 
-4 
-

236 
223 
223 
385

Añojos Extra 270-320 kilos 
Añojos Primera 270-320 kilos 
Añojos Segunda 270-320 kilos

- 
- 
-

MERCADO DE SEGOVIA 

- 
- 
-

- 
- 
-

Añojos Extra menos 280 kilos 
Añojos Primera 281-320 kilos 
Añojos Segunda 281-320 kilos

5,47 
5,29 

-

LONJA DEL EBRO

0,03 
0,03 

-

5,50 
5,32 

-

Cordero lechal 10-12 kilos 
Cordero pascual 12-15 kilos 
Cordero grande 23-25 kilos

- 
- 
-

MERCADO DE SEGOVIA 

- 
- 
-

- 
- 
-

Cordero lechal 10-12 kilos 
Cordero pascual 12-15 kilos 
Cordero grande 23-25 kilos

5,86 
- 

4,66

LONJA DEL EBRO

- 
- 
-

5,86 
- 

4,66

Normal 
Graso +120 kgs. 
Lechones de 20 kgs.  

- 
- 
-

MERCADO DE SEGOVIA 

- 
- 
-

- 
- 
-

Normal 
Graso +120 kgs. 
Lechones de 20 kgs.  

1,63 
1,62 

-

LONJA DEL EBRO

- 
- 
-

1,63 
1,62 

-

Semana 
anterior 

 
Variación 

Semana 
actual

Semana 
anterior 

 
Variación 

Semana 
actual

Semana 
anterior 

 
Variación 

Semana 
actual

Semana 
anterior 

 
Variación 

Semana 
actual

Semana 
anterior 

 
Variación 

Semana 
actual

Semana 
anterior 

 
Variación 

Semana 
actual

GANADO PORCINO

GANADO OVINO

GANADO VACUNO

Semana 
anterior 

 
Variación 

Semana 
actual

Semana 
anterior 

 
Variación 

Semana 
actual

Bruselas 
flexibiliza el 
barbecho 
La exención responde a las peticiones de 
más flexibilidad con los retos de la PAC

Finca labrada para dejar en barbecho en la provincia. MARIO TEJEDOR
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SORIA 
La Plataforma de Contratación 
del Sector Público recogió ayer  
el anuncio de formalización del 
contrato para la ejecución del pro-
yecto de itinerarios temáticos en 
la naturaleza en la comarca de 
Tierras Altas. Esta actuación se 
encuadra en al Plan de Sosteni-
bilidad Turística en Destino La 
Huella de la Trashumancia que 
financia el Gobierno de España 
dentro del Plan de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia 
(PRTR). 

Fue adjudicada por la Manco-
munidad de Tierras Altas de So-
ria, beneficiaria de la ayuda del 
Gobierno de España, a la empre-
sa Señalización y Equipamien-
tos para Entornos Naturales, S. 
L. (Proarte) por un importe de 
142.780 euros. El plazo de ejecu-
ción es de seis meses. 

Se trata de una de las actua-
ciones contempladas en este pro-
yecto de la citada mancomuni-
dad que fue aprobado en diciem-
bre de 2021, dentro del PRTR, y 
con cargo al Programa Extraor-
dinario de Sostenibilidad Turís-
tica en Destinos. La Huella de la 
Trashumancia, que cuenta con 
un presupuesto de 2.956.866 eu-
ros, tiene como objetivo princi-
pal desarrollar un modelo de de-
sarrollo que permita la evolución 
de Tierras Altas desde la fase ac-
tual de implicación hacia la con-
solidación como destino turísti-
co sostenible e inteligente. 

La Mancomunidad de Tierras 
Altas está formada por la asocia-
ción, para la ejecución en común 
de obras y servicios, de los mu-
nicipios de San Pedro Manrique, 
Villar del Río, Magaña, Oncala, 
Yanguas, Fuentes de Magaña, 
Santa Cruz de Yanguas, Vizma-
nos, Las Aldehuelas, Valtajeros, 
Valdeprado, Cerbón, Castilfrío de 
la Sierra, Estepa de San Juan, Al-
dealices y Carrascosa de la Sie-
rra. La comarca de Tierras Altas 
tiene una extensión de 69.489 
hectáreas. 

Los planes de sostenibilidad 
que gestiona el Ministerio de In-
dustria y Turismo suponen in-
versiones en Soria de 20 millo-
nes de euros para nueve actua-
ciones diferentes. 

En la convocatoria extraordi-
naria de 2021, el, además del men-
cionado proyecto de la Manco-
munidad de Tierras Altas, la ini-
ciativa Borobia, cielo y naturale-
za, del Ayuntamiento de Boro-
bia, por un importe de 1,44 millones 
de euros; Puro Duero, Tierra de 
Frontera, del Ayuntamiento de 
San Esteban de Gormaz, que cues-
ta 1,82 millones de euros, y La Cel-
tiberia Soriana, de la Diputación.

Contrato para 
los itinerarios 
temáticos de la 
comarca de 
Tierras Altas

Cuatro empresas pujan para 
el proyecto de la Casa de Soria 
L La Mesa de Contratación de la Diputación adjudica hoy la redacción para ejecutar 
las obras L La Institución incorporará el Plan de Expansión Rural del Servicio 012

N. F.  SORIA 
Cuatro empresas pujan por redactar 
el proyecto de adecuación de la se-
de de la Casa de Soria en Madrid, 
propiedad de la Diputación, ubica-
da en la Carrera de San Jerónimo de 
la capital española.  

La Mesa de Contratación de la Di-
putación resolverá hoy la adjudica-
ción a una de las empresas que op-
tan a la adjudicación en la licitación 
que se convocó hace más de un mes.  
Posteriormente, la Junta de Gobier-
no aprobará la adjudicación de la 
obra.  

Las obras, en las que la Junta de 
Castilla y León realizará una inver-
sión de 1.412.000 euros para su refor-
ma, es uno de los temas que se abor-

daron ayer en la reunión que man-
tuvo el presidente de la Diputación, 
Benito Serrano, con el consejero de 
Presidencia, Luis Miguel González 
Gago. El Gobierno regional ya ha  
adelantado 60.000 euros que se han 
dirigido a licitar la redacción del pro-
yecto con el que se definirá la inter-
vención que se va a realizar en el in-
mueble.  

Las obras en el inmueble, un en-
tresuelo de un destacado edificio en 
el corazón de Madrid, será el centro 
de Castilla y León en la capital ma-
drileña, además de mantener la ac-
tividad de la Casa de Soria.  

 Las instalaciones tendrán uso ins-
titucional, social y también será un 
punto Hub de empresas y un centro 

de coworking que estará dirigido a 
los castellanos y leoneses que quie-
ran trabajar en Madrid y presentar 
sus proyectos. 

Se pretende que este inmueble sea 
la casa de todos los castellanos y leo-
neses y  tendrá un papel importan-
te en el retorno del talento, para lo 
cual el local necesita una importan-
te reforma.  

SERVICIO 012 
La Diputación implantará el Plan 
de Expansión Rural del Servicio 012. 
Este número de teléfono facilitará  
información sobre todos los servi-
cios que ofrece la Diputación.  

Serrano explicó que la Institución 
implantará y el objetivo es hacerla 

extensiva al resto de los ayuntamien-
tos.  

Cuando entre en funcionamien-
to, dicha expansión permitirá a los 
vecinos de los municipios de esta 
provincia acceder a la información 
de sus ayuntamientos a través de 
este teléfono autonómico de aten-
ción al ciudadano, para lo cual se fir-
marán los correspondientes conve-
nios de adhesión con todas las en-
tidades locales sorianas interesa-
das. En el mes de enero, González 
Gago ya suscribió estos convenios 
con 60 municipios de la provincia 
de Ávila, y se espera que esta cola-
boración se generalice a todas las 
provincias de Castilla y León a lo lar-
go de 2024.

El consejero de Presidencia, Luis Miguel González Gago, junto autoridades locales y provinciales en Navalcaballo. HDS

Navalcaballo estrena una plaza Mayor más accesible 
Las obras han mejorado la pavimentación, se han eliminado los desniveles y se ha 
instalado una fuente para consumo humano y para el uso del lavadero 

 SORIA 
Los vecinos de Navalcaballo estre-
narán una plaza Mayor recién reno-
vada que será más accesible. El con-
sejero de Presidencia de la Junta de 
Castilla y León, Luis Miguel Gonzá-
lez Gago, acudió ayer a la inaugu-
ración del espacio público, en el que 
la Junta ha destinado 100.000 eu-
ros para una inversión de 125.000 
euros que ha completado el Ayun-
tamiento.  

En el acto estuvieron presentes  
el presidente de la Diputación, Be-
nito Serrano, la alcaldesa de Los Rá-

banos, Gemma Hernández, y el al-
calde de Navalcaballo, Andrés Mu-
ñoz. En la plaza se ha levantado el 
hormigón que se ha cambiado por 
un adoquinado y tendrá una fuen-
te.  La financiación a municipios me-
nores de 20.000 habitantes es una 
línea de actuación que permite a las 
pequeñas localidades hacer reali-
dad diferentes proyectos. En 2023, 
la Consejería de la Presidencia ha 
destinado más de 5 millones de eu-
ros a estos municipios en la provin-
cia de Soria. 

Navalcaballo, a 12 kilómetros de 

Soria, es una pedanía de Los Rába-
nos en la que residen 90 vecinos. El 
municipio recibió el año pasado 
30.000 euros mediante las tres lí-
neas de ayudas para proyectos y ser-
vicios de interés público que tiene 
consolidadas de forma directa anual-
mente. Por poner un ejemplo, gra-
cias a estas líneas de ayudas auto-
nómicas, este municipio ha podido 
arreglar su plaza Mayor.  

 La intervención ha supuesto 
una mejora en su pavimentación, 
de tal forma que se han eliminado 
los desniveles en las aceras respec-

to a la superficie general de la pla-
za, y también se ha construido una 
rampa para mejorar la accesibi-
lidad al edificio del Ayuntamiento. 
Asimismo, se ha instalado en la pla-
za una nueva fuente para la conduc-
ción del agua desde un manantial 
próximo, para consumo humano y 
para su uso en un lavadero. También 
se han levantado varias balizas de 
iluminación para marcar los perí-
metros de las vías, y se ha construi-
do una pequeña plazoleta para al-
bergar vegetación, con un sistema 
de riego por goteo
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 SORIA 
El partido animalista Pacma ha for-
malizado su demanda contra el To-
ro Jubilo de Medinaceli. La magis-
trada del Juzgado de lo Contencio-
so Administrativo de Soria tendrá 
que valorar los argumentos jurídi-
cos de la formación política que afir-
ma que el Toro Jubilo «carece de ba-
se legal para poder seguir celebrán-
dose», según suscribe el partido ani-
malista en un comunicado. 

Entre los argumentos plasmados 
en la demanda, la asesora jurídica 
del partido, Eva Ramos, destaca la 
modificación de la Ordenanza regu-
ladora del festejo que aprobó el Ayun-
tamiento de Medinaceli en 2015, tras 
la cual, «el Consistorio no habría se-
guido el procedimiento legalmente 
establecido en el Reglamento tauri-
no de Castilla y León. Por ello, el To-
ro Júbilo  carecería desde entonces 
de su catalogación como espec-
táculo taurino tradicional» 

Una cuestión que también denun-
ció el partido animalista sobre el  To-
ro de la Vega, cuya celebración con-
tinúa paralizada desde 2022 por otro 
recurso ante el Tribunal Superior de 
Justicia de la Comunidad. 

El equipo legal de Pacma explica 
que festejos como el Torneo del To-
ro de la Vega o el Toro Júbilo, único 
toro embolado que aún se celebra en 
Castilla y León, «exceden de lo que 
el Reglamento taurino permite ha-
cer a los animales y que ambos han 
podido celebrarse porque tenían la 
consideración de espectáculo tauri-
no tradicional». Pacma asegura que 
para poder mantener tal declaración 
es preceptivo que, tras cualquier mo-
dificación de las bases reguladoras, 
los ayuntamientos deban presentar-
la ante la Junta, de manera que ésta 
dé su conformidad mediante una Or-
den. Algo que, según el partido ani-
malista, no se hizo desde Medinace-
li tras la modificación de 2015. Otro 

de los fundamentos de la demanda 
se basa en la  muerte del toro utiliza-
do en 2022. A criterio de la formación 
animalista, si, tal y como consta en 
la documentación veterinaria, el ani-
mal estaba en perfectas condiciones 
y, tal y como afirmó la Guardia Civil, 
no se había cometido ni una sola in-
fracción de la normativa -lo que tam-
bién sostuvo la delegada territorial 
de la Junta, para archivar la denun-
cia interpuesta entonces por Pacma- 
«eso solo puede significar que  lo que 
la normativa permite hacer a los to-
ros les puede causar la muerte». Es-
to implicaría, a su vez, que la misma 
no se habría adaptado al Decreto de 
2016 por el que el gobierno autonó-
mico prohibió la muerte de los toros 
en público. 

Para reforzar esta argumentación, 
los demandantes han presentado  un 
informe del veterinario José En-
rique Záldivar, presidente de Avat-
ma, en el que se analizan los vídeos 
con los que el partido documentó el 
festejo de 2022, desde un punto téc-
nico veterinario. En la misma línea, 
el informe sostiene que el desarro-
llo del festejo permitido por la orde-
nanza, puede provocar la muerte de 
los animales. En palabras del veteri-
nario, «por su desarrollo, en el Toro 
Júbilo, se dan todas las circunstan-
cias para que ocurra tal fatalidad», 
suscribe la nota. Así, concluye que la 
muerte del novillo en 2022 «no debe 
ser considerada como algo anecdó-
tico, casual o accidental, sino como  
algo que puede suceder cuando se 

lleva a un organismo vivo más allá 
del límite de lo soportable». 

En el escrito, Pacma dice que con-
fía en que la magistrada, tras estu-
diar detenidamente sus argumen-
tos y pruebas, les dé la razón, lo que  
comprometería seriamente que el 
espectáculo pudiera volver a cele-
brarse  en el futuro.  

«Estos cruentos festejos deberían 
estar prohibidos desde hace tiem-
po, pero, la realidad es que, mientras 
no tengamos gobiernos verdadera-
mente comprometidos contra el mal-
trato animal, no nos queda otra que 
seguir dedicando mucho tiempo y 
recursos a acabar con ellos, uno a 
uno, ante los tribunales», sentencia  
Cristina García, abogada y vicepre-
sidenta de Pacma.

Pacma formaliza 
la demanda 
judicial contra el 
Toro Jubilo  
El partido animalista sostiene que el 
espectáculo «carece de base legal»

Manifestantes en la concentración que convocó Pacma en Medinaceli el día de la fiesta en 2023 . VIKSAC FOTOGRAFIA

N. F.  SORIA 
El enólogo y bodeguero Bertrand Sour-
dais en la ribera del Duero soriana se-
rá el encargado de inaugurar el sába-
do 17 de febrero  la vigésimo primera 
edición de la Feria de la Trufa de Abe-
jar que ha ampliado su recinto, como 
principal novedad, para albergar ma-
quinaria destinada a la recolección.  

La diputada provincial, Elia Jimé-
nez, y la alcaldesa de Abejar, Carolina 
Romero, presentaron ayer el progra-
ma de un certamen que «se encuen-
tra consolidado», según explicó la al-
caldesa, con la asistencia de  37 expo-
sitores y en la que se espera  superar 
la cifra de 6.000 visitantes de la edi-
ción anterior  durante el fin de sema-
na .  

Entre los expositores se incorporan 
productores de embutidos elabo-
rados con trufa y especialistas en ma-
quinaria para la recolectar trufa, como 
Nicolás Froment, que realizará una de-
mostración en la mañana del domin-
go.  

El Ayuntamiento de Abejar ha ha-
bilitado una calle adyacente para  dar 
cabida a más expositores que se uni-
rán a los dos pabellones cerrados que 

habitualmente se montaban para es-
ta cita.  

Las cifras de la trufa hablan por sí 
solas y permiten a los organizadores, 
Ayuntamiento de Abejar y Diputación 
Provincial, asegurar que la localidad 
pinariega se ha convertido en el epi-
centro para divulgar este recurso para 
el que se busca un sello de calidad y 

una proyección internacional.  Elia Ji-
ménez explicó que en las próximas se-
manas se va a convocar la Mesa de la 
Trufa para abordar el trabajo en torno 
a un sello de calidad que permita po-
ner en valor la riqueza de la trufa ne-
gra. La diputada trasladó el interés de 
la Institución Provincial por trabajar 
en este camino y recordó que desde la 

Diputación se lleva apostando por es-
te recurso desde hace 25  años en los 
que se ha facilitado subvenciones y 
ayudas por valor de un millón de eu-
ros dirigidas a explotaciones y culti-
vos.  

La feria se celebrará los días 17 y 18 
de febrero con un amplio programa de 
actividades entre los que se encuen-
tran citas destacadas, como el Concur-
so Gastronómico Nacional, al que se 
han apuntado 15 cocineros de distin-
tas comunidades autónomas  y el Con-
curso  de Caza con  perros, que este año 
se ha tenido que acotar a 18 canes an-
te el interés que ha despertado, ya que 
hay 25 perros más inscritos en reser-
va.  

En esta edición, el galardón de la 
Trufa de Oro recae en la Fundación So-
riaactiva de  Caja Rural, por el gran apo-
yo que siempre ha aportado a la Feria 
y al sector trufero, contando además 
con el impulso que supone la Funda-
ción Soriactiva. La gastronomía juega 
un papel  fundamental en estos dos 
días de feria con la celebración de ta-
lleres de cata de trufa y de productos 
trufados, así como se podrá degustar  
un menú con trufa.

El enólogo Bertrand Sourdais inaugurará la Feria 
de la Trufa que amplía su recinto para maquinaria 
Reconocimiento a la Fundación Soriactiva por su trabajo de divulgación  del sector

Carolina Romero y Elia Jiménez, en la presentación de la feria . HDS

 SORIA 
El Ministerio de Transportes y Mo-
vilidad Sostenible ha adjudi-
cado por 16,73 millones de euros 
(IVA incluido) un contrato para la 
ejecución de diversas operacio-
nes de conservación y explota-
ción en carreteras del Estado en 
la provincia de Soria. 

El contrato afecta a un total de 
185 kilómetros, que incluyen 9,31 
kilómetros de autovías, y tiene 
una duración de tres años, con 
posibilidad de prórroga por otros 
dos años, más una prórroga adi-
cional de nueve meses. Se enmar-
ca en el programa de conserva-
ción y explotación de carreteras 
del Ministerio, que permite man-
tener la vialidad en la Red de Ca-
rreteras del Estado para que sea 
accesible en adecuadas con-
diciones para todos los ciudada-
nos. Se realizan trabajos de ayu-
da a la vialidad y conservación 
ordinaria de las carreteras, para 
permitir que la infraestructura 
dispongan mejores condiciones.

Transportes 
adjudica 16,7 
millones para  
la conservación 
de carreteras
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Mañueco envía una queja formal 
a Sánchez contra Óscar Puente 
L El presidente de la Junta exige a Pedro Sánchez en una carta «respeto a los ciudadanos de la Comunidad», tras los 
ataques del ministro de Transportes, del que asegura «no está a la altura del cargo que representa y nos avergüenza»

FELIPE RAMOS VALLADOLID 
Cada vez que habla, el Partido Po-
pular se lanza en tromba contra el 
ministro de Transportes y Movili-
dad Sostenible, Óscar Puente. Los 
últimos ataques del ministro con-
tra el vicepresidente de la Junta de 
Castilla y León, Juan García-Gallar-
do, en los que además de llamarle 
«señorito» le acusaba de estar con-
virtiendo a Castilla y León en un 
«geriátrico a cielo abierto», acaban 
con el presidente de la Junta, Alfon-
so Fernández Mañueco, enviando 
una queja formal a su homónino en 
el Gobierno central, Pedro Sánchez, 
contra Puentre. 

«Lamentablemente, tengo que 
dirigirme a ti para manifestarte mi 
queja ante los insultos y desprecios 
que el ministro de Transportes y Mo-
vilidad Sostenible, Óscar Puente, ha 
dirigido hacia todos los castellanos 
y leoneses en la rueda de prensa 
posterior al Consejo de Ministros 
de ayer, 13 de febrero, afirmando 
que: ‘Castilla y León es un desierto 
demográfico. Un geriátrico a cielo 
abierto’». 

Así es como comienza el presi-
dente de la Junta, Alfonso Fernán-
dez Mañueco, su carta a Pedro Sán-
chez, en la que remite al presiden-
te del Gobierno esa queja formal 
por los «insultos» de Puente. «No 
consentiré que se falta al respeto a 
los ciudadanos de Castilla y León 
y, en especial, a nuestros mayores 
que tanto han luchado por esta tie-
rra», afirma Mañueco, tanto en la 
misiva enviada a Sánchez, como 
posteriormente en su cuenta de X, 
antes twitter. 

Mañueco no duda en calificar co-
mo «intolerables y decepcionan-
tes» las declaraciones del ministro 
de Transportes que «desprestigian 
y denigran a los castellanos y leo-
neses», resalta el máximo respon-
sable del Ejecutivo de Castilla y Le-
ón en su carta de protesta, en la que 
le recuerda a Sánchez que «estos 
ataques provienen de una persona 
de Castilla y León, que demuestra 
no estar a la altura de su cargo y nos 
avergüenza», puntualiza. «Por todo 
ello –continúa la carta de Mañue-

co– te insto a intervenir en pro del 
respeto a los castellanos y leo-
neses y la cordialidad institucional 
entre el Gobierno de la Nación y el 
de Castilla y León, y a tomar las me-
didas necesarias para evitar que es-
te tipo de declaraciones y acti-
tudes vuelvan a repetirse». 

En su misiva, el presidente de Cas-
tilla y León no duda en aseverar que 
se siente «profundamente orgullo-
so de los castellanos y leoneses, y 
muy especialmente de las per-
sonas mayores, ya que en gran par-
te con su esfuerzo y sacrificio han 
logrado el excelente nivel de cali-
dad de vida que registra Castilla y 
León». 

Para Mañueco «es intolerable que 
desde el Gobierno de España se in-
sulte a Castilla y León»,  a la vez que  
no duda en dejar que  hablar de 
«afrenta inaceptable». «Utilizar su 

comparecencia para desprestigiar 
y denigrar a nuestra gente es una 
afrenta inaceptable y le pido, como 
presidente de todos los españoles, 
incluidos los de Castilla y León, que 
tome medidas contundentes para 
que esta situación no vuelva a re-
petirse». 

En este punto del escrito de dos 
folios y nueve párrafos, le recuerda 
al presidente del Ejecutivo central  
el liderazgo de Castilla y León en 
Educación y en Dependencia, ade-
más de destacar el sistema sanita-
rio de la Comunidad. Y, todo ello, «a 
pesar de la infrafinanciación por 
parte del Ejecutivo central y tal co-
mo establecen estudios indepen-
dientes», puntualiza Mañueco en 
su carta, en la que le insiste que la 
Comunidad es líder en la pres-
tación de servicios públicos. Como 
lo demuestra el último Informe PI-

SA, que certifica que el sistema edu-
cativo es el «mejor de España», y se 
sitúa entre los diez mejores del mun-
do. También, Castilla y León enca-
beza desde hace 12 años la presta-
ción de Servicios Sociales; el Siste-
ma de Salud, se sitúa entre los más 
valorados y es la Comunidad que 
más apoya fiscalmente a la natali-
dad y a las familias, además de la 
segunda con los tipos más bajos de 
IRPF. 

«Castilla y León es, hoy en día, y 
en gran parte gracias al esfuerzo y 
sacrificio de nuestros mayores, una 
tierra de progreso con un excelen-
te nivel de calidad de vida; y en esa 
tarea se centra mi gestión de go-
bierno: en seguir mejorando para 
que sigamos siendo, según indican 
distintos estudios independientes, 
la Comunidad Autónoma con los 
mejores servicios públicos de Es-

paña, y ello a pesar de la notable in-
frafinanciación que sufren con el 
actual sistema de financiación au-
tonómica, que es necesario refor-
mar, con el máximo consenso po-
sible, para que cubra el coste real 
de los servicios en todo el territo-
rio», concluye la misiva. 

PUENTE RESPONDE 
La respuesta a la carta-queja de Ma-
ñueco a Sánchez le llega al presi-
dente de la Junta a través de Óscar 
Puente, quien en su cuenta de X, an-
tes twitter, reprocha al máximo di-
rigente del Gobierno de Castilla y 
León  que tarde 24 horas en reac-
cionar a «unos supuestos insultos». 
«Piano, piano. No te vayas a estre-
sar, presidente», replica el ministro 
de Transportes y Movilidad Soste-
nible, quien lanza el mensaje de có-
mo de se llevará cuestiones como 
la sanidad, la industria... 

«Como veis así va todo en Casti-
lla y León. Si tarda 24 horas en reac-
cionar a unos supuestos «insultos» 
tan gravísimos, imaginaos cómo 
lleva la sanidad, la industria… Una 
pena todo», afirma Puente, para con-
cluir: «Piano, piano. No te vayas a 
estresar, presidente». 

Horas antes de la carta de Mañue-
co era el consejero de Economía y 
Hacienda y portavoz de la Junta, 
Carlos Fernández Carriedo, quien 
respondía al ministro de Transpor-
tes y eslo hacía para asegurar, co-
mo después señalaba el propio pre-
sidente de Castilla y León en su mi-
siva, que no iban a tolerar ofensa 
alguna del Gobierno a esta Comu-
nidad. 

 «No toleraremos ofensas ni del 
gobierno no de sus socios separa-
tistas hacia la gente de Castilla y Le-
ón», asegura Carriedo, quien a ren-
glón seguido afirma que esta Co-
munidad es una «tierra estupenda, 
una tierra que es un ejemplo para 
España». 

Carriedo respondía a preguntas 
de los periodistas en la inaugura-
ción de la sede de Iberaval en Pa-
lencia, a las declaraciones de Puen-
te en la rueda de prensa posterior 

Pedro Sánchez y Alfonso Fernández Mañueco, en una imagen de archivo. ICAL

PASA A PÁGINA SIGUIENTE
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Gallardo responde a Puente: 
«O miente a sabiendas o     
su ignorancia es enorme» 
El vicepresidente reclama al ministro «responsabilidad» y afirma 
que la región «tiene una industria del automóvil potentísima»

a l  
Consejo de Ministros, en las que 
además calificaba a los dirigentes 
de VOX en Castilla y León como «gen-
te sin ambición, que lleva conde-
nando a la Comunidad a la despo-
blación y a ser un desierto demo-
gráfico, además de un geriátrico a 
cielo abierto». 

El ministro comentaba que los di-
rigentes de Vox «buscan el foco, ser 
el centro de atención» con sus de-
claraciones, lo que le servía para 
transmitirles que «hay que tener un 
respeto por la cultura, por lo que re-
presenta para nuestro país». Óscar 
Puente subraybaba, en su compa-
recencia tras el Consejo de Minis-
tros en el que se aprobaba la  Ley de 
Movilidad Sostenible, que «la fies-
ta de los Goya es el evento cultural 
más importante que se ha celebra-
do en nuestro territorio (por Casti-
lla y León)», cuya celebración en Va-
lladolid había sido posible «gracias 
al empuje y ambición para llevarlo 
a su tierra». 

«Lamentablemente, lo que que-
da es llamar señoritos, paniagua-
dos, gente sin ambición a la gente 

del cine», declaraba Puente a pre-
guntas de los periodistas, a la vez 
que criticaba que quienes pronun-
cian estos dicterios son quienes «han 
convertido a Castilla y León en el 
paradigma de la despoblación y en 
un geriátrico a cielo abierto». 

Por último, deploraba que Juan 
García-Gallardo no se impregne de 
los valores dimanantes de la cultu-
ra y le retaba a preguntarse «qué es 
lo que produce y cómo se gana el 
sueldo». 

Pero, sin duda, de todos estos ata-
ques, lo que la Junta no tolera es el 
hablar de Castilla y León como «un 
geriátrico a cielo abierto». «Ayer Cas-
tilla y León fue ofendida, nosotros 
no podemos permitir esas ofensas», 
puntualizaba el portavoz de la Jun-
ta, quien reconoce que podría en-
tender «una crítica política a un par-
tido político, pero no a una Comu-
nidad Autónoma», puntualiza Ca-
rriedo a las palabras del ministro de 
Transportes. 

Carriedo, en sus declaraciones a 
los medios en la capital palentina, 
reconoce el orgullo «de ser españo-
les», pero también «de liderar la edu-
cación, de liderar el sistema de de-
pendencia, de tener un excelente 
modelo de sanidad, de servicios so-

ciales, de tener menos paro que la 
media española, de tener menos 
impuestos que la media española, 
y de tener menos deuda que la me-
dia nacional». Un repaso a las bue-
na gestión del Gobierno autonómi-
co que también enumeraba Mañue-
co en su carta-queja al presidente 
del Gobierno. 

«Esta es nuestra contribución a 
España –finaliza Carriedo–, noso-
tros no respondemos las ofensas 
con ofensas, pero nosotros de-
cimos que vamos a defender Casti-
lla y León porque no puede ser ofen-
dida». 

 Las críticas a Puente le llegaban 
desde varios frentes del Partido Po-
pular.  El primero en hacerlo había 
sido el vicesecretario nacional de 
Política Autonómica y Municipal del 
Partido Popular, Elías Bendodo, 
quien este martes pedía la «repro-
bación alta y clara» del ministro de 
Transporte y Movilidad Sostenible 
«que además es ex alcalde de Valla-
dolid, por despreciar e insultar» a 
Castilla y León. «Espero que se re-
tracte de sus palabras y que los di-
rigentes del Partido Popular en la 

Comunidad le 
digan alto y cla-
ro que aquí se 
viene a ayudar 
la tierra y no a 
insultarla», en-
fatizaba en su 
visita a León. 

Lo primero, el 
que Puente se 
retracte de sus 
palabras, no lo 
ha conseguido 
y no parece que 
lo vaya a conse-
guir, a la vista 
del tuit de res-
puesta del titu-
lar de la cartera 
de Transportes 
y Movilidad Sos-

tenible a Fernández Mañueco. 
Lo que sí parece que lograba Ben-

dodo es que desde el Partido Popu-
lar de Castilla y León se saliera al 
paso de los ataques de Óscar  Puen-
te, al hilo de los realizados por el nú-
mero dos del Ejecutivo castellano y 
leonés y líder de VOX en la Comu-
nidad contra la industria del cine, 
en la antesala de la gala de los Go-
ya de Valladolid. 

Carriedo, la dura carta de Alfon-
so Fernández Mañueco a Pedro Sán-
chez, en la que, además de cargar 
contra Puente, le exige al presiden-
te del Gobierno que actúe para evi-
tar que esto vuelva a repetirse, y la 
portavoz de grupo popular en el Se-
nado, la abulense Alicia García, quien 
también salía al paso de lo dicho 
por  el ministro de Transportes. 

«Es triste que un ministro caste-
llano y leonés como Óscar Puente 
actúe y hable como si Castilla y Le-
ón le quedara muy lejos, pero lo que 
pasa en realidad es que le queda 
muy grande», escribía la líder del 
PP en el Senado en su cuenta de X. 

La realidad es que, una vez más, 
las declaraciones de  Puente no pa-
san desapercibidas en Castilla y Le-
ón y vuelven a movilizar contra él 
al Partido Popular y a la Junta.

VIENE DE PÁGINA ANTERIOR

R. G. VALLADOLID 
El vicepresidente de la Junta de 
Castilla y León y líder de VOX en 
la Comunidad, Juan García-Gallar-
do, respondió ayer a las declara-
ciones que sobre él realizó el día 
anterior el ministro de Transpor-
tes y Movilidad Sostenible, el va-
llisoletano Óscar Puente. Y lo hi-
zo reprochándole no las palabras 
en contra de su persona cuando le 
llamó «señorito» y parafraseando 
una polémica intervención que 
marcó la gala de los Goya celebra-
da en Valladolid, sino aquellas en 
las que el miembro del Gobierno 
central acusó a VOX de haber con-
vertido la Comunidad en un «ge-
riátrico a cielo abierto». 

Durante una intervención en Va-
lencia, en el marco del Congreso 
de Movilidad Sostenible EMobi-
lity y donde García-Gallardo ha 
participado en la mesa redonda 
‘PERTEs, retos y oportunidades 
para el desarrollo industrial de la 
movilidad sostenible en Europa y 
España’, el número dos del Ejecu-
tivo autonómico calificó las decla-
raciones de Puente en la rueda de 
prensa posterior al Consejo de Mi-
nistros de «tremendamente irres-
ponsables» y le reprochó que «o 
bien miente a sabiendas o su ig-
norancia es enorme, así que lo que 
le pedimos es que no se denigre». 

En este contexto, Juan García-
Gallardo reclamó al Gobierno de 
España que «no se mienta sobre 
lo que significa Castilla y León», 
porque según destacó la Comuni-
dad no tiene que ver con ese «ge-
riátrico a cielo abierto» que seña-
laba el día anterior Puente. «Cas-
tilla y León tiene una industria del 
automóvil potentísima, unas em-
presas innovadoras, dinámicas y 
tenemos un enorme talento joven 
que sale de nuestras nueve univer-
sidades y de nuestros centros de 
investigación», enfatizó el vicepre-
sidente autonómico. 

«Yo lo que pido es responsabili-
dad en las declaraciones del mi-
nistro de Transportes», insistió Gar-
cía-Gallardo. «Lo que hace Casti-
lla y León es que tiene empresas 
tan importantes del sector del au-
tomóvil», relató, enumerando a 
«Renault, Iveco, Nissan y Grupo 
Antolín». «Creo que todos debe-
mos ser muy prudentes y respon-
sables en nuestras declaraciones 
públicas cuando hablamos de te-
rritorios», concluyó. 

Otra de las reacciones que se 
produjo ayer al hilo de esta polé-
mica surgida entre García-Gallar-
do y öscar Puente llegó de l mano 

de la portavoz del Partido Po-
pular en el Senado, Alicia García, 
que no dudó en cargar contra las 
palabras del ministro de Transpor-
tes. Lo hizo a través de un mensa-
je en su perfil de la red social ‘X’, 
en el que consideró «triste que un 
ministro castellano y leonés como 
Óscar Puente actúe y hable como 
si Castilla y León le quedara muy 
lejos». La senadora por Ávila re-
marcó que «lo que pasa en reali-
dad es que le queda muy grande». 

Quien también utilizó las redes 
sociales para protestar pública-
mente contra las declaraciones de 
Óscar Puente fue la diputada del 
PP por León, Ester Muñoz, aunque 
en su caso prefirió publicar un vi-
deo de casi minuto y medio en el 
que criticaba las palabras del mi-
nistro. En estas imágenes asegu-
ra no saber si la intervención de 
Puente le dio «más pena o vergüen-
za ajena». 

«Castilla y León es una de las co-
munidades en las que más se cui-
da a nuestra gente mayor», asegu-
ra Muñoz para contradecir esa va-
loración del ministro de Transpor-
tes de que la Comunidad es un «ge-
riátrico a cielo abierto». «Se lo 
debemos todo», remarca.  

Asimismo, también se dirige per-

sonalmente a Puente. «Es una ver-
güenza que hables así de tu tierra. 
Que aproveches una rueda de pren-
sa del consejo de Ministros para 
hablar así de tu tierra te hace in-
capaz  para ser ministro y para de-
fender a Castilla y León», conclu-
ye.  

A la vista de los últimos aconte-
cimientos, resulta evidente que la 
polémica está todavía lejos de di-
siparse, a pesar de que esta se de-
satara originalmente la pasada se-
mana cuando, pocos días antes de 
que la Feria de Valladolid acogie-
ra la 38 gala de los premios Goya, 
el vicepresidente de la Junta con-
firmara su asistencia al evento 
«aunque les escueza a los señori-
tos que viven de producir pelícu-
las que no ve nadie a costa de mi-
llones de euros en impuestos de 
los españoles». 

Unas palabras que no sentaron 
bien entre los profesionales del 
séptimo arte y que aprovecharon 
la gala del pasado sábado para car-
gar contra el número dos del Eje-
cutivo autonómico. Tanto es así 
que la velada dejó reproches con-
tra García-Gallardo de nombres 
tan reconocidos de la industria co-
mo Javi Calvo, José Sacristán y Pe-
dro Almodóvar.

García-Gallardo en mesa redonda sobre movilidad sostenible. E. PRESS

RÉPLICA Y CONTRARRÉPLICA EN X. Alfonso 
Fernández Mañueco lanza en X su réplica con su queja 
por los «insultos» de Óscar Puente y, rápidamente, recibe 
la cointrarréplica del ministro, también a través de un tuit.
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ÁVILA 
Nissan recibió ayer en la planta de 
Ávila al presidente de la Junta de Cas-
tilla y León, Alfonso Fernández Ma-
ñueco, junto al alcalde de la ciudad, 
Jesús Manuel Sánchez Cabrera y otros 
representantes institucionales para 
celebrar la entrega, por parte de la 
Junta, del nuevo centro logístico en 
las instalaciones del CyLog tras una 
inversión conjunta de 80 millones. 

«Juntos hemos demostrado que 
hay voluntad de colaboración y que 
hay un futuro industrial en Ávila», 
aseguró Mañueco en la visita de a la 
nave de 21.000 metros cuadrados de 
nueva construcción promovida por 
la Junta de Castilla y León, dotada de 

ocho muelles de carga trasera y tres 
de carga lateral, con áreas específi-
cas sectorizadas y gestionada de ma-
nera digital y directamente conecta-
da con la planta productiva de solda-
dura, pintado y planta de estampa-
ción. 

«Es un éxito de Ávila y de Castilla 
y León», transmitió el presidente de 
la Junta de Castilla y León, mientras 
la directora de la planta, Nuria Cris-
tóbal, aseguró que el proyecto per-
mitirá «mejorar» la competitividad 
gracias a que libera espacio e incre-
menta «la capacidad productiva y la 
optimización de procesos», además 
de «centralizar parte de la actividad 
logística en una sola área». Así, «la 

planta se especializa en ofrecer un 
mejor servicio a sus clientes con la 
última tecnología para el desarrollo 
de productos de metal y plástico pa-
ra recambios, accesorios y compo-
nentes de fabricación en serie», se-
gún declaraciones recogidas por Ical. 

La directora de Nissan Ávila expli-
có que la planta se encuentra «en el 
proceso de lanzamiento de un nue-
vo plan estratégico a medio plazo 
2024-2027», y remarcó que «esta nue-
va infraestructura está ya contribu-
yendo al cumplimiento de los obje-
tivos». También se trabaja, ahondó, 
en «expandir la actividad de fabrica-
ción y generar nuevas oportunida-
des en otros sectores y actividades 

industriales», al tiempo que conti-
núan «reforzando la colaboración de 
la Alianza Nissan-Renault con el fo-
co puesto en el montaje de fabrica-
ción de componentes en serie».  

En este marco, subrayó que en es-
tos años han invertido más de 55 mi-
llones de euros en la planta, lo que 
señaló les ha permitido asegurar su 
transformación y dotarse de las in-
fraestructuras para el nuevo plan de 
negocio. Por ello, Mañueco ensalzó 
la reconversión realizada en Nissan 
desde el punto de vista empresarial, 
la que calificó de «impresionante», y 
también desde la faceta humana, al 
destacar «la adaptación» de la plan-
tilla. 

AYUDAS PARA LA SEÑAL HD 
En la clausura del acto, el presiden-
te de la Junta también se pronunció 
al respecto de la decisión del Gobier-
no de dejar de emitir en SD, por lo 
que hay zonas a las que no llega la 
señal de HD y necesitan de un recep-
tor para poder ver la televisión. «Es-
tamos al lado de las familias», mani-
festó, sin precisar cómo se va a arti-
cular esta ayuda y cuando se podrá 
solicitar, ya que solo indicó que los 
500.000 euros se pueden ampliar pa-
ra que ninguna petición se quede fue-
ra. 

Precisamente, en el último pleno 
de las Cortes se aprobó una PNL del 
Grupo Popular en la que se instó a la 
Junta de Castilla y León a reclamar 
al Gobierno el establecimiento de 
una línea de subvenciones o ayudas 
para la adquisición de receptores de 
señal de HD vía satélite (SAT TDT) por 
parte de los hogares de los munici-
pios ubicados en zonas donde no lle-
gue la señal de televisión digital te-
rrestre. 

En el debate, se discutió sobre la 
competencia lo que enfrentó a PP y 
PSCyL, ya que para el primero el com-
petente es el Gobierno, como reco-
gió en su propuesta de resolución, y 
para el segundo la Junta, a la que ins-
tó en una enmienda a convocar una 
línea de ayudas para ayudar a la com-
pra del codificador digital, lo que re-
chazó el PP. 

Sin embargo, la Junta anunció ayer 
que habrá una partida de 500.000 
euros para ayudar en la compra de 
receptores y poder ver la televisión 
en toda la Comunidad. 

La Junta entrega a Nissan 
Ávila un almacén logístico 
de 21.000 metros cuadrados 
Mañueco anuncia ayudas de 400€ para comprar receptores con el 
fin de garantizar el acceso a la televisión en HD en las zonas rurales

Alfonso Fernández Mañueco en el acto de entrega del Almacén Logístico a Nissan Ávila. ICAL

VALLADOLID 
La Consejería de Industria, Comer-
cio y Empleo concedió 6,7 millo-
nes de euros a las diputaciones pro-
vinciales y al Consejo Comarcal del 
Bierzo para incentivar la segu-
ridad laboral y la competitividad 
en las explotaciones agropecua-
rias de los municipios inferiores a 
2.000 habitantes. Esta cifra se pu-
so ayer en conocimiento, después 
de que el presidente de la institu-
ción vallisoletana, Conrado Íscar, 
enviara un comunicado al titular 
de la Consejería, Mariano Vegan-
zones, en el que ensalzó el «éxito» 
de la convocatoria pasada y pre-
guntó por los tiempos que se ma-
nejan en la nueva. 

Industria confía en que no se 
produzcan renuncias por parte de 
ninguna diputación, como suce-
dió en la primera convocatoria, don-
de la de Salamanca rechazó una 
ayuda de 860.608,12 euros con es-
ta finalidad. 

Así, según informó la Conseje-
ría en un comunicado recogido por 
Ical, la Diputación de Valladolid va-
loró en una misiva remitida a la 
Consejería «impacto positivo» que 
han tenido los programas de ayu-
da económica a agricultores. 

La Consejería, en la respuesta a 
la carta firmada por el presidente 
de la Diputación, destacó la satis-
facción por el reconocimiento del 
éxito en las nuevas políticas de in-
centivo en materia de seguridad 
laboral «como base para la mejo-
ra de la competitividad en el sec-
tor agrícola y ganadero». Esto su-
pone «un giro en las políticas de 
prevención de riesgos laborales de 
legislaturas pasadas que giraban 
en torno a la ejecución de visitas 
por los agentes sociales». Así, la 
Consejería manifestó la voluntad 
de seguir apoyando a los trabaja-
dores autónomos y pymes del me-
dio rural.

La Junta concede 
6,7 M€ a ocho 
diputaciones 
para mejorar el 
sector agrícola

VALLADOLID 
Margarita Morais Valles y la Fun-
dación Eutherpe fueron reconocidos 
con el Premio Castilla y León de los Va-
lores Humanos y Sociales en su edi-
ción correspondiente a 2023. El jura-
do acordó, por unanimidad, conceder 
este galardón por su dilatada trayec-
toria de promoción del talento en el 
ámbito musical, de impulso de la for-
mación musical de los ciudadanos y 
de divulgación musical, especialmen-
te desde su ámbito de actuación en la 
ciudad de León. 

El jurado resaltó, además, la activi-

dad de Margarita Morais Valles y de la 
Fundación Eutherpe, que ha posibili-
tado la formación y el perfeccionamien-
to de los conocimientos de jóvenes 
músicos, contando con la colabora-
ción de maestros, solistas, directores, 
cantantes, y agrupaciones nacio-
nales e internacionales de prestigio. 

Por último, también valoró el «am-
plísimo reconocimiento institucional 
y social» que comparten Margarita Mo-
rais Valles y la Fundación Eutherpe, 
por una «prolongada vida y trayecto-
ria de permanente dedicación a la ac-
tividad musical y a los jóvenes, tanto 

en su ámbito inmediato de actuación 
en la ciudad de León como a nivel re-
gional y en España, también con fuer-
te presencia fuera del país». 

La presidenta de la Fundación Euther-
pe, Margarita Morais Valles, destacó 
que el galardón que reciben ella mis-
ma y la entidad, reconoce el trabajo de 
25 años en León, un tiempo en el que 
han «ayudado» a formar y orientar a 
más de 8.000 jóvenes músicos de 53 
países diferentes. «Intentamos hacer-
lo así cada día. Desde que nos levan-
tamos, hacemos todo lo bueno que po-
demos. Dicen que lo mejor es enemi-

go de lo bueno; y tengo miedo de de-
cirlo, pero lo mejor no existe, sino to-
do lo bien que podamos hacerlo», es-
grimió Morais, en declaraciones a Ical. 

Sobre el funcionamiento de la Fun-

dación, insistió en que el objetivo es 
«intentar ayudar», reto para el que se 
creó la Fundación, «a todos los jóve-
nes músicos del mundo». Esos 8.000 
jóvenes llegan a León, a la sala situa-
ción en la calle Alfonso V «para dar con-
ciertos o asistir a los cursos que se ha-
cen con grandes maestros» y que «les 
pueden ayudar y abrirse camino, algo 
muy difícil en el arte», comentó, para 
añadir que se les proporciona «todos 
los conciertos posibles» también en el 
Auditorio Ciudad de León, con el que 
colabora la entidad. 

Todos los alumnos salen de la Fun-
dación con un certificado que demues-
tra que han acudido a León a ofrecer 
un concierto o que han acudido a la es-
cuela de música, donde cuentan con 
alumnos desde los 5 años hasta 18 en 
algunos casos.

Margarita Morais, premio Castilla y León 
de los Valores Humanos y Sociales

Margarita Morais.   ICAL
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JON ANDER URIARTE SORIA 
El Pabellón Europa de Leganés aco-
ge desde hoy y hasta el próximo do-
mingo la XLIX Copa del Rey de Vo-
leibol. En ella estará presente un Gru-
po Herce que luchará por conquis-
tar la corona que ya consiguiera el 
año pasado en Los Pajaritos. Para 
ello contarán con el apoyo en la gra-
da de más de 150 aficionados que ya 
han confirmado su presencia en los 
primeros compases de competición. 

El equipo que dirige Alberto Tori-
bio será el encargado de inaugurar 
el torneo del ‘KO’ en el choque que le 
mide a C.V. Manacor a partir de las 
17.30 horas (Partido que puede se-
guirse en directo vía streaming a tra-
vés de los enlaces facilitador por la 
Federación Española en su página 
web). Sobre el papel, los celestes son  
favoritos para estar en semifinales. 
De hecho, en condiciones normales 
no deberían tener mayores proble-
mas para ganar al conjunto balear. 
En los compromisos disputados en-
tre ambos equipos en Superliga, la 
victoria cayó del lado soriano por 3-
0 (25-18, 25-21 y 25-23) en Los Pajari-
tos y 0-3 (16-25, 23-25 y 22-25) en el 
polideportivo Miguel Ángel Nadal. 

No obstante, esa superioridad so-
bre el papel, como bien ha recorda-
do Alberto Toribio, debe demostrar-
se en la pista. «Una vez comenzado 
el partido, las clasificación de la Su-
perliga no sirve de nada», recuerda 
el preparador celeste quien explica 
que su equipo saltará a la cancha 
con la presión de sacar el partido 
adelante y consciente de que tam-
bién puede perder.  

El torneo del KO es propicio a las 
sorpresas, algo que quiere evitar el 
equipo soriano ante un rival que ren-
dirá por encima de lo que es habi-
tual en él. «Es previsible que Mana-
cor salga a por todas», explica el má-
ximo responsable de los celestes 
quien explica que los baleares han 
jugado con tres colocadores di-
ferentes en los últimos tres partidos 
siendo el juego del colocador lo que 
más hace variar el juego de un equi-
po. «Claro qué es lo que van a hacer 
es imposible que lo tengamos. Creo 
que va a ser una cuestión de que en 
el partido nos adaptemos mucho a 
las situaciones que se vayan dando», 
asevera Toribio quien explica que su 
equipo trabaja siempre con mucha 
información del rival, algo que va-
riará en el partido de hoy por esos 
cambios de colocador en el conjun-
to balear.  

Grupo Herce disputará el primero 
de los encuentros de cuartos y, de lle-
gar a semifinales, se medirá al vence-
dor del choque entre Unicaja y Pame-
sa Teruel. El compromiso entre alme-
rienses y turolenses es un clásico del 
voleibol nacional de los último años  
y el encuentro se presenta más igua-

lado de lo que indica la diferencia de 
puntos que separa a uno y otro en la 
Superliga. En el enfrentamientos en-
tre ambos de esta temporada en el 
Moisés Ruiz finalizó 3-0 (25-23/26-
24/25-21) para los andaluces.  

La otra ronda de cuartos de final 
se disputa el viernes. Por este lado 
del cuadro se encuentra C.V. Gua-
guas, favorito para alzarse con el 
triunfo por la trayectoria que viene 
mostrando durante la temporada. 
Los canarios llegan la cita tras per-
der ante Melilla, su posible rival en 
semifinales.  

Los celestes viajaron ayer a tierras 
madrileñas y en la mañana de hoy 
tienen una primera toma de contac-
to con la pista del pabellón Europa 
de Leganés. Sobre esa pista lucha-
rán por mantenerse hasta el domin-
go y conquistar nuevamente el en-
torchado copero. 

La plantilla de Grupo Herce intentará revalidar el título copero logrado el año pasado. MONTESEGURO FOTO

Grupo Herce quiere la corona 
 

VOLEIBOL. El equipo celeste debuta esta tarde en la Copa del Rey enfrentándose a Manacor / Los sorianos 
aspiran a repetir el éxito conquistado el año pasado en Los Pajaritos / Guaguas parte como favorito

«Hay ganas de empezar»  

Alberto Toribio explica que sería un error pensar más allá del partido ante Manacor

J. A. U. SORIA 
El entrenador del Grupo Herce, Al-
berto Toribio, reconoce que hay ga-
nas de que empiece la Copa, un tor-
neo en el que su equipo defiende tí-
tulo en una situación diferente y en 
el que C.V. Guaguas parece partir 
con ventaja sobre el resto.  

«Vamos con ilusión y con ganas 
de competir. Si no fuera así la Copa 
perdería la gracia. Hay ganas de que 
empiece el partido», comenzó se-
ñalando Alberto Toribio. El prepa-
rador celeste explicó que su equipo 

solo piensa en el encuentro ante 
Manacor ya que «es lo que toca», y 
porque «sería un error pensar más 
adelante». «Debemos confirmar que 
podemos ser superiores a Manacor. 
Una vez comenzado el partido to-
do lo que tienes en los papeles o la 
clasificación liguera, no cuenta», 
añade  Toribio.  

El entrenador de los celestes no 
oculta que las sensaciones de su equi-
po «son muy buenas», si bien mati-
za que lo realmente importante es 
«estar a tope en el momento deter-

minado», es decir en los momentos 
y puntos claves del partido. Las sen-
saciones son igualmente diferentes 
en el cuadro celeste respecto a la Co-
pa del año pasado. Es lógico ya que 
se disputa en Leganés en lugar del 
pabellón de Los Pajaritos. Cambia el 
escenario y eso influye en el ambien-
te de la grada o la adaptación de los 
jugadores a la pista. 

Grupo Herce defiende el título co-
sechado el año pasado en Soria si 
bien es C.V. Guaguas el favorito pa-
ra alzarse con el título ya que «están 

en cuartos en Champions, van líde-
res, sacan tres equipos diferentes en 
un partido», un conjunto que en la 
Copa del año pasado tuvo un mo-
mento malo ante Teruel que no lo-
gró superar y este año «da la sensa-
ción de ser un equipo más estable». 
«Puede parecer eso», matiza To-
ribio quien explica que en Copa hay 
ocho equipos que rinden por enci-
ma de sus posibilidades y todos «tie-
nen sus opciones», deseando que 
sea su equipo el que finalmente se 
lleve el entorchado. 

Los partidos se ven 
a través de los 
enlaces que hay en 
la web de la 
Federación 

HORARIOS COPA DEL REY VOLEIBOL 2024. Pabellón Europa, Leganés

CUARTOS DE FINAL

15-02-24 
17:30 H 

GRUPO HERCE SORIA

CONECTABALEAR CV MANACOR

15-02-24 
20:00 H 

UNICAJA COSTA DE ALMERÍA

PAMESA TERUEL VOLEIBOL

16-02-24 
17:30 H 

CV MELILLA

CISNEROS ALTER TENERIFE

16-02-24 
20:00 H 

CV GUAGUAS

UPV LELEMAN CONQUERIDOR

17-02-24    17:30 H 
------

------

17-02-24    20:30 H 
------

------

18-02-24    17:30 H 

------

------

SEMIFINALES FINAL
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FÉLIX TELLO SORIA 
Marta Pérez y Esther Guerrero son 
las grandes dominadoras del me-
diofondo español en los últimos 
años y este fin de semana en Ou-
rense, con motivo del Campeona-
to de España en pista cubierta, se 
volverán a jugar la medalla de oro 
en la distancia del 1.500. Una vic-
toria reservada para una u otra y 
que seguirá alimentando la com-
petencia que hay entre la soriana 
y la gerundense. Marta, flamante 
récord del España de la milla el pa-
sado domingo en Nueva York al 
destronar precisamente a Esther, 
buscará su noveno título nacional 
y al referirse a este enfrentamien-
to casi fratricida lo tiene muy cla-
ro: «La rivalidad que tenemos nos 
hace mejores a las dos». 

Las semifinales del kilómetro y 
medio previstas para el sábado en 
Ourense a las 11.55 horas parecen 
un mero trámite para Marta Pérez 
y Esther Guerrero por la diferencia 
de nivel que hay con el resto de las 
atletas inscritas en el 1.500. Águe-
da Marqués, la única capacitada en 
estos momentos para hacerles som-
bra en España, correrá los 3.000 y 
deja vía libre para que puedan se-
guir engrosando su brillante pal-
marés. La final será el domingo 
desde las 11.20 horas. 

«Esther y yo llegamos en un ni-
vel de forma muy parecido y pue-
de ganar cualquiera», comenta la 
soriana, que el viernes se despla-
zará desde Madrid a tierras galle-

gas junto con el resto de la expe-
dición del equipo Adidas. «Esta-
mos muy igualadas y creo que la 
primera plaza se decidirá por de-
talles», indicaba Marta. A la hora 
de preferencias por el tipo de ca-
rrera prefiere no pronunciarse, aun-
que, eso sí, reconoce que tiene que 
estar muy atenta a los «bruscos 

cambios de ritmo» de la catalana. 
La rivalidad con Esther es total 

y «mi objetivo es ganarla», asegu-
ra la pupila de Antonio Serrano, 
quien añade que «para nada ten-
go una espina clavada con ella. Es 
más, la rivalidad con Esther me ha-
ce mejor. La rivalidad que tenemos 
nos hace mejores a las dos». 

Marta Pérez, que el año pasado 
en la cita bajo techo se alzaba con 
el título de campeona de España 
de 3.000 en una dura pugna con 
Marta García, regresa a su distan-
cia preferida y asegura que en es-
ta ocasión llegó a valorar repetir 
experiencia, «pero elegí rápido que 
iba a participar sólo en 1.500». 

La de Adidas y Guerrero son las 
dos únicas españolas que tienen 
la marca mínima para estar a prin-
cipios de marzo en el Mundial de 
Glasgow, aunque en este nacional 
tienen que confirmar su billete pa-
ra la cita escocesa. 

El invierno para la soriana está 
siendo sobresaliente al alcanzar la 
semana pasada el que es hasta la 
fecha su primer récord de España. 
Fue en la distancia de la milla y 
ahora ya puede comparar el grado 
de satisfacción que da una plus-
marca y el que da cruzar la línea 
de meta en primera posición. «Los 
campeonatos siempre son espe-
ciales y por ejemplo no cambio mi 
actuación en Tokio por el récord 
del domingo pasado en Nueva York». 

Y al hablar de los Juegos Olím-
picos hay que referirse a la cita de 
París de este verano para la que 
Marta tiene la mínima. «2024 es un 
año importante, pero la verdad es 
que el hecho de que estén los Jue-
gos en el horizonte no me cambia 
demasiado la planificación», apun-
ta. Hace tres años en Tokio re-
conoce que vivió el punto álgido 
como atleta y está convencida de 
que se puede «acercar» e incluso 
«mejorar» su rendimiento.  

Marta Pérez ha sido ocho veces 
campeona de España en diferen-
tes distancias. La soriana tiene tres 
títulos al aire libre en 1.500 y dos 
en pista cubierta. Tiene un oro en 
el 5.000 en pista larga y otra pri-
mera plaza en los 3.000 en pista 
corta, además de un entorchado 
de la milla en ruta. 

«La rivalidad con Esther 
nos hace mejores a las dos» 

 

ATLETISMO. Marta Pérez quiere celebrar el récord nacional de la milla con el título 
de campeona de España de 1.500 / El sábado corre la semifinal y el domingo la final

Marta Pérez busca este fin de semana su sexto título de campeona de España de 1.500. SPORTMEDIA

«No sé qué tipo de 
carrera me            
conviene. Tendré 
que estar atenta a 
los cambios 
bruscos de Esther»

BÁDMINTON 
NOTABLE PARA 
LOS SENIORS DEL 
CB SORIA EN 
VITORIA 
SORIA.– Cita para el Club Bad-
minton Soria-CS24 en Vitoria y 
los tres sorianos desplazadosob-
tuvieron un triunfo y tres sub-
campeonatos continuando la gran 
racha de buenos resultados que 
están logrando. En dobles mix-
tos, el oro estaba asegurado pa-
ra el club soriano ya que se en-
frentaban en el partido definiti-
vo dos sorianos. En concreto, se 
enfrentarían Santiago Martí8nez 
junto a Beatriz Martín frente a 
Manuel Acero quien hacía pare-
ja con la local Cristina Irigoyen. 
La mayor trayectoria de los pri-
meros les hizo lograr imponerse 
en un resultado fantástico para 
el club soriano.

FÚTBOL 
IÑIGO PÉREZ ES EL 
NUEVO 
ENTRENADOR DEL 
RAYO VALLECANO  
SORIA.– El ex numantino Íñigo Pé-
rez es el nuevo entrenador del Ra-
yo Vallecano después de que el club 
madrileño lo anunciase en su pági-
na web en la mañana de este miér-
coles. El navarro toma el relevo del 
destituido Francisco al frente del 
banquillo de Vallecas e inicia su aven-
tura como técnico en solitario. Has-
ta ahora, Íñigo Pérez había sido se-
gundo de Andoni Iraola en el equi-
po inglés de Bournemouth después 
del éxito de ambos al frente del Ra-
yo Vallecano las anteriores campa-
ñas. A pesar de que Íñigo conoce al 
vestuario del Rayo a la perfección, 
la realidad es que el navarro vivirá 
en Vallecas su primera experiencia 
como primer entrenador.  

BALONCESTO 
EL CSB CAJA RURAL 
NO SE RINDE EN LA 
LUCHA POR LA 
CUARTA PLAZA 
SORIA. – El CSB Caja Rural de So-
ria había sufrido dos derrotas en 
las tres primeras jornadas de 2024 
del Campeonato Autonómico Jú-
nior Masculino de Segunda Divi-
sión y el sábado superó con clari-
dad (73-43) al Juventud Aranda en 
el Polideportivo San Andrés. Este 
triunfo le permite continuar quin-
to, con cinco tropiezos, que son dos 
más que los que acumula el cuar-
to clasificado, que es el Óbila abu-
lense.  Su enfrentamiento con el Ju-
ventud Aranda, en el que toda la 
plantilla gozó de minutos, le sirvió 
al CSB Caja Rural de Soria para re-
cuperar unas sensaciones defensi-
vas en las que se habían mostrado 
carencias en anteriores jornadas.Íñigo Pérez. AFP 

BILLAR 
DEL SANTO ACABA 
NOVENO EN LA 
COPA DE ESPAÑA 
DE SALAMANCA 
SORIA. – Salamanca acogió el 
pasado fin de semana la terce-
ra prueba de la Copa de España 
de Pool Bola 9. En la ciudad cha-
rra se dieron cita un total de 68 
jugadores entre los que se en-
contraba el soriano Javi del San-
to, quien llegó tras la buena ac-
tuación en la segunda prueba al 
quedar tercero. Del Santo co-
menzó con buen pie al superar 
por un contundente 8-3 a Víctor 
López. El soriano lograría una 
meritoria novena posición y es 
que el soriano llego a Salaman-
ca mermado físicamente por una 
lesión. La próxima prueba, la 
cuarta, será en el mes de marzo 
en la Torre Agbar de Barcelona.
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ANUNCIOS BREVES

SE VENDE cochera cerrada de 
34m2 en Av. de Valladolid 7, junto 
al Chino y frente al bar Termancia, 
capacidad para 2 coches, 2 motos y 
almacenaje, con luz independiente, 
ideal para carga de vehículos eléc-
tricos. 30.000 euros. 629 286 155. 

VENDO moto KTM 390 Adventure. 
Matriculada el 20/09/2020. Mu-
chos extras, 10700 km. Teléfono 
609 04 14 84.

Envía SOY HUMANO  
al 28033

www.msf.es/serhumano

Juntos  
salvaremos  

más vidas

Máxima
HOY

Mínima

4º
ÁGREDA ALMAZÁN EL BURGO MEDINACELI ÓLVEGA SAN ESTEBAN S. LEONARDO SAN PEDRO VINUESA

Ágreda 


 18
6

Máxima Mínima

5º

EN LA CAPITAL



SORIA

San Leonardo 
de Yagüe

 17
 7

Almazán 
 7

18

MAÑANA

Ólvega  20
 8

Medinaceli 
 7

17

El Burgo  18


San Esteban  19


Vinuesa
 5 20

8



19º

14º

19
5

17

7

7

San Pedro 
Manrique

Celia Carrascosa Martínez 
C/ El Collado, 46. Tel. 975.212.443 
De lunes a viernes de 09.00 a  20.00 h. 
 
Mª del Mar Lérida García   
C/ Valonsadero, 22.  Tel. 975.230.709   
De lunes a viernes de 09.00 a 22.00 h. 
 
Mª Dolores Sánchez Barreiro 
Avda. Mariano Vicén, 1. Tel. 975.211.989 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Mª Victoria Martínez Beltrán 
C/ Marqués de Vadillo, 3. Tel. 975.211.183 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Raquel Martínez García 
C/ La Tejera, 2. Tel. 975.211.834 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Inmaculada González Gesteiro  
C.C. Camaretas. Tel. 975.249.002 
De lunes a sábado de 10.00 a 22.00 h.

FARMACIAS CON HORARIO AMPLIADO

FARMACIA DE GUARDIA

Nuboso o cubierto

EMBALSE CUERDA DEL POZO

MUSEO NUMANTINO 
Soria Telf. 975 / 22 -13- 97 Lunes cerrado. 
 
MUSEO PALEONTOLÓGICO 
Ambrona 
Domingos y festivos: 10.00-14.00. 
Lunes y martes cerrado por descanso. 
 
ERMITA DE SAN BAUDELIO 
Casillas de Berlanga 
Del 1/6 al 31/8: De 10.00 a  14.00 y de 17.00 a 21.00 
horas. Menos lunes y martes. Del 1/11 al 31/3: De 
miércoles a sábado de 10.00 a 14.00 y de 13.30 a 
18.00 y los domingos y festivos, de 10.00 a 14.00. 
Del 1/4 al 31/5 y del 1/9 al 31/10, de miércoles a 
sábado de 10.00 a 14.00 y de 16.00 a 19.00 h.  
 
CLAUSTRO S. JUAN DE DUERO 
Soria 
Telf. 975 / 23 -02- 18. Lunes cerrado por descanso. 
 
NUMANCIA 
Garray 
Telf. 975 / 18-07-12. Domingos y festivos: 10.00-

14.00. Lunes cerrado por descanso. 
 
TIERMES 
Montejo de Tiermes 
Telf. 975 / 18 -61- 56. Domingos y festivos: 10.00-
14.00. Lunes cerrado por descanso. 
 
YACIMIENTO. 
Domingos y festivos: 10.00-14.00. Lunes 
cerrado por descanso. 
 
MUSEO DIOCESANO 
Telf. 975 / 34 -01- 96. Grupos: todos los días previa 
petición de hora en el teléfono 975/34-01-96 
 
CONCATEDRAL DE SAN PEDRO 
Telf. 975 / 21 -15- 51 
La Iglesia en invierno: cerrado, excepto por las 
tardes en horas de culto. En verano: 10.00-20.00. 
 
EL CLAUSTRO ROMÁNICO 
Verano: 10.00-14.00 y 17.00-20.00. 
Invierno: sábado, domingo y festivos:                                                             
10.00-13.00 y 16.00-19.00. 

COLEGIATA NTRA. SRA. DEL MERCADO  
Berlanga  Telf. 975 / 34-34-33.  
Todo el año. Horario de apertura: de Miércoles a 
Domingo: 12.30-14.00 y 16.00-17.30 h. Lunes y 
martes cerrado. 
 
CASTILLO DE BERLANGA 
Todo el año. Solicitar cita en Oficina de Turismo 
o en las dependencias municipales. 
 
MONASTERIO CISTERCIENSE 
Santa María de Huerta 
Telf. 975 / 32-70-02 
Todo el año.  10-13 y 16-18.  
Domingos y festivos: 11.30 a 12.30 celebración 
de los servicios religiosos. Domingo tarde: 
abierto. 
 
AULA ARQUEOLÓGICA Y MOSAICOS 
ROMANOS 
Medinaceli 
(Abierto de jueves a domingo - Visitas 
concertadas todos los días) Horario: 11,00 a 
14,00 h. y 16,00 a 20,00 h. 

AULA PALEONTOLÓGICA 
Villar del Río  
Telfs. 975185093-625795477 
Horario: Mañanas: de 11 a 14. Tardes: de 17 a 21. 
El Aula abrirá todos los días de la semana hasta 
el 3 de septiembre. 
 
AULA ARQUEOLÓGICA “EL CERCO DE 
NUMANCIA” 
Garray Periodo: 1 de agosto a 31 de octubre. 
Horario miércoles a domingo de 10 a 14 y de 16 
a19. 
 
MUSEOS ETNOLÓGICOS 
En Torreandaluz, Valderrueda, San Andrés de 
Soria, Romanillos de Medinaceli, Alcubilla del 
Marqués, Cuevas de Soria y Barca existen 
museos en los que se exponen utensilios, 
muebles, etc. ya fuera de uso y expuestos ahora 
para el público en general. 
 
M. DE LA VENERABLE SOR Mª JESÚS DE 
ÁGREDA 
Llamar previamente. 

EL TORREÓN DE NOVIERCAS 
Durante el verano abierto de miércoles a 
domingo, de 11.30 a 13.30 y de 17 a 20. 
 
FUNDACIÓN CULTURAL DE BLAS-
VILLODRES 
El Burgo de Osma  
Telf. 975341006 
Horario de invierno: Abierto sábados. De 12 a 
14 y de 17 a 19. Visitas guiadas a diversas 
colecciones (etnológica, arqueológica, 
muebles castellano-leoneses y de arte 
contemporáneo) 
 
CENTRO TEMÁTICO DE LA CERÁMICA EN 
QUINTANA 
Horario: Martes a viernes de 10 a 14 horas y de 16 
a 18.00 horas. (Lunes  cerrado). Domingo y 
festivos de 12.00 a 14.00 horas. 
 
PARQUE TEMÁTICO DEL ROMÁNICO. (SAN 
ESTEBAN DE GORMAZ) 
Horario: Martes a domingo de 11.00 a 14.00 
horas  de 17.00 a 20.00 horas.  

Telf. 975186245. www.parqueromanico.com 
Camino Molino de los Ojos  
 
MEDIO AMBIENTE. PARQUE NATURAL 
CAÑÓN DEL RÍO LOBOS 
Centro de visitantes: Horario de 1 de noviembre a 
15 de diciembre: Recepción-información: abierto 
todos los días de 10 a 14 y de 16 a 19 horas. 
Visita sala interpretación, visitas particulares: 
abierto todos los días de 10 a 14 y de 16 a 19 
horas. Grupos organizados cita previa 
(975/363564 de 9 a 10 horas). Máximo 50 
personas/grupo. Visita guiada. Otras 
actividades consultar  monitores. 
 
CENTRO MICOLÓGICO DE NAVALENO 
Ofrece rutas micológicas guiadas, una 
exposición permanente, varios puntos de 
información turística o de identificación de 
setas, así como cursos y talleres. Horario. De 1 
de Octubre a 30 de Noviembre está abierto de 
miercoles  a sábado de 10 a 14, y  de 16 a 19. Los 
domingos de 10 a 14. Más información en 
navalenomicologico.

MUSEOS

E L  T I E M P O  /  H O Y

AL 80,4%  DE SU CAPACIDAD                             

Mª del Mar Sánchez López 
Pza. Antonio Machado, 1-3 
Tel. 975.221.030

SORIA                                                         
EMERGENCIAS                                                              112 
BOMBEROS                                          085/ 975 220 700 
POLICÍA NACIONAL                            091/ 975 239 323 
GUARDIA CIVIL                                   062/ 975 220 350 
CRUZ ROJA                                                    975 222 222 
POLICÍA LOCAL                                       112/ 975 211 862 
IBERDROLA (averías)                                 901 202 020 
AMBULANCIAS                                             975 230 000 
HOSPITAL SANTA BÁRBARA                    975 234 300 
HOSPITAL EL MIRÓN                                  975 220 904 
TAXIS                                                                975 213 034 
                                                                                    975 221 718 
RADIO TAXI                                                          975 239 090  

PROVINCIA 
GUARDIA CIVIL                                                          062 
BOMBEROS                                                                 085 
Almazán                                                        670 975 065 
El Burgo de Osma                                       670 975 085 
San Esteban de Gormaz                           670 975 085 
Ágreda                                                           670 975 045 
Ólvega                                                           670 975 055 
TELE-RUTA                                                           900 123 505 
CENTROS DE SALUD 
Ágreda                                                                    670 647 218 
Almazán                                                                 975 300 961 
Arcos de Jalón                                                        975 320 311 
El Burgo de Osma                                                  975 341 211 

TELÉFONOS DE INTERÉS
Berlanga de Duero                                                 975 343 019 
Covaleda                                                                975 370 005 
Gómara                                                                   975 380 295 
Ólvega                                                                     976 645 589 
San Esteban de Gormaz                                      975 350 125 
San Leonardo de Yagüe                                     975 376 012 
San Pedro Manrique                                            975 381 170 
Soria Rural                                                            975 228 282 
Toxicología                                                            975 620 430 
SACyL                                                                      975 222 450 

CENTROS DE ACCIÓN SOCIAL 
Soria Rural                                 
Campo de Gómara                                              975 380 001 
Zona de Almazán                                                 975 300 461 

Zona Sur                                                                975 320 559 
Berlanga de Duero                                              975 343 071 
Pinares Norte                                                      975 360 694 
Zona del Moncayo                                                975 197 214 
Ribera del Duero                                                  975 340 014 
Pinares Sur                                                            975 376 740 
Tierras Altas                                                          975 340 014 
ASESORAMIENTO A LA MUJER                975 101 064                              
INFORMACIÓN  JCYL                                                     012 

TRANSPORTES 
Estación de autobuses                                        975 225 160 
Renfe                                                                         975 240 202 
Taxis                                                                            975 213 034 
El Tiempo                                                           906 365 342

EN LA PROVINCIA 
Del 12 al 18 de febrero  
ALMAZÁN, BURGO DE OSMA, ÓLVEGA, 
COVALEDA(24 H.) 
 
BERLANGA DE DUERO, NAVALENO, 
SERÓN DE NÁGIMA 
(HASTA LAS 22.00H.)

Nuboso o cubierto, con lluvias y chubascos 
ocasionales. Temperaturas mínimas sin 
cambios y máximas en ligero ascenso. 
Vientos del sureste girando a suroeste y 
oeste, con rachas fuertes.



                 13 2  16 0 16 0 13 0 14 2 15 1 15 1 13 0 14 0
Sábado Sábado Sábado Sábado Sábado Sábado Sábado SábadoSábado

VENTA          
INMOBILIARIA

101

Sus esquelas 
 975 21 20 63

PRECIOSO  Ático U25, 2 habi-
taciones y 1 salón semiamue-
blado, baño y cocina amuebla-
dos, gran terraza. Posibilidad 
de 1 o 2 plazas de garaje. 
225.000 euros. Tfno. 606 433 
982. 

SE VENDE  piso en Almazán, 96 
metros, 3 dormitorios dobles, 1 
baño, dos terrazas, buena 
orientación, sol todo el día, to-
talmente amueblado, refor-
mado, ascensor, 4 piso, pocos 
gastos de comunidad. Mejor 
ver, sin compromiso. 70.000 
euros. Tel. 626 769 925 

 AGRÍCOLA

801
SE VENDEN 300 ovejas para vida. 
Teléfono 686 19 69 39. 

MOTOR

601
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CARTELERA

LA 8

CyL 7

CINE Y TV

CINES MERCADO
08:40 Cuestión de prioridades.  
09:50 Piedra sobre Piedra.  
10:40 Mundo natural.  
11:10 Día de Mercado.  
12:05 Hecho en CyL.  
13:00 Todos los días.  
14:30 CyLTV Noticias 1.  
15:10 El Tiempo 1.  
15:25 El campo al día.  
15:30 CyLTV Noticias 1 (Redifusión).  
16:00 Tarde de clásicos: El cuarto 
mandamiento. 1942 - Orson Welles  
17:40 El Tiempo 1.  
17:50 Lo mejor de Parques Naturales. 
18:15 Flash Cierre de mercados.  
18:25 Todos los días.  
19:50 Flash Cierre de mercados.  
20:00 CyLTV Noticias 2.  
20:40 El Tiempo 2.  
20:55 Vamos a dormir con los Momonsters.  
21:00 El campo al día.  
21:05 Avance Cuestión de Prioridades.  
21:15 Cuestión de prioridades.  
22:25 Enclaves.  
22:45 Enclaves.  
23:20 Escápate de viaje. 
00:20 CyLTV Noticias 2 (Redifusión).  
00:50 El Tiempo 2.  
01:00 El campo al día.  
01:10 Cuestión de prioridades. 

06:00 Infocomerciales 
06:50 Cuestión de prioridades 
08:00 Naturaleza viva 
09:05 Todos los días 
10:30 Mutant-X 
11:23 La 8 Noticias redifusión 
11:53 8 Magazine redifusión 
13:55 La 8 Noticias 
14:30 CyLTV Noticias 
15:10 El tiempo 
15:25 El campo al día 
15:35 La 8 Noticias  
16:10 8 Magazine 
18:10 CyLTV Noticias. Con lengua de signos 
18:45 El tiempo 
18:55 El campo al día 
19:05 El Arcón 
20:00 CyLTV Noticias 
20:40 El tiempo 
20:55 La 8 Noticias 
21:30 El Debate 
22:00 8 Magazine redifusión 
23:30 La 8 Noticias redifusión 
00:00 CyLTV Noticias 
00:35 Programación local 
02:35 InfocomercialesMartes cerrado por descanso de personal.  

Miércoles en los cines Lara  Programa Cine Sénior  para que  los mayores de 65 años puedan ir al cine por 2 euros.

SALA 1 17.45  
  20.30     22.35 

18.00  
  20.15     22.35 

17.45    20.10     22.35 

18.00    20.30     22.35 

17.45    20.15     22.35 

17.45    20.30  

17.45  
  20.15     22.35 

18.00    20.30     22.35

CINES LARA DEL 14 AL 22 DE FEBRERO
SESIONES

- EL COLOR PÚRPURA 
- SALA DE PROFESORES 

- CORRE TIGER CORRE 
- LA PISCINA 

- FERRARI 

- BOB MARLEY: ONE LOVE 

- MADAME WEB 

- POBRES CRIATURAS 

- ARGYLLE 
- PRISCILLA 

- BUSCANDO A COQUE

SALA 2

SALA 3

SALA 5

SALA 6

SALA 7

SALA 8

SALA 4

SALA 1 - FARO 
-LAS CUATRO HIJAS 
- RODEO (VOSE) 

- NINA Y EL SECRETO DEL ERIZO 
- ALEMANIA 
- MISÁNTROPO  (VOSE)

  17.00 
  19.00 

  21.15 

  17.30 
  19.15  

  21.00

SESIONES

SALA 2

Jueves, 15 de febrero

SALA 1 - RODEO (VOSE) 
- EL DESHIELO (VOSE) 
- LAS CUATRO HIJAS (VOSE) 

- NINA Y EL SECRETO DEL ERIZO 
- MISÁNTROPO 
- ALEMANIA

  17.00 
  19.00 

  21.15 

  17.30 
  19.15  

  21.30

SESIONES

SALA 2

Viernes, 16 de febrero
NINA Y EL SECRETO DEL ERIZO 
Francia. 2024. Dirección.  Jean-Loup Felicioli, 
Alain Gagnol. Animación.  Sinopsis.  A Nina 
le gusta ir a dormir escuchando las historias 
que su padre le cuenta, las de un erizo que 
descubre el mundo. Una noche, su padre, 
preocupado por el trabajo, no sigue el ritual y 
no le cuenta una nueva aventura… 
Afortunadamente, su mejor amigo Mehdi está 
allí para ayudarla a encontrar una solución.

FARO 
España. 2024. Dirección. Ángeles Hernández. 
Reparto: Hugo Silva, Irene Montalà, Sergio 
Castellanos, Zoé Arnao.  Sinopsis. Tras presenciar 
la muerte accidental de su madre, Lidia y su padre 
se refugian en un faro para lidiar con el dolor. Pero 
desde que llegan, las pesadillas se apoderan de 
Lidia, dañando aun más la relación con él. Ambos 
tendrán que aprender a confiar el uno en el otro 
antes de que las pesadillas se conviertan en reales.

LA PISCINA 
Estados Unidos. 2024. Dirección. Bryce McGuire. 
Reparto. Wyatt Russell, Kerry Condon, Amélie Hoeferle.  
Sinopsis. Ray Waller, una estrella del béisbol obligada a 
retirarse prematuramente , se muda a una nueva casa con 
su esposa Eve, su hija adolescente Izzy y su hijo Elliot. Con 
la esperanza secreta de recuperarse y volver al deporte 
profesional, Ray convence a Eve de que la fabulosa piscina 
del jardín de su nuevo hogar será divertida para los niños y 
le servirá a él como terapia física.

SALA DE PROFESORES 
Alemania. 2023. Dirección. Ilker Çatak. 
Reparto. Leonie Benesch, Eva Löbau, Leonard 
Stettnisch, Michael Klammer . Sinopsis. Carla 
Nowak, una idealista profesora de 
matemáticas y deportes, comienza su primer 
trabajo en una escuela de secundaria. Cuando 
se producen una serie de robos en la escuela y 
se sospecha de uno de sus alumnos, decide 
llegar al fondo del asunto por su cuenta.






